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ПРИМЕЧАНИЕ

Условные обозначения резолюций и решений второй 
сессии конференции состоят из арабских цифр, за 
которыми следует «(П)», ка^ например, 1 (II), 2 (II),
Условны(؛ обозначеиия резолюций и решений Совета 

состоят из арабских цифр, обозиачаюи и̂х ̂ ،орядковы!̂  
номер резолюции или решения, и заключенных в скобки 
римских цифр, обозначаюших сессию, на которой было 
принят© решение.

Краткие отчеты

Краткие отчеты о прениях, ироходивших на иле- 
парных заседаниях Конференции и ее комитетов, а 
также Совета и ето основных комитетов, имеют условные 
обозначения соответствующего органа (см. выше), за 
которым следуют б^квы «^к».
^ля каждой сессии Совета издается в печатном виде 

отделвный встунителвный выи̂ ск, составляющий частв 
Официальных отчетов Совета по торговле и разви- 
тию и содержащий оглавление кратких отчетов сес- 
сии, снисок участииков сессии, утвержденную ̂ овест̂ у 
дня сессии и нереченв документов, относящихся к И0- 
вестке дня сессии.

Приложения

Тексты документов, подлежащих включению в от- 
четы соответствующей сессии Совета, издаются в вид© 
ириложений к Сфициалвным отчетам Совета. Они изда- 
ю^ся отделвньни ввгпусками ио каждому пункту но- 
вестки дня.

Дополнения

Офтциалыьие م،»ءآسةبم ، Совета включают иронумеро- 
ванные до^олнеиия к двенадцатой очередной сессии 
и там, где зто необходимо, докла̂ в̂  некоторв:х ВСИОМО- 
гателвнвгх органов Совета. Нилсе ириводится иереченв 
зтих дополнений;

документа

T D /B /423

T D /B /395

™/В/402

Двенадцат ая сессия

Резолюции и ^enien^n, принятые ^опе- 
том в ходе иервои части  его двепад-
цато^ сессии ..............................................

Доклад ком итета по невидимым статьям 
и ^ипансировапию , связанном^^ с тор-
говлей ..........................................................

Док^а^ Комитета по морским перевоз- 
кам  о его второй специальной сессии

^ ٠̂٠ /،- 
нение Л

Условные обозначения

Все, ̂ окументвг Организации Обведи^©ннв!х Яаций 
имеют условнв!© обозначения, состоящие из ирони(؛нв:х 
букв и цифр. Когда такое обозначение встречается в 
тексте, оно слул<ит указанием н0© ؛ا©твет(؛твуюи؛ий 
документ Организации Обвединеннв^х Наций, о̂ку- 
ментьг Конференции Организации Обвединеннвгх На- 
ций ио торговле и развитию, Сов©'̂  ио торговле и (؛
развитию и и^ вс̂ омогателвнвгх органов обозначаются 
следующим образом:

Первая сессия Конференции Органи- зации Объединенных Наций но тор- 
ب  говле и развитию  E/CONF.46/—п ٠ه лeдل٢юتيиج сессии Конференции Ор- танизаци̂  Объединенных Наций по тортовле и развитию  TD/—
Совет по торговле и развитню........ ÏD/B/—
Сессионные нонитетъ: Совета........ TD/B/SC. •. /—
Комитет по сыръевым товарам. ...... TD/B/C.1/—
Постоянная группа по синтетическим изделиям и заменителям.......... TD/B/C..1/SYN/-
Комитет по промышленным товарам.. TD/B/C.2/— 
Специальный комитет по преференциям TD/B/AC.5/— 
Комитет по невидимым статъям и фи- нансированию, связанному с тор- говлей   TD/B/C.3/—
Комитет по морским перевозкам..... TD/B/C.4/—
£̂ежправителъственная груцпа по пере-даче технических знаний......... TD/B/AC.11/—
Информационный бюл̂ етень’Совета... TD/B/INF.— 
Бюллетень Совета, относяшнйся к не-правительственным организациям . . TD/B/NGO/—
Тексты ̂ ек̂ ментев, подлежащие вклюцепию в оиуб- 

ликованные Документы второй сессиц 
вышли в ияти нижеследующих TOuasi: Документы Кон- 
ференции Оргагшзации Объединенных Наций по тор- 
говле и развитию, вторая сессия, том I, Доклад и При- 
ложения (издание ©рганизации Обнединеиных Яаций, 
в продаж© под №  к.б̂ .п.п.14),̂ 'де содержатся, среди 
прочего, резолюции и репгепия Коиферепции; том II, 
Проблемы, связанные ء сырьевыми товарами, и поли- 
тика مأ»و ء مح  области (издание Организации Объеди- 
ненных Паций, в продаж© под л؛ R.68.II.D.15) ; том III, 
Проблемы и политика و области торговли промыш- 
ленными товарами и полуфабрикатами (йздание 
Организации Объединенных Яаций, в продаж© под 
ÜV» R.68.II.D.16) ; том IV, Проблемы и политика в 
области финансирования (издание Организации Объе- 
динеиных Наций, в продаж© под №  R.68.II.D.17); 
том V, Особые проблемы ء области мировой торговли 
и развития (издание Организации Объединенных Яа- 
ций, в продаящ под №  н.̂ 8.11.я.18).



- ill -

/кст на английском языке؛

Стр.

xi

13

15

22

23

24

/Подлинный
СОДЕРЖАНИЕ

разнити^

 СОКРАЩЕНИЯ،
ء, م مم،ء،ء،مم مم،،ء مم  ПОЯСНИЩЕДННОЕ ЗАМЕЧАНИЕ،،ء
:Часть первая، Доклад Совета по торго

первой части его двенадцатой сессии
П^^нкты

'-4

5-2م8
14-45

46-54

55-57

69-70

71-87

ВОПРОСЫ, ВЫ™КА^ЩИЕ ИЗ РЕЗОЛЮЦИЙ, Р Е К О ^ Н Д А Ц Ж 
И д р у г т  РЕШЕНИ1/1, ПРИНЯТЫХ КОНФЕРЕНЦИЕЙ НА ЕЕ
т р е т ь е й с е с с и и , т р^в г о щ и е  в н и м а н и я  и  МЕР со 

4 СТОРОНЫ СОВЕТА по ТОРГОВЛЕ и РАЗВИТИЮ (п^нкт

А. Многосторонние торговые переговоры،،،،،،،،،
٠ ٠ ٠ ٥ ٠ ٥ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ В، Международное валютное положение

0، Зкономилеское сотруднилество в области 
٠ ٥ ٥ ٠ ٠ ٠ ٠ ٥ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٥ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ،морских перевозок

٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٥ ٠ «0، Передала технилеских знаний
Е» Торговые и эконмилеские аспекты разоружения

٠ ٠ ٠ ٠ ٥ ٠ ٠ ٠ ٠ ، ٠ «Рес^^сы финансирования развития ء ء

Разработка в коммерлеских делях ресурсов ٠^ 
дна морей и океанов и их недр за пределами 
действия национальной юрисдикции (^езолю- 

.٥ o٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠(н$epeнци٧ ция 5ت (bll) Kه
٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ْнع H، Торговые центры развивающихся cтو

развивающиеся
pهس > ٠ء ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ص٠

Наименее развитые страны ل 
страны, не имеющие выхода

Гл؟
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СОДЕРЖАНИЕ (продолжение'
Пункты Стр,

32-

II0-I27

ЗА
35

3?

АО

AI

5?

01

отношении сырьевыхполитикеПро^ле^^^^
товароВо،

I32-IA0
IAI-IA2

I59-I6A

)-21? 53

груп- عecкиلآиه  Елинние региональных ةкهнoه
ПИРОБОК развитых стран на международную 
торговлю, вклюлан торговлю развивающихся

и долго- ةмeнeниجРассмотрение последних и 
сролных тенденции мировой торговли и раз- 
вития в соответствии с целями и $^нкциями

Диверсификация.، .، ٠ ٠ ٠ ٠ ء ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ .، ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٥ ٠ ٠ ء ٥ ,، ٠ ٠
Распространение информации и мобилизация 
общественного мнения в связи с проблемами 

(торговли и развития (резолюция A3 (III

обязанностейДартия экономилеских пра:
государств» ء ء ٠ ء ء ٥   о ء ٠ ٠  ،, о ٠

Неотъемлемый суверенитет над природными

Гл^]

М.
N ٠

Ро

237-2А5

РАССМОТРЕНИЕ МЕРОПРИЯТИИ, ВЫТЕКАЮЩИХ из ДЕЯ- 
ТЕЛЬНОСТИ РЛАВ^^Х КО^Д^ЕТОВ И ДРИГИХ ВСПОМО- 
ГАТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ СОВЕТА (пункт 5 повестки

ТОРГОВЫЕ ОТНОЕЕНИЯ МЕЖДУ СТРАНАМИ с РАЗЛИЧНЫ- 
МИ СОП^АДЬНО-ЗКОНОМИЧЕСКИМИ СИСТЕМАМИ
(п^нкт б повестки дня) ٠ ٠ ٠ ء ٠ ٠ ء ٠ ٠ .، ء ٠ ٠ ء ٠ » .، ٠ .، ء  о ٠ ء
НЕКОТОРЫЕ ПРОВЛЕМЫ в ОВЛАСТИ ТОРГОВЛИ И РАЗг- 
ВИТИЯ (пункт 7 повестки ٨ ٧ ٥ ٦

ОРГАНИЗАЦИОННО-ПРАВОВЫЕ И АДМИНИСТРАТИВНЫЕ 
ВОНРООЫ:

ТТ.

III.



СОДЕРЖАНИЕ (продолжение)
Стр,

63

72

7 4

7 7

7 7

77

Пункты 

,247-248
повестки.пункт

Открытие сессии»  ء

Выборы президиум؛

Утверждение повестки днн и организа- 
^̂ ин работы сессии (пункт 2 повестки

Утверждение доклада о проверке полно- 
мочий (пункт 3 повестки днн)»»»»»»»» 255

(ботеучастие;оставЧленский 
сессии»٠ ،
Меры, вытекающие из резолюций 79 (ш) 
и 80 (ш) Конференции (пункт 9و по-
жестки днн) ه0ه»ه ه ه ه ه ه م ه ه م»هم هم « ه ه ه ه ه

)главных комитет
ه م مم ؛ОСМЯХоه©©هم

Определение соста] 
на их предстоящих

300؛-

Обзор расписания совещаний (пункт 9لآ
повестки дня) مم ه ه ه»ه م م ه ه ه م م م ه م هم»هم »
Предварительная повестка дня и орга-
низация работы тринадцатой сессии
Совета (пункт 9 с ) » о о » о » о » о » » » о » » о о » »

Другие вопросы (пункт до повестки
Аня);
д» Пазначение межправительственных 

организации в соответствии с 
правилом 78 правил процедуры

2» Пазначение и классификация не- 
правительственных организации 
согласно правилу 79 правил 
процед^ы Совета»»» »»»»»»»»»»»»»

3» Резолюции 2838 (xxvi) и 2888
(XXVI) Генеральной Ассамблеи от 
1 7 и 21 декабря ل97ت  ^ода об 
изданиях и документации Орга- 
низации Объединенных Паций

А.
Вс

D,
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СОДЕРЖАНИЕ (продолжение'
Пункты Стр.

А» Заявление представителя, высту- 
павшего от имени развивающихся
стран Ази^, входящих в Группу 77 306-309 79

5» ДинансоБые последствия решений
Совета о ٠ о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о а  З Ю —з и  60

Ко Утверждение доклада Совета Генерала-
ной Ассамблее (п^нкт II повестки дня) 312 60

Lo Закрытие сессии 313 60

ПРИДОЖЕ^ИЯ
I» Резолюции, согласованные выводы и решения, принятые 

Советом по торговле и развитию в ходе первой ласти 
двепад^^атой сессии 81

 Заявление Генерального секретаря ЮНКТАД г-на Мануэля ه11
Пересе Герреро на открытии двенадцатой сесоии Совета 
по торговле и развитию 100

 Заявление, сделанное 16 октября 1972 года на 330-м م111
заседании Совета представителем Аргентины от и^ени 
Аргентины, Ненес^злы, Гватемалы, Колумбии, Мексики,
Пер^, Уругвая и Зквадора относительно постоянного 
суверенитета над природными рес^^сами 112

IVo Текста! проектов резолюций, рассмотрение которых было 
отложено до второй ласти двенадцатой сеосии Совета 
цо торговле и развитию 110

٧٠ Тексты проектов резолюций, рассмотрение котор^^х было
отложено до тринадцатой олередной сессии Совета II?

Vio Тексты некоторых проектов резолюций, цредс^авленных
Совету в ходе первой ласти двенадцатой сесоии 130

 екст проекта резолюции, переданного Комитету поم ¥111
невидимым отатьям и финансированию, связанному с 
торговлей, для рассмотрения им на шестой сессии 136
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СОДЕР}КАНИЕ (продолжение'

VIII, Предварительная повестка дня тринадцатой сессии
Совета jgy

IX. ء инنнcه вظ e последствия ре^тений Совета 139آ

X, Членский состав комитетов Совета на и̂ : очередных 
сессиях после первой части двенадцатой сессии
Совета 0 بمل
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Доклад рабочей группы двенадцатой сессии
СОДЕРЖАНИЕ (продолжение)

Часть вторая.
бюджетных потребностях

Пункты Стр,

Совета о программе работы ЮНКТАД

ВВЕДЕНИЕ» ٠ ء ٠ ٥ ء ٠ ء ٠ ء ٠  о ٠ о ء ء ء ٠ ٠ ٠ » ٠  о ء ٠ ء ٠ ٠  о ٠ о ء » ٠  о ٠ I-4- 2بمل
ПРОРРАММА РАБОТЫ ЮНКТАД и ЕЕ БЮДЖЕТНЫЕ ПОТРЕБ- 
ности, ВКЛЮЧАЯ ВОПРОСЫ КООРДИНАЦИИ ДЕЯТЕЛЬНО- 
сти ЮНКТАД С ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ ДРУГИХ ОРГАНОВ в 
ОБЛАСТИ ТОРГОВЛИ и РАЗВИТИЯ; ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
МЕЖДУНАРОДНОГО ТОРГОВОГО ЦЕЦТРА: ДОКЛАД
ОБЬЕДИНЕ^ОИ КОНСУЛЬТАТИВНОЕ ГРУППЫ ЮНКТАД/
ГАТТ ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ ТОРГОВОМУ ЦЕНТРУ о 
РАБОТА ПЯTOء //СЕССИИ (пункт 8 невестки дня) 5-Г ت 143

143
150

150

183
1/2
1/4

1/5

180

бот̂؛ ! И бюджетных

46-83
64-/8
//-IOI

10 2 -1 0 9

110
1II-I33

134-Г40

I4I-I52

Общий обзор программы I 
потребностей» »»»»»»»»»<
Программа деятельности.

Исследования» »»»»»»»»»»»»»»»»»»»»»»»
Расширение торговли между развиваю- 
щимися страна^^и и их экономическая
ИНТ©Г^)ЭЦИЯв ه م ه م ه ه ه م ه م ه ه ه ه م ه ه م ه ه ه هم © ه

Пром^^щленные товары» »»»»»»»»»»»»»»»» 
Морские перевозки и порты»»»»»»»»»»» 
Страхование »»»»»»»»»»»»»»»»»»»»»»»»» 
Передача технических знаний»»»»»»»»» 

социалистическими страна-

А.

Торговля
ММ о © © © ٠ ٠ ٢

) Г О В -Финансирование, связанное

Глава



СОДЕРЖАНИЕ (продолжение'
Пункты Ст^.

Гла]
Со Административные и иополнителвн^^е

D„ Обслуживание совещаний, административное

Ео Деятельность ]Международного торгового
:центра: доклад Объединенной консуль^а-
дивной группы ЮНКТАД/ГАТТ по межд^на- 
родному торговому центру о работе ее

Р. Ноординация деятельности ЮНН1АД с дея-
тельностью других органов в области
торговли и развития» о о о ٥ ٠ ٠ ٠ ٥ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠ ٠  о ٠ I7 3-I77 189

Н о  ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ в ОБЛАСТИ ТЕХНИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ,
ЬКДЮЧАЯ ПОДГОТОВКУ ТЕХНИЧЕСКОГО и СПЕЦИАЛИ- 
ЗИРОВАННОГО ПЕРСОНАЛА в ОБЛАСТИ СОДЕЙСТВИЯ 
РАЗВИТИЮ ЭКСПОРТА И ОГЕРАЦШ по НЕВИДИМЫМ
СТАТЬЯМ (пункт 7а повестки дня)ооооооооооооо I78-I88 T9I

ПРИЛОЖЕНИЯ
То Заявление представителей развивающихся стран во время

утверждения доклада ل9بم

IIo Сроки олередного рассмотрения программы работы ل و و

]IIo Сводные таблицы, касающиеся ноддержки секретариатом
ЮНКТАД деятельности в области технилеской помощи 1 6 و
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ПОЯСНИТЕЛЬНОЕ ЗАМЕЧАНИЕ
Восьмой годовой доклад Совета по торговле и развитию 1/ - 

представляется Ееперальиой Аоса^،лее в соответствии с резолюцией 
1995 (XIX) Генеральной Ассамблеи от 30 декабря I96A года»

Доклад был утвержден Советом на его ЗЙ-2-М заседании 25 октяб^ 
1972 года 2 / م  Он охватывает период о 2Т оентября Т97Т года и со- 
стоит и^ доклада о первой ласти двенадцатой олередной сессии Сове': 
проходившей в Женеве с 3 по 23 октября Т972 года»

За период, охватываемый настоящим докладом, были проведены
оведен^я о к ه أ ه pعآظ п^и-

Условное
обозналение
доклада

сессии следующих вспомогательных opгة н ٠ل  
водятся н^же:

TD/b/395؛-ТА декабря 
.9/1 года

Жомитет по невидимым ста- Пятая сессия 
тьям и финансированию, 
связанному с торговлей

7- июля 19 ت 72 года тб/в/До2

3/TO-IA июля 
Т972 года

Вторая спе-
циальная
сессия
Седьмая
сессия

Комитет по морским 
возкам

Консультативный комитет 
Совета и Комитета по 
сырьевым товарам

I/ Семь предыдущих докладов за периоды с 1 января' по 29 октяб- 
ря 1965 года, с зт октября 1965 года по 2А сентября 1966 года, с 
25 сентября 1 6 6 و  года по 9 сентября 1 6 7 و  года, с I© сентября 1 6 7 و  го- 
да по 23 сентября 1^68 года, с 2А сентября 1968 года по 23 сентября 

ل98و  ^о^а, с 2А сентября ل98و  года по 13 октября ل97ه  года и с 
ТА октября 1970 года по 2Т сентября 1 و7ت  года содержатся в Официаль- 
ных отлетах Генеоальной Ассамблеи, двадцатая сессия, дополнение № 15 
(;'/Ьп25/Кеу.1 )_; там же, двадцать первая сессия, дополнение ш 15

двадцать вторая сессия, дополнение 
сессия, дополнение № 14 
^ссия, ^дополнение № 16

дополнение № 15 
ссия, дополнение؛

к ТА (A/67IA) ؛ т*ам же, двадцать трет 
^ ^ 2 1 А )  ; там , двадцать летвертая
(А/7616 и там же, двадцать пятая сессия, 

та^ же, двадцать шестая (
ц^нкт 312 ни^е٠ 

цункт^^ 213 и 2IA ниже.

;(Gorr.2 ا

2/ См» ласть первую 
3/ СМс ласть первую
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Часть первая
ДОКЛАД СОВЕТА по ТОРГОВЛЕ и РАЗВИТИЮ 
О п е р в о й  ЧАСТИ ЕГО ДВЕНАДЦАТОЙ СЕССИИ,
состоявшейся во Дворце Наций (Женева) 

с 3 по 23 октября 1972 года



ВВЕДЕНИЕ

1. В соответствии с принятым Конференцией Организапии Объединенных 
Наций по торговле и развитию на ее третьей сессии решением о пере- 
смотренном расписании заседаний на оставшуюся часть 197S года. Совет 
по торговле и развитию провел первую часть двенадц,атой регулярной 
сессии с 3 по 25 октября 1972 года во Дворце Наций в }Женеве 1_/о
2، Ренералвная Ассамблея на своем 2041-м пленарном заседании 
26 сентября 1972 года приняла резолюцию 2904 (XXVII)ر касаю1цуюся 
претворения в жизнь внесенной Конференпией в ее резолюпии 30 (ш) 
рекомендации о расширении состава Совета по торговле и развитию на 
основании следую1цей поправки к пункту 5 резолюпии 1995 (Х1Х) " 
ной Ассамблеи: "Совет состоит из шестидесяти восьми членов, избирав- 
мых Конференцией из состава ее участников ، . ء "  Конференция на своем ء
119-м заседании в предварительном порядке и при условии одобрения 
Генеральной Ассамблеей избрала 68 государств в члены Совета 2/. ^разу 
же после решения Ассамблеи зти 68 государств стали членами Совета»
3. На 313-м заседании (открытие двенадцатой сеосии) 3 октября 1972 г» 
Нредседатель одиннадцатой сесоии г-н Гортеноио X» Ерил^антес (Филиппины) 
сделал заявление, в котором он обратил внимание участников сессии на 
некоторые важные собь!тия, повлиявшие на международною торговлю и раз- 
витие, которые произошли с момента закрытия третьей сессии Конферен- 
ции. Сн упомянул о совещаниях Международного валютного фонда и Между- 
народного банка реконструкции и развития, о подготовке к планируемым 
многосторонним торговым переговорам и о Международной конференции 
Организации Объединенных Наиий по какао» Он подчеркнул, что задачей 
Совета на двенадпатой сессии было прежде всего претворение в жизнь 
решений, резолюций и рекомендаций, принятых Конференпией на ее тре- 
тьей сессии» Он выразил надежду, что количественное расширение 00- 
с^ава Совета б^дет сопровождаться увеличением эффективности его 
работы.
4» Ка этом же заседании с заявлением, выступил г-н Циего Гарсес (Колум- 
бия), избраннг!Й председателем Совета путем аккламации. По его мне- 
.нию, наибольшего внимания заолуживают три взаимосвязанных вопрооа: 
реформа международной валютной оистемы; многосторонние торговые пе- 
реговоры и доотуп на рынки сырьевых товаров; политика ценообразования 
и межправительственные консультапии, касающиеся таких сырьевых товаров» 
Он выразил надежду, что либерализация международной торговли принесет 
выгоды всем странам и что решения Совета, при^ять^е на его двенадцатой 
сессии, оправдают надежды трех четвертей человечества на лучшую жизнь 
и справедливое и рациональное международное разделение труда з/.
^ ^ з л о ж е н и е  рцб؟ты первой части двенадцатой, сессии ‘Срц^та см. в кратких отчетах о 313-м - 342-м заседаниях (T1/B/SS.313-SS.342)•

2/ Список государств, избранных ؟؟нфере^цией в члены Совета см» в ре§^й^сциях и решениях Пойференпии - "Другие реше^ця"» Список чле- 
;разделе®®®'Цл§Ё™’у̂؛^'ни§е ء рабо^те Двенадцатой сессии см. в

س / »Более полное/и.зложение этого заявления см» в кратком отчете о 313-м заседании (TD/B/SE.313) /ق



BOnPOCbl, ВЫТЕКАЮЩИЕ из РЕЗОЛЮЦИЙ, РЕКОМЕНДАЦИЙ и др^гии 
РЕШЕНШ, ПРИНЯТЫХ к о н ф е р е н ц и е й НА ЕЕ ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ,
ТРЕБУЮЩИЕ в н и м а н и я и  м е р со O^OPO^I СОВЕТА по ТОРГОЙЛЕ

И РАЗВИТИЮ
(Пункт 4- повестки дня)

5. Совет рассмотрел етот пункт на 314-м - 341-м заседаниях ٥ 4 по 
ة3  октября 197S пода،
6. Сткрпвая дискуссию по этому пункту, РенералвнмН секретаре ЮНКТАД 
сделал устное заявление 4/, в котором он развил идеи, содержащиеся в 
^^едстайленном им Совету пйсв^енном заявлении _5/. в своем выступлении 
он обратил особое внимание на принимаемые меры в релях создания новой 
международной: валютной системы, которая будот действоватв длителвное 
время и будет справедливой лищв в том слуиае, если в ней будут в 
полном объеме ^итены интересы развивающихся стран. Сн подчеркнул,
что ввид^ экономической отсталости развива^сщихся стран и, в частности, 
наименее развитых из них и не имеющих выхода к морю, необходима спе- 
циальная ^о^ощв, с тем чтобы они с^опли поднятв жизненный уровень 
своих народов, к сол^алению, на третьей сессии Кон^еренщии развитые 
страны не взяли на себя новых коммерческих или финансовых обязательств, 
однако на этой сессии имел место полезный и плодотворный обмен мне- 
ниями по целому ряду вопросов, представляющих интерес для развиваю- 
щихся стран.
? ٠ Важно обеспечить, чтобы в обье^ предстоящих переповоров в торповой 
и валютно-финансовой сферах бь!Ли включены такие вопросы, как؛

'Ю ٠ Улучшение мер по расширению международной товарной торговли
по стабильным и выгодным пенам.

£ ٠ Применение и улугляение всеобщей системы преференпий.
3. Меры, направленные на прогрессивную либерализапию нетарифных

барьеров ̂ ля экспорта развивающихся стран.
4. Достижение гелевых заданий (1 процент для притока капиталов 

и в © , ?  пропента для государственной помощи в целях развития).
5، Установление связи между спопиа^ьными ыравами заимствования

и дополнительным финансированием развития".،

ГЛАВА I

4/ Текст устного заявления '6б!л распространен под условным обо- 
значением ТБ/б (ХП)/М1зс.6 и Согг.1، ©м، также краткий отчет о 314--М 
заседании (тб/в/з е.314) .

5/ Текст письменного заявления см، в приложении П- ниже،
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8. Он приветствовал создание в Международном валютном фонде Комитета 
двадцати, обеспечивающего представительство развивающихся стран в 
пропессе принятия решений о реформе международной " систеьлы.
По приглашению Председателя этого Комитета он с удовольствием будет 
участвовать в его работе. Пацинатэт получать поддержну идеи об уста- 
новлении связи между предоставлением специальных прав заимствования
и дополнительным ^^нансиронанием развития.
9. В связи с пунктом ? резолюции 84 (ш) Конференнии оратор сообщил 
о ^роведеннь!Х им консультациях с исполнительными главами Меж-Д^народ- 
ног© валютного фонда (МВФ) и Генерального соглашения о тарифах и тор- 
говле (ГАТТ), в ходе которых была выявлена широкая общность задач.
Оба руководителя вь^оказались в пользу неофициальных и прагматических 
консультаций между этими тремя органами и не сочли возмож.нь^м ^роведе- 
ние официальных мер с участием правительств. Каждый из руководителей 
этих учреждений волен проводить таки© консультации с представителями 
правительств в соответствующем учреждении, какие он сочтет необходимьт 
ми, и все три руководителя могут поддерживать между собой необходимые 
контакты. Несмотря на очевидны© труднооти, могут быть выработаны 
пути и средства объединен^ия правительотв в ©той координационной дея- 
телвности, и он надеемся, 4^0 Совет выработает необходимые директивы, 
которь^е обеспечат ему возможность продолжать свои консультации. Меры 
по координации не могут быть централизованы ни в одном из учреждений, 
хотя каждое учреждение ДОЛЖ.НО в рамках своей компетенции содействовать 
эффективному осуществлению этих мер.
10. В ©той ©вязи он придал оообое значение взаимозависимости М©}£Д^ 
многосторонними торговыми переговорами и работой ЮНКТАД в области тор- 
говли сырьевь!ми товарами и торговли готовыми изделиями и полуфабриката- 
ми. Походя из резолюции 8ج (ш) Кон^ереньни, секретариат цредцринимает 
усилия для оказания помощи развива^ощимоя странам в подготовке к мне- 
госторонним торговым переговорам,и в этих целях он будот стремиться 
зар^чи^ься поддержкой Программы развития ©рганизап,ии Сбьединенных 
Паций■ (ПРООН) ٠

11. Именно в связи с тем, ^то результаты третьей сессии Конференции 
не оправдали надежд, на постоянный механизм ЮНКТАД возлагается особая 
ответственность за завершение некоторых задач, которые не были выцол- 
нены в Оантьяго. Он ожидает, что настоящая сеосия Ооввта выработает 
твердые директивы для вспомогательных органов и секретариата в ОТНО- 
шени'и путей и средств, которыми должны проводиться в жизнь решения и 
рекомендации Конференции.
ة1  -Предотавитель латиноамериканских стран обратил внимание на до م
кумент, принятый четырнадцатой сессией Оцепцального комитета ц© коорди- 
нации латиноамериканских стран ' "Оценка третьей сессии ЮНКТАД и про- 
грамма деятельности" (td/b/l,294).



13. При‘рассмотрении вопросов, охватываемых этим пунктом. Совет в 
основное следовал предло^<енной секретариатом пропедуре ' 
приложение п), внося лишь отдельные изменения, в настоящей плаве поД 
соответствующими заголовками излагается существо замечаний представи- 
телей по конкретным темам, п^о касается конкретных вопросов, затро^^- 
тых в заявлениях отдельных делегап.ий, следуем обратиться к кратким 
отчетам о заседаниях, на которых обсуждался этот пункт ع /.
А. Многосторонние торговые переговоры
14. В соответствии ٥ резолюпией 32 (ш) Понференпии Генеральный секре- 
тарь ЮНКТАД представил доклад 7_/с изложением принятых им мер помощи 
развивающимся странам в подготовке к многосторонним торговь!м пере- 
говорам, которые будут проводитьоя под эгидой ГАТТ, а также консуль- 
тапий, которые он провел с Генеральным директором ГАТТ и представи- 
телями развивающихся стран, по этому и другим смежным вопросам.
15. Комментируя доклад, вь^ступавшие по этому вопросу представители 
в пелом одобрили работу, проведенную Генеральным секретарем.
16. Представители развишь!^ стран с рыночной экономикой, исходя из 
доклада Генерального секретаря, высказали мнение, что положения ре- 
зо^юции 32 (ш) Конфервнпии проводятся в жизнь самым конструктивным 
образом. В этой связи они отмечали подготовительную работу, ^оовя- 
щенную методам и способам ведения переговоров в Комитете по торговле 
промь^шленными товарами и Комитете по торговле сельскохозяйственными 
товарами ГАТТ и, по их мнению, это явилось важным этапом в перегово- 
рах. Они призвали вое развивающиеся страны поддержать предложение 
Генерального директора ГАТТ об учаотии в подготовительной работе.
Он^ добавили, что правительства их стран готовы в ко^^ексте этих пе- 
реговоров учитывать интересы развивающихся стран, не требуя взаимно- 
сти от развивающихся стран, которая была бы несовместима с нуждами 
их торговли и развития. Они поддержали усилия Генерального секрета- 
ря ЮНКТАД, направленные на установление тесных контактов и оотрудни- 
чеотва с Генеральным директором ГАТТ, в отношении той помощи, которую 
ГАТТ и ЮНКТАД должны предоставить развивающимся странам на различных 
стадиях переговоров. По их мнению. Совету необходим© лишь с удов^ет- 
ворением принять к оведению доклад Генерального секретаря.
17. Представители развивающихся стран, выражая признательность за 
проделанну!© работу в пелях помоги этим странам в их подготовке к ^е- 
реговорам, считали, что необходимо прилагать больше усилий для полного

6/ См. кратки© отчетг^ о соответствующих заседаниях: TD/b/se.314-

7 ا  Официальные отчеты Совета по торговле и развитию, двенадцатая 
сессия, первая, часть, приложения, п^нкт 4 повестки дня, документ
TD/b/415 ء .Add.l أ



осуществления положений резолюции 82 (لآ  Конференции. ©ни призвали (ل
к тому, чтобы эти переговоры не наносили ущерба торговым интересам 
развивающихся стран, чтобы ©ни никоим образом не подорвали или уменъ- 
шили преимуществ всеобщей системы преференций и чтобы в ©луча© прояв- 
ления таких нарушений были созданы соответствующие механизмы для 
компенсапци. ©ни высказали мнение, что переговоры не должны ограни- 
читаться дальнейшим расширением или либерализацией международной тор- 
говли, но в результате их проведения должно произойти постоянное ^ве- 
личение доли развивающихся стран в росте мировой торговли. Многие 
^3 них выразили мнение, что в зависимости от наличия соответствующих 
условий развивающиеся страны решат, участвовать л^ им в переговорах 
1973 года. ©ни подчеркнули, что руководящими принципами переговоров 
должны быть "преференциальный режим", "независимость" и "недискрими- 
нация" в пользу развивающихся стран. Было высказано мнение о том, 
что переговоры могут создать возможность для пересмотра "
©оглашения по тарифам и торговле, с тем чтобь! включить в него эти 
принц^™. ©ни подчеркнули необходимость полного и эффективного уча- 
стия всех развивающихся стран на различных стадиях подготовки к пере- 
говорам. ©ни настоятельно указывали, что эти страны, независим© от 
членства в ГАТТ, должны получитв преимущества в результате этих МНО- 
госторонних торговь^х переговоров. ©НИ просили, чтобы переговоры ве- 
лись по таким вопросам, как сырвевые товары, включая товары тропиче- 
©кой зоны, обработ^ннгге сырьевые товары, полуфабрикаты и готовые из- 
делия, а также тарифные и нетарифные барьерьщ затрагивающие интере- 
сы развивающихся стран. ©ни считали, что проведение в жизнь или 
усовершенствование системы преференций никоим образом не должно рас- 
сматриваться как уступка развивающимся странам в переговорах 1973 года, 
©ни порекомендовали, ^тобы секретариат ЮНКТАД предоставил развиваю- 
щи^ся странам перечень соответствующих документов, которые б^дут ^од- 
готовлены в связи с переговорами, и чтобг^ были даны точные указания 
в отношении сроков выпуска ©тих документов. Кро^е того, они рекомен- 
довали четко определить сфе^^ охвата и конкретный характер технической 
помощи, которая будет предоставляться развивающимся странам на различ- 
ных этапах переговоров, ©ни также говорили о св^зи между ^ежправи- 
тельственными консультациями по сырьевым товарам, предусмотренным в 
рамках Ю^КАД, и многосторонними торговыми переговорами и подчеркну- 
ли значение координации усилий в ©ТИХ- взаимо©вязаннь!Х областях. Они 
призвали Совет текущей сессии сконцентрировать внимание на том, 
каким образом может быть полностью проведена в жизнь резолюция 82 (ш) 
Конференции, и внести позитивные предложения в этом отношении.
18. Представители некоторых развивающихся стран заявили, что от раз- 
видающихся стран, не являющихся членами ГАТТ, нельзя требовать при- 
соединения к Генеральному соглашению В■ качестве предпосылки их уча- 
с^^я в торговых переговорах в 1973 году, ©ни добавили, что вопрос 
о присоединении к Генеральному соглашению должен решаться самими госу- 
дарствами и что, по крайней мере в отношении их стран, это присоеди- 
нение будет зависеть от удовлетворительного исхода этих переговоров 
для них самих и для развивающихся стран в целом.
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19. Представители социалистических стран Восточной Европы заявили, 
что в ход© многосторонних торговых переговоров, в чаотности, должна 
быть соответствующим образов учтена резолюьтия 53 (ш) Конференции о 
торговле между странами с различными экономическими м социальными СИ- 
стемами, и эти переговоры^ Д 0Л»{̂ Ы! также способствовать нормализации 
международных экономических отношений, дальнейшему расширению между- 
народной торговли и устранению всех форм дискриминаьтии в торговле.
Они выразили серьезны!© сомнения относительно по^езнооти таких пешего- 
воров в том случае, если одновременно не будет заключен© соглашение 
о межд^народныхх мерах в отношении сы1рьевых, а также промышленных то- 
варов. Они призвали секретариат ЮНКТАД оказыгвать помощь развивающим- 
СЯ странам на всех стадиях подготовки последних к переговорам в рам- 
ках существующей програм№1 работы! и бюджета ЮНКТАД. Они также под- 
черкнули, что согласно резолюции 8S (ж) Оовет долж,ен регулярно рас- 
сматривать и осуществлять постоянныш обзор подготовительной работы: 
к многосторонние то^говы:^ переговорам. Они полагали, 4^0 ^оль !ОНКТАД 
в этих переговорах должна укрепляться в интересах всех участников и 
в интересах международной торговли. По их мнению, принятие резолю- 
ции 8S (ш) Конференции убедительно овидетельствует о том, что ЮНКТАД 
является наиболее универсальной и представительной организацией в 
области содействия нормализации и укрепления торговых и экономиче- 
ских отношений между всеми государствами.
£0. Представитель одной из сопиалистических стран Восточной Евро^! 
заявил, что его страна - сопиалистическа^ развивающаяся страна - пол- 
ностью присоединяется к требованиям, выюказанныш другими развивающи- 
мися странами, и подчеркнул необходимость улучшения доступа на рышки 
для всех развивающихся стран, независимо от их экономической и социаль" 
ной с^отемы! и без требования взаимности.
81. Представитель развивающейся сопцалистической страны! Азии заявил, 
что его страна в настоящее время не будет участвовать в многосторон- 
них торговых переговорах, ^ем не менее, он поддержал справедливые и 
законны:е требования развивающихся стран в этих переговорах, ©н от- 
метил, что предстоящие переговоры! никоим образом не должны: отри^^- 
тельно сказаться на интересах развивающихся стран, ©н указал, что 
резолюция 8£ (ш) Конференции является важным документом, исходя из 
которого Генеральный секретарь ЮНКТАД должен и впредь предоставлять 
^омош,ь развивающимся странам н^ всех стадиях переговоров, ©н поре- 
комендовал, чтобы: Генеральный секретарь постоянно контролировал вы:- 
полнение этой резолюции.
££. Нредставитель Европейского экономического сообщеотва вы:разил 
удовлетворение первоначальные прогрессом в осуществлении резолюции 8£ 
(ж) , и по его убеждению, уже приняты:е меры! позволят всем развиваю- 
щимся странам, независимо от членства в ГАТТ, в полной мер© участно- 
вать в подготовке торговых переговоров. Пто касается сотрудничества 
между Генеральным секретарем Ю ^ Т А Д  и г©неральны!м директором ГАТТ,



то он выразил надежду, что контакты, установленные в этой области, 
будут сохранены и дадут положительные результаты для развивающихся 
стран. Он выразил надежду что развивающиеся страны, не являющиеся 
договаривающимися сторонами Генерального соглашения, положительно от- 
кликнутоя на адресованное им приглашение Генерального директора ГАТТ 
принять участи© в переговорах.
S3. Па 333-м заседании 18 октября 197S года Совет ^0 торговле и раз- 
витию был информирован о том, что 39 развивающихся стран-членов Сове- 
та представили проект резолю^^^и, озаг^тавленный "Многосторонние торго- 
вые переговоры" (тв/в/ъ,307)، Зтот проект резолюции был передан на рас- 
смотрение групп© Совета ^оддер>^ани!© контактов.
84. Па ©том же заседании Совет был информирован о том, что 39 разви- 
вающихся стран-членов Совета представили проект резолюции ' 
кaca ٢©بخ иه ه я коорд^н^пии усилий для решения вопросов, возникающих в СВЯ- 
зи с предстоящими многосторонними торговыми переговорами и обсуждением 
вопроса о валютной реформе. Этот проект резолюции также был передан 
для дальнейшего рассмотрения группе Совет© по поддержанию контактов.
S5. На этом ж© заседании представитель датиноамериканских стран-чле- 
нов Совета внес проект резолюции ' в котором содержится
призов к правительству Соединенных щ^атов Америки ввести в действие 
свою систему всеобщих преференций.
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Решения Совета
26» Что касается нроекта резолюции TD/b/l.505, то 
Дании 23 октября 1 9 7 2 года Сонет был информирован
резолюции был снят» Председателе заянил, 4^0 Сонет согласился ныра- 
зитн сное ^здонлетнорение результатами, достигнутыми в осуществлении 
различных систем нреференциИ» Большинство членов Совета решило так- 
же настоятельно призвать страньцкоторые еще не применяют свои системы 
преференций, сделать зто в ближайшее время в Г9?2 или ^97و  подах.
2  -Представитель, выступавший от и^ени развивающихся стран Латин م7
ской Америки, заявил, что, приняв 0؟ внимание заявление председателя؟ 
авторы нроекТа резолюции (TD/b/l .505) согласились снять зтот проект 
и что страны Латинской Америки выражают удовлетворение по поводу 
некотор^^х недавних событий, связанных с применением планов преферен- 
ций некоторых стран,и, в частности, по поводу начала проведения 
внутреннего процесса для применения канадского плана» Б то же время 
они считают необходимым вновь отметить с сожалением, что Соединенные 
 таты Америки все еще не осуществляют своего плана, несмотря на؛1
обязательотва, взятые в момент принятия резолюции 77 (S-IV) Совета и 
подтвержденные в резолюции 77 (III) Конференции»
28» Представитель г؛спании заявил, что он поддерживает заявление 
Председателя,и выразщл сожаление по поводу топо,что некоторые страны 
или грузны стран, предоставляющие преференции, не применяют свои 
соответствующие системы Б oтнه шeнء!и всех стран, которые просили о 
предоставлении им преференций; он назвал и поблагодарил страна!, 
которые предоставили преференциальна!^ режим Пспании»
29» Представители Греции, Щальты, ^М^!НИИ и Щурции присоединились 
mutatis mutandis к заявлению представителя Псп^нии»
3© » Что касается проекта резолюции TD/b/l. 507, то автора! заявили, 
что, учитывая результаты консультации в группе ^0 поддержанию кон- 
тактов, они снимают свой проект резолюции 8/» Председатель предста- 
вил, а Совет одобрил текст согласованных ؟ыводов по вопросу о много- 
сторонних торговых переговорах (td/b/L.312) 9/.

аявил о том, что его 
поскольку, по ее мне-

31» Представитель Соединенных لlтقтoв Америки 3 
делегация не присоединяется к этому заявлению, 
ниص торговые переговоры являются компетенцией которую ЮНКТАДو
не должна нарушать» Кроме того, он сомневался в целесообразности 
поспешного доставления проектов резолюций по отоль важным вопросам 
без надлежащего их изучения и без консультации с правительствами 
за недостатком времени»

8/ Текст проекта резолюции TD/b/l.507 см» в приложении VI ниже, 
ق / Текст согласованных выводов см» Б придожении I ниже»
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و2م  От имени большинства социалистических ст^ан восточной Европы 
было еаньлено, что эти отраны не возражают нротив согласованных вы- 

ع ه لآ0^ه3,آ ^ они никоим образом не считают себя связанными ссылкой 
на документы, ^номянутые в пункте 2 выводов»
33» Представитель, выотунивший от имени латиноамерикански стран-чле- 
нов Оовета, заявил, что эти страны принимают согласованны© выводы, 
хотя они и считают, что эти выводы не полностью соответствуют пер- 
воначальным целям» Он сформулировал официальную просвб^ о том, что- 
бы Генеральный секретарь Ю Ж Т А Д  передал согласованные выводы, приня- 
ты© Ооветом, Генеральному директору ГАТТ ^ля представления договари- 
вающимся сторонам на их двад,цать восьмой сессии»
ЗА» Представитель Европейского экономического сообщества, каоаясь 
согласованных выводов, заявил, что Сообщество придает особое значение 
участию развивающихся стран-членов или нечленов ГАТТ - в многосторон- 
них торговых переговорах, которые предстоит провести под эгидой ГАТТ» 
Первая конференция глав гос^даротв и правительств членов расширен- 
ноге Сообщества, состоявшаяся в Париже 1و и 20 октября 1 2 ? و  года, 
подтвердила, что Сообщество желает полного участия развивающихся 
стран в подготовке и проведении переговоров, которые должны ооотоять- 
ся в рамках ГАТТ» в связи с этим Сообщество поддержит любую техни- 
чес^ую помощь, которая может быть представлен© ^аэвивающимся странам 
в этих целях» Представитель Сообщества вновь выразил надежду, что 
Генеральный секретарь ЮНКТАД и Генеральными дир،ктор ГАТТ и их секре- 
тариаты будут продолжать сотрудничество таким образом, чтобы это 
принесло выгоды развивающимся странам»
33» Представители ряда развитых стран с рыночной экономикой подчерк- 
нули значение участия развивающихся стран в переговорах, которые 
состоятся в рамках ГАТТ, и выраэили надежду, что благодаря этим 
переговорам б^дут найдены средств© увеличения экспортных пост^пле- 
НИИ развивающихся стран» На 3AI-M заседании 23 октября 1 2 و?  год© 
представитель Канады: вы!с؛упил с заявлением, в котором он дал тол- 
кования согласованных выводов»
36» На том же заседании 23 октября 1 7 2 و  ^ода, касаясь существа 
проекта резолюции Td/b/l .30A, Председатель обратил внимание на текот, 
содержащийся в документе TD/b/L.511, которы:й он разработал в ход© 
консультаций в рамках Группы: по поддержанию контактов»
3?» Предотавитель, вы:ступавший от имени развивающихся африканских 
стран-членов ©овета, заявил, что, по мнению этих стран, в данный 
момент ©овету cл©дyفт p©ccмة тpeтف документ TD/b/L.50A. По их мнению, 
документ TD/b/l .511 не следовало бы: представлять ©овету, поскольку 
в нем не нашло отражение иотинное единство мнений, и поэтому афр:г- 
канокие страны: не готовы: поддержать ©го»
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و8م  Представитель, выступавший ст и^^еыи развивающихся страп Азии, 
предложил первы^^ пестав،ть на волссование ден^^^ент TD/b/l .511. Ппес- 
ледствии сн ебъяБил о том, дто страны Азии вышли из нисла соавторов 
проекта резолюции TD/b/l «504.

و9ء  Представитель, выст^^павший от ^мени латиноамериканских стран, 
заявил, НТО зти страны снитают себя связанными совласием, достигнутым 
в врупйе по поддержанию контактов, и снитают, что документ вв/в/^.و آ ! 
заменяет прочие предложения, относящиеся к тому ж© вопросу; он до- 
бавил, что,учитывая это, страны ПатинскоИ Америки выходят из чисда 
соавтсров дйкумента TD/b/l .504.
40 ٠ Председатель постановил, что документ TD/b/L.311 бь̂ л правильно 
^^е^ставлен на рассмотрение Повета»
41» Представитель, выступавший от имени развивающихся стран Азии, 
объявил о том, что ©ти страны являются авторами проекта резолюции 
TD/b/L.511 и что они не будут участвовать в голосовании по любому 
другому предложению, помимо содержащегося в документе TD/b/L.511. 
Представитель развивающейся социалистической страны Азии заявил, что 
его делегация не примет участия в голосовании, главным образом ПОТО- 
м^, что Международный валютный ®онд до сих пор не в^^полнил резолю- 
цию 27و ة  (xxvi) Генеральной Ассамблеи и цел؟гацця его с^ранъ! не 
yчة cтвoвق ل «a в голосовании по резолюции £4 (III) конференцииآ
42» После прений по процедурному вопросу, в ход© которых 55 голосами 
против 1و при 8 воздержавшихся было отклонено внесенное предотави- 
телем Италии в соответствии с правилом 42 предложение о прекращении 
прении по данному вопросу, представитель, выступавшие от имени стран 
Группа! В, повторил, что почти все страны ©той группы поддерживают 
проект резолюции TD/b/l .311 как основу для достижения большего ©дин- 
ства мнений в Повете» Поскольку такое согласи© очевидно не может 
^ыть достигнуто на настоящем ©тапе, он официально предложил перенести 
обсуждение текстов, содержащихся в документ ах TD/b/l . 304 и TD/b/l .311, 
на возобновленную двенадцатую сессию Помета, котора؟ будет созвана 
на один день с^азу ж© по окончании пятой специальной сессии, нам©- 
ченной на апрель 1975 года, для рассмотрения доклада Рабочей группы 
о программ© работы ЮНКТАД, и продлить эту возобновленную сессию 
на три или четыре дня» Одновременно в соответствии с пунктом! пра- 
вила 56 он внес предложение о том, чтобы ©го предложение было постав- 
лено на голосование первым»
45= В результате поименного голосования 45 голосами при 7 ноздер- 
жавшихся, причем никто не голосовал против. Совет Р©!ГИЛ первым
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представителя страяпоставить па голосование предложение 
Группы В 10/о
44» В результате пониженного голосования 32 голосами нри 18 воздер- 
жавшихся, причем никто не голосовал против. Совет одобрил зто пред- 
ложение II/ 12/»
43» По предложению представителя, выступавшего от имени стран 
Группы В, председатель предложил Совету принять решение с выражением 
признательность за усилия, предпринятое генеральным секретарем ЮНКТАД 
во исполнение пункта / резолюции 84 (III), и просьбы к нему, чтобы 
он продолжил и расширил сво^ консультации с Директоро^-распорядителем 
МВФ и Генеральным директором ГАТТ, как зтого требуют обсфонт^льства, 
и также просьбы к нему о представлении докладов членам Ю^ТАД, когда 
он сочтет необходимые, а в перерыве между сессиями Совета о полном 
использовании существующих нроцедур и механизмов для проведения кон- 
оультаций» Совет одобрил зто предложение»

Результаты голосования:
,Австралия, Австрия, Аргентина, Вельгия, Вразилия :ة

Венесуэла, Верхняя Вольта, Габон, Гана, Гватемала, 
Греция, Дания, 8аир, Ирландия, Н^спания, ]Италия, Кана- 
да, Кения, Колумбия, Ливийская Арабская Гесцублика, 
Мадагаскар, Мексика, Пигерия, Пидерланд^!, Повая Зе- 
ландия, Норвегия, Перу, Сенегал, Соединенное Коро- 
девство Великобритании и Северной Ирландии, Соеди- 
ненные Щтаты А^^ерики, Судан, Турция, Уганда, Уругвай, 
Федеративная Гесцублика Германии, Финляндия, Франция, 
Чили, Швейцария, Швеция, Эквадор, Эфиопия, Ппония»

Голосовали

голосовал.Против никто

Волгария, Венгрия, Польша, Гумыния, Союз Советских 
Социалистических Республик, Украинская Советская 
Социалистическая Геспу^лика, Чехословакия»

Голосовали
против:
Воздержались:

II/ Результаты голосования: 
Голосовали за؛ Австралия, Австрия, Вельгия, Верхняя Вольта, Габон, 

Гана, Греция, Дания, Заир, ^ландия., Шспания, ]Италия, 
Канада, Кения, Дивийская Арабская Респубдика, Мэдагас- 
кар, Пигерия, Пиде^ланды, Повая Зеландия, Норвегия, 
Сенегал, Соединенное Королевство Великобритании и Се- 
верной Ирландии, Судан, Турция, Уганда, Федеративная 
Геспубдика Германии, Финляндия, Франция, Швейцария, 
Швеция, Эфиопия, Ппония»
Против никто не голосовал»Голосовали

против;
,тр؛след،п^од»сносок см»
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в. Международное валютное положение
46» Во исполнение резолюции 84 (III) Конференции Генеральной сек- 
ретарь ЮНКТАД предстаьил доклад 13/, в котором он излетает розультатн 
своих консультаций с Директором-распорндителем МВФ и Генеральные^ 
директором ГАТТ в отно:ы©нии координации в валютной, тордовои и финан- 
совой областях»
4/» Вы^ст^павг^и© по зтом^ вопросу представители вы:разили признатель- 
ность Генеральному секретарю за ето усилия по улучшению координации, 
что проявилось в ето участии в работ© Комитет© двадцати, и призБ^и ето продолжать свои консультации и информировать Говет о дальнейшем 
ходе работы: в ГАТТ и МВФ »
48. По мнению представителей некоторы:х развивающихся стран, коорди- 
нация в валютной, тордовой и финансовой областях должна обеспечивать- 
ся объединенныем орданом с надлежащим представительством развивающихся 
стран, и зт© координация должна осуществляться как на ^!ежправительсвен■ 
но^ уровне, так и на уровне секретаритов» ©н^ считали, что, посколь- 
ку проблемы: координации требуют непреры:вны:х действий всех заинтере- 
сованны:х международны:^ организаций, может оказаться необходимь:м 
создать в рамках ЮНКТАД надлежащий орган на вы:ооко^ уровне, дей- 
ствующий параллельно соответствующим органам МВФ и, возможно ГАТТ» 
Нредставители развивающихся стран приветствовали создание управляю- 
^ими МВФ Комитет© двадцати, которое, по их мнению, является шагом 
вперед в обеспечении участия развивающихся стран в процесс© приня- 
тия решений МВФ» Кроме того, некоторы:е из них считали, что Комитет 
двадцати является надлежащим органом для ©огла©ованны:х дискуссии по 
этим Бзаимозависимы:м вопросам» Представители некоторы:^ развивающихся 
стран предостерегали, что простое участие не будет гарантировать того, 
что будущие переговоры: приведут к реформам, полностью отра^а:гщим 
интересы: развивающихся стран» ©ни нодчеркн^ли, что новая валютная 
система должна опособотвовать неуклонному расширению международной 
торговли и международного потока капиталов» ©ни отметх^ли, что 
распределение недавнего увеличения международной ликвидности бы:ло 
несправедливыхм в отношении развивающихся стран, и считали, что 
желательной мерой бы:ло ь̂: установление ©вязи между созданием ©не- 
циальны:^ ^рав заимствования (СПЗ) и дополнительнь:м финансированием 
развития» ©ни выхразил^ удовлетворение расширяющимся принятием в 
рамках мирового сообщео^ва этой концепции свяэи»

(прод»сносок с пред» стр.)
Воздержались; Аргентина, Во^гария, Враэилия, Венгрия, Венесуэла, Гва- 

тесала, Колумбия, Мексика, Перу, Польша, румы:ния. Сое- 
диненныхе Штаты: Америки, ©оюз ©светских Социалистических 
Республик, Украинская Советская Социалистическая Респуб- 
лика, ؛Уругвай, Прхословакия, Чили, Зквадор»

12/ 1©коть: доку^е^тов TD/b/l.5o4 и تلو.ا  см» ниже»
13/ Официальны:© отчеты: Совета по торговле и •развитию, двенадцатая 

сессия, первая часть, приложения, пункт 4 повестки дня, документ 
Td7b/412. /،،،
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 Представители других развивающихся стран, выражая свсю точку ء 49
зрония по этому вопросу, отмечали, что, хотя они и признают наличие 
тесной связи между международными валютными и торговыми проблемами, 
а т а ^ е  между этими проблемами и международными финансовыми и инвести-
Н.ИОННЫМИ сферами, переговоры в различных упомянутых областях не 
обязательно связаны друг с другом»
>0» Представитель развивающейся социалистической страна! Азии высту- 
пил Б поддержку требования развивающихся стран принимать полное учас- 
тие в реформе международной валютной системы» Он считал, что нынеш- 
ни© методы о^с^ждения валютных вопросов не отошли от старых форму^и- 

которые позволяли незначительному кр^гу стран монополизировать 
международные финансовые решения» Он указал Оовет^, что 

до сих пор не исключил представителя, уж© исключенного из Органи- 
зации Объединенных Паций в соответствии с резолюцией 274ة (xxvi) Пене- 
ральноЙ! Ассамблеи» Он заявил о необходимости созъ^ва всемирной кон- 
ференции по валютным вопросам, в которой на равной основ© приняли 
бы участие все страны» Он считает, что до проведения реформы между- 
народной валютной системы необходимо удовлетворить требования разви- 
Бающихся стран в отно^Бении установления связи между созданием СПЗ и 
дополнительным финансированием развития» Он заявил, что должна быть 
осуществлена резолюция >£ (III) Конференции, касающаяся "компенсации 
за потери, понесенные в результате выравнивания главных валют"» Он 
надеется, что развивающиеся страны объединятся с тем, чтобъ! играть 
активную роль Б проведении международной валютной реформы»
91» Представители развитых стран с рыночной зконо^икой в^^разил 
удовлетворение созданием Комитета двадцати» Они считади, что участие 
ع aج вивaصщиxح я стран в процессе принятия решений в области меж^^народ- 
ной валютной системы является положительным результатом третьей 
сессии Конференции и что это символизирует собой, что вопросы,рассмат-
ри^аемые-Комитетом днаццати представляют больше؛! интерес как дл^ раз- витых, так и для развивающихся стран» ©ни полагали, что коордивга- 
ция в области валюты, торговли и финансов должна осуществляться в 
рамках существующего международного аппарата» ،Считывая присутствие 
Пенерального секретаря ЮНКТАД и Генерального директора ГАТТ на 
заседании Комитета двадцати, а также полномочия, предоставленные в 
соответствии с резолюцией 84 (III) Конференции для продолжения кон- 
сультаций, представители некоторых развитых стран считали, что нет 
необходимости в принятии Советом، дальнейш^их решений по ©тому вопросу» 
В то врем؟ как представители некоторых развитых стран с рыночной 
экономикой выступили Б поддержку связи между созданием ©пз и допол- 
нительны^!И средствами финансирования для развивающихся стран, другие 
представители подчеркивали необходимость пoلظلآш©ния доверия к СПЗ 
и предотвращения инфляционного давления, которое могло бы отрицатель- 
но сказаться на интересах ©тих стран» Представитель развитой страны 
с р^^ночнои зкономикои отметил значение доклада о предложенной дирек- 
торами-распорядителями Фонда реформе меж,дународной валютной системы, 
который явится основным документом при предстоящих мерах, связанным 
с международной валютной реформой»
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و2م  Представители социалистических стран Восточной Европы подчеркнул! 
необходимости сотрудничества всех заинтересованных стран в разработке 
подобной реформы» ©ни также подчеркнули нео^ходимоств толо, чтобы 
ЮНКТАД играла более важную ^олв в любой рефор!،же международной валют- 
ной системы» ©ни выразили понимание требования развивающихся стран 
об участии в процессе принятия ре!^€ний относителвно новой валютной 
системы» Представители некоторых социалистических стран Восточной 
Европы высказали сомнения в отношении действенности предлагаемых 
ре!!!ений валютной реформы и зффективнооти Комитета двадцати при рас- 
смотрении проблем, затрагивающих интересы всех стран мира» ©ни выра- 
зили озабоченности в отношении эффективности СПЗ как одной из форм 
международной ликвидности, высказали пожелание о ^овы!!!ении роли золота 
в новой валютной системе и нотребова^и прекратить спекулятивный при- 
ток капитала и покончить с монопольным положением одной валюты в 
международных сделках»
ءوو  На 335-м заседании 18 октября 19/2 года Совет ،ыл информирован, 
что 13 развивающиеся ст^ан Афр^ки-членов Совета представили проект 
резолюции относительно компенсации за потери, пон€С€ннг!е в результа- 
те выравниБ ания главных в ал ют (td/b/l.508 ).
Решение Совета
3 ^ »  На 3 4 Д - М  заседании Совета 2 3  октября 1 9 / 2  года ^ыло рет!€но с 
согласия авторов отложить рассмотрение проекта резолюции TD/b/l.508 
до тринадцатой очередной сессии Совета 1 4 ■/»

С. Экономическое сотрудничество в области морских перевозок
33. Нредоедатель обратил внимание на резолюцию /I (III) Конференции, 
в которой выражается просьба к Совету дать определенные указания 
Комитету по морским перевозкам»
Решение Совета
38» Н̂. своем 319-м заредации 9 октября 19/2 года Совет Б соответ-
ствии с резолюцией /I (III) решил поручить Комитету по морским пере- 
возкам:

а) установить, какие вопросы можно считать подходящими и созрев- 
шими ддя согласования, принимая, в частности, во внимание интересы 
развивающихся стран и избегая дублирования работы, проделанной други- 
ми международными организациями;

14/ 1екст проекта резолюции TD/b/l.508 с м » в приложении ٧ ниже»



установить порядок 04(y работыههاسمъ) подготовить пpoгpa
ности изучения таких вопросов؛

с) приступить к работе над зтими вопросами и представить Сове- 
ту любые выводы и заключения, которые позволили бы последнему опре- 
делить, какие из них следует передать четвертой сессии Конференции 
для рассмотрения мер, которые следует принять»
57» !Представитель одной из социалистических стран Восточной £вpه пы  أ
выступая на 520-м заседании و  октября 1972 года, высказал мнение, 
что, пр:^ним©я во внимание важность и срочность этого вопроса. Коми- 
тет по морские перевозкам должен нринять рег:ение на своей следующей 
сессии»
D. Передача технических знаний
ة5 » Председатель обратил внимание на резолюцию 39 (III) Конференции, 
в пункте I которой одобряется программ© работы ЮНКТАД, которая 
должна продолжаться на постоянной основе; эта резолюция была едино- 
гласно принята ]Чеж^равительственной группой по передаче технических 
знаний на ее организационной (первой) сессии; в пункте 2 резолюции 
Совету поручается обеспечить, чтобы постоянный характер функций 
ЮНКТАД в этой области был отражен Б организационных мероприятиях 
ЮНКТАД»
59« Представители ряда развивающихся стран обратили внимание на 
пестоянное расширение, уточнение и раз^а^отку полномочий ЮНКТАД в 
области передачи технических знаний» Они заявили, что, поскольку 
в резолюции четко признается постоянная компетенция ЮНКТАД Б области 
передачи технических знаний и поскольку Конференция обратилась к 
Совету с цросьбой осуществить соответствующие организационные меро- 
приятия для работы: ЮНКТАД, наступило благоприятное время для приня- 
тия Советом решения о преобразовании ]Межправительственной группы: 
в од^н из главныхх комитетов Совета»
60» ^ти предотавители подчеркнули значение для развивающихся стран 
 рограммы: работы: и ее бюджетных потребностей,которьхе бь:ли представлены؟
Совету» По их мнению, налицо очевидная необходимость того, чтобы: 
Совет утвердил эти минимальныхе требования в отношении дополнитель- 
ны:х оредств, поскольку без та^их средств оекретариат практически не 
сможет вы:полнить рабочую программу, а попы:тка какой бы: то ни быхло 
страны или группы стран отказать в необходимой финансовой поддержке 
явно будет противоречить единогласной договоренности, достигнутой 
в рамках ]Межправительственной группы: и на третьей сессии Конференции»
61» Нредставитель одной из развивающи؛я стрцн вы:отуцил в поддержку 
сотрудйичества между секретариатами ЮНКТАД и Нсемирной организации 
интеллектуальной собственности (воис) в нроведении исследования о
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роли патентов в передаче технических знаний» Он считал, что ЮНКТАД 
следовало бы расширить сферу своей деятельности для включения в нее 
вопросов создания редиональных и ^международных научно-технических 
ыонтров, для поомцрения контактов ^между пocтa ة]!ل икسقи технических зна- 
НИИ и теми, кто стремится подучить такие знания, для обеспечения 
финансирования исследований, в которых нуждаются разнимающиеся страны, 
для руководства работой ортана ЮНКТАД, ответственного за передачу 
технических знании, и для сотрудничества с другими организаыиями в 
осуществлении Несмирного плана действий по применению научно-техни- 
ческих достижений в ы©нях разнития»
82» Представитель другой развивающейся страны высказал особую заин- 
тересованность в тех возможностях, которые включены в программу 
работы ЮНКТАД, в Ы € Я Я Х  создания Ы^ытров по передаче научно-техн^- 
ческих знаний, создания патентных пулов и центров технической инфор- 
маы^и» ©н считал, что значительный интерес представляет исследование 
возможных основ для нового международного законодательства в области 
передачи развитыми странами технических знаний развивающимся странам» 
©н добавил, что при ^аз^аботке своей деятельности в этой области 
секретариат должен уделять особое внимание возможностям оказания 
помощи наименее развитым из развивающихся стран»
©5» ©пасность шпионажа под прикрытием передачи технических знаний 
была упомянута представителем другой развивающейся страны, который 
сказал, что иностранному персоналу, работающему в его стране, был 
предоставлен доступ к информаы^ы, которая использовалась для поддерж- 
ки агрессивных мер, принимавшихся империалистическими державами против 
его страны, и что зта агрессия дезорганизовала систему образования 
и зкономическую систему его страны»
84» Представители развитых стран с рыночной зкономикой отме^и^и, 
что принятие резолюыыи وو  (ITI) явилось одним из положительных 
достижений третьей сессии Конферен4^ии» Б целом выражалось мнение, 
что ЮПКТАП должна постоянно играть определенною роль в этой области 
и что организационные мероприятия должны отражать постоянный харак- 
тер работы ЮНКТАД; однако они отметили, что до сих пор не ясно, 
какие организационные мероприятия были бы наиболее подходящими» 
Представители целого ряда разнитых отран с рыночной экономикой от- 
^;€ТИЛИ, что, поскольку Межправительственная группа пооле проведения 
дв^х существенно важных сессий рекомендовала преобразовать ее в 
постоянный орган, эта просьба будет рассмотрена положительно»
89» Представитель развивающейся социалистической страны Азии подчерк- 
нул, что техническая отстадос^ь развивающихся стран ؟вязана с зксплуы- 
тацией колониальными и неоколониальными державами» ©н считал, что 
проекты технической помощи должны выбираться, и решения по ним должны 
приниматься самими странами, получающими помощь, с учетом их людских 
и природных ресурсов, уровня технического развития и нужд развития 
их национадьной зкономики»



66  Представитель одной из социалистических стран Восточной Европы ء
подчеркнул необходимость к^плексного подхода ЮНКТАД к проблеме 
передачи технических знании»

.седании 18 октнбрн 1972 года предотавитель латино- 
американских стран-членов Совета внес проект резолюции, озаглавлен- 
ный "Передача технических знаний" (Td/b/L. зоб) , в котором Совету 
предлагаетсн незамедлительно преобразовать ]Межправительственную 
группу по передаче технических знаний в главный комитет Совета» 
Позже все развивающиесн страны-члены Совета обьнвили о том, что они 
присоединились к числу авторов этого проекта резолюции»
Ре!^ение Совета
68» На و بم س-ت  заседании Совета 2و  октябрн Т9?2 года Председатель 
предложил, Б свете консультаций, проведенных в группе по контактам, 
и Совет выразил согласие отложить рассмотрение проекта резолюции 
Td/b/l .3o6 д о  тридцатой очередной сессии Совета 17/»
Е. Торговые и экономические аспекты разоружения
69» Совет рассматривал зтот вопрос на своем 322-м заседании 10 
октября Т9?2 года в свете резрлюции 44 (III) Конференции, в которой 
Конференция постановила, что Совет должен постоянно уделять внимание 
зтому вопросу, и обратилась к Еенеральному секретарю ЮНКТАД с 
просьбой продолжить исследования, касающиеся подожительно^о влияния 
разоружения на международную торговлю и экономические связи»
/О» Имел место обмен мнениями по зтому вонросу»

приложении V17/ Текот проекта резолюции td/b/l .:
ниже.



F, Ресурсы финансирования развития
7 1 . Дискуссия но этому вопросу основывалась на резолюциях Конферен- 
ции 59 (ш) относительно рас؟ущепо бремени погашения залолженности в 
развивающихся странах и 1؟ (ш) о ресурсах финансирования развития I 
облаем притоке государственных и частных ресурсов 16/. в связи с ре: 
люцией 61 (ш) секретариатом бы!!а представлена записка о заданиях в 
' оказания и объема помощи 17/.

72. Представители целого ряда развивающихся стран выразили глубокую 
озабоченность бы:стро растущим бременем задолженности^ что является 
одним из основные препятствий н а ^ и  экономического разБИти؟ . ©ни 
выразили опасения по поводу :перспектив увеличения официальной помощи 
в целях развития, которые еще больше подчеркивают необходимость предо- 
ставленвхя отсрочек по платежам на долгосрочной основе, когда это 
необходимо. ©ни также подчеркнули, что развивающиеся страны долдоны 
принять меры в целях увеличение своих экспортных поступлений и что 
развитые страны должны сократить тарифны:е и нетарифные барьеры для 
экспорта из развивающихся стран. ©дин из этих представителей сослался' 
на рекомендации Комиссии Пирсона в отношении проблемы задолженности 18/
73. Представители ряда развивающихся стран ссылались на пункт 6 резо- 
ЛЮЦИИ 59 (ш) и настоятельно требовали, чтобы■ предусмотренный в этом 
пункте специальный орган был создан в виде межправительственной группы 
на текущей сессии ©овета по торговле и развитию.
74. Представители р^да развитых стран с рыночной экономикой высказали 
некоторые оговорки в отношении создания нового органа для рассмотрения 
проблем погашения задолженности развивающихся стран. Они считали,
что проблемы задолженности не могут решаться в свете общих принципов или 
на основе автоматических критериев, но требуют рассмотрения специфи- 
ческих обстоятельствах каждого отдельного сличая, и что обсуждение 
этого вопроса в ЮНКТАД не долдшо затрагивать оперативной деятельности, 
проводимой в этой области другими органами, такими как ^^уппа بمل  م??^
Представители некоторые развитых стран с рыночной экономикой отметили, 
^то этот вопрос должен рассматриваться Комитетом по невидимым статьям 
и финансированию, связанному с торговлей, и что пре>:<девременно прини- 
ма^ь какие-либо меры до рассмотрение выводов этого Комитета’.

м заседаниях (td/b/sr.:©м. краткие отчеты о-3340آا.ئ
17/ Официальные отчеты ©овета по торговле и развитию, двенадцатая 

сессия, первая часть, прилодсения, пункт 4 повестки дня, документ ф©/в/
401.

18/ Commission on International Development, Partners in Development (Nê ! York, 
Praeger.. Publishers, Pnc,, 1969), CKap. ^٠



75. Представители развивающихся и некоторых развитых стран с рыночной 
экономикой выступили в поддержку скорейшего изучения в межправительст- 
венной группе основных концепции^ лежащих в основе задании в отношении 
объема помощи в рамках Мехсдународной стратегии на Бторое десятилетие 
развития ^)ганиза!гии Объединенньк Наций. По мнению большинства этих предста- 
вителей^ эти задания долхшы определяться только в контексте пه آ ه يح oв  و
которые носят сугубо концессионный характер и подлежат эффективному 
правительственному контролю; потоки частного капитала должны быть 
исключены из концепции ٨ oмoщиو поскольку они не удовлетворяют ни одно- 
му из этих условий. ©ни предложилиر чтобы такие задания по оказанию 
официальной помощи в целях развития определялись без учета амортиза- 
ционных и ссудных процентов с учетом официальных кредитов для развИ'Тия. 
Представители некоторых развивающихся стран пoлaгaлиم что целесообразно 
создать группу на уровне экспертов, а не на мепсправительственном уровне,
75. Представители некоторых развитых стран считали, что преждевремен- 
но рассматривать вопрос об изменении' официальных заданий по оказанию 
помощи в рамках Е!ежд^жнародной стратегии развития. Некоторые из этих 
представителей считали, что все предоставляющие помощи страны в первую 
очередь должны заботиться о достижении нынешних целей в области оказа- 
ния помощи, а не пересматривать их, и что создание группы для рассмотре، 
ния этого вопроса было бы преждевременные; кроме того, лучшее понима- 
ние и основа для любой дальнейшей деятельности мог^т быть результатом 
рассмотрения этого вопроса в Комитете по невидимым статьям и финанси- 
рованию, связанному с торговлей.
77. Представитель одной развивающиейся социалистической страны■ Азии 
подчеркнул, что в рамках всех форм оказания международной помощи 
должны строго соблюдаться принципы национального суверенитета; что 
такая помощь должна способствовать достижению развивающимися странами 
независимости и самообеспечение. Касаясь проблем задолженности, он 
отметил, что предоставляющие помощь страны ДОЛЖНЫ' в полной мере 
учитывать трудности, с которы'Ми сталкивается страна-должник, и не 
ДОЛЖНЫ' оказывать давления на них в целях возмещения задолженности. 
Представитель одной из развивающихся стран поддерхсал точк^ зрения, 
изложенное в приведенных выше замечаниях.
78. На 333-м заседании Зове^а 18 октября 1 و7ق  года представитель 
двенадцати развивающихся ртран Азии - члено.в Совета внес проект 
резолюции, озаглавленный ”финансовые ресурсы на цели развития "(td/b/l.303) 
Позже был внесен пересмотренный проект резолюции '
вающихся стран - членов Совета, а также Аании, Норвегии, Финляндии и 
]Швеции.

7С ٠ Факп<е на 333-м заседании представитель развивающихся стран Азии - 
членов Совета внес проект резолюции, озаглавленный "Растущее бремя 
погашения задолженности в развивающихся странах" (td/b/l.302).
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Решения Совета
80. На 340-м заседании Совета 30 октября 1972 года Председатель нред- 
ложил в свете консультаций^ проведенных в группе по контактам, и 
Совет выразил согласие передать проект резолюции TD/b/l .302 на рассмо- 
трение Комитета по невидимым статьям и финансированию, связанному с 
торговлей, на его шестой сессии, имея в виду, что ота сессия состоится 
в июне или июле 1973 года 19/ 20/.

)^державшихся, 
о ЛЮЦИИ td/b/l .:

заседании Совет 51 голосом при 10 
: голосовал против,., принял проект Î

 На том .81 ة
икто؟ причем 

ا Rev.2 2!م
82. НЫ'Ступая с разъяснением мотивов, по которым делегация его страны 
воздержалась при голосовании ^^оекта td/b/l . 503/Rev.2و представитель 
Италии заявил, что, во-первых, в тексте имеется ссылка на резол®- 
цию 81 (ш) Конференции, которую Италия не могла поддержать, и, 
во-вторых, правительство Италии неоднократно заявляло, что оно,хотя и 
прилагает все усилия для выполнения целевых заданий, установленных 
для потока " помощи,eiqe не может взять твердые обязательства 
относительно сроков или объема.
83. выступая с разъяснением мотивов, по которым он просил провести 
голосование и по которым делегация его странь^ воздержалась при го.^о- 
совании проекта резолюции td/b/l.ЗОЗ/Rev.2و Представитель Бельгии заявил, 
что делегация его странь^ не удовлетворена мнимым соглашением, которое 
сопровождается оговорками. Котя делегация его страны в принципе 
согласна с Международной стратегией развития и хотя Бельгия и успешно 
продвигается по пути к выполнению упомянутых в ней целевых заданий, он 
считает, что принятие проекта резолюции бь!ло преж#8врем€ннь1м и многие 
вопросы остаются неясными. Например, какова б^дет задача группы 
экспертов? Когда состоится совещание экспертов? Он добавил, что 
делегация его страны желает сделать определенно выравненные оговорки 
относительно того, что было названо "гипертрофией " и чрез-
мерного количества ее заседаний и роста числа ее резолюций.
84. Выступая с разъяснением мотивов, по которь4М делегация его страны 
воздержалась при голосовании нроекта резолюции '' пред- 
ставитель Японии заявил, что, по мнению его делегации, на стадии перво- 
го цикла общего рассмотрения стратегии представляется более срочным

смотренное расписание совещании см. в приложении I нюке^

: см. в приложении УП ниже-
решение 93 (хп).

20/ Текст проекта резолюции td/b/l .

Текст принятой резолюции см. в приложении I ниже, решение
(ХП). ...
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сосредоточить усилия на выполнении существующих целевых задании, чем 
пытаться их пересматривать. ©н выразил также опасение, что дискуссия 
по вопросу пересмотра целевых заданий может иметь то неблапоприятное 
последствие, что она н« буде-т поощрять меры оказания помощи, прини- 
маемые теми предоставляющими помощь странами, которые согласны с 
целевыми заданиями и стремятся их выполнить.
85. Представитель Дании, указав, что скандинавские страны являются 
соавторами проекта резолюции, выразил надежду, что Генеральный секре- 
тарь ЮНКТАД учтет работу, проводимую в организациях, которл:е координи- 
руют и поощряют усилия, направленные на достидсение прогресса разви- 
Бающихся стран.
86. Представитель Канады заявил, что, по мнению делегации его страны, 
на данной стадии рассмотрение вопроса о целевых заданиях для потока 
помощи может препятствовать обеспечению эффективности. Он добавил, 
что, хотя эти задания, возмодсно, являются желательными, правительство 
его страны■ не может согласиться с каким-либо предельным сроком их 
выполнения. Однако правительство его страны не хотел© выступить 
против большинства, если оно желает рассмотреть эти концепции, хотя оно 
и предпочло бы, чтобы данный вопрос был обсужден Комитетом по невидимым 
статьям и финансированию, связанному с торговлей.
87. На 840-м заседании с разъяснением мотивов голосования выступил 
ряд других делегации.
G. Разработка в коммерческих целях ресурсов дна морей и океанов 

и их недр за пределами действия национальной юрисдикции 
"(резолюция 51 ؟Ш) "Конференции)

88. Генеральный секретарь ЮНКТАД информировал Оовет о прогрессе, 
достигнутом секретариатом Б исследованиях по вопросу о возможных 
экономических последствиях разработки в коммерческих целях ресурсов 
морского дна в районах за преще^ами действия национальной юрисдикции.
©н отметил,■ ̂ то резолюция 51 (ш) Конференции подчеркивает ^ытекаю^ую 
из резолюции 2750 (XXV) Генеральной Ассамблеи необоримость для 
секретариата ЮНКТАД внести максимально^ вклад в дело решения этого 
вопроса.
89. Представитель одной из развитых стран с рыночной экономикой 
отметил, что значение концецции, по которой ресурсы медсдународных 
районов морского дна составляют общее наследие человечества, было 
значительно ослаблено в результат© случаев одностороннего расширения 
пределов действия национальной юрисдикции и что дальнейшие исследова- 
ния секретариата должнь: касаться экономических последствий разработки 
ресурсов всего морского дна.

 днако представитель одной из развивающихся стран отметил, что© .©9ا
концепция пределов действия национа.льной юрисдикции все еще находится 
в процессе развития. ,
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91. Представители развивающихся стран вновь подтвердили свое мнение 
относительно топо, что, поскольку аспекты международной торповой 
политики, касающиеся разработки в коммерческих целях международной 
ЗОНЫ' морского ^на, входят в компетенцию ЮНКТАД, постоянный аппарат 
ЮНКТАД должен держать под наблюдением вопросы, которые возникн^^.
©ни подчеркнули необходимость и значение исследований, проводимых в 
этой овязи секретариатом, в которых особое внимание уделяется интересам 
развивающихся стран, ©ни считают, что оти исследования и^еют право
на первоочередность и приобретают еще большую срочность в результате 
осуществления некоторыми развитыми странами с рыночной экономикой 
интенсивнь!^ усилий экспериментального характера, направленных на 
добычу полезных ископаемых с морского ^на.Некоторые из этих предста- 
вителей, ссылаясь на резолюцию 52 (ш) и резолюцию 2574 (ХХ1У) Пене- 
ральной Ассамблеи, заявили, что все правительства ДОЛЖНА! соблюдать 
мораторий на разработку ресурсов морского дна за пределами действия 
национальной юрисдикции в соответствии с этими резолюциями.
Решение Совета
92. На 3^5-м заседании 12 октября 197^ года Председатель заявил, что 
этот вопрос является одним из ОСНОВН.ЫХ вопросов, вызывающих постоянною 
озабоченность ©рганизации Объединенных Наций в целом и ЮНКТАД в 
частности. ©н предложил и Совет согласился с тем, что Совет должен 
принять к сведению представленный Генеральным секретарем ЮНКТАД отчет 
о работе, осуществляемой секретариатом данному вопросу. Он выразил 
надепсду, что в процессе этой работы Генеральнь!Й секретарь предложит
в этой связи конкретные и подробные меры пос^е проведения исследований, 
предусмотренных в резолюции 51 (ш) Конференции, и будет руководствовать- 
ся мнениями, выраженными членами ©овета в ходе прений. Соответственно, 
Совет вернется к отом^ вопросу на последующих сессиям.

н. Торговые центры развивающихся стран
93. На третьей сессии Конференции был представлен проект резолюции 22/ 
относительно создания торговые центров развивающихся стран. Конференция 
с согласия авторов постановила направить проект резолюции Совету для 
дальнейшего рассмотрения 23/.

22/ См. Документы Конференции Срганизации Объединенных Наций 
по торговле и развитию, третья сессия, т ٠ г. Доклад и приложения 
издание Организации Сбъединенных Наций, в продаже под №E.73,n.D.4) 
пpилoتxceниe VIII, документ TD/l.78/Rev.1.

23/ Там же, пункт ^^7.
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94. Представитель развитой страны с рыдочной экономикой и представи- 
тели нескольких развивающихся стран - авторов проекта резолюции, 
заявили, что это предложение касается создания торговых центров не 
только в Западной Европе, но и в Северной Америке, Ппонии и в других 
развитых районах. Ссылаясь на пунКТ 2 проекта резолюции, они выска- 
зали мысль о том, что в связи с Объединенной консультативной группой 
ЮНКТАД/ГАТТ по международному торговому це^тр^ модсет быть создана 
рабочая группа правительственных экспертов в области содействия 
развитию торговли.
Решение Совета
95. Автор® предложили, и Совет выразил согласие перенести рассмо- 
трение этого проекта резолюции на тринадцатую сессию Совета.

I. Наименее развитые страны и развивающиеся страны, не имеющие 
выхода к морю

96. Представители всех групп стран выразили полною поддержку особым 
ме^ам в прль^у наименее развитых стран, предусмотренным в резолю- 
ции 62 (ш) Конференции.
97. Представители развивающихся стран, выступившие по этому вопросу, 
подчеркнули необходимоС'ТЬ начать работу по осуществлению предусмотрен- 
ных мер^ ٠ они отметили, что развитые страны еще не выполнили ре золю- 
цию 62 (ш) Конференции, так как с момента ее принятия прошло немного 
времени. Пекоторые из этих представителей, приветствуя меры, при- 
нятые Советом управляющих ПРООН на его четырнадцатой сессии, сочли
их недостаточными в сравнении с нуждами и выразили надежду, что ПРСОН 
будут предоставлены дополнительные ресурсы. По мнению некоторых 
представителей, уже достаточно хорошо известно, что именно надлежит 
немедленно предпринять, и неправомерный упор на необходимость в 
дополнительных исследованиях и на способпос^ь развивающихся стран к 
освоению средств не может использоваться как предлог для отсрочки 
назревших мер.
98. Представители некоторых развивающихся стран подчеркивали необ- 
ходимость выделения достаточных ресурсов, которые дали бы' возможность 
Генеральному секретарю ЮНКТАД принять требуемые от него меры, и в
этой связи ссылались на необходимость проведения детальных исследований 
по странам в качестве ОСНОВЫ' для эффективной программы финансовой и 
технической помощи. Что касается технической помощи, то эти предста- 
вители также подчеркивали важную роль, которою ЮНКТАД может играть В 
эти® областях в рамка® своей компетенции. Были таюге упомянуты 
проводимые ПБООН исследования по странам и был© высказано мнение, что 
эти исследования, которые в настоящее время ограничиваются шесть® 
странами, долдсны охватить все наименее развитые страны.
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99. Эти представители подчеркивали важную роль тортовой политики в 
рамках особых мер. ©ни подчеркивали, что необходимо принять своевре- 
менные меры для выполнения положений резолюции 62 (ш) в отношении 
проблем товаров и финансирования, в этой связи некоторые из них 
заявили, что в предстоя:лих МНОПОСТОР'ОННИХ торговых переговорах необ- 
холимо уделить особое внимание наименее развитые странам.
©م1  Представители некоторых развивающихся стран подчеркивали значение م
предоставления Совету информации о ^ерах, осзтцествляемых или предусма- 
триваемых правительства,ми и международными организациями, включая 
^еждународнв:й ба^к реконструкции и развития (МБРР), "
валютный: фонд (мв^). Генеральной соглашение о тарифах и торговле (ГАТТ) 
Продовольственную и сельскохозяйственную организацию Об^е^иненнь!х 
Паций (ФАО), Международную организацию труда (мот). Организацию 
©бьединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры (ЮНЕСКО), 
©рганизаци!© экономического сотрудничества и развития (©эср). Совет 
экономической взаимопомощи и Медсдуна^одный банк экономического сотруд- 
ничества, а также Программу развития Организации Сб^единенных Наций 
(ПРСОН) и Организацию Сб^единенных Наций по промышленному развитию 
(ЮНИДО), как это предусмотрено в резолюции 62 (ш), и подчеркивали роль 
Генерального секретаря ЮНКТАД в организации и координации деятельности 
в связи с особыми мерами. Некоторые из этих представителей, ссылаясь 
на необходимость защиты интересов всех развивающихся стран, подчерки- 
вали значение дополнительных особых мер применительно к наименее 
развитым из них.
ICT. Представители развитых стран с рыночной экономикой, вв:ст^павшие 
по .этому вопросу, приветствовали решения, принятые Советом управляющих 
ПРООН на четырнадцатой сессии, в качеств© важного первого шага в 
выполнении резолюции 62 (ш). в то же время некоторые из этих пред- 
ставителей считали, что еще слишком ?ано полностью оценивать послед- 
ствия этой резолюции. Они и представитель п?0©н отметили, что после 
третьей сессии Конференции ПРО©Н запрограммировала дополнительные 
ресурсы для наименее развитых стран,и выразили наделсду, что на пред- 
стоящей конференции ПРООН по объявлению взносов бу^ут получены ДОПОЛ- 
нительные ресурсы. Представитель одной из развитых стран с рыночной 
экономикой подтвердил сделанное представителем ©го правительства на 
четв:рнадцатой сессии Совета управляющих П?©©Н заявление о том, что, 
если ресурсы ПРООН не возрастут в достаточной мере, чтобв! обеспечить 
необходимое увеличение доли, приходящейся на наименее развитые страны, 
©го правительство готово будет рассмотреть вопрос об ассигновании 
средств для этих стран.
ГО^. Представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой 
подчеркивали важную роль технической помощи в особых мерах, которые 
должны быть приняты в интересах наименее развитых стран, и говорили 
о необходимости увеличения возможностей ЭТИХ стран по освоению этой 
помощи. Некоторые из этих  п р е д с т а в и т е л е й  также ссы лались  на
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необходимость координации мепщународных усилий в пользу наименее 
развитых стран и считали, что важную роль в отом ©тно!тении может 
сыграть ПРООН. Говоря об углубленном изучении нроблем наименее 
развитых стран, представитель развитой страны с рыночной экономикой 
высказал сомнение по поводу того, является ли КНКТАД подходящей 
организацией для проведения подобных исследований; он полагал, что 
другие международные органы, например, Nrpp (и ПРООН) более подходят 
для этой роли. Представитель другой развитой страны с рыночной 
экономикой подчеркнул значение индивидуального подхода, подразумева- 
ющего тщательное изучение проблем каждой страны.
103. Представители нескольких развитых стран с рыночной экономикой 
говорили о принимаемых их правительствами мерах по расширению помощи 
наименее развитым странам, и представитель одной из этих стран 
сообщил Совету, что ввиду вапшой роли Африканского фонда развития в 
укреплении инфраструктуры наименее развитых стран в Африке, правитель- 
ство его страны недавно приняло решение сделать взнос в этот Фонд.
104. Представитель социалистической страны Восточной Европы заявил, 
что его страна учитывает ну>кды наименее развитых стран в своих торго- 
вых и экономических отношениях с ними. В этой связи он упомянул о 
сотрудничестве в обработке местного сырья, экономическом сотрудничестве 
на долгосрочной основе, поставках необходимых машин и оборудования
и о вкладе в стабилизацию цен. Он сослался также на заявление социа- 
мистических стран на третьей сессии конференции 24/, подчеркнул то 
обстоятельство, что эти страны- обратили внимание на конкретные проб- 
лемы наименее развитых стран и развивающихся стран, не имеющих выхода 
к морю, и заявил, что его страна будет и далее укреплять связи с теми 
наименее развитыми странами, которые выражают желание сотрудничать.
Г05. Представители некоторых развивающихся стр^н настаивали на том, 
чтобы все развитые страны с рыночной экономикой и социалистические 
страны Посточной Европы выполнили резолюцию 62 (لل  -особенно соответ ,(ل
ствующие пункты о торговой политике в пользу наименее развитых стран, 
и чтобь! Генеральный секретарь ЮНКТАД снесся незамедлительно со всеми 
органами Объединенных Наций! и международнь!МИ учреждениями, настоятель- 
но прося их принять надлежащие меры по соответствующим пунктам, входя- 
щим в их компетенцию. Кроме того, они просили Генерального секретаря 
составить пояснительный документ каждому пункту резолюции об 
особых мерах в пользу наименее развитых из развивающихся стран с 
определением термина "особые меры" в рамках торговой политики, касающей,- 
ся сырьевых товаров, ГОТОВЬ!^ изделий и полуфабрикатов, финансирования, 
промышленных товаров и фрахтовых ставок, и в тех случаях, когда этот 
термин применяется к технической и финансовой помощи.

Там же, приложение ^ ل!آ ,
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106. Представители некоторых развивающихся стран подчеркивали ر что 
международное сообщество признало, что помощв развивающимся странам, 
не имеющим выхода к морю, не должна ограничиваться гарантией их 
свободы транзита, но распространяется также на обеспечение их ЗКОНО- 
мического и сощиалвного прогресса.
10?. Представители развитых и развивающихся стран выразили надежду, 
что в соответствии с резолюцией 2768 (XXVI) Генеральной Ассамблеи и 
резолюцией 64 (ж) конференции будет продолдсена работа по определению 
критериев. Представители некоторых развивающихся стран подчеркнули 
необходимость как можно скорее пересмотреть список основной группт4 
наименее развитых стран, а представитель одной из етих стран предложил؛ 
ч^обы при определении критериев учитывалось географическое положение 
стран, включая в необходимых случаях статус стран, не имеющих выхода 
к морю. Представители ряда развивающихся стран считали, что в ходе 
многосторонних торговых переговоров должны также особо рассматриваться 
проблемы стран, находяыцихся в сравнительно неблагоприятном положении, 
например стра^ с незначительными рынками и слабо развитыми производи- 
тельньыми свктораычи. Представитель одной из развитых стран с рыночной 
экономикой подчеркнул основную роль Комитета по планированию развития 
в ^родолы^ении работы над определением критериев. Представитель другой 
развитой страны с рыночной экономикой таюы؛е упомянул о необходимости 
своевременного обновления статистических данных и предложил, чтобы 
странны, которые будут удовлетворять этим критериям на основе обнов- 
ленных статистических даннных, включались ПРООН в список наименее 
развитых стран 25 ا .
108. Представитель одной развитой странны с рыночной экономикой СЧИ- 
тал, что в контекст© определения критериев должны также рызучаться за- 
висимые территории и что должны приниматься особые меры в пользу тех 
территорий, которые в соответствии с применяемыми критериями будут 
отнесенны к наименее развитным. Эти особы© меры бныли бы особенно важны- 
ми в отношении торговой политики. Представители нескольких развиваю- 
щихся стран отмечали, что, по их мнению, ответственность за зависимы© 
территории возлагается на управляющие власти и что эти территории не 
должны рассматриваться в контекст© особых мер.
169, Представители некоторых других развивающихся стран отметили, 
что они с больыыыим интересом ожидают результатов исследования проблем 
развиваюыцихся островных стран, которое был© предложено в резолюции 
65 (ш) Конференции.

25 ا  Отчет о прениях, посвященных организационному аппарату 
для рассмотрения ©опроса о наименее развитых из развивающихся стран؛ 
см. раздел F 4 главьы V, ниже.



j» Проблемы и политика в отношении сырьевых товаров
110. На третьей сессии Конференции были внесены проекты резолюций 
по вопроса^! доступа на рынки и политики ценообразования 27/.
111. В резолюции 83 (ш) Конференция, признавая, что на третьей 
сессии не было достигнуто соглашения по этим проектам “ 
постановила передать их ра рассмотрение Совета на двенадцатой сессии 
и предложила Совету учесть также мнения государств-членов, отраженные 
в докладе Нервого комитета 2Л/.
11^. Генеральный секретарь ЮНКТАД заявил, что отсутствие на третьей 
сессии Конференции д.оговоренности по поводу резолю ции о ^ост^пе на 
ры^ки и политике ценообразования было смягчено принятием ре30ЛЮции 83 
(ш), предусматриваюш;ей ^рове.дение ряда ин^енсивнг!Х опециальнл:^ меж- 
правительственных консультаций по перечню сырьевых товаров или груп- 
 пам товаров, которые должны быть согласованы Комитетом по сырьевым؛:
товарам на седьмой (специальной) сессии, в этой связи он ^же под- 
готовил для представления Комитету по сырьевым товарам ориентировоч- 
ный перечень товаров, который бу^ет пересмотрен в свете замечаний и 
предложений, сформулированных на заседаниях ©овета и в ходе неофи- 
циальных дискуссий, которые он проводит с представителями государств- 
членов. Он заявил, что он нроводит также активные консультации ц© 
,да^^ому вопросу с ФАО и межправительственными органами по сырьевг!м 
товарам и что успешное проведение мероприятий в соответствии с резо- 
люцией 83 (ш) б^дет в значительной мере зависеть от совместных, усилий 
ЮНКТАД и ФАО, а также от готовности правительств принять конкретные 
меры.
113. Представители ряда развивающихся стран обратили внимание 
участников на ностоянную значительною зависимость их стран от сырье- 
вых товаров, являющихся ИСТ0ЧТ!ИК0М поступлений от экспорта, и на боль- 
шое значение, которое они в связи с этим придают вопросам доступа 
на рынки и политики ценообразования. Некоторые из этих п^едстави- 
телей указали, что экспорт их стран состоит по^ти исключительно из 
"проблемных" сырьевых товаров, в результате чего их поступления от 
экспорта оставались на ©,дном и том же уровне или сокращались, в то 
время как цены на имно^тные товарг: возрастали.

2С/ Эти вопросы были рассмотрены на 332-м, 333-м и 340-м засе- 
даниях ©овета. Полный отчет о ,дискуссии содержится в кратких отчетах 
(td/b/sr.352, ووو и з4о).

27/ См. Документы Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию, третья сессия, т ٠I Доклад и приложения 
(издание ©рганизации ©бъединенных Надий, в продаже под N§£.7^.n.B.4), 
приложение VII^ .документы ™/ill/©.l/в.ث  и td/iii/c.i/l.15.

21/ Там же, нриложение VI و А.



114. На 332-м заседании 1? октября 1 2 ? و  года Совету было сообщено, 
что грунна развивающихся стран-членов Совета представила проект сот- 
засованного вывода "Программа и сроки проведение мер в области сырье- 
вых товаров" 29/. Этот проект был передан на рассмотрение группы 
Совета по контактам.
115. Представители развивающихся стран указали, что цели улучшения 
доступа на рынки и обеспечения устойчивых и ВЫГ0ДНТ!Х цен, которые 
подтверждались нео,днократно, в частности в !Международной стратегии 
развития на Второе десятилетие развития Срганизации Сбъединенных 
Наций, а также в резолюции 73 (х) Совета, являются весьма ограничен- 
ными. По их мнению, до сих пор были получены лишь незначительные 
результаты в связи с прове,дением практических мероприятии для досги- 
же^ия более широких целей; тем временем проблемы, относящиеся к це- 
лому ряду сырьевых товаров, стали во всяком случае носить более серьез- 
ный характер, и доля развивающихся стран в мировом экспорте сь!^ьевых 
товаров продолжала сокращаться.
11С. Представители развивающихся стран заявили, что предусмотренные 
в резолюции 33 (ш) интенсивные консультации обеспечат возмодсность для 
проведения в жизнь международной политики в отношении сырьевых то- 
варов, по которь!^ было уже Б принципе принято решение. Сни подчерк- 
нули, что эти консультации приведут к принятию конкретных ме^, нап- 
равленных на улучшение доступа на рынки и ценообразования, а также 
на получение развивающимися странами реальных выгод за счет торговли. 
!Некоторые из них подчеркнули, что меры ,должны быть приняты не только 
в отношении сырьевых товаров, но и в отношении переработанных сырье- 
вых товаров.
117• Представители нескольких развивающихся стран пре.дложи^и, чтобы 
номенклатура сырьевых товаров, по которым будут проводиться такие 
консультации, была не слишком многочисленной и не слишком ограничен- 
ной и чтобы их перечень был сбалансированным и учитывал интересы всех 
ра^виваю.щихся стран. По мнению представителей некоторых развиваю- 
щихся стра^, консультации не должны прово,диться по сырьевым товарам, 
на которые распространяются М€ж,ду^аро,дны€ соглашения, Эднако пред- 
ставители других стран были согласны с тем, что консультации не 
должны проводиться по таким сырьевым товарам; они указали, что 
соглашения по сь!рьевг!м товарам относятся в основном к проблегжам цено- 
образования, а не к проблемам доступа на ^ы^ки.
118. Представитель, выступающий от имени стран группы в, заявил, что 
члены его группы полностью признают значение, которое представляет 
для развивающихся стран торговля сырьевыми товарами. ©ни готовы пол- 
ностью играть свою роль в международных усилиях, направленных на 
разрешение существенных гроблен в области сырьевых товаров в рамках 
всех компетентных органов, занимающихся данными Bonpoc^i^^, и признают

29/  На 333-м з а с е д а н и и  18 ок тяб р я  1972 г о ^ а  Совету было c o٠бщeнoر
что" программа действий" была включена в проект резолюции, озаглавлен- 
ный "]Межправительственные ко^с^фьтачии по сырьевым товара^ в связи с 
доступом на рь!Нки и политикой ценообразования: согласованные ВЫВОДЬ! 
( ^ 0 1 ة/ه.^/و  ).I^KCT этого проекта см. в приложении VI ни^е. ر
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также особую ответственность ЮНКТАД в отношении проблем сырьевых 
товаров в развивающихся странах. Кменно в этом духе они ответили 
на приглашение Генерального секретаря участвовать в неофициальных 
консультациях, проводимых в соответствии с пунктом 3 резолюции 83 (ш).
119. Что касается н^нкта 1 резолюции 83 (ш), то группа, к которой 
принадлежит данный представитель, считает, что проекты резолюций
о доступе товаров на рынки и политике ценообразования, по которым 
на третьей сессии Конференции не было достигнуто соглашения, должньы 
■ быть пере.даны Ко^итет^ по сырьевым товарам, в отношении пунктов 2 
и 3 он напомнил, 4^0 некоторые члены его группы не согласны с содер- 
жащимися с них ^олонсе^иями. Тем не менее соответствующие стран® 
принимают участие в консультациях, проводи^ьых Генеральным секретарем 
ЮНКТАД. Для тог© чтобы дать Генеральному секретарю подробные советы 
относительно подготовки седьмой (специальной) сессии Комитета по 
сырьевым товарам, члены ©го группы должны сами провести консультации. 
Что касается проекта вывода, представленного некоторыми развивающими- 
ся странами, го он заявил, что, по мнению стран его группы, он я^яет- 
ся полезным вклa,ةoм ه ظ هآ Гه  -в консультации, подлежащие проведению Гене ة
ральным секретарем для подготовки седьмой (специальной) сессии Комите- 

п• сырьевым товарам, и всобще в работу ЮНКТАД в этой области.Эднако 
©го группа считает, 4^0 резолюция 73 (х) Совета представляет наилуч- 
ш^ю основу для проведения мероприятий в области сырьевых товаров, 
поскольку в этой резолюции отрадсены различные подход® к данным меро- 
приягиям. Генеральный секретарь, несомненно, примет к сведению все 
сделанные ем^ предложения относительно тех сырьевых товаров, по 
которым должны проводиться инте^сивнт!© межправительственные консоль- 
тации. В этом отношении его группа надеется, что будет полностью 
использован опыт существующих международных органов, изучающих воп- 
рос® сырьевых товаров. Однако по всем этим вопросам окончательное 
решение должно быть принято Комитетом по сырьевым товарам на его 
седьмой (специальной) сессии, успеха которой искренне желает его 
группа.
120. Представитель о.дной из стран группы в заявил, что, поскольку 
©г© страна является развивающейся страной^, она надеется, что Гене- 
ральный секретарь будет продолжать проводить исследования по расти- 
тельным маслам, винам и цитрусовым, которые имеют существенно важ- 
но© значение для ее экспорта.
1^1. Представители социалистических стран Восточной Европы указал®, 
что они полностью поддерживают международные мероприятия, направ- 
ленные на улучшение ценообразования и ,доступа на рынки сырьевых 
товаров, представляющих интерес для экспорта развивающихся стран.
По их мнению, условия торговли сырьевыми товарами мог^т быть улуч- 
шены носредством менсд^наро^ных ©оглашений по сырьевым товарам, дву- 
сторонних торговых соглашений и долгосрочных .договоров, дополняемых 
мероприятиями но сокращению существующих тарифных и нетарифнь^х барьеров
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Они вновь подтвердили намерение их стран расширить доступ сырьевых 
товаров на свои рынки, в соответствии с положения^^и, содержащимися 
в резолюциях 15 (п) и 53 (Ш) Конференции. Нто касается проведения в 
жизнь резолюции 33 (ш), то эти представители указали на свое намерение 
принять активное упастие в работе седьмой (специальной) сессии Коми- 
тета по сырьевым товарам. Они надеются, что Комитет сможет принять 
решение о проведении интенсивных консультаций по сопласованному переч- 
ню сырьевых товаров и о круге ведения и продолжительности ,данных 
консультаций. По их мнению, при соз,дании специальных консультативных 
гр^пп должное внимание должно бт:ть уделено деятельности различных 
специализированных органов, занимающихся вопросами сырьевых товаров, 
во избежание дублирования работы.
Решения Совета
122. Па 34C-M заседании 23 октября 19?2 го^а Председатель обратил 
внимание на свое заявление о согласованных выводах по вопросу о 
ценах на сырьевые товары и мерах в этой области: доступе на рынки
и политике ценообразования (TD/в/ь.310).
123. От имени авторов было заявлено, что на текущей сессии они не 
будут настаивать на принятии какого-либо решения по их проекту резолю- 
ции (™/B/L.301).

124. Совет утвер.дил согласованные выво.цы (™/в/ь.310), представлен- 
ные Председателем 30/.
125. Представитель Соединенных Штатов Америки заявил, что согласован- 
ные выво,цы основаны, главным образом, на резолюции 33 (ш) Конференции, 
с которой делегация его страны не согласилась; она такдсе не соглас- 
на и с только что утвержденными согласованными выводами.
126. Представитель Франции заявил, что, по мнению делегации его 
страны, последняя фраза в пункте А согласованных вг:водов недостаточ- 
но четко сформулирована, и обратил внимание на тот факт, что в 
резолюциях 83 (ш) и 16 (п) Конференции предусматриваются два раз- 
личных подхода, которые не сле,дует смешивать. Делегация его страны 
предпочла бы, чтобы в этом пункте указывалось, что межправительст- 
венные консультации по проблемам, касающиеся ^яда сырьевых товаров, 
должны быть продолжены скорее в соответствии с положениями резолюции 
16 (п), хотя и некоторые из товаров, ^помяну^ых в резолюции, должны 
быть включены в число тех, которые буд^т изучаться во исполнение 
резолюции 83 (ш). Что касается пункта 5, он заявил, что, по его 
мнению, выражение "типовой список сырьевых товаров" означаем список, 
сбалансированный в соответствии с характером и географическим рас- 
цределением сырьевых товаров.

ЗО/Текст согласованных выводов ٠ ^٥ в приложении I ниже, согласо- 
вقнныйل вывод 9ه  (хп) .
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± ة ?  Представитель Канады заявил, что, по мнению правительства епо م
страны, выводы не являются абсолютно необходимыми. Канада сообщила 
Генеральному се^етарю ЮНКТАД свое мнение относительно резолюции 
83 (ш) и, в частности, относительно критериев выбора сырьевых товаров 
для проведения интенсивнь!х консультаций. Правительство Канады опреде- 
лит свою позицию в свете результатов работы седьмой (специальной) 
сессии Комитета по сырьевым товарам.

Ка Влияние региональных экономических группировок развитых стран на 
международн-ую торговлю, включая торговлю развивающихся стран

12t. Проект резолюции 31/ по этому вопросу был представлен на 
рассмотрение третьей сессии Конференции. Конференции решила пе^е- 
дать ©тот текст проект резолюции ©овету 32/. Совет рассмотрел 
проект резолюции на 329-м - 331-м и 336-м заседаниях 16,17 и 2©
октября 1972 года.
1^9 ٠ В целом было признано растущее влияние экономических гр^ппи- 
ровок развитых стран на мировую торговлю и на проблемы развития раз- 
вивающихся стран. Большая часть обсуждения касалась последствий 
расширения Европейского экономического сообщества (ЕЭС) ,для третьих 
стран.
13С. Представители некоторых развивающихся стран заявили, что эконо- 
мические группировки развитых ст^ан Могут иметь положительное влия- 
ние на международную торговлю, включая торговлю развивающихся стран, 
при условии, что они будут прово,дить политику, ориентированную на 
внешние связи. Многие представители подчеркнули, что интересы раз- 
вивающихся стран должны приниматься во внимание в политике расширен- 
ного ЕЭС. Представители некоторых развивающихся стран - авторы упо- 
мянутого выше проекта резолюции заявили, что одной из его целей 
является предупредить ЛЮбые вредные последствия расширения этого 
сообщества на развивающиеся страны.
131. Представитель одной из развивающихся с^ран подчеркнул вре.дное 
влияние для многих развивающихся стран общего внешнего тарифа ©ооб- 
^ества на тропические про.дукты и с^бси,дирова^ия сельскохозяйственных 
культур. Сн подчеркнул, что политика, проводимая ЕЭС, препятствует 
межрегиональному сотрудничеству- между развивающимися странами, и 
предложил, чтобы ЮНКТАД не содействовала образованию региональных 
экономических группировок, чья деятельность преступает пределы их 
собственного региона или подрегиона.

31/ См ٠ Документы Конференции Срганизации Сбъединенных Наций 
по торговле и развитию, третья сессия, т ،1 .  Доклад и приложения, 
(издание Срганизацищ^Сбъединенных Наций, в продаже под N§E,73.n.D.4) 
приложение VII, td/l.66 и Согг.1-3.

32/ Там же, ^ункт253.
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132. Представители некоторых других развивающихся стран подчеркнули 
положительное влияние их объединения с ЕЭС и отстаивали идею о том, 
что такие связи являются вредными для других развивающихся стран.
Сни настаивали на том,чтбы данный проект резолюции не ставился на 
голосование.
133. Пре.дставитель одной из социалистических стран Восточной Европы 
подчеркнул отрицательное влияние политики ЕЭС на торговлю развиваю- 
щихся стран, а также торговлю социалистических стран. Он особо 
указал на сельскохозяйственною политику, проводимою ЕЭС, и на харак- 
тер существующего объединения нескольких стран с Сообществом. Он 
заявил, что его делегация разделяет основные идеи, содержащиеся в 
проекте резолюции.
134. Представитель Сообщества, вт^ст^пая также от и^ени государств- 
членов и государств, находящихся в процессе присоединения к Сообще- 
ству, заявил, что проект резолюции дает неправильное представление 
о Сообществе; он подчеркнул, что Сообщество проводит политику, 
ориентированную на внет!ние связи с ^читываю,щ^ю интерес® развивающих- 
ся стран.
135. Представитель одной из развивающихся стран обратил внимание 
ЕЭС на то обстоятельство, что, хотя его страна и отнесена к основной 
группе наименее развитых стран, сальдо ее торговли с Сообществом -
с каждой из девяти стран-членов раст^иренного Сообщества и с Порвегией - 
постоянно было пассивным, и выразил надежду, что ЕЭС примет ^еры для 
исправление этого положения путем устранения тарифных и нетарифных 
барьеров против экспортной продукции его страны без требования Б за- 
имности.
136. Принимая к ©ведению замечение ©того представителя, представитель 
ЕЭС заверил его, что Сообщество намерено устранить возможно скорее 
дефицит торговли между Сообществом и данной страной.
137. Представитель развитой страны с рыночной экономикой указал,
что многие соображения экономического характера выявили положительное 
влияние, которое ^ожет иметь участи© в ЕЭС для ©го страны, и что 
эти соображения объясняют, почему его страна решила н^тем народного 
голосования присоединиться к этому Сообществу. Сн добавил, что 
его правительство понимает интересы развивающихся стра^ и ©читает, 
что присоединение его страны к этому Сообществу ©кажет положительно© 
воздействие и на развивающиеся страны. Представитель будущего члена 
расширенного Сообщества выразил убеждение, что вступление его страны 
в ЕЭС б^.дет крайне положительным фактором в деле оказания помощи и в 
торговле.



~ 34 -

Решение Совета
138. ^а 336-м васе^ании 20 октября 1972 го^а Председатель, подводя 
итог^ обсуждения, ваявил, что выявилось общее мнение но новод^ того, 
что вонрос о влиянии региональных экономических гр^ннировок развитых 
стран на международную торговлю является нредметом ностоянной оза- 
боченности Совета, в связи ٥ эти^ он предложил - и ^ол^чил согласие 
Совета, - чтобы проект резолю^^ии был направлен тринад^^атой сессии 
Совета для дальнейшего рассмотрения.

L. Рассмотрение последних изменений и долгосрочных тенденций мировой 
торговли'и развития в соответствии с целями и функциями ЮНКТАД

139. Проект резолюции 33/ по этому вопросу был представлен на третьей 
сессии конференции, конференция решила нередать этот проект резо- 
ЛЮЦИИ на рассмотрение Совета 34/.

33/ См ٠ Документы Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию, третья сессия, т. 1, Доклад и приложения 
(издание Организации Объединенных Паций, в продаже под №Е.73.П.Б.4, 
приложение yilj TD/l.72.

34/ Там же, пункт 202.
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Решение Совета
140. Ра своем 336-м заседании Председатель предложил - и получил 
согласие Совета, - чтобы проект резолюции по данному вопросу был 
включен Б число ocнه внه ة  документации, которая должна быть пред- 
ставлена на рассмотрение Рабочей группы, учрежденной согласно ре- 
золюции 45 (ill) Конференции, для выработки проекта хартии экономи- 
ческих прав и обязанностей государств.
Мс Диверсификация
141. Проект резолюции 35/ по вопросу о диверсификации был представ- 
лен на рассмотрение третьей сессии Конференции от имени г^^цпы 77• 
Кроме того, были представлен!! предложения стр^н группы Б для обсуж- 
дения Б связи с зтим проектом резолюции 36/о
142. Конференция решила передать этот проект революции и соо^ветству- 
Ю1цие предложения на рассмотрение Зовета.

143. Представители некоторых развивающихся стран высказали недо- 
БОЛЬОТВО по тому поводу, что на третьей сессии Конференции не было 
принято никаких положительных мер относительно диверсификации.
©дин из них указал, что его правительство сожалеет, что обсуждение 
этого вопроса все еще находится на стадии общих принципов, хотя 
развивающиеся страны нуждаются Б практических конкретных действиях.
Он указал, что Консультативный комитет ©овета и Комитета по сырье- 
вым товарам в своем докладе о диверсификации, сделанном Б 1و ?  ,году ا
определил 23 развивающиеся стран!!, зависящие от экспорта сырьевых 
товаров, находящихся Б постоянном избытке или стоящих перед лицом 
конкуренции с; синтетическими материалами, причем коэффициент роста 
экспортные поступлений девяти из них составлял лишь 2,5 процента в 
год, т.е. менее чем в шестидесятых годах 37/. ^^от представитель 
ьыст^пил с предложением, что ЮНКТАД, при разработке программы ме-
роприятой в области диверсификации, может сосредоточить свое внима- 
ние на этих девяти странах, а позднее распространить СБОЮ программу 
мероприятий: на другие развивающиеся страны с особенно неблагоприят- 
ной: стр^к^у^ой экспорта. Его предложение о том, чтобы такие разви- 
Бающиеся страны образовали специальною гру^п^, для которой требуются 
специальные меры, было решительно поддержано представителями других 
развивающихся стран.

35/ Там же, приложение VII, документ td/iii/c.i/l .4.
36/ Там же, приложение VII.
37/ ©филиальные отчеты Совета по торговле и развитию, одиннад- 

цатая сессия, ٨خ илoع €ния, пункт 7 ؟о؛ естк¥’д'ня Гтс/в/؟■؟■؟, пpилة ж€- 
ние 1).



Ï44. Вновь подтверждая поддержку ето правительством проекта ре- 
золюции по диверсификации, представленного развивающимися страна- 
ми на рассмотрение Конференции, он указал, Ч'/О успех любой прог- 
раммы мероприятий! по этому вопросу зависит от принятия развитыми 
странами с рыночной экономикой более либеральной политика в ОТНО- 
шении доступа на рынки и цен на сырьевые товары. Сднако он ^тверж- 
дал, что условия торговли ухудшаются, особенно Б связи с расшире- 
нием ЕЭС, и что представитель зтого Сообщества заявил на Европейской 
региональной конференции ФАО Б 19 72 году, что ЕЭС не могло изменить 
своей общей сельско؟©озяйственной политики. Сн рекомендовал ЮНКТАД, 
в сотрудничестве с ФАО, представить конкретные ©роки меронриятий 
седьмой (специальной) сессии Комитета но сырьевым товарам и тринад- 
цатоЙ! сессии Совета по торговле и развитию.
1 4 5 . Точки зрения это^о представителя были поддержанг! рядом предста- 
вителей других ^азв^ваю^ихся отран. Некотор^!е из этих представи- 
телей заявили, что руководящие принципы Б отношении мероприятий, 
которые должны быть подготовлены секретариатом ]ЭНКТАД, ДОЛЖНА! в^лю- 
чать как "горизонтальною", так и "вертикальною" диверсификацию и
что в эти؟، исследованиях по вертикальной диверсификации секретариату 
следует сотрудничать с ЮНИДО.
146. Представитель развитых стран с рыночной экономикой предложил 
от имени его группы передать Комитету по сырьевым товарам тексты 
по диверсификации, рассмотренные на третьей оессии Конференции.
Он указал, Ч'ГО у Совета е^е будет возможность рассмотреть ©тот БОП- 
рос на своей тринадцатой сессии, поскольку тогда он будет распо'ла- 
гать докладом Комитета но сырьевым товарай о его седьмой (специаль- 
ной) сессии. Он выразил надежду, что передача те^с^ов по диверси- 
фикации Комитету по сг!рьевым товарам не приведет к приостановлению 
ил^ отсрочке работы, уже начатой секретариатом в этой важной! облас- 
ти.

14/. Представитель ЕЭС заявил, что позиция Сообщества на Европейско؛ 
региональной^ конференции ФАО была неправильно нонята. Он отметил, 
что представитель ЕЭС на этом совещании четко указал, что Сообщество 
полностью осознает проблемы сырьевых товаров и ©оглашается с необ- 
ходимостью в преобразовании сельского хозяйства как Б развитых стра- 
нах с рыночной экономикой, так и в социалистических странах, как 
доказывается в документе по этому вопросу, представленном Конферен- 
ЦТ!И. Кроме того, 3^0 Сообщество разработало руководящие принципы 
для структурного улучшения сельского хозяйства в дамках ЕЭС, что 
является предпосылкой для проведения дальнейших меронриятий. Он 
отметил далее, что на третьей сессии Конференции представитель 
Сообщества заявил, что развивающиеся страны нуждаются, несомненно, 
в улучшении условий доступа на мировые рынки и что зкономические 
преобразования необходимы прежде всего в развитых импортирующих 
странах.
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Решение Совета
148. На ЗЗб-м заседании 20 октября 1972 тода Совет решил, что 
зти ироектн должны быть отложены ^ля рассмотрения Советом на 
тринадн;атой сессии, а также передал их Комитету по сырьевым това- 
рам для рассмотрения на седьмой (специальной) сессии 38/.
149. Однако на 340-м заседании 22 октября 1972 тода Ссвет решил, 
что задачей Комитета по сырьевым товарам на седьмой (специальной) 
сессии должна быть, как указывается в резолюции 83 (III) Конфе^ен- 
ции, ортан^зация интенсивных М€жправителвственны!х консультации по 
сотласованны^ сырьевым товарам или группам товаров, включая созда- 
ние, по мере необходимости, специальных конс^^льтативных групп с 
целью достижения конкретных и значительны!^ результатов в области 
либерализации торговли и политики ценообразования Б начале семи- 
десятых годов.

)бщественного мнения 
.резолюция 43 (III)

Распространение информации и мобилизация 
в связи с проблемами торговли и развития

N.
Конференции)

1 5 0 . Бнося зтот п^нкт на 329-м пленарном заседании, Ренеральный 
секретарь ЮНКТАД подчеркнул важною роль работы в области обществен- 
ной информации в достижении целей ЮНКТАД и ]Международной стратегии 
развития на Hoopoe десятилетие развития Организации ©б^единенны!^ 
Наций и напомнил, что третья сессия Конференции придала большое 
значение мобилизации обт؛ественного мнения и с зтой целью единоглас- 
но приняла резолюцию 43 (III).

.боты ЮНКТАД 99/1 9 1 » В части первой его доклада о программе р؛ ___
представленного Оовет^, содержится краткое описание деятельности, 
осу1тествляемой Службой информации ЮНКТАД, а также перечислены! 
преобразования, предусмотренные для улучшения ©ТОЙ! деятельности в 
рамках ограниченных ресурсов, имеющихся в настоящее время в ЮНКТАД. 
Однако он добавил, что эта умеренная программа общественной! инфор- 
мации не будет достаточной для выполне؟ия новых ء! более широких 
задач, пре/усмотренных Б резолюции 43 (III) и резолюции 2800 ( ة¥ل ة ) 
Тенералвной Ассамблеи.

этим)Гласен
)III) Конференции,

38/ Представителе Аргентины заявил, чтс О! 
)ешением, пссксльку ©но противоречит резолюции

Официальные отчеты Совета по торговле и развитию.
двенадцатая сессия, первая часть, приложения, пункт 8а повестки 
дня, документ td/b/AoT.



2 ا و . Дальнейшие подробности в отношении текущей и предлагаемой 
программы работы сообщил Совету руководитель Службы информации 
ЮНКТАД. Сн также ^ка^ал, что для выполнения расширенных мероприя- 
тий, предусмотренных Конференцией и Ассамблеей, в 1973 году потре- 
буется п^ибливительно 10 ©со долл. США на путевые расходы и 
1© 0©0 долл. США - на публикации 40/.
1 3 و . Представители нескольких развивающихся стран приветствовали 
заявления ое^ретариата и заявили, что развивающиеся страны в тече- 
ние многих ле^ б!!ЛИ озабочены слабость؛© Службы информации ЮПКТАД. 
Теперь были внесены благоприятн!؛€ изменения, и Совет должен под- 
держать предложенн^^ю секретариатом программу работы в зтой области 
и скромную просьбу о дополнительных ресурсах на ее осуществление.
Они отметили, что общий бюджет Организации Объединенных Наций на 
общественною информацию составлял приблизительно I© млн. долл., 
т.е. примерно равнялся всему бюджету 7^КТАД. в зтой связи они 
подчеркивали, что в резолюции 43 (тфт) Конференции, а именно в 
пункте 5,содержится призыв к укреплению Служб!؛ информации ЮПКТАД, 
что означает необходимость предоставления соответствующих ресурсов.
1 4 و . Представитель одной из развитых стран с рыночной экономикой 
критиковал оекретариат за просьбу о дополнительных ресурсах до 
представления подробной программы информации. Он был убежден, что 
можно было много сделать и что можно много сделать сей؛час для 
осуществления резолюции 43 (III) Конференции без дополнительных 
ресурсов при условии, что существующий персонал и существующие 
финансовые средства будут перераспредедены по всему секретариату 
умело и с чувством безотлагательности. Весь секретариат ЮНК1АД, 
включая е^о ©л^жб^ информации, должен играть поощрительную роль в 
рамках общих мероприятий Б области информации Организации Объеди- 
ненных Паций Б целях стимулирования общественного мнения в различных 
странах-членах, тем самым содействуя осуществлению правительствами 
отран-членов идеалов международного сотрудничества в области торгов- 
ли и развития, как предусматривается в резолюции 43 (III) Конферен- 
ции.
155 ٠ Представители нескольких других развит!1х стран с рыночной 
экономикой Б целом согласились с тем, что еще больше следует еде- 
лать для мобилизации общественного мнения в поддержку деятельности 
и целей ЮПК1АД, особенно цотому, что после третьей сессии Конферен- 
ции распространялись весьма пессимистические оценки международного 
сотрудничества в области торговли и развития и будущего ЮНКАД. 
Многие из этих представителей подчеркивали основную ответственность

40/ Заявления Вентрального секретаря и руководителя Службы инфо 
мации ЮНК1АД изложены более подробно в кратких отчетах о 325-м и 
327-м заседаниях (td/b/SR.525 и 327, соответственно).



национальных органов в странах-членах за распространение информации 
о ЮНКТАД и указали на те мероприятия, которые были осуществлены в 
этой ©вязи в их странах. Все они также нриветстБовали мероприятия, 
предпринятые Службой информации ЮНКТАД по усилению и ул^ч!^ению своей 
деятельности, и подчеркивали необходимость в еще большем сотрудни- 
честве с Центром экономической и социальной информации (цэси;.  
Некоторые из этих представителей также уцомян^ли о необходимости 
еще более эффективного использования существующих ресурсов.
1 6 و . Представитель одной из социалистических стран Восточной Ев- 
ропы подчеркнул, что информация об осуществлении Международной 
стратегии развития, включая деятельность ЮНКТАД в ©той области, 
должна распространяться главные образом национальными службами 
информации государств-членов. Он также призвал к более тесному 
сотрудничеству с этими службами, а также с органами Организации 
Объединенных Наций, с тем чтобы добиться экономии и улучшить эффек- 
тивность.
1 7 و . Генеральный секретарь ЮНКТАД заявил, что он ценит конструктив- 
ную критику, высказанною в отношении информационное деятельности 
ЮНКТАД, и разделяет мнение о том, что дальнейшее ^учщение являет- 
©я нe©ة ع oдимыس для достижения целей резолюции 43 (ггг) Конференции.
В ©тих целях и в максимально возможной степени б^дут осуществлены 
корректировка и меры экономии в рамках с^щес^Б^ющих ресурсов, но он 
вновь повторил то, что потребуются дополнительные средства для 
выполнения нoظلآ  -x и более широких задач, порученн^!^ службе информаآ
ции ЮНКТАД. Сн заявил, что он б^дет регулярно докладывать Совету 
о ходе работы по исследованию секретариата о влиянии средств инфор- 
мации на отношение влиятельных кругов обшсс^ваяного мнения к пробл؟- 
мам торговли и развития, как предусматривается в резолюции 43 (ГГГ) 
Конференции. Аналогичным образом, пооле того как Генеральная Ассамб- 
лея примет решение по этой резолюции, Совету при первой же во^мож- 
ности будет представлен ряд конкретных и подробных рекомендации о 
возможном вкладе ЮНКТАД в отношении Нсемирного дня информации о раз- 
ви^ии.
Решение Совета
178. На 337-м заседании 20 октября 1972 года председатель предло- 
жил, и Совет одобрил текст выводов, являющихся результатом проведен- 
ных по этому Бопрооу неофициальных консультаций 41/.

41/ Текст согласованных выводов см. в приложении 1 ниже, согла- 
©овинный Bظ!B089 ع (XII).



!Энностеи государст]0 :Хартия экономических пра ء
ووت . На 338-м заседании 21 октября 1 2 / و  года Оонет рассмотрел OTOI 
нонрос в свете резолюции 4111) و) Конференции, в которо!Й, в частно( 
ти, содержится просьба к Генеральному секретарю ЮНКТАД назначить 
Рабочую группу для составления проекта хартии экономических ^рав и 
обязанностей государств.

>про су, 
)асотки

180. Представители, приняв!гие участие Б прениях по этому 
выступили ٥ заявлениями, в которых подчеркнули значен!4€ ^ ٤ 
такой Хартии.
181. Генеральный секретарь ЮНКТАД объявил, что после проведент!я 
консультаций с представителями государств-членов, он назначил еле- 
дующие 31 государство в качестве членов Рабочей! группы!: Берег 8ло-
новой Кости, Нразилию, Ненгрию, Гватемалу, Данию, Заир, Индию, Индо- 
незию, Стадию, Канаду, Кению, Китай, ]Марокко, Мексику, Нигерию, 
Нидерланды, Пакистан, Перу, Польшу, Румышию, Соединенное Королевство 
Неликобритании и Северной Ирландии, Соединенны!е Итаты Америки, Союз 
Советски'^ Социалистических Республик, Федеративную Республи!<у Гер- 
мании, Филиппины!, Францию, Чехословакию, Швейцарию, Югославию, 
Ямайку, Японию.
182. Представитель одной из развивающихся стран Азии заявил, что Б 
отношении Азии состав Рабочей группы не сбалансирован, и поэтому его 
делегация не мо^ет согласиться с этим списком.
163. Представитель одной из развивающихся стран, не имеющих БЫ!хода 

морю, выразил свое разочарование в связи с тем, что в состав 
 -чей группы не бы!Л включен представитель какой-либо развивающей؛
страны, не имеющей выхода к морю.

16А. Представитель другой развивающейся страны! выразил сожаление по 
повода того, что его страна не была включена в члены Рабочей группы, 
но заявил, что его правительство готово сотрудничать с рабочей 
группой.
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ء ° Неотъемлемый суверенитет над природными ресурсами
165« Выступая на 317-м еас©дании 6 октября 1972 года, представитель 
Чили заявил ито абсурдно обсуждать торговые переговоры, доступ на 
РЪ!НКИ, пол^тик^ ценообразования или условия и объем помощи в целях 
развития в момент, когда суверенитет ©го страны нарушается многона- 
циональной корпорацией. Он сообщил Оове^у о судебном разбирательот- 
ве Игнатом в одном из судов Франции инкорпорированной в ©©единенных 
Штатах Америки "К©нн©котт коппер корпорейшн" с целью пометить тому, 
чтобы поступления от продажи меди были полученв! ее законным владель- 
ц©м - государством Чили. По ©го мнению, ото н© только нарушение су- 
веренного права Чили распоряжаться медью, добв!той из своих собствен- 
ных недр, но также и глубоко© нарушение принципов самоопределения 
народов и невмешательства, изложенных в Уставе Организации Объеди- 
Н©ННВ!Х Наций и провозглашенных и повторенных в многочиоленнв!Х р©ш©- 
ниях Генеральной Ассамблеи, ЮНКТАД и других международных органов.
Он выразил надежду, что французский суд не будет служить им^ерпалис- 
тичеоким планам крупной многонациональной корпорации, стремящейоя 
задушить др^ж©ств©нн؛/ю страну. Поясняя процесс национализации ЧИЛИЙ- 
ОКОЙ меди, он заявил, что этот процесо является результатом но произ- 
вольного решения одного человека, а настоятельной потребности страны 
в получении обратно своих природных ресурсов, и был единодушно одоб- 
рен Конгрессом Чили посредством конституционной реформы, ?е^они© 
его правительства в отношении вопрооа о компенсации был© правомочным 
и конотитуционнв!М, поокольку в Конституцт!и предусматривается процеду- 

определения размера компенсации. ©н заявил, 4^0 многонациональны© 
корпорации достаточно мощны, чтобы оказывать влияние на гоо^даротвен- 
ны© органъ! своих стр^н. Что касается Чили, то такими органами ^ж© 
принятв! меры с целью по^е^^ть международным финансовым учреждениям, 
таким как Б!ировой банк и Межамериканский банк развития, предоставлять 
Чили займы. ©н въ!сказ^л мнение, что сущегтв^е^ срочная необходимость 
положить конец п©литт؛ч©ской власти многонациональных корпораций во 
всем мир© и, в частности, в Латинском Америк©, ©н заявил, что до 
тех пор, пока это не будет ©делало, все П0ПЪ№КИ юнктдд и других орга- 
нов ©рганизации ©бъединенных Паций б^д^т иметь незначительное ьлия-

16©٠ Представитель Франции разъяснил, 4^0 французский суд, в кото- 
рый обратилаоь американская корпорация, объявившая себя собствепником 
м©ди, заблокировал - в порядке предварительной и временной меры и не 
рассматривая сзщества вопроса - н© товар, а выпл^т^ его стоимости 
грузоотправителю в Чили, в сил^ франц^зокой Конституции правитель©؟- 
во Франции н© имеет возможности вмешиваться в дело на настоящем этап©.
1©7. Пр©дотавит©ль ©©единенных Штатов Америки высказал сомнеии© в 
том, 4^0 вопрос, поднятый представите^о^^ Чили, подлежит рассмотрению 
в рамках noB©CTK!i дня. ©н сказал, что работа ЮНКТАД постоянно стра- 
да©т от перегружечностт! повестки дня и выхода за ее рамки. Он
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добавил, что ои не согласен с обвинениями и инсинуациями, выдвинутыми 
представителем Нили против Соединенных Штатов Америки. Далее он 
заявил, что чилийский метод определения размера компенсации, особенно 
элемента, имеющего обратную сил^, въ!зыва^т беспокойство,” компании 
Соединенных Штатов Америки, которые выполняли обязательства, в ОТНО- 
ыении которых было проведено определение, основанное на таких кон- 
цепциях, получали свои прибыли в соответствии с законами Нили и 
конкретными договорами о заключении контрактов с правительством Нили.
В настоягре ьре^жя их наказывают за действия, которь!€ в свое ь^е^я 
были законными. Политика Нили выливается в ^олн^ю ликвидацию ком^ен- 
саций. Нто касается действий компании "Кеннекотт" во Франции, то 
правительству Соединенных Штатов Америки об этом не было сообт!;ено 
заранее, и он© не имеет к этому никакого отнот^ения. Каждый человек 
или фирма в Соед^!ненных Штатах Америки имеет право на средства юриди- 
ческой защиты.
168. По мнению представителей Венгрии и к^бы, поднятый вопрос входит 
в рассматриваемой п^нкт повестки дня. предотавители ряда развиваю- 
щихся стран и соцооалистических стран Восточной Европы выразили свое 
сочувствие и поддержку в связи ٥ жалобой представителей Нили 42/.
169. Представитель, выступавший от имени развивающихся стран Африки, 
н^ 884-м заседании заявил, что эти страны решительно поддерживают по- 
зицию Нили по этом^ вопросу.

إ٠ ? ه  На 330-м заседании представитель Аргентины выступил с заявлением (td/b/l.50С)) تي aير от имени следующих /ئ ا инةه لا epикقнcкиع  стран- 
членов Совета: Аргентины, Венесуэлы, Гватемалы, Колумбии, ب "
Перу, Уругвая и Эквадора в связи с вопросом, поставленным в Совете 
представителем Нилтю в этом заявлении была высказана глубокая оза- 
боченность положением, изложенным представителем Нили, в связи со 
сбытом основного экспортного продукта Нили; в нем отмечалось, что 
это положение может истолковываться как неущ^^ение суверенного права 
государства свободно распоряжаться своими природными ресурсами. Да- 
лее в н^м указывалось, что национализация приходных ресурсов является 
акто^ неоспоримого суверенитета, ©тносяш;имся к искл!©чг.!тельной компе- 
тенции и зависящим исключительно от решения государства, в котором 
находятся данные ресурсы, и что всякая попь!Тка предотвратить или вое- 
препятствовать, прямо или косвенно, осуществлению ©того права является 
нарушением принципов свободного самоопределения и суверенитета госу- 
дарств, признанных в Уставе ©рганизации ©бъ^диненнг!Х Наций и изложен- 
ных применительно к природным ресурсам в Пактах о правах человека и в

42/ Подробное изложение заявлений, сделанных на 317-м засед^иии, 
и замечаний других делегаций на 318-щ, 319-м и 320-м заседаниях см. в 
кратких отчетах об этих заседаниях (то/в/SR.517-520).

43/ Текст см. в приложении Ш ниже.
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резолю циях Г ен ер ал ьн о й  Ассамблеи и ЮНКТАД» На том же з а с е д а н и и  
р я д  п р е д с т а в и т е л е й  приняли у ч а с т и е  в последующем обмане мнениями 
^о  зтом ^  заявл ен и ю .

171. На 33 1 -м  за с е д а н и и  17 о н тяб р я  1972 в о д а  был п р е д с т а в л е н  п р о ек т  
резолю ции от имени Арвентины, Ноливии, Н разилии, Венесуэлы , Г в а т е м а -  
лы, Колумбии, Мексики, Перу, У р у гв а я ,  Чили и Э квадора (td/ b/ l . 299),
в котором  вновв  п о д твер ж д ал о сь  су вер ен н о е  п р ав о  каждой страны  СВО- 
бодно р а с п о р я ж а т ь с я  своими природнь!ми р есу р сам и  на бл аго  н а ц и о н а л ь -  
ног© р а з в и т и я  в с о о т в е т с т в и и  с принципами У с т а в а ,  редхениями г е н е -  
р ал ь н о й  Ассамблеп и принципами, признанными ЮНКТАД, и вновь  у т в е р -  
ж д а е т с я ,  ч то  с о гл а с н о  этом ^  принципу меры по экспроприации  и н ац и о -  
н а л и зац и и , которы е г о с у д а р с т в а  принимают в ц е л я х  получения о б ратн о  
своих  е с т е с тв е н н ы х  р е с у р с о в ,  являю тся  выражением их сувер ен н о й  воли 
и ч то  поэтом у  каждое г о с у д а р с т в о  у с т а н а в л и в а е т  сумму компенсации и 
п р о ц ед у р у  осущ ествлени я  подобных м ер . н п р о е к т е  резолю ции г о в о р и в -  
ся такж е, ч то  любой спор , который может в о зн и к н у ть  в этой  с в я з и ,  
п о д п а д а е т  исклю чительно под юрисдикцию судов  з а и н т е р е с о в а н н о г о  г о -  
с у д а р с т в а .

172. Гассмотрени© п р о е к т а  резолю ции бь!ло продолжено на 3 3 1 -м ,
3 3 4 -м  и 33 5 -м  з^ с е д ^ и и я х  Э овета 17 и 19 о к тя б р я  1972 г о д а .  П ред- 
с т а в и т е л и  развиваю щ ихся с т р а н ,  выступавшие в ходе  прений , п о д д е р -  
жали п р о ек т  резолю ции .

173. П р е д с т а в и те л ь  развиваю щ ихся стр ан  Африки з а я в и л ,  что  э т и  
страны  поддерживают принципы, изл©женнь:€ в п р о е к т е  резолю ции.

174. Н р е д с т а в и ^ е ^ в  стр а н  Группы в з а я в и л ,  ч то  в о зр о с  о п р о е к т е  
резолю ции я в л я е м с я  сложным, и ев© решение ^ р е б у ^ т  специальных п р а -  
вовых зн а н и й . По мнению ©тих с т р ^ н ,  нь:^^шняя с е с с и я  С овета  не р ^ с -  
п о л а г а е т  с р ед ствам и  для ев© р ассм о тр ен и я  в  о ставш ее ся  в р е м я . По
их мнению, с п роектом  связан ы  серьезнь!^ тр у д н о сти  и в н е г о ,  в е р о я т -  
н о , п о т р е б у е т с я  в в е с т и  з н а ч и т е л ь н о е  число  п о п р а в о к ,  чтобы он был 
приемлем для в с е х .  Поэтому они ©читают, ч то  Совету не с л е д у е т  п р и -  
нимать мер по этом у п р о е к т у ,  которь!Й мог бы 6Ь!ТЬ включен в  док^м ^н - 
тацию Р абочей  г р ^ ^ ^ ц  н азн ач аем о й  д^я  с о с т а в л е н и я  п р о е к т а  х а р т и и  
экон ом ических  ^ р а в  и о б я з а н н о с т е й  г о с у д а р с т в .

175. Что к а с а е т с я  п р о е к т а  революции (td/ b/ l .299), то п р е д с т а в и т е л ь  
Соединенных Штатов Америки в о зр а зи л  п р о ти в  по^!ТКи д о б и т ь с я  ее  п р и -  
н я^ия  з а  к о р о тк о е  время и б ез  соответствую щ его  р а с с м о тр е н и я  п р а в и -  
т е л ь с т в ^ м и .  Он также реш ительно в о з р а з и в  п роти в  т р е б о в а н и я  п о с т а -  
в и ть  э т у  резолюцию на го л о с о в а н и е  без  обращения к Группе п о д д е р -  
жанию к о н т а к т о в ,  ч то  являе^ .ся  обычной п роцедурой  ЮНКТАД, или любьх 
други х  сер ьезн ы х  попыток по примирению т о ч е к  зр ен и 'я .
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Представители многих развивающихся стран выразили убеждение, 
т компетентен рассматривать этот вопроо, и призвали принять 
по прое^т^ резолюции на текущей сессии.

177« Предотавитель, Выступавший от имени авторов проек^ц резолюции, 
заявил, что суверенитет над природными ресурсами принадлежит госу- 
дарству; что только гоо^даротво компетентно рассматривать вопросы 
суверенитета над этими ресурсами; что государство компетентно на- 
ционализировать ©кбплу^тацию таких ресурсов; что оно компетентно 
устанавливать компенсацию, выплачивавмзчо в связи с мерами национали- 
за,ции; что только суды национализирующего государства являются ко^- 
петентными в решении спросов, относящихся к размеру такой компенса- 
ции, и что вопрос об ответственности государств по отношению к ИН0- 
странцам (включая иностранные корпорации) не возникает0ءس тех пор, 
пока ^е исчерпываютоя все местные средства правового решения пробле- 
МЬ1. Кроме того, он заявил, что в'проекте резолюции Никоим образом 
не делается попытки расширить существующие правила международного 
права,признанные решениями Генеральной Ассамблеи и ЮНКТАД. Он ука- 
зал, что, по мнению авторов. Подразумеваемая норма международного 
права, согласно котРрой требуется быстрая, достаточная й зффе^тивная 
компе^сацця в случае национализации активов, не была всецело принята 
в качестве части обычного международного права.
178. Ка 335-м заседании 19 октября 1972 года представитель ООеди- 
ненных Штатов Америки предложил изменить пункт 2 постановляющей час- 
ти проекта резолюции следзчощим образом؛

أ’2ء  вновь повтотэяет. что во исполнение э'того принципа меры по 
экспроприа^Ци или национализации, которые государства мог^т 
принять в целях получения обратно своих естественных ресурсов, 
являются выр  ,е'нием суверенного права, но ч'То ‘в так^х случаях؛!؛̂
как это признаемся в резолюции 1803 (XVII) " Ассамблеи
Организации Объединенных Каций, владельцу ■уплачивается соответ- 
ств^щая компенсаций согласно правилам, действующим в государст- 
ве, которое принимает эти меры в осуществление своего с^в^ре^и- 
тета, и в соответствии с международным правом» Во всех сД^чаях, 
когда возрос о Компенсации вызывает спор, Цспольз^ются все воз- 
ложности разрешения его в национальных судебных инстанциях го- 
суд^рства, принимающего эти меры. Однако, по ■ заин-
тереоованных ©уверенных государств и других заинтересованных 
сторон, спор должен быть урегулирован в арбитражном порядке или 
межд^народнь!М судебным решением".

179. Он предложил ■далее изменить п^нкт 3 пбстановляющей части проекта 
резолюции включением ссылки на международное право, с тем чтобы этот 
пункт гласил؛
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"3. настоятельно призывает все государства соблюдать эти прин- 
ципы И,в частности, воздерживаться от любого действия в наруше- 
нИе международного права, которое может прямо или косвенно по- 
мешать осуществлению суверенного права свободно распоряжаться 
естественными ресурсами".

180. Представитель ШексикИ заявил, что. Голосуя прбтив поправки 
ССеЩиненн^х Штатов, "он б^дет г عه ©cة لآ aть не против резолюции 1803 (XVII) 
Пенеральной Ассамблеи, излагаемой в упомянутой поправке к пункту 2 
постановляющей части проекта резолюции, а против изъятие пункта 2 из 
проекта резолюции«
181« Он добавил, ч10؛ ̂ международное право обогащается положениями 
резолюциями, которые его расширяют и приспособшяют ©г© к нуждам между- 
народных отношений, и что в предложении ОоединеЦных Штатов 'не ^читы- 
вается эволюция, происшедшая за десять лет, истекших со "времени при- 
нятия резолюции 1803 (AVII) Генеральной Ассамблеи, ^ о м е  того, он 
заявил," что поправка к пункту 3 постановляющей части огр^ЦичиВае^ 
компетенцию государства, поскольку она ограничивает с^^веренитет гос^- 
дарства над'природными р4Сирсами,' подчиняя ©г© международной юрисдик- 
ции. По мнению этого представителя, такая поправка меняет С№!СЛ 
пункта 2 постановляющей части проекта латиноамериканских стран.
خ18 : В связи с этим представитель Аргентины сообщив от ^мени авторов
прСекта резолюции, что в свете просьб, с которыми к ним обратились 
представители некоторых стран, входящих в Гр^пп^ ??, и учитывая ссылку 
в первой поправ'Ке Соединенных 'Штатов на резолюцию 1863 (AVII)' Гене- 
ращьной Ассамблеи, авторы пересмотрели п^нкт 2 постановляющей части 
следующим образом؛

a) Слова "экспроприации или" в первой и второй строках 6Ь!ЛИ 
опущены;

b) В конце п^Цкта были добавлена! слова "без ущерба для поло- 
жений, содержащихся в резолюции 1803 (xvil) Генеральной 
Ассамблеи" .

183. Представитель Чили заявил, 4^0 пСпр^вки, предложенные делегацией 
Соединенных Ш^Цтов, в час^ЦосТи добавления к 'Цункт^ 3 постановляющей 
части, на^равЩены на внедрение в международное сообщество 'и утвержде- 
ние в качестве догмы концеЦ^ий международного права и 'решений, прин^- 
тых национальными судами некоторых развитых стран, имеющими в виду 
тС^ько интересы этих стран. По этой причине страны Латинской Америки 
не примет добавлений подобного содержания к текстам, предложенным в 
проекте резолюции,' поскольку таки© добавления превратят данный проект 
в двусмысленное решение Совета.
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Решение Совета
555-м заседании ©!!ДО проведено ноименное волосование по 
Соединенних Штатов Америки к пункту 2 постановляющей части, 
©!!ла отклонена 2و  голосами против 2Т при 13 воздержавших-

184. н, 
поправк(
Поправк.
Ся 44/.
185. Было проведено поименное голосование по пункту 2 постановляете] 
части, пересмотренному авторами. Пересмотренный авторами пункт 2 
постановляющей части ©ыл принят 59 голосами против 18 при 7 Боздер- 
жавшихся لا ق م/

44/ Рез^лвтаты голосования:
Австралия, Австрия, Бельгия, Греция, Рания, Шрлан- 
дия, Шс^ания, Пталия, Канада, Малайзия,Нидерланды. 
Новая Зеландия, Норвегия, Соединенное Королевство 
Белико^р^тании и Северной ^ландии. Соединенные 
Штаты Америки, Турция, Федеративная Геспу©лика 
Германии, Финляндия, Швейцария, Швеция, Япония.
Аргентина, Нолгария, Боливия, Бразилия, Венгрия, 
Бенес^зла, Верхняя Болвта, Гватемала, Гвинея, Нн- 
дия, Нрак, Китай, Кол^м^ия, Ливийская Арабская 
Геспу^лика, Мексика, Перу, Полвша, Румыния, Си- 
райская Арабская Республика, Союз Советских Социа- 
листических Рес^^блик, Судан, Уганда, Украинская 
Советская Социалистическая Ресц^блика, Уругвай, 
Пехословакия, Пили, Эквадор, Эфиопия, Югославия.

Голосовали

Голосовали прот]

Воздержались: ', Нндонезия, Нран, Кения, Маврикий, 
Мадагаскар, Пакистан, Руанда, Сенегал, Таиланд, 
Филиппины, Шри Ланка.

45/ Результаты голосования:
Голосовали Аргентина, Болгария, Боливия, Бразилия, Бенгрия, 

Бенес^зла, Верхняя Больта, Гана, Гватемала,Гвинея. 
№дия, Индонезия, Шрак, Иран, Кения, Китай, Колум- 
бия, Ливийская Арабская Республика, Маврикий, 
Мадагаскар, Малайзия, Мексика, Пакистан, Пер^, 
Польша, Румыния, Си^иЙ!Ская Арабская Республика, 
Союз Советских Социалистических Республик, с^дан, 
Таиланд, Уганда, Украинская Советская Социалисти- 
ческая Ресц^блика, Уругвай, Филиппины, Пехослова- 
кия. Пили, Эквадор, Эфиопия, Югославия.

Голосовали против : Австралия, Австрия, Греция, Лания, ]Ирландия, Шспа-
ния, Италия, Канада, Пидерланды, Новая "
Норвегия, Соединенное Королевство Беликобр^тании 
и Северной Ирландии, Соединенные Штаты Америки, 
Федеративная Республика Германии, Финляндия, 
Швейцария, Швеция, Нпония.

 гал, Турция., Руанда.Бельгия, Габон؛
Шри Ланка.

:держались؛
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186. Было проведено поименное голосование по понравке Соединенных 
Штатов Америки к пункту 3 постановляющей части, в результате иоимен- 
ного голосования иоиравка была отклонена 30 голосами против 1و  
при 13 воздержавщихся 46/.
187• В результате голосования поднятием рук пункт 3 постановляющей 
части был принят 39 голосами против 9 нр^ Ш4 воздержавшихся.

46/ Результаты голосования:
Голосовали за : Австралия, Австрия, Бельгия, Греция, Шания, Ир-

ландия, Испания, Италия, Ианада, Кидерланды,
Ковая Зеландия, Иорве^ия, Соединенное Иоролевство 
Великобритании и Северной Ирландии, Соединенные 
Штаты Америки, Шурпия, Федеративная Республика 
Германии, Финляндия, Швейцария, Япония.

Голосовали против : Аргентина, Болгария, Боливия, Бразилия, Венгрия,
Венесуэла, Верхняя Вольта, Гватемала, Гвинея, 
Индия, Ирак, Китай, Колумбия, Ливийская Арабская 
Республика ,!Мексика, Иакистан, Иеру, Иольша, 
Румыния, Сирийская Арабская Республика, Союз 
Советских Социалистических республик, с^дан, 
Уганда, Украинская Советская Социалистическая 
Ресц^блика, Уругвай, Чехословакия, Чили, Эквадор, 
Эфиопия, Югославия.
Габон, ^ана, Заир, Индонезия, Иран, Кения, Маври- 
кий, ]Мадагаскар, Малайзия, Руанда, Сенегал, 
Ш^иланд, Филиппины, Швеция, Шри л.анка.

держались؛



188. Было проведено поименное голосование по проекту резолюции в 
целом, пересмотренному авторами. !Пересмотренный проект резолюции 
был приннт 39 голосами против 2 при 23 воздержавшихся 47/ 48/.

189• Некоторые представители выступили на 333-м заседании с объяс- 
нением методов голосования до или после голосования; другие пред- 
ставители сделали такие заявления на 338-м заседании 2© октября 

года.

Представитель Франции объявил до голосования, НТО, поскольку 
 ло разбирается французским ^удом, делегация не примет унастия в؛

голосовании.

ل9ل * выступая с разъяснением мотивов голосования делегации своей 
страны, представитель Соединенного Королевства Великобритании и 
Северной Прланди^ заявил, НТО имеется противорение ме^ду доводами 
авторов, НТО прогресс необходим, и тем, НТО в проект не вклюнено 
никаких новых принципов. Делегация ©го страны не могла согла^итвся 
с содержат؛имся в пункт© 2 постановляющей насти утверждением, НТО 
вопросы национализации и компенсации подпадают исклюнительно под 
внутреннее право; международное право определяет, что экспроприация, 
для того чтобы быть законной, должна быть недискриминационноЙ! и осу- 
ществляться Б общественных целях и что она должна сопровождаться 
быстрой, соответствующей и эффективной компенсацией. Б ©луна© если 
не достигнуто никакого удовлетворительного решения нере^ посредство 
местных судов, спор должен быть передан на беспристрастное между- 
народное судебное решение.

47/ Результаты голосования:
Полосовали А ؛, р г е н т и н а , Болгария,Боливия,Бразилия,Б енгрия,Бене- 

с у э л а ,Верхняя Вольта,Гана,Гватемала ,Гвинея,!4ндия, 
Индонезия, Ирак, Иран, Кения, Китай, Колумбия, 
Ливийская Арабская Республика, Маврикий, Мадагас- 
кар, Малайзия, Мексика, Иакистан, Иеру, Польша, 
Румыния, Сирийская Арабская Республика, Зоюз 
Советских Зоциалистинеских Республик, Судан, Фаи- 
ланд, Уганда, Украинская Советская Социалистинес- 
кая Республика, Уругвай, Филиппины, Чехословакия, 
Чили, Эквадор, Эфиопия, Югославия.

Голосовали п р о т и в؛ Греция, Соединенные Штаты Америки.
В о з д е р ж а л и с ь؛ Австралия, Австрия, Бельгия, Габон, Дания, Эаир,

Ирландия, Испания, Италия, Канада, !Нидерланды, 
Повая Эеландия, Норвегия, Руанда, Сенегал, Соеди- 
ненное Королевство Беликобритании и Северной! 
Ирландии, фурция, Федеративная Республика Герма- 
НИИ, Финляндия, Швейцария, Швеция, Шри Ланка, 
Япония.

48/ Принятый текст революции см. Б приложении г ниже, резолю- 
ция 88 (хшг).
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192. Выступая по мотивам своего голосов^яия, иредс^авителв Италии 
заявил, что занятая делегацией его страны позиция при голосовании 
не должна быть истолкована как ставя!!؛ая цод cهءهяeниe обоснованность 
^ринцииов, иринят^!Х Генеральной Ассамблеей, особенно в отношении 
положений соответствующих резолюций Генеральной Ассамблеи, призна- 
ющих неотъемлемый национальный' суверенитет над естественными ресур- 
са̂ !и. Во мнению делегации его страны, Совет не правомочен изме- 
нять рет!€ния Ассамблеи, в ходе поспешно проведенных прений по дан- 
но^у проекту резолюции делегация его страны с сожалением отметила 
наличие множества противоречивых мнений и некоторых заявлений, Б 
которых даже ©спаривалось международное право. Он заявил, что де- 
легация Италии участвовала в голосовании лишь в силу причин общего 
характера и исходя из юридических соображений.

ل9مو  Иредставитель в^рции заявил, что делегация его страны воздер- 
жалась от голосования по внесенному црое^ту резолюции с большим 
сожалением, так как этот проект содержит принципы, которые в^рпия 
как развивающаяся страна уже давно защищает. Ироект резолюции 
весьма содержателен и заслуживает подробного рассмотрения органом, 
более компетентным в юридических вопросах. Это замечание относится 
в особенности к пункту 2 постановляющей части, который связан с 
важным вопросом международного права. Эценка международного права 
не должна определяться поспешно принятыми резолюциями, так как ©то 
может ©казаться отрицательно на равномерности цотока иностранного 
частного капитала. Эхрана интересов развивающихся стран и поощре- 
ни© иностранных капиталовложений в целях развития являются двумя 
важными и взаимосвязанными фактора!![И, которые должны были бы^ь учте- 
ны в равной мер© в пункте 2 постановляющей части.

ل9مبم  Представитель И д и и  заявил, что делегация его страны голосо- 
вала против поправки Соединенных ]Штатов к пункту 2 постановляющей 
части потому, что в ней лишь ؟©©производятся относящиеся к данному  
вопросу части резолюции 1803 (xvil) Генеральной Ассамблеи и она, тف- 
КИМ образом, является излишней.
Г93. Гыстуцая по мотивам голосования, представитель Греции заявил, 
что ©го позиция по отношению к проек^реэолюпии никоим образом не 
©вязана с разногласиями между Пили и американской компанией, о ко- 
торой идет речь, а исходит из то^о принципа, что следует избегать 
всякого действия, которое может отрицательно повлиять на иностран- 
ные капиталовложения в развивающихся странах, /]©легация Греции не 
возражает против преамбулы проекта резолюпии и разделяет мнение, 
что национализация входит в с^веренн^ю компетенцию государства.

ل9ة . Представителе Филипцин, объясняя мотивы, цо которым делегация 
©го страны воздержалась от голосования по обеим поправкам, внесенным 
Соединенными ]]]татами Америки, и голосовала за пересмотренный текст 
пункт© 2 и за проект революции ' в целом, заявил, что всякий



договор или соглашение, свободно заключаемые гос^/дарством в целях 
урегулирования или разрешения любого сцора, возникающего вследствие 
или в свя^и с разработкой его естественных богатств и ресурсов, Я В -  

ляется осуществлением права суверенитета и выражением суверенной 
власти.

197. Представителе Празилии заявил, что его делегация голосовала 
против обеих поправок, предложенных Соединенными !!татами, не потому؛ 
что она не согласна с ^х сутью, - или с резолюцией 1803 (xvil) Гене- 
ральной Ассамблеи, - а потому, что, по ее мнению, пункт 2, переем©؛- 
ренный от имени авторов представителем латиноамериканской группы, 
полнее и точнее отражает все соображения, выдвинутые в ходе пре- 
ний.

198. Представитель Полиции заявил, что в сил^ причин, упомянутых 
представителем Бразилии, делегация его ©؛раны не поддержала цоправ- 
к^, предложенную Соединенными !!татами Америки.

199. Представитель Пспании заявил, что его ©؛рана в©егда поддержи- 
вала усилия развивающихся стран полностью извле.чь выго^^ из своих 
естественных ресурсов на пути прогресса к развитию, с другой сторо- 
ны, делегация его страны ؛)ассматривает резолюцию 1803 (XVII) Гене- 
ральной Ассамблеи как средство, обесценивающее достижение ©той це- 
ли. По этой причине делегапия его страны голоссвала за поправку
к пункту 2 постановляющей части данного проекта резолюц^^. Проект 
резолюции затрагивает тонкие юридические вопросы, требующие внима-• 
тельного рассмотрения, и по зтой причин© делегация ©го страны воз- 
держалась при голосовании проекта резолюции в целом.

200. Представитель п^дерландов заявил, что делегация ©٢٥  страны 
во©д©р)؛салась при голосовании данного проекта резолюции в целом в 
сил^ того, что она считает, что любое отклонение от текста резолю- 
ции 1803 (XVII) Генеральной Ассамблеи требует внимательного рассмот- 
рения компетентными органами Организации Объединенных Паций. Он 
указал далее, что делегация ©го страны голосовала против пунктов 2 
и 3 постановляющей части на том основании, что в текст© не четко 
отражены соответствующие принцип!! международного права.

201. Представитель !Ирландии заявил, что делегация его страны голо- 
совала против пунктов 2 и З  постановляющей части Б  силу причин, 
выдвинутых до голосования выступающим Группы в и касающихся их пра- 
вовых и других последствий, так как она. считает, что эти пункты 
противоречат интересам государств, извлекающих выгоду или надеющих- 
ся извлечь выгоду и^ частных инвестиций. Делегация Ирландии воз- 
держалась при голосовании проекта резолюции в целом ^отом^, что
мог бы быть предложен цриемл©М!!Й текст, в то время как текст, факти- 
ческ^ представленный на голосование, не был приемлемым. Осылаясь
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на пункт 4, он просил Генерального секретарн ЮНКТАД передать Гене- 
сальной А с с а м б л е е , однонременно с текстом резолюции, отчет о ре- 
^ультатах голосонанин и краткий отчет, содержащий ныступленин по МО- 
тивам голосованин государств, выразивших несогласие.

202. Быступан с разьнснением мотивов голосованин своей делегации, 
представитель Федеративной Республики Германии заявил, что прави- 
тельстБО ©го страны никогда не ставило под сомнение суверенно© 
право государств распоряжаться своими естественными ресурсами и при- 
ии^ать меры по национализации. Делегация его страны не смогла под- 
держать данный проект резолюции из-за отсутствия Б нем какой-либо 
ссылки на нормы и принципы международного права. Кроме того, он 
вы!разил опасение, что текст резолюции окажет даже отрицательное ВЛИЯ- 
ние на частных инвесторов В развивающихся странах и таким образом 
нанесет ущерб интересам многих развивающихся стран. Роле© того, 
делегация его страны не сочла возможным принять принципы, упомина- 
емые Б преамбуле.

 -Выступая с разъяснением мотивов голосования делегаций сканди مؤ20
навских стран, представитель зтих стран заявил, что скандинавски© 
страны полностью согласны с подтверждением суверенного права госу- 
дарств на пользование своими естественными ресурсами и не отрицают 
права какого-либо государства национализировать собственность. Он 
заявил, что наблюдавшаяся Б настоящее время во многих развивающихся 
странах тенденция к большей самостоятельности свидетельствует о 
решимости построить свои обществ© в соответствии с нуждами и желанием 
своих народов покончить с традиционными связями. Он считал, что 
международное сообщество должно положительна отнестись к зти^ уси- 
лиям. Позиция скандинавских стран в отношении споров, касающихся 
компенсации за национализацию, основан© на революции 1803 (xvil) 
Генеральной Ассамблеи и на Международных пактах о правах человека. 
Рели бы принципы ©тих документов были надлежащим образом отражены Б 
проекте резолюции, то северные страны поддержали бы резолюцию в це- 
л о м , а не воздержались при голосовании.

204. Говоря о псправке Соединенных Штатов к пункту 2 псстановл^ю^ей 
части, представитель ]Индонезии заявил, что ©го делегация ^сддержала 
бы эту поправку, если бы ©вторы проекта резолюции• не ^ересмстрели 
упомянутый пункт. Однако, поскодьку авторы добавила сл с؟а "без 
ущерба для пЗложений, содержащихся ف резолюции 1803 (xvil) Генераль- 
ной Ассамблеи", пересмотренный текст рассеял все сомнения ©го деле- 
гации Б отношении ©того пункта; по этим причинам е^о делегация воз- 
держалась при голосовании по ^справке Ссединенных Штатов.

 Представитель Японии объяснил, что, хотя ©го правительство مو20
признает право государств на неотъемлемый суверенитет на^ своими 
п^и^одными ресурсами, он голосовал претив пункта 2 данного ^^оекта 
резолю ции и в с з д е р ж а л с я  при г с л с с с в а н и и  ПС п р с е к т у  резолю ции в целом



из-за  опасении своего правительства по поводу то^о, что пункт 2 
может иметь неблагопринтнне последствия для равномерного притока 
иностранных частн !̂Х капиталов, ко^о^ые призваны играть важную роль 
Б эксплуатации и разработке природных Р€©7،РС0Б в развивающихся стра-

206. Представитель Австрии заявил, что ©го делегация, полностью 
признавая национальный суверенитет и право стран свободно распора- 
жаться своими ресурсами, подчеркивает ва^н^ роль, которою призвано 
играть международно© право в случае возникновения споров в резуль-  
тате национализации. Поскольку в данном проект© резолюции не была 
соответстБ^д©щим образом отражена эта роль, делегация Австрии не 
©читала возможным поддержать ©го.

2 0 / .  Представитель Австралии об^я©кил؛что€^о делегация испытывает 
глубокое чувство симпатии к проблемам, с которыми сталкиваются вое 
страны, включая развивающиеся страны, в эксплуатации их ресурсов, 
но подчеркивает важность ©охранения притока иностранных капиталовло- . 
жений. Австралия признает право на национализапию, но подчеркивает, 
что при ос^،щ©ствлении ©того права ДОЛЖНА! учитываться положения между- 
народного прав© и что долж'на быстро выплачиваться достаточная и 
эффективная компенсация. Он считал, что до вынесения этого вопроса 
на рассмотрение какого-либо органа Организапии Объединенных Паций 
следует стремиться найти решение иными средствами.

208. Представитель Швейцарии заявил, что ©го делегация признает 
суверенное право всех стран распоряжаться их национальными реоур-  
сами в интересах своего национального развития и Б соответствии с 
положениями международного права, о другой стороны, делегация Швей- 
царии не сочла возможным поддержать п^нкт 2 постановляющей чаоти 
этого проект© резолюции, карающейся компенсации за национализирован- 
ное имущество, поскольку в этом пункте не содержалось четких осылок 
на ©̂ш؛ествующи© нормы международного прав© по этому вопросу и в 
известной мер© он даже противоречил ЭТИМ нормам. Он добавил, что 
эти ж© соображения повлияли на позицию Швейцарии в отношении третьего 
Общего принпипа на первой сессии Понференпии в 1964 год^ 4 9 / .

4 9 /  Документы Конференции Организации Объединенных Наций по 
торговле и развитию, первая сессия, т. I ,  Заключительный акт и док-  
лад (Издание Организапии Oбъeдصн©ннظ!X Паций, в продаже под 6 4 ,1 .ا!\ه 1
В .1 1 ) ,  приложение А.1 .1 .
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ГЛАВА II

РАССМОТРЕНИЕ МЕРОПРИЯТИЙ^ ВЫТЕКАЮЩИХ ИР ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГЛАВБЫХ 
КСМИТЕТСВ И ДРУГИХ ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ ОРПАНОВ СОВЕТА 50/

(Пункт 5 повестки д н я )

А. Доклад Генерального секретаря^ в частности ЮНКТАД^о переговорах 
и консультациях по отдельным видам товаров^ включая материал!! 
Конференции Организации Объединенных Наций по какао 1972 года

209. Совет рассмотрел этот подпункт повестки дня на 337-м и ЗЗР-М 
зaceдaнияxو состоявшихся ^0 и 21 октября 1972 пода.

210. Представитель Генеральнопо секретаре ЮНКТАД остановился на неко- 
торых изменениях^ затрагиваюших кофе و джут и чай و которые произошли 
со времени ^о^готовки доклада Ренеральнопо секретаря (TD/b/392). Он . 
заявил^ что установление пределов цен на кофе и экспортных квот на 
сезон 197^/73 пода б!!ло приостановлено ввиду разногласий в рамках 
Международного совета по кофе в отношении требования производящих 
стран о пересмотре в большею сторону пределов цен но Международному 
соглашению по кофе و с тем чтоб!! учесть сни!!сение меновой стоимости 
доллара Соединенных Штатов. Тем не менее была достигнута договорен- 
ность в отношении экспортных квот на первые три месяца сезона 197^/73 
года. Хотя принципъщ на которых может быть основано долгосрочно© 
международно© соглашение по чаю, все еще находится в с^а^ии обсужде- 
ния в рамках Группы экспортеров Мехсдународной группы ФАО по чаю,Груп- 
па решила продолжать действие своих неофициальных соглашений! об 
экспортных квотах. На совещании Гр^пны, проходившем в сентябре 1972 
года, было достигнуто соглашение об установлении неофициальных квот 
но странам на два года, вместо одного года, как это было в 1970 и 
1971 гг., и была достигнута договоренности, что в будущем КВОТ!! 
должны пересматриваться через каждые три года или через такой другой 
период, который Группа экспортеров может ©честь целесообразным.

211. Генералвный секретарь ЮНКТАД сделал заявление, в котором он 
информировал Совет, что на Конференции Организации Объединенных Наций

50/ На 337-м заседании 20 октября 1972 г؟да Оовет принял к све- 
^ению доклад Комитета по невидимым статьям и финансированию, СВЯ- 
занному с торговлей, о работе его нятой сессии, приведенный в Офици- 
альных отчетах ©овета по торговле и р а звитию, двенадцатая сессия, 
дополнение N§ 2 (TD/B/595), и  решение, принятое по этому докладу на 
третьей сессии Конбоеренции. Ръ!Ло достиг^^^^о соглашение, что на ©том 
завершается рассмотрение в рамках ЮНКТАД мероприятий, вытекающих из 
деятельности Комитет© по невидимым статьям и финансированию, ©вязан- 
ному с торговлей.
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по какао 1972 года было достигнуто соглашение но тексту международ- 
ного соглашения но какао. Он отметил^ что представители двух важ- 
ных стран-потребителей высказали оговорки в отношении некоторых 

но^ учитывая значителвную ролв^ которую эти وположении coглaшeния 
что прави- ؛,он у в е р е н ؛,страны играли в ходе переговоров по соглашению 

телвства этих стран в конечном счете присоединятся к нему. Он Быра- 
зил что соглашение будет ратифицировано достаточным числом 

для того чтобы оно могло войти в сил^^ как это предус- رпpaвитeльcтв 
к середине 1970 года^ отметив при этом^ что чем больше пра- رм oтpeнo 

тем большей будет его эффектив- و вителвств подниш^т это соглашение 
ность. Он отдал должное роли г-на Папани Кореа (Шри 4анка)^ незави- 

в деле успешного завершения Конфе-" وp € н ц и иجсимого председателя Koнф 
что он считает ^с- وренции. В краткоА-г выступлении г-н Кореа cкaзaл 

нешное заключение соглашения важным вкладом во Второ© десятилетие 
развития^ и выразил надежду^ что все заинтересованные страны сочтет
возможным стать участниками этого соглашения.

развитых стран с рыноч- 21 ر.^ Представители ряда развивающихся стран 
ной экономикой и социалистических стран выразили удовлетворение заклю- 

чением соглашения по какао и вг!разили что ©тот успех будет 
направлен- لا  содействоватв далвней^ему международному هoтpyднич€©т©ء

ному на достижение прогресса в отношении других товаров, ©ни приз- 
чтобы соглашение было ратифицировано как можно большим وتвали к тoм 

правительств двух потребляющих وн©cтиآcقБ чوчислом правительств И 
с тем чтобы соглашение وк иءoه  стран^ представители которых заявили oгلآ

могло выполняться с максимальной эффективностью. Представители ©тих 
данной ?енеральным секретарем د стран присоединились к высокой оценке 

что заклю- ؛,и заявили ءнфep©нцииهработ© независимого председателя к 
чение ©оглашения является значительнь!М успехом Ю Н К Т А Д.

В. Седьмая сессия Консультативного Комитета Совета и Комитета по
сырьевым товарам

выступая на 337-м 21,؛В. Представитель Генерального секретаря Ю Н К Т А Д 
что Консультативный комитет на своей седьмой ؛заявил وд a н и и©€ئз 

по просьбе Генерального секре- ؛проходившей в июле 197^ г о ^ а ؛сессии 
таря рассмотрел вопрос о последствиях резолюций 82 (III) и 8з (III) Кон- 

ференции для б^д^щей работы секретариата в области доступа на рынки 
и политики ценообразования для конкретных сырьевых товаров. Обс^ж- 

 дения Генерального секретаря с Комитетом؛ охватывающие такие вопросы؛
роль !бНКТАД в отношении ка^вдой ؛как ©вязь между обеими резолюциями 

из них и возможные масштабы и цели предстоящих многосторонних торго- 
оказали ему значительную помощь в его последующих ؛вых переговоров 

консультациях с правительствами и е Генеральным директором Г А Т Т. 
Предложеннь!е Консуль^ативнь!¥ комитетом критерии явились особенно по- 

как предложил Генераль- ؛к оторые ؛лезнь!МИ при отборе сырьевых товаров 
должны явиться предметом интенсивных специальных мех-< ؛ный секретарь 

и при (؛правительственных консультаций согласно резолюции 83 (III 
которою он направил правительствам по ؛подготовке памятной записки

,этому воп р о с у
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214. Неизбежно теоретический и нинотетический характер обсуждений 
Комитета в этой овязи и но существу предварительный характер епо 
ВЬ!В0Д0В не дал и ему возможности подготовить официальный доклад. 
Однако م когда Генеральный секретарь ЮНКТАД завершит свои консульта- 
ции с правительствами в отно!гении сырьевых товаров و кощорые необхо- 
димо расс1.1:атривать В соответствии с резолюцией 83 (III ) ر и когда В 
рамках ГАТТ будет решен вопрос о целях^ методах и приемах МНОГОСТО- 
ронних торговых переговоров^ он рассмотрит возможность того ر чтобы 
предложить Комитету собраться снова для подготовки официального 
доклада по затронутым вопросам.
С. Доклад Комитета по морским перевозкам о его второй специальной

сессии
215. На 322-м заседании 3©3© وقأ  проходившем 1© октября 19?^ года_. 
Председатель обратил внимание на доклад Комитета по морским пере- 
возкам о его второй ؟пениальной сессии 51/. ©н нaпoмнил  -что Эконо م
мический и Социальный Совет в 19?1 году попросил Комитет выразить 
свою точку зрения в отношении тoгo достаточно ли проект Конвенции و
о мемсдународных комбинированных п©خ eвo©кaع  грузов (Конвенция кпг) 
или другие альтернативные предложения подготовлены для международ- 
ного рассмотрения на конференции Срганизации Сб^един©ннь!х Н аций/имкс 
по мемсдународным контейнерным لآ epeвoسمئaм  которая долм<на состояться و
в н o я б 1 9 7 ةء 2  года. Комитет в своей резолюции 2С ( s - l l  ) рекомендо- 
вал Экономическому и Социальному 0© أ لا ظ6و  чтобы вышеупомянутая Кон- 
ференция провела ’'обмен мнениями по вопросам общей политики в ОТНО- 
шении:

ل ) ответственности и режима документации для международных 
комбинированных rIepeвoзoкو

ثة ) альтернатив транспортной политики в отношении контейнери- 
зации в международных комбинированных перевозках’/

٥ тем чтобь! дать возможность Конференции ’'оценить потребность воз- 
ложной Конвенции по международной комбинированной перевозке грузов и, 
в случае нeoбع oдلاصocти  -продолжить работу по разработке такой Кон و
венции с учетом конкретной ситуации и потребностей развивающихся 
стран; ©та возможная Конвенции должна основываться на вывoдaxم ко- 
торые будут ©деланы в результате обмена мнениями و и дол^вна быть разра- 
ботана ме؟вправительственным органом^ который будет создан для ©тих 
целей" 5^/.

51/ Сфициальные отчеты Совета по торговле и развитию^ двенад- 
цатая сессия, дополнение !Ш 3 (td/ b/402 ).

5 2 /  Там же و приложение I .



216. Эх-сономический и Социальный Совет на своей пятьдесят третьей 
сессии в резолюции 1725 ( LIIIر сопласился с рекомендацией Комитета 
по морским перевозкам и решил рассмотреть Б январе 1973 под© на своем 
орпанизационном заседании любые рекомендации относительно возможной 
конвенции по меж^^!народным !؟омбинированным перевозкам грузов, которые 
мог^т быть сделаны на Кон^беренции по контейнерным перевозкам.
Решение Совета
^17. На том же совещании Совет приняв к ©ведению доклад Комитет© по 
морским неревозкам вплоть до окончательного рассмотрения ©того вон- 
рос© на .Кон^^еренции по мехсдународным контейнерным перевозкам и в 
Экономическом и Социальном Совете.
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ГЛАВА III
ТОРГОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ СТРАНАМИ с РАОДИННЫМИ 

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИМИ СИСТЕМАМИ
(Пункт 6 повестки дня)

218. Совет рассмотрел этот пункт и резолюцию وو  (III) Конференции 
(также Б плане ето обсуждений по пункту 4) на своих و2ت -м, 324-м
и 338-м заседаниях 10, 11 и 21 октября 72وت  тода.
219. Откр^!вая дискуссию на 321-м заседании, Генералвнцй ♦екретарь 
ЮНКТАД сделал устное заявление, Б котором подчеркнул, что улучшение 
международной атмосферы позволяет надеятвся, что взаимоотношения 
между странами с различными социалвно-экономическ^ми системами 
будут и дальше укреплятвся. в ©том отношении резолюция 33 (III) 
внесла свой вклад. Проводя идею экономического взаимодополнения, 
выдвинутою в документах, представл€нн^!х на рассмотрение Конференции 
на ее трезвей сессии, ЮНКТАД в настоящее время пытается определить 
по отраслям или даже по более мелким товарным группам область для 
совместимых действий, направленных на создание международных спе- 
пиализ^рованных предприятий и на расширение торговли.
22©. большинство представителей, участвовавших в обсуждении, рас- 
сматривают резолюцию ؤو  (III) Конференции как обеспечивающую 
конструктивное руководство для проведения мер, направленных на 
расширение торговли и экономических взаимоотношениц между странами 
с различными социально-экономическими системами, и как усиливающую 
аналитическую и оиеративную деятельность ЮНКТАД.
221. Представители социалистических с^^ан Восточной Европы и не- 
сколько представителей развивающихся ст^ан вновь подтвердили точку 
зрения, что Б силу ее универсальных полномочий на ЮНКТА؛.Д возложена 
определенная ро^ь в торговых взаимоотношениях ме)!،ду Востоком и Эапр- 
дом. Представители нескольких развитых стран с рыночной экономикой, 
признавая Б общем большую ответственность ЮНКТАД в вопросах торговли 
и развит!гя рассь'-атркЕают,между прочим,Европейскую эконсьАическую КОМИС- 
сию и ГАТТ как соответствующие органиаащии,ответственнь!€ аа проведение 
практических мероприятий по тсрговле Востоком и Западом, и
обращают внимание на необходимость для Ю^!ТАД избегат؛ дублирова- 
ния деятельности ©тих организаций в данной области, представитель 
одной развитой страны ٥ рыночной экономикой указал, что региональ- 
ный характер ЕЭК дает некоторый простор для деятельности Ю!^ТАД 
при условии наличия стремления избежать дублирования.



222. Представители социалистических стран Росточной Европы заявили, 
что предоставление Германской Демократической Республике стат^оа 
полноправново члена ЮНКТАД б^дет способствоватв нормализации ©КОНОШИ- 
ческово и политического положения.
223. Комментируя документ секретариат© относителвно ^л^ч!гения 
консультативных процедур по расширению торговли между странами с 
различн!!м^ социально-экономическими системами 53/, представители 
сопиалистических отран Вооточнои Европы и представители некоторых 
развивающихся стран и развитых стран с рыночной экономикой под- 
черкнули то положение, что подобные консультации являются полезным 
дополнением к обычным двусторонним каналам .. ؛ ٠  и одобрили предложения 
секретариат© в отношении путей и средств усиления их эффективности 
посредством, в частности, выбора тем для многосторонних консультапий 
межд^ заинтересованными странами.
224. Представители развитых стран с рыночной экономикой эаявили, 
что их страны предпочитают использовать дв^оторонние каналы, а также 
ЕЭК и ГАТТ для разрешения проблем их торговли и экономических 
взаимоотношений с социалистическими странами Рооточной Европы.
Они признали потенциальною практическую ценность консультативной 
процедуры для торговли между развивающимися странами и социалисти- 
ческими странами восточной Европы при условии, что роль секретариата 
будет сведена к обеспечению координационных мероприятий по консульта- 
ниям и 4^0 эти консультации проводятся в рамках Совета и его Оессион- 
него комитета.
2 2 5 • Представители раэвивающихся стран настоятельно призывают 
социалистические отраны Росточной Европы ввести в действие префе- 
ренпиальный режим для импорта из развивающихся стран и просили 
Генерального секретаря ЮНКТАД осветить последние дости}؛сения в этой 
области. Представители некоторых социалистических стран восточной 
Европы рассказали о мерах, ^же предпринятых их правительствами в 
этой области.
226. Представитель секретариата Оовета экономической взаимопомощи 
заявил, что резолюпия 55 (Г11) Конференции являетоя призывом ко всем 
странам принять меры на двусторонней и многосторонней Основе с 
целью расширения международной торговли и экономического сотрудни- 
честна. Но его мнению, ЮНКТАД является самой представительной 
органиэацией для нормализации таких взаимоотношений.

33/ ©филиальные отчеты ©овета по торговле и развитию, 
дв^ц.адцатая оессия, первая чаоть, приложение, п^нкт б повестки дня, 
Т1)/бД05.



227• Представитель Европейского экономического сообщества напомнил 
о хорошо известной поз^нии Сообщества по вопросу его отношений 
с социалистическими странами восточной Евронш и подтвердил готов- 
ность Сообщества изучать с заинтересованншми странами неразрешенное 
вопросы.
228. Представители социалистических стран Посточной Европы предло- 
жили созвать сессионный комитет на тр^надпатой сессии Совета по 
торговле и развитию длн решения еще не решенных вопросов в свете 
резолюпии وو (III).
22/. Па /21-м заседании соп!^алист^ч©скими странами Посточной Европы 
была выражен© просьба о включении дополнительных исследований в 
программу работы секретариата. Представитель одной из развитых 
стран с рыночной экономикой заявил,что, если б^дут одобрены ©ти 
исследования, следует избегать дублирования работы Европейское؟ Сконо- 
мической Комиссии 54/.
2/0. Представители нескольких социалистических ст^ан восточной 
Европы выразили надежду, что Конференция по вопросам Европейской 
безопасности сделает возможным значительный прогресс в деле укрепле- 
ния экономических взаимоотношении между европейскими странами с 
различными социально-экономическими системами.
2/1. Представитель социалистической Странке восточной Ев^о^ы заявил, 
что ©го страна, будучи социалистической развивающейся страной, при- 
дает большое значение недискриминационно^^ применению Общей системы 
преференций. Он настоятельно призывал развитые страны с рыночной 
экономикой, которые не включили его страну в ч^сло бенефициариев 
объединенной системы преференций, принять необходимые меры в отноше- 
н^и этого как можно скорее.
2/2.Представители нeкc ؟ع ؟و٦?أ.؛; لا иaлوت
ссылаясь на резолюцию // (III),полагают,что ЮНКТ71Д должка ИЗ^’ЧИТЬ 
БОЗмо}^ности,с1Ч!!©ству!«щие между социалистическими и развивающимися
странами Б области международной спепиализапии и взаимодополняемости 
различных отраслей промышленности. Они обратили внимание на большие 
возможности в области промышленного, научного и тех!^ического сотруд- 
ничества между социалистическими странами и развитыми странами с 
рыночной экономикой, которые не используются в полную меру. По 
их мнению, ЮНКТ1.Д должна систематически изучать соответствующие 
проблемы и предлагать меры для согласования и укрепления этих форм 
сотрудничества и таким образом осуществлять соответствующее положе- 
ни© резолюции 5/ (111).

/4/ См. также часть вторую настоящего доклада, пункты 4/



Выводы Председателя
233• На 338-м заседании 21 октября 1972 года председатель, давая 
свою оценку прениям, заявил, что он высоко оценивает конструктивный 
и всеобъемлющий характер дискуссии и считает, 4^0 ©овет Б целом 
согласен с мнением Вентрального секретаря ЮНКТАД о том, что резолю- 
ция 33 (III) Конференции является вкладом в укрепление взаимосвязей 
в этой области. Положения этой резолюции о торговых связях между 
странами с различными социально-экономическими системами положительно 
сказались на работе ЮН!(ТАД в данной области, в этой связи в целом 
были одобрены направления работы секретариата и качество документа- 
ции.
234. По его мнению, ориентация деятельности на краткосрочнм!е и 
среднесрочные проекты полечила общую поддержку, в целом была 
поддержана идея расширения торговли п^тем содействия международной 
специализапии производства между социалистическими странами Восточ- 
ной Европы и развивающимися странами. Была подтверждена роль 
промышленного сотрудничества как средства расширения торговых связей 
между странами с различными социально-экономическими системами. 
Существенными компонентами политики, которой следует придерживаться 
сопиалистическим странам Восточной Европы, считались установление 
преференциального режима для импорта из развивающихся стран на 
невзаимной основе и систематические меры содействия, Б частности, 
путем обмена торговыми миссиями.
233. От отметил, что в ряде выступлений были высказаны мнения о 
возможности проведения в ходе сессий Совета консультаций относительно 
практических мер по расширению торговли между странами с различными 
социально-экономическими системами в соответствии с резолюциями 
 -и 33 (III) Конференции без дублирования работы других орга (II) ت3
нов. Он отметил также, что некотор !̂0 делегации выражали надежду 
на то, что такие консультации, котор^!е должны по-прежнему иметь 
неофициальнь!Й и добровольный характер, могут проводиться также 
и на многосторонней основе. Выло решено, что эти консультации 
будут проводиться в рамках Сессионного комитета и что в них будут 
учитываться мнения, выраженные в ходе текущей сессии Совета, включая 
мнения о предложениях, содержащихся в документе секретариата ио этому 
вопросу.
238. По его мнению, все согласны с тем, что Сессионный комитет 
должен быть вновь созван в ходе тринадцатой сессии Совета.



ГЛАВА IV
НЕКОТОРЫЕ ПРОБЛЕМЫ в ОБЛАСТИ ТОРГОВЛИ и РАЗВИТИЯ 

(Пункт 7 повестки дня)
Деятельность в области технической помощи, включая подготовкуА،

)блфсти содей-технического и специализированного персонала
;твия развитию экспорта и операции по невидимым статьям

237» Даннь!Й подпункт б̂ !Л передан Рабочей группе для рассмотрения 
и представления доклада» Доклад Рабочей группы о результатах ее 
прений бы^ представлен Совету на 339-м заседании T9 октября 1972 
года 55/о

В» Прогрессивное развитие права международной торговли: пятый 
годовой доклад Комиссии Срганизации Объединенных Наций по 
праву международной торговли

238» 318-м заседании 6 октября г/72 года секретарь Рабочей
группы ЮНСИТРАЛ, которая только что закончила свою сессию в )!(еневе, 
сделал сообщение, в котором он обратил внимание на доклад ЮНСИТРАЛ 
о ее пятой сессии 56/ и главным образом на главу ггг зтого доклада, 
относящуюся, в частности, к вопросу о международном законодательст- 
ве в области морских перевозок 57/» Сн сослался на пунк^ 5ت доклада 
ЮНСИТРАЛ, касающийся сотрудничества между этим органом и ЮНКТАД по 
вопросу работы, относящейся к международному законодательству в об- 
ласти морских перевозок, и объяснил, что на последней сессии Б СВЯ- 
зи С предпринятой ею по просьбе ЮНКТАД работой по вопросу коноса- 
ментов (пересмотр и применение "Гаагских правил") Рабочая группа 
ЮНСИТРАЛ рассмотрела вопрос об ответственности лиц, перевозящих гру- 
зы морским путем»
Решение Совета

сведению доклад ЮНСИТРАЛтом ж© заседании Совет принял 
«пятой сессии ©؛

части второй ниже.ш  группы см.55/ Доклад
56/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать седьмая 

сессия, дополнение Mg 17 (А/8 7 1 7) °
57/ ©тчет о прениях в Рабочей группе по программе работы ЮНКТАД 

над межд^народн^!м законодательство^^ в области морских перевозок и 
©го финансовым последствиям см. ниже во второй части, пункты 102- 
ГС7.



с» Конференция Организации Объединенных Наций по окружающей 
человека среде (Стокгольм, 3-16 июня 1 9 7 2 года): вопросы, 
имеющие отношение к работе ЮНКТДД и рассмотренные этой 
Конференцией

240 ٠ Совет рассмотрел данный подпункт на 323-м заседании, состояв- 
ше^ся 11 октября Т972 года, в ходе которого была также упомянут© 
резолюция 47 (TIT) , касающаяся влияния политики в обдасти окружающей 
среды на торговлю и развитие, Б частности,развивающихоя стран»
 Несколько представителей подчеркнули возрастающее значение مت24
проблем окружающей среды и нeoб ع٥ لا ع٠ع!ه тъ изучить их влияние на тор- 
говлю и развитие.
242. Представители развивающихся ст^ан сослались на ряд решений 
Стокгольмской конференции, имеющих отношение к ЮНКТАД, и подчеркну- 
ли необходимость проведения е^е большей работы в связи с опасностью 
использования проблем окружающей среды в качестве предлога для рас- 
ширяющегося протекционизма» Они считали необходимым провести даль- 
нейшие исследования по определению влияния мероприятий по охране 
окружающей среды на сравнительною конкурентоспособность синтетичес- 
ких и натуральных продуктов, как предусмотрено в резолюции 30 (III) 
Конференции. Необходимо также провести исследование по условиям 
предоставления развивающимся странам компенсации за потери в торгов- 
ле в результате проведения политики в области окружающей среды» Они 
указали также на влияние соображений в.области окружающей среды на 
объе^ и характер предоставляемой помощи» Такие соображения не ДОЛЖ- 
ны препятствовать по^ок^ международной помощи развивающимся странам, 
как это предусмотрен© в ]Международной отрате^ии развНтия» Предста- 
жители развивающихся стран ■выразили надежду, что секретариат ЮНКТАД 
проведет более обширную работу по эти^ проблемам, чем та, которая 
намечается в соответствующем документе, и сформулирует в своем до- 
клад© Постоянной группе по синтетическим материалам и заменителям 
и соответствующим комитетам конкретные предложения по данному вопро- 
су»
243» Представитель од^ой из развитых стран с рыночной экономикой 
указал, что на настоящей стадии представляется преждевременным для 
ЮНКТАД подробно организовывать свою работу, поскольку Пенеральная 
Ассамблея еще не обсудила доклад о работ© Конференции Организации 
Объединенных Наций цо проблемам окружающей человека среды» Пред- . 
ставитель другой развитой страны с рыночной экономикой обратил ООО- 
бое внимание на рекомендацию 233 этой Конференции и заявил, что 
ЮНКТАД должна принять активное участие в онределении значения и 
последствий этой рекомендации» Представитель одной из развитых 
стран с рыночной зкономикой предложил, чтобы в первоначальной ста- 
дии ЮНКТАД ограничила свою работу рассмотроние^ таких проблем, ко- 
торые представляет особый интерес для ЮНКТАД, как способ учета во- 
просов окружающей среды в национальных программах развития разви- 
веющихся стран и определения характера или охвата специальных про- 
блем при помоги специальных исследований»
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 Представитель одной из развивающихся социалистических стран ء244
Азии подчеркнул, что ни одной стране не должно быть разрешено путем 
использования проблем окружающей средп ущемлять интересь! развиваю- 
щихся стран»
Решение Совета
243» Совет принял к сведению информацию, представленную Секрета- 
риатом (TD/В/411), а также внраженн^!в мнения» Подразумевалось , что 
ЮНКТАД предпримет работу по осуществлению резолюций 4/ (ввв) и 3 م(تتت ) 
и будет йродолжать свою работу в области окружающей среды, особенно 
по вопросу о вдиянии мероприятий по охране окружающей среды на тор- 
вовлю и развитие, в частности, развивающихся стран»

ГЛАВА V
ОРГАНМЗАЦИСННО-ПРАВОВЫЕ и АДМИНИСТРАТИВНЫЕ ВОПРОСЫ

Ао Открытие сессии

248» Двенадцатая очередная сессия Совета по торговле и развитию 
была открыта 3 октября 1972 года г-ном Сртенсио Х,Брилантесом (Фи- 
липпины), который был председателем во время одиннадцатой сессии 
Совета»

В» Выборы президиума (пункт! повестки дня)
247» На 313-м заседании 3 октября !972 года Совет избрал г-на 
Диег'о Варсеса (Колумбия) председателем и г-на Петер с »Лай (Малайзия) 
докладчиком на период с начала двенадцатой сессии до начала тринад- 
цатой сессии»
248» На том же заседании Совет избрал на тот же период заместите- 
лями председателя нижеследующих представителей:

Р-н Ж» Боекстал (Нидерланды)
Г-н Жан Енгон (Габон)
Г-н ©ле Кох (Дания)
Г-н Знрико Допес

Эрарте (Гватемала)
Г-н Ж» Мюлиро (Кения)
Г-н Н»А» Наик (Пакистан)
Г-н 3.ءإل» Рурарц (Польша)
Г-н !!игуель Анжел

Санта Мария (Испания)
Г-н Л» Шмид ' (Чехословакия)
Г -н  Ф»Ро С таех ед и н  (Ш вейцария)
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Со Утверждение повестки днн и организация работы 
сессии'(пункт 2 повестки дняТ"

ءو24  На 313-м заседании 3 октября 1972 года Совет рассмотрел пред- 
верительную повестку дня, представленную Секретариатом ЮНКТАД 
(®/Н/403)» Совет утвердил предварительную повестку дня ; утверж- 
денная повестка дня (TD/B/4I7) гласит:

1. Ны^оры президиума
2» Утверждение повестки дня и организация работы сессии
3» Утверждение доклада о цроверке полномочий
4» Вопросы, вытекают^ие из резолюций, рекомендаций и других 

ре!!!©ний, принятых Конференцией на ее третьей сессии, тре- 
дующие внимания и мер со обороны Совета по торговле и 
развитию

5= Рассмотрение мероприятий, вытекаю!!؛их из деятельности глав— 
ных комитетов и других вспомогательных органов Совета:
a) Доклад Генерального секретаря ЮНКТАД о переговорах и 

консультациях по отдельным видам товаров, включая 
главные образом материалы Конференции Срганизации 
Обьединенных Наций по какао Т972 года;

b) Седьмая сессия Консультативного комитета Совета и Коми- 
тета по сырьевым товарам;

c) Доклад Комитета по морским перевозкам о работе второй 
специальной сессии

6  -Торговые отно!тения между странами с различными социально م
зкономическими системами

7» Некоторые проблемы в области торговли и развития:
a) деятельность в области технической помощи, включая 

подготовку техничес!،ого и специализированного персо- 
нада в о^ласт^ оодействия развитию экспорта и операций 
по невидимым статьям;

b) прогрессивно؟ развитие права международной торговли: 
пятый годовой доклад Комиссии Срганизации Сбъединенных 
Наций по праву международной торговли;

c) Конференция Срганизации Сбъединенных Наций по окружающей 
человек© среде, Стокгольм, 5-16 июня 1972 года: вопросы, 
имеющие 0ТН0Т!ение к работ© ЮНКТАД и рассмотренные этой 
Конференцией



a) Программа работы ЮНКТАД и ее бюджетные потребности, 
включая вопросы координации деятельности ЮНКТАД с 
деятельностью других органсв в области торговли и 
развития;

b) Деятельность Международного торгового центра: доклад 
Объединенной консультативной группы ЮНКТАД/ГАТТ по 
Международному торговому центру о работе пятой сессии

ءو  Организационно-правовые и административные вопросы:
a) Деятельность, вытекающая из резолюций 79 (III) и 80 (III) 

Конференции;
b) Обзор расписания совещаний;
c) Предварительная повестка дня тринадцатой сессии Совета 

и организация работы сессии
10» Прочие вопросы
11. Утверждение доклада ©овета Генеральной Ассамблее»

2 و0ء  Совет одобрил также Б общих чертах предложения секретариата 
по поводу организации работы сессии, включая предварительное распи- 
с^ние заседаний (TD/B/A05/Add.l)ء и согласился с предложением по поводу 
того, чтобы резолюция 7بم (III) Конференции была рассмотрена в свете 
прений по пункту 7с повестки дня ("Конференция Организации Объеди- 
ненных Наций по проблемам окружающей человека среды (Стокгодьм, 3-18 
июня 1972 года): вопросы, имеющие отношение к работе ЮНКТАД, рас- 
смотренные этой Конференцией")» Совет согласился также с предлоге- 
нием по поводу того, чтобы резолюция 63 (III) Конференции, касающая- 
ся специальных мер в связи с особыми нуждами развивающихся стран, 
не имеющих выхода к морю, была принята во внимание в свете прений ^0 
пункту 4»
231» На том же заседании Совет решил, чтобы пункт 7^ повестки 
дня, касающийся деятельности в области технической помощи, включая 
подготовку технического и специализированного персонала в области 
содействия развитию экспорта и операций по невидимым статьям, а 
также пункт 8 повестки дня, касающийся программы работы ЮНКТАД и дея- 
тельности Международного торгового центра ЮНКТАД/ГАТТ, быди рассмот- 
рены Габочей группой, состоящей из 19 государств-членов Конференции^

8 :Программа работы ء

58/ Членами этой группы являются: Аргентина, Бразилия, Заир, Нн- 
дия , Канада, Китай,Нидерланды,Пакистан,Гумь!НИя,Соединенное Королевст- 
вс Неликобритани^ и Оеверной И рландии ,С оединенны е Штаты Америки,Союз 
Ооветских Социалистических Республик,;Дганда,Франция,Чили,Зфиопия,Юго- 
славия,Ямайка и Нпония» Было решено,что другие заинтересованные деле- 
гации имеют право принять участие в работе этой Рабочей группы» /



2 و2ه  На первом заседании Рабочей группы 4 октября 1 9 7 2  год© г-н © к؛ 
Б© (Япония) был избран председателем, а на втором ^аоедании 3 октяб- 
ря г-н Ео Пареха (Аргентина) - замеотителем председателя и докладчи- 
ком. Рабочая группа провела Т4 заседаний о 4 по T9 октября Т972 го- 
да، Ее доклад (Td/b/L.309 и Согг.1 и А(1й.1-5)был рассмотрен и принят к 
сведению на 339-м заседании ©овета 21 октября 1 9 7 2  года и является 
неотъемлемой частъю Н^СТ©Я!!؛© Г 0 доклада 59/о

2 3 3 о Нредставителв , выступав!!!ИЙ от имени стран-членов ©овета, пе- 
речисленных в списк©Б,заявил, что при условг!и, что не будет создано 
прецедента, зти страны согдасятся с тем, что на двенадцатой сессии 
нет необходимости создавать сессионный комитет для рассмотрения пунк- 
та 6 повестки дня, касающегося торговых отно!^©ний между странами с 
различными социально-зкономическими системами»
254о На 319-м заседании 9 октября 197© года ©овет решил создать 
группу по поддержанию контактов, состоящею из 31 члена 60/, под пред- 
седательством своего Нредседателя или ж© Генерального секретаря 
Ю Н К Т А Д , с тем чтобы рассмотреть некоторые вопросы, обсуждаемые в 
контекст© ^^нкта 4 повестки дня, Б особенности вопросы многосто^он- 
них торговых переговоров и международного валютного положения.

D. Утверждение доклада о проверке полномочий (п^нкт 3 
повестки дня)

©33» На 333-м заседании Т8 октября 72وز  года Зовет утвердил доклад 
Президиума ٥ проверке полномочий (TD/b/4I9).

Е. Членский состав и участие в работе сессии —م

©3©о На двенадцатой сессии были представлены следующие страны- 
члены Зовета: Австралия, Австрия, Аргентина, Еельгия, Нол^ария, Ео- 
ЛИВИЯ, Бразилия, Еенгрия, Еенес^зла, Еерхняя Вольта, Габон, Гана, 
Гватемала, Гвинея, Греция, Дания, Заир, Индия, Индонезия, Иордания, 
И р а к , Н р а ^ ,  Ирландия, Испания, Италия, Канаца, Кения, Китай, Кол^м- 
бия, Дивииская Арабская Республика, Ш а в р и к и й , Мадагаскар, Малайзия, 
Мексика, Нигерия, Нидерланды, Новая Зеландия, Норвегия, Накистан,

59/ Змо часть вторую настоящего доклада.
ه / Австралия,Аргентина,Еразилия,Венгрия,Гана,Гватемала,Греция, 

Индия Канада, Кения,Китай,Колумбия,Мадагаскар,Мексика,Нидерланды,Ниге- 
рия,Норвегия,Накистан,Нольша,Румыния,3€н©гал,Зо€дин©нноеКород©вство 
Великобритании и ©©верной Ирландии,Зоединенные Штаты Америки,Зоюз 
©светских Зоциалистичес^их Республик,Филиппины,Франция,Чехословакия, 
Шри Ланка,Швейцария,Югославия и НпониЯо

61/ Зписок участников сессии содержится в документе TD/b/INP.39 
и Согг.1.



Перу, Польша, Руанда, Румыния, Сенегал, Сирийская Арабская Республи- 
ка. Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии, Сое- 
дин©ннظ!© Штаты Америки, Союз Советских Социалистических Республик, 
Судан, Таиланд, Турция, Уганда, Украинская Советская Социалистичес- 
кая Республика, Уругвай, Федеративная Республика Германии, Филипни- 
ны, Финляндия, Франция, Пехословакия, Пили, Швейцария, Швеция, Шри 
Ланка, Эквадор, Эфиопия, Югославия и Ппония»
257“ Следую!!^и© другие страны-члены ЮНКТАД, не являющиеся членами 
Совета, также прислали представителей: Алжир, Египет, Бангладеш,
Берег Слоновой Кости, Бурунди, Ватикан, Гондурас, Нзраиль, Кореи- 
ская Республика, Коста-Рика, Куба, Кувейт, Ливан, Мальта, Марокко, 
Мон^ол^я, Панама, Португалия, Республика Вьетнам, Сальвадор, Трини- 
дад и Тобаго, т^нис. Чад, Южная Африка и Ямайка»

2 8 و . На сессии были представлены: Европейская Экономическая Комис- 
сия. Экономическая комиссия для Латинской Америки, Экономическая 
комиссия для Африки, Срганизация Сбъединенных Наций по промышлен- 
ному развитию. Программа развития Срганизации Сбъединонных Наций 
и Конференция Срганизации Сбъединенных Наций по проблемам окружающей 
человека с^еды»
259“ На сессии были представлены следующие специадизированные уч- 
реждения: Международная организация труда. Продовольственная и сель-
скохозяйственная организация Сбъединенных На^ий» Международный банк 
реконструкции и развития и Международный валютный фонд» Б^!ЛИ также 
представлены Договаривающиеся стороны ГАТТ»

28С» На сессии б̂ ли нредставлены следующие межправительственные ор- 
ганизации: Африканский банк развития, Совет экономической взаимо-
помощи. Восточноафриканско© сообщество. Европейское экономическое 
сообщество. Европейская ассоциация cвoбعه нه торговли, Ме^правитель- 
ственный совет стран-экспортеров меди. Международный институт уни- 
фикации частного права, Птало-Латиноамериканский институт, Дига 
арабских государств, Срганизации экономического сотрудничества и 
развития, Сргани^ация африканского единства, Срганизации американ- 
ских государств. Постоянный консультативные комитет стран Магриба, 
Постоянный секретарь Общего договора об экономической интеграции 
стран Пс^гр^льной Америки и Всемирная организация интеллектуальной 
собственности»
28Б» На сессии были представлены следующие межправительственны© 
организации общей категории: Международная юридическая ассоциация.
Международная торговая палата. Международный христианский союз руко- 
водящих кадров преднриятий, أعeждyнة poднaя конференция свободных проф- 
союзов, Всемирная федерация профсоюзов и Ассоциация международного 
права; были также представлены следующие ненравительственные органи- 
зации сп ец и а л ь н о й  к а т е г о р и и :  М еждународная Ф едерация т р а н с п о р т н о -
экспедиторских ассоциаций. Международная ассоциация гостиниц и Меж- 
дународная организация но стандартизации»



(ш) КонференцииМеры, вытекающие из резолюций 9ق  .(ш) ]
(Пункт 9а повестки дня) 

Поправки к правилам процедуры

F.

 Па 329-м заседании 16 октября 1972 года Оовет в свете записки ء 262
секретариата ЮНКТАД (td/b/l.292 и Add.ا و)  рассмотрел изменения в 
некоторых правилах процедуры Совета и его основных комитетов, ко- 
торые логилеск^ вытекают из положений резолюции 2904 (ХХУП) Пене- 
ральной Ассамблеи от 26 сентября 1972 года и резолюции 80 (ш) 
Конференции.

-аседании Совет одобрил следующие изменения в прави؛
Решения Совета 

лах процедуры:

как правило
поправкой следует читать: 

т по торговле и^азвитию.
одну очередную сессию'годно؛тся؛

с поправкой следует читать:
"Каждая очередная сессия Совета собирается с 
соблюдением положений правила 3 в тот дань 
и в том месте, которые назначаются Советом на 
предыд^!тей сессии, с таким расчетом, чтобы Рене- 
ральная Ассамблея могла рассмотреть годовой док-

ь) Правило

году'лад Совета в том
c) Правило 48 - п^нкт 2 заголовка подпункта с с поправкой

следует чит'ать:
"Начало процесса согласования позиций по инициа- 
тиве председательствующего лица".

d) Правило 48 - первая поправка к русскому тексту не относится.
вторая поправка, а именно, слова в английском 
тексте:
"Председатель заинтересованного органа" заменены 
словами "председательствующее лицо заинтересован- 
ного органа".

e) Правило 76е) Правило 76 с поправкой следует читать:
"Любой член Конференции должен иметь право участ- 
вовать при обсуждении Советом любого вопроса по- 
вестей дня, представляющего особый интерес для 
зтого члена Конференции, со всеми правилами и при- 
вилегиями члена Повета, за исключением права го- 
лоса".

264. Совет утвердил следующие изменения в правилах процедуры основ- 
ны^ комитетов Совета:



правил процедзфы главных комитетов с поправками 
следует читать:
"Комитет как правило, созывается дважды на
очередную сессию за период между дв^^я любыми 
сессиями Конференции, ©днако дополнительны© 
очередны© сессии Комитета могут созываться, если 
©овет по торговле и развитию оочтет это необходи-

)ганизации')ТЫ؛интересмым

Правило

правил процедуры комитетов должны быть о^у؛!؛еныправил©ъ.
слова "каждый год".

٥ ) Правило 48 правил процедуры Комитета исправляется таким ж©
образом, ка^ и правило 48 правил п^оцед^^ы Совета.

263. Кроме того, ©овет ре!гил, что правил© 3 е^о правил процедуры и 
аналогичное правил© 3 правил процедуры комитетов необходимо испра- 
дить таким образом, чтобы оно соответствовало пункту 23 рв!!!©ния 43 
(УП) ©овета. ©©ответственно, правило 3 с поправками следует читать:

"Генеральный секретарь ЮНКТАД уполномочивается по согласованию 
с председателем ©овета или председателей любого из вспорота- 
тельных органов Зовета или по их инициативе изменять даты п^о- 
ведения заседаний, когда это будет оочтено необходимым в инте- 
ресах работы ©^ганизации".

2. Пересмотр и одобрение функции Совета
266. Совет рассмотрел это^ вопрос на 328-м и 329-м пленарных за؟е- 
даниях 15 и Тб октября Т9?2 года в овете пункта 4 резелюции 79 (!!) 
Конференции и записки секретариата ЮНКТАД 62/, в которой излага- 
ются показатели и другие данные, необходимы© для оценки прогресс© в 
осуществлении мер политики в рамках компетенции ЮНКТАД.
26/. Представители ряда развитых стран выразили удовлетворение по 
поводу разнообразия и охвата показателей и прочих данных, собран- 
ных секретариатам и п^едота^ленных в этом документе; они считают, 
что это полезный о^чет о работе, проводимой секретариатом и нахо- 
дящейся в ведении Генерального секретаря ЮНКТАД, в то же само© 
время они подчеркнули трудность методологических проблем, а также 
проблем ©бор© и качеств© данных, и выразили мнение © том, что выб( 
некоторых из ориентировочных показателей отражает косвенны©
политические суждения. в частности они считали нежелательным или 
по крайней мере преждевременным рассмотрение возможности принятия

развитию, двенад- 
повестки дня.

/ Официальные отчеты Зовета по торговле 
ессия, первая часть, приложения, п^нкт أцатая с 

док'уИ’ент 'ДВ/В/409.
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перечня показателей, во всяком случае перечень, составленный ٥ 
такой целью, должен быть короче» ©нн скорее счцталн существенным, 
чтобы секретарнат продолжал проводнть работу по таким показателям, 
и подчеркнули необходимость проведения дальнейшего глубокого иссле- 
дования цри постоянном сотрудничестве с другими секретариатами си- 
стемы ©рганизации ©бъединенных Наций, изучающими данные проблемы؛ 
до тех пор, нока данная работа не полечит дальнейшего развития, 
представляется преждевременным црибегать к услугам гр^пн зкспертов, 
как это цредла^ается в пункте 11 1 записки.
268. ©ни считали также, что вопрос показателей заслуживает прове- 
дения в дальнейшем боле© тщательного исследования и может вновь 
рассматриваться Б свете нриобре^енного опыта в первом двухгодичном 
обзоре и оценке. Между тем, нринимая во внимание недостатки неко- 
торь!Х из этих показателей, они сч^тал^ необходимым использовать 
данные с большой осторожностью, в частности в отношении сопоставле- 
НИИ между странами, поскольку Б результате расхождений в определе- 
НИИ И качестве данных такие сопоставления являются зачастую нена- 
денными. Они нриветствовали работу, направленною на разработку 
более ценных показателей, и выразили надежду, что секретариат ИС- 
нользует эти данные С достаточной гибкостью.
و26 , Нредставители некоторых социалистических стран Восточной Ев- 
ропы формулировали оговорки по поводу приемлемости количественных 
показателей дл؟ оценки прогресса в достижении целей, цоставленных 
резолюцией 79 (ш)" По их мнению, такой подход может вызвать неко- 
торую нутаницу.
27©. Представители развивающихся стран, нриняв^ие участи© в дискос- 
сии, высоко оценили качество записки секретариата и выразили ^довлет 
ворение по поводу тщательности, усердия и понимания технических во- 
просов, нроявленн^!Х в этой работе. Они выразили также удовлетворе- 
ни© но поводу инициативы секретариата, Б частности в связи с тем, 
что он начал определение основных показателей для оценки осуществле- 
ния мер политики в рамках компетенции ЮНКТАД, и настоятельно проси- 
ли продолжать данную работу.
27т.  Далее они заявили, что была н^оведена большая работа но разра- 
ботке Международной стратегии развития, и большинство людей мира 
возлагают на нее большие надежды. Поэтому вопрос первостененной 
важности заключается в том, чтобы международно© сообщество устано- 
вило методы оценки не только прогресса в области осуществления основ■ 
ных мер политики Стратегии, но также оценки встречающихся трудно- 
стей, с тем чтобы ^ожно было отыскать более эффективные решения 
проблем экономического ^ос^а и социального прогресса развивающихся 
стран, Поэтому необходима скорейшая разработка окончательно онре- 
дeл©ннظ!X ноказателей. По их мнению, периодическая оценка прогресса 
может лишь способствовать формулированию более подходящих показате- 
лей. Поэтому они одобряют п^нкт 11 записки, касающейся предложений 
о дальнейшей работе секретариата в этой области.
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272• В этой связи представители некоторых развивающихся стран пред- 
ложили, чтобы исследования секретариата охватывали показатели, ко- 
торые ^̂ отли бы ясно демонстрироватв темпы структ^/рных изменений в 
развитых странах, так как, по их мнению, только путем такого допол- 
нательного’П^опа©©  ̂ можно удовлетворительно осущеотвлять ме^ы по 
зконо^иче©кому развитию развивающихся стран в динамике ء
Решение Совета

273• Совет на 329-м заседании принял к сведению записку секретари^- 
та ЮНКТАД и, в частности, пункт 11 этой записки, в которой изложены 
предложения по дальнейшей работе секретариата в этой области.

3. Организационные вопросы, вытекающие из резолюции 80 (ш)
Конференции

274• На 333-м заседании 18 октября 1972 года Председатель отметил, 
что Совет на текущей сессии конкретно не рассматривал ^еры по ^л^ч- 
ш̂ нию методов своей работы и работы своих вспомогательных органов 
/раздел В резолюции 80 (للل/ / ,  а также вопрос о пересмотре круга 
ведения его комитетов и всп^огательных органов /пункт 11 раздела с 
резолюции 80 (ш27•

Решение Совета

273• На то^ же заседании было решено, что Совет будет иметь в виду 
эти вопросы и,возможно,рассмотрит их на какой-либо сессии в будущем. 
 роме того,Совет принял к сведению п^нкт 12а разделав резолюции 80؟
(!!!) в отношении дальнейшей разработки гибких методов проведения 
неофициальных межгрупповых консультаций и предложение, адресованное 
ему Б пункте 8 раздела в этой резолюции о том, что Совет должен 
проводить совещания на надлежащем уровне, не исключая уровня МИНИСТ- 
^ов, всякий раз, когда ЭТО б^дет сочтено желательным.
4.  Вопрос о мерах, которые должны быть приняты для осуществления 

пункта 10 раздела с резолюции 80 (ш3~ Конференции
278. Несколько представителей развитых стран с рыночной экономикой 
заявили, что они готовы поддержать учреждение !/!ежправительственной 
группы для рассмотрения вопроса о специальных мерах в пользу найме- 
нее развитых из развивающихся стран, если зто явится пожеланием 
самих развивающихся стран или наименее развитых из этих стран. 
Некоторые из них указали, что возможны также другие организацион- 
ные мероприятия, как, например, рассмотрение специальных мер в ПОЛЬ- 
зу наименее развитых из развевающихся стран в сессионных комитетах - 
на Совете и в главных комитетах Совета. Они были также готовы от- 
дожить решение этого вопроса на более поз؟нее время в свете опыта 
с резолюциями, принятыми третьей сессией Конференции. Од^н из 
этих представителей предложил также, чтобы ؟енеральный секретарь 
ЮНКТАД имел возможность проконсудьтировать Совет по данном у в о п р о с у ,  
возможно на его специальной сессии в ل97و  г©д^•
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277" Представитель одной из развивающихся стран считал, что еще 
слишком рано принимать решение о необходимости Межправительствен- 
ной гр^^пнн и что нока следует продолжать проверку существующего 
 рганизан^снно^о аппарата в направлении, указанном в резолюции 24؟
(П) Конференции, в связи с этим следует пока отложить возрос о 
межправительственной групне, а Пенеральннй секретарь ЮНКТАД может 
проконсультировать Совет по зтому вопросу. Представитель другой 
развивающейся страны считал, что межправительственная групна необ- 
ходила для ^с^ления специальных мер в пользу наименее развитых из 
развивающихся стран, но, поскольку уже слишком ноздно принимать 
решение на нынешней сессии Совета, Генеральный секретарь ЮНКТАД 
дол؟кен на следующей сессии Бнестг! нредложения относительно круга 
ведения и состава Пр^нпы; он считал важным, чтобы такая Группа 
была обносительнс небольшой и ее состав был бы ограничен,
278, Пто касается предложения, адре؟ованного Совету Конференцией 
в пункте 10 раздела с резолюции 8С (ш), pه ©cмoтp©тق вопрос об уч- 
реждении всномогательного органа, которому буд^т поручены формули- 
рование, разработка, рассмотрение и оценка политики и мер в пользу 
наименее развитых из развивающихся стран, председатель на ///-М 
заседании 18 октября 1 2 ? و  года заявил, что он рассматривает зто 
заявление представителей как общее пожелание оставить вопрос от- 
крытым для рассмотрения на какой-то носледую^еи сессии в свете 
опыта, накопленного по деятельности ЮНКТАД в этой области.
Решение Совета

этом©؛т согласился с толкованием нредседа-Дании؛
теля

предстоящих сессиях’лавных комитетовОпределение сост؛

280. В пункте 9 части с резолюции 80 (ш) Конференции Совету цредла- 
галось "преобразовать главны© комитеты Б комитеты, откр !̂Тые для 
участия правительств всех заинтересованные стран, при условии, что 
члены Конференции, желающие принять участие Б работе той или иной 
сессии одного или нескольких главных комитетов, б^дут сообщать о 
своем намерении Генеральному секретарю ЮНКТАД само© позднее во время 
очередной сессии Совета. Походя из таких уведомлений. Совет будет 
^станавл.ивать ©остав главн !̂Х комитетов и объявлять об избрании дан- 
ных членов".

281. Со времени выхода документа td/b/l.296/Eev.l и Rev.1 ة(م(ئ,1ء  содержащего 
снисок государств, которые заявили о ©воем желании участвовать в 
сессиях главных комитетов. Сирийская Арабская ?©©публика выразила 
нежелание участвовать Б работ© Комитета по сырьевым товарам и Коми- 
тета по невидимым статьям и финансированию, связанному с торговлей, 
Нразилия -  в Комитет© по нромышленнь!м товарам и Неру -  в Комитете 
по морским перевозкам.
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؛шение Совет؛
282. На 333-м заседании 18 октября Совет объявил о том, что на 
следующих очередных сессиях в состав главных комитетов Совет© 
войдут следующие члены 63/:

77 государств, упомянутых в 
указанном документ© (включая 
Сирийскую Арабскую Геснублик^)

Комитет по сыръевым товарам:

Комитет по промышленным товарам: 6 гос^да^отв, упомянутых в و
указанном документ© (включая 
Бразилию)
73 государства, упомянутые в 
указанном документ© (включая 
Сирийскую Apa^cK^Æ Республику)
7© государств, упомянутых в 
указанном документе !,включая 
Перу)

Комитет по невидимым статьям и 
финансированию, связанному с 
торговлей;
Комитет по морским перевозкам:

283 ٠ На 339-м заседании 21 октября Г972 год© Совету было сообщено, 
что Нент^альноафриканская Республик© заявил© о своем желании ^част- 
вовать в работ© всех главных комитетов ©овета. Председатель пред- 
ложил и ©овет согласился с этим, чтобы Пент^альноаф^иканская Рее- 
публика был© объявлена избранным членом указанных выше четырех глав- 
ных комитетов 64/.
284. Совет отметил, что предстоящая седьмая сессия Комитета ^0 сырье- 
вым товарам будет созвана в качестве спеыиальной сессии, носящей 
открытый характер, "что позволит правительствам всех государств- 
членов ЮНКТАД участвовать в ней на равной основе" (резолюпия 83 
(ш) Конференции) ٠

63/ ©писки гос^дарс^в, объявленных членами главных комитетов, 
содержатся в приложении X к настеящему докладу»

64/ Б результат© этого число членов этих комитетов увеличи- 
вается, соответственно, до 78 أم ?74 ١  и 7ت "
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повестки дня.Обзор расписания совещаний (пункт
285• Совет рассмотрел зтот подпункт на 557-м и 341-м заседаниях 
20 и 23 октября 1^72 года. Директор Отдела ^0 делам конференций 
и вн©!^ним СН0Т!©НИЯМ представил подготовленную секретариатом за- 
писку (td/b/L,290), соде^жа^ую проект расписания совещаний на 1^73 г 
и предварительное расписание совещаний на 1 و7بم  и 1975 годы и заяБле- 
ние о вытекающих из них финансовых последствиях (TD/B/L.290/Add.l),
288. Представители нескольких развитых стран с рыночной экономикой 
вылазили свою озабоченность в связи с чрезмерной перегруженностью 
программы на 1973 год. Они отметили, что целью резолюции 80 (ш) 
Конференции является ум€нь!!!ение числа совещаний, и заявили, что 
проведение в Г975 году сессий каждого из четырех главных комитетов 
противоречит смыслу резолюции. Они предложили перенести шестую 
сессию Комитет© по морским перевозкам на I979- год, поскольку его 
работ© в целом не носит срочного характера, а эксперты в области 
морских перевозок, возможно, б^дут в 1973 году полностью заняты на 
совещаниях, связанные с разработкой Кодекса проведения линейных 
конференций, если Генеральная А©саь]бл©я утвердит рекомендацию, со- 
дерЖащ^юся в резолюции 66 (Ш) Конференций. в связи с этим возни- 
кает вопрос, является ли практически целесообразным предусматри- 
вать, чтобы первое совещание подготовительного комитета конференции 
полномочных представителей состоялось в январе 1973 года. Выло 
высказано также сомнение относительно того, позволит ли выбор вре- 
мени проведения пятой специальной сессии ©овета подготовить доклад 
об обзор© и оценке своевременно к пятьдесят пятой сессии ©конеми- 
ческого и Социального ©овета.
287» Представитель одной развитой страны с рыночней экономикой при- 
ветствовал возможность добиться значительной экеномии, если совеща- 
НИЯ по сырьевым товарам будут обходиться без кратких отчетов, но 
выразил надежду, что секретариат сможет принять другие меры для 
удобства участников. Представитель другой развитой страны с рынеч- 
НОИ экономикой предложил, чтобы любое увеличение расходов, свя- 
занны^ с обслуживанием конференций, есуществлялось или за счет 
отсрочки некоторых менее срочных совещаний или за счет сокращения 
продолжительности всех совещаний.
38. Представители нескольким развивающихся стран, соглашаясь ( 
 ؟м, что расписание севещаний на 1973 гед является напряженным؛
сазали, что Конференция поручила ©свету и комитетам проделать

?с^ои части, нижеСм.также доклад Рабочей группы:
пункты
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значительный объем работы, и, по их мнению, расписание совещаний 
полностью отражает пожелания Конференции Б этом отношении. ©ни 
решительно высказались против предложения о том, чтобы сессия Ко- 
митета по морским перевозкам была отложена, поскольку имеется очень 
много срочных вопросов, представляющих особый интерес лля развиваю- 
^ихся стран, которые необходимо рассмотреть. ©тсрочка проведения 
сессии до 19 74 года означает, что она будет проведена лишь через 
два года после созыва Конференции, что было бы слишком большим 0^0- 
ком, принимая во внимание многие важные изменения, происшедшие в 
области морских перевозок. Представитель одной развивающейся стра- 
ны высказал мнение, 4^0 проведение весной 1975 года специальной сес- 
сии ©света по вопросу об обзоре и оценке не должно создавать пре- 
цемента при составлении расписания б^д^щих специальные сессий, ^0- 
священн^!Х рассмотрению зтого важного вопроса.
289• Директор ©тдела по делам конференции и внешним сношениям и 
Директор Отдела по невидимым статьям ответили на вопросы, поднятые 
различными делегациями.
©90• Ка 541-м заседании 25-24 октября Директор Отдела по делам 
конференций и ВН€!ГНИМ сношениям информировал Совет о некоторых из- 
менениях в расписании совещаний на 1975 год, которые секретариат 
предложил внести после утверждения Советом некоторых резолюций.

؛̂ явлением выступил представитель странаседании291؛. На том 
Кр^^пы В.

Решения Совета
292• Ка 541-м заседании Совет утвердил пересмотренное расписание 
совещаний на 1975 год и предварительное расписание совещаний на 
1974-1975 .гг• 66/ и постановил:

а) делегации и секретариат должны предпринимать все меры для 
сведения до минимума расходов и сокращения продолжительности каж- 
дой сессии. В дополнение к любой! мере, которая может быть пред- 
принята в зтом отношении Б области документации, при открытии 
каждой сессии Генеральный секретарь ЮНКТАД или его представитель 
обратят внимание на необходимость ускоренной работы и укажут KOHK- 
ретные меры, которые могут быть приняты;

(ХП)См. приложение 1 ниже, решение
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ъ) рекомендовать Генеральной Ассамблее запросить конференции 
по сырьевым товарам отказатьсн от кратких отчетов с учетом тото, 
что секретариат предпримет необходимые меры для обеспечения того, 
чтобы работа участников не была затруднена в ©вязи с данным р©!ье- 
нием 67/.
293• Совет выразил надежду, что в Г97^- и 1975 гг, представи^я воз- 
ложность вернуться к менее напряженное^ расписанию совещании.

67/ Предыдущее решение Совета относительно кратких отчетов 
конференций цо сырьевым товарам, созываемых под эгидой ЮНКТАД, см. 
в докладе о первой части © Г 0 девятой сессии - /фцциадьцы© отчеты 
Генеральной Ассамблеи, двадцать четвертая сессия, дополнение № 16 
/А776167, 4 ي©ق'ظ  третьяприложение Ï, ٦'дج yгиe"’فؤء e н и я стрГ 216,
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 Предварительная повестка дня и организация работы ء1
тринадцатой‘ сессии Совета' /пункт 9ةو

294« На 341-м заседании 23 октября 1972 года Совет рассмотрел зтот 
нодн^нкт Б свете нроекта предварительной повестки дня тринадцатой 
сессии Совета, содержащегося в зациске секретариата ЮНКТАД 
(td/b/l.298).

Решения Совета
295. На зтом же заседании Совет принял проект предварительной 
повестки дня Б том виде, в котором она была представлена 68/, и 
поручил Председателю, по консультации с Генеральным секретарем 
ЮНКТАД, изменить формулировку некоторых пунктов нредварительной 
повестки дня (ocoة eннة пунктов 10 и 11а), с тем чтобы они соответ- 
стБовали любым указаниям, которые Генеральная Ассамблея может 
сделать с^о^м вспомогательным органам.

1. Другие вопросы (пзшкт 10 повестки дня)
Назначение межправительственных организаций в соответствии 
с правилом 78 правил процедуры1.

296. На 333-м заседании 18 ؟ктября 1972 года Совет рассмотрел за- 
явки (td/B/r.3 и Add.l и 2 (со снятием ограничений ٥ раснростране- 
ния) двух ме؟кправительственных организаций - Совета Картагенского 
соглашения и Андской корпорации развития ٥ просьбой о назначении их 
в соответствии с правилом 78 правил нроцедуры для участия в обсуж- 
дениях Совета.
Решение Совета

 -ти межпра؛
■'о правил

297• На этом же заседании Совет решил назначить две 
вите^ьственные организации в соответствии ٥ правилом 
нроцедуры.

Назначение и классификация неправительственных организаций 
согласно' правилу 77 правил пр'оцедур’ы" Совета'"'"
На ЗЗЗ-м .седании 18 октября 1972 года Совет рассмотрел 

рекомендацию Нюро, которая совпала с рекомендацией Генерального 
секретаря ЮНКТАД о том, чтобы все ненравите^ьственные организации.

68/ В зависимости от изменения подпунктов £ и р нункта б повеет- 
ки дня в свете утвержденного нересомтренного раснисания совещания 
(см. БЬ!ше). Предварительною новестк^ дня в то^ виде, в каком она 
была принята, см. в приложении \ тш к настоящему докладу.
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которые подали заявки о назначении на двенадцатой сессии, были 
соответственно назначены согласно правилу 79 правил процедуры ؛
Решение ©овета
2 وو . На этом же заседании Совет решил назначить указанные непра- 
вительственные организации и классифицировать их как было предло- 
жене 7©/«
3. Резолюции 2836 (XXVI) и 2886 (XXVI) Генеральной Ассамблеи 

от 1 7 и 21 декабря( ل97'ل  года об изданиях и документаций 
Организации Объединенных Наций

300. Совет рассмотрел этот подпункт на 336-м заседании 2© октября 
1972 года.
3©1. Нредставитель одной социалистической страны НосточноЙ! Европы 
призвад секретариат осуществлять более стрегиЙ! контроль за докурен- 
тацией ЮНКТАД ; по его мнению, многие деку^енты являются слишком 
обширными и превышают везможнести ознакомления с ними делегаций.
Он есо^о подчеркнул, что следует соблюдать положения пункта 5 
резолюции 2886 (XXVI) Генеральной Ассамблеи.
302. Нредставитель одной развитой страны с рыночной экономикой 
поддержал эти замечания.
303. Представители двух развивающихся стран, признавая необхеди- 
месть соблюдать осторожность при издании документов и исследований 
ЮНКТАД, тем не менее подчеркнули, что у развивающихся стран не хва- 
тает средств для проведения некоторых технических исследований и 
они нуждаются в помощи, предоставляемой техническими исследованиями 
ЮНКТАД. Один из ^тих представителей указал, что издания ЮНКТАД 
удовлетворяют условиям директив и решений Совета и его вспомога- 
тельных органов.
304. Представитель Генеральноге секретаря ЮНКТАД сделал заявление, 
Б котором ен подтвердил, что все издания ЮНКТАД выпускались Б COOT- 
ветствии с четкими запросами органов ЮНКТАД, ©н объяснил трудности 
^рими^ения в некоторых случаях запросов на проведен]?.,© исследований 
с инструкциями Генерального секретаря ©рганизации ©бъединенных

69/ ©писок организаций, подавших заявки, и подробности, касаю- 
щиеся их, см. в записке секретариата ЮНКТАД (td/b/20-؛؛)j б которой 
также содержатся предложения по их классификации.

7©/ ©писок назначенн!!х таким об^азо^ организаций и их класса- 
фикацию см. Б приложении I ниже.
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Наций о сокращении общего объема изданий Организации Объединенных 
Наций« Он сослался также на мнения и рекомендации Объединенной 
инспекционной группа!, Б которых ко^кре^но упоминалось о Бозобнов- 
лении' пяти изданий ЮНКТАД Б числе тех, полезность которых была 
доказана 71/•
Решение Совета
305. На 336-м заседании 20 октября Т97^ года Совет просил Гене- 
рального секретаря ЮНКТАД обеспечить практическую направленность 
и краткость представляемых Совету докладов и документов. Было 
решено, что Б своих докладах Генеральной Ассамблее Совет д؟лжен 
cлج д ه ق غ тظ принципам, изложенным Б пункте 3 резолюции 2836 (XXVI) 
Генеральной Ассамблеи. Совет с интересов принял к сведению СООТ- 
ветствующие выводы и рекомендации Объединенной инспекционной группы 
в отношении периодических публикаций ЮБКТАД 72/ и просил Генераль- 
ного секретаря ЮНКТАД, насколько зто возможно,учесть эти рекомен- 
дации.

Заявление представителя, выступавшего от имени 
развивающихся стран Азии, входящих в Группу...77

4.

306. На 342 заседании Совета 25 октября Г972 года представитель, 
выступавший от имени стран Азии, входящих Б Группу 77  ,отметил آ
что в рамках ЮНКТАД как форума для переговоров все развивающиеся 
страны не могут ожидать одинаковых выгод от каждой принимаемой 
меры на условиях равенства, но что каждая развивающаяся страна
и все они должны добиваться и добиться своего места и выгод скорее 
в контексте совокупности таких мер, которь!е носят не статический, 
а динамический характер.
307. Группировка стран в приложении к резолюции Т995 (XIX) Гене- 
ральной Ассамблеи обеспечивает нео$Т!циальный, но дружеский и 
полезный форум для обсуждения странами, находящимися на более 
или менее одинаковом уровне развития, общих проблем. Однако тот 
вид сотрудничества, который предусматривался Б период создания 
ЮНКТАД, еще не осуществляется, потому что группы ст^ан, вместо того 
чтобы действовать как группы для чисто избирательных целей!, прев- 
ратились Б орудия противопоставления позиций, а не проведения кон- 
сультаций. И от этого пострадало дел© развития.

71/ Доклад Объединенной инспекционной группы по программе перио- 
дических изданий Организации Объединенных Наций, разосланный 
Генеральным секретарем Организации Объединенных Наций с сопроводи- 
тельным документом А/8362.

пункть!/2/ Там



 -Достигнутое Советом решение но вопросу о координации взаимо ء 308
связанных задач в торговой, валютной и финансовой сферах явилось 
результатом не исключительной инициативы какой-либо группы стран, 
а взаимодействия групп, и это является положительным и полезным 
аспектом указанного решения, доказывающим, что в рамках ЮНКТАД 
нет необходимости! ставить жесткою групповую дисциплину непременным 
условием достижения решений.
309• В связи ٥ вышеизложенн^!м он выразил надежду, 4^0 группы вновь 
рассмотрят свои позиции и ©могут определить проблемы, Б отношении 
к٥ т©pعظ нет необходимости применятв гр^ппов^^ю дисциплину, в то 
время как от крупнь!х или более крупных стран ожидается проявление 
инициативы, ^енее крупные страны, входящие в отдельные группы, 
также имеют возможность непосредственно содействовать - и не всегда 
в рамках этих гр^пп - решению проблем развития قق/.
5. Финансовые последствия решений Совета
310. В связи с обсуждением различных пунктов повестки дня и с 
учетом предложений, содержащихся в некоторых проектах резолюций, 
представленных Совету, секретариат ЮНКТАД представил в соответствии 
с правилом 31 правил процедуры заявления о финансовых последствиях 
предложенных мер 74/.
Решение Совета
311. На 34Т-М заседании 23 октября Т972 года Совет принял к све- 
дению заявления секретариата ЮНКТАД.

К. Утверждение доклада Совета Генеральной Ассамблее
/пункт 11 повестки

ЗГ2. На 342-м заседании 2ؤ  октября T97ة вода Совет утвердил 
настоящий доклад Генеральной Ассамблее.

L. Закрытие сессии
313. На 342-^ заседании 2ؤ октября Т97^ года Председатель Б^!Ступил 
с заключительным заявлением и объявил пе^в^ю часть двенадцатой 
сессии Совета закрыто?!.

73/ Нолее полное изложение зтого заявления ©м. в кратком отчете 
о 342-м заседании (td/b/sr.5A2).

74/ Предварительные оценки секретари؟؛؟ Б отношении фин؟нсовщх 
последствий ©м. Б документах TD/b/AiA, td/b/l.290/Add.1 и td/b/l.ЗОА/
Add.l. ^БО^к^ этих оценок см. Б приложении гх ниже.



РЕЗОЛЮЦИИ, СОГЛАСОВАННЫЕ вывоцы и РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ СОВЕТОМ لПO 
ТОРГОВЛЕ И РАЗВИТИЮ в ХОДЕ ПЕРВОЙ ЧАСТИ ДВЕНАДЦАТОЙ СЕССИИ

ПРИЛОЖЕНИЕ I

Стр.
золюции؛

88 (хп)• Постоянный суверенитет нац природными ресурсами (пункт 4 повестки дня)
Резолюция от 19 октября 19?3 года ........

91 (ХП). Источники финансирования развития 
(пункт 4 повестки дня)

Резолюция от 20 октября 1972 года ........

Согласованные выводы
(ХП) . Распространение информации и моби!!Изация общест- 

венного мнение в связи с проблемами торговли и 
развития (резолюция 43 (ш) Цонференции)
(пункт 4 повестки дня)

Согласованный вывод от ^0 октября 1972 года
(ХП). Проблемы сырьевых товаров и политика Б  этой

области: ,доступ на рынки и политика ценообра- 
зования (пункт 4 повестки дня)

Согласованнь!Й ЕЫВО.Д от ^3 октября 1972 года
(хп) ٠ Многосторонние торговле переговоры

(п^н^؛:т 4 повестки дн^)
Согласованный вывод от 23 о^،тября 1972 года

Решение
(хп). Расписание совещаний Цонференции Организации

Освединеннь!^ Нации по торговле и развитию на 1973 год 
и предварительное расписание совещании на 1974- и 
1 ?و гг. (пун!-ст 9ъ ^овест^и дня) ق

Утверждено ^3 ок^^бр^ 197^ года



тр

другие решения^, принятые Советом в ходе первой части
двенадцатой сессии

Взаимозависимость проблем торговли, финансирования 
развития и международной валютной системы ............
Изменения некоторых из правил процедуры Совета по 
торговле и развитию и ©го главных комитетов, выте- 
кающие из ре волюции 2904 ( XXVII) Генеральной Ассамблеи 
от 26 сентября 1972 года и рел:ения 45 (vil) ©овета от 
21 октября 1968 года ٠ . ٠  .   
Включение межправительственных организаций в перечень, 
^ре.дусметренный правилом 78 правил процедуры Совет© 
по торговле и развитию   
Классификация и включение неправительственные органи- 
зации в перечень, предусмотренный правилом 79 правил 
процедуры Совет© по торговле и развитию ٠  



РЕЗОЛЮЦИИ, СОГЛАСОВАННЫЕ выводы и РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ 
СОВЕТОМ ПО ТОРГОВЛЕ и РАЗВИТИЮ

(в ходе первой части двенадцатой сессии)

РЕЗОЛЮЦИИ
88 (ХП). Постоянный суверенитет над природными ресурсами

[Т^,'овет по торговле
(VI) от 12 января 
(XV) от 15 декабря 

(XXI ) ^5 нояб-
напоминая резолюции Генералвной А .самблеи 

1952 цода, 626 (vil) от 21 декабря 1952 цода, : 
I960 года, 1803 (xvil ) от 14 декабря 1962 года 
ря 1966 ге.да и 2386 (ххш) ет 19 ноября 1968 года

напоминая, в частности, принципы, изло>!<:енны© в резолюции 1803 (xvil); 
касающиеся неотъемлемого суверенитета над естественными ресурсами, 
и подтвержденные в резолюции 2158 (XXI) критерии использования этих 
ресурсов для экономического развития в целом и для прогресса развиваю- 
щихся стран в частности,

напоминая далее положение двух ме?тдународных пактов ه  правах 
человека, устанавливающих право всех народов свобо,дно распорЯ!1саться 
своими естественными богатствами и ресурсами и отмечающих, что ни 
один народ ни в коем случае не мохсет быть лишен п^инадлехсащих ему 
средств существования,

принимая во внимание Общий принцип третий, содерхтащийся в при- 
лохсении А. 1.1 к Заключительному акту, принятому Конференцией ©^гани- 
зации ©бьединенн!!Х Наций по вопросам торговли и развития на ее первой 
сессии, в котором отмечается, что ''Ка>вда̂  страна имеет суверенное 
право свободно торговать ٠ ДРУГИ]МИ страна?,؛/! и свободно распоряхсаться 
своими природными ресурсами в инте;ресах экономическоге развития и бла- 
госостояния своего народа'', и который был подтвержден в принципе п, 
излохсенном в резолюции 46 (ш) Конференции 18 мая 19?2 го.ца, с добав- 
гением, что: . любые внешни© политические или э!сономические меры
или меры давления, 01؟аз!!в©ем!!© с тем, 4‘тоб'ы повлиять на осуществление 
©того права, являются вопиющим нарушением принципов самоопределения 
народов и невмешательства, как они определяются в уставе ©;ганизации 
Оиъединенных Пации, и, в случае использования таких мер принухсдения, 
могут представить угрозу мех؛.ду©арод©ому миру и безопасности' ,

-раль؛ 
؛ 74,

учитывая و что Мехсдународная стратегия развития, принятая Ге! 
[ОЙ Ассамблеей в ее резолюции 2626 (XXV) 'предусматривает в пунк ر
что: ''Полное осуществление постоянного суверенитета развивающимися
странами в отношении своих природных ресурсов б^.дет играть вахшую роль 
в достихсении цедей и задач Десятилетия развития ©рг^цизации Об^динен- 
ных Наций. ?©ввивающееся страны предпримут шаги, направленные на полис 
развитее потенциальных вoзмoة<:нo©آ eج своих природных ресурсов''.
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как подтверждав тся в ре золю- ؛что ؛том ه TO полотсение] 
эксплуатация естественных ресурсов в каждой стране■' سا ور  ции Д1ЬУ ل-

долл(на всегда осуществляться Б соответствии с ее собственными закона- 
нризнанным Срганиза- ؛ми и ностановлениями'' также является нрин^лпом

циеи Объединенных Наций؛
1. подтверждает суверенное нраво всех стран свободно распоря- 

жаться своими естественными ресурсами на благ© их национального разви- 
тия, в духе и в соответствии с принципами Устава Организации " 
ных Нации؛ как признается и отмечается Б вы[ьеуномянутых резолюциях 
Генеральной Ассамблеи и в .декларациях Нонферен^ии ٠ل -гقнизaции Объе.ци- 
ненных Наций по вопросам торговли и развития;

что во исполнение ©того принципа меры по 2؛. вновь пов^ор^ет 
которые государства мог^т принять в целях получения, ؛национализации 

являются, выражением[ суверенного ؛обратно своих естественных ресурсов 
на основании которого каж.цое государство устанавливает сумму ؛права 

и любой спорнь]й вопрос, ؛компенсации и процедуру осуществления этих мер 
подпадает исключительно под ؛который может во©ни!-снуть в э.той связи 

( юрисдикцию ее судов независимо от изложенного в резолюции 1803 ( х тсудов независимо от 
Генеральной Ассамблеи;

3 . настоятельно пре.длагает всем государствам соблюдать эти прин- 
^ипы и  которое может ؛воздерл/ива'ться от любого действия ؛в частности ؛
прямо или !■сосвенно помешать осуществлению суверенного права свободно 
распоряжаться естественными ресурсами;

4. просит Генерального секретаря ЮНКТАД направить настоящую 
резолюцию Генеральной Ассамблее ©рганизаци^ ©бъ^.диненных Наций на се 
двадцать седьмой сессии.

е-<؛дание؛
19 октября 19?2 года

Источники финансирования развития ٠ (91 ( х п

Совет по торговле и развитию؛
га-©;؛. принятую Конференцией ؛ (принимая к све,дени.ю резолюцию 81 (ш 
и ؛низации Объе.диненных Наций по торговле и развитию 19 мая 1972 го,да 

озаглавленною ''За.дачи в области помощи и ؛записку секретариата ЮНКТАД
потоков'' а؛/

двенадцатая, ؛а/ Официальные отчеты ©овета по торговле и развитию 
,документ TD/b /Ao i ؛пун!л^ 4- повестки дня ؛приложение ؛первая часть ؛сия؛



1. просит Генерального секретаря ЮНКТАД с помощью группы пра- 
вительственных экспертов, которая будет созвана в подходящее, по его 
мнению, время до шестой сессии Комитета по невидимым статьям и финан- 
сированию, связанному с торговлей, рассмотреть концепции действующих- 
заданий в области помощи и ее потоков, с тем чтобы подготовить обсуж.де- 
ние этого вопроса в разках среднесрочного обзора осуществление Метсдуна- 
родной стратегии развития^

2. просит также Генерального секретаря ЮНКТАД пре,дставить доклад 
Комитету по щевидимым статьям и финансированию, связанному с торговлей, 
на его шестой сессии.

340-е заседание,
^0 октя’бря !УТЗ" 'го.ца

СОГЛАСОВАННЫЕ выводы

Распространение информации и мобилизация общественного 
мнения в связи с пррбл€؛/؛ами торговли и развития 

^резолюция 4-3 (ш)~ К'онференции~)
(ХП)

1. Видимо, имеется согласие не только ه том, что еще больше еле ,дует 
сделать для мобилизации общественного мнения в области компетенции 
ЮНКТАД, но и что эта работа в еще более ,динамичном плане и плане со- 
действия .должна 6 Ь ! Т Ь  ориентирована на достижение целей ЮНКТАД.
2. В целом также .достигнута договоренность о том, Ч ’ТО основная ответ- 
ственность за эти мероприятия должна лежать на национальных правитель- 
ствах и на неправительственных организациях государств-членов, но что 
службы информации специализированных меж.аународных органов, как 
например ЮНКТАД, должны слудсить ключевым источником информационного 
материала и и.цей и, кроме того, должны активно В Ь ! Н 0 Л Н Я Т Ь  роль катали- 
затора, помогающего со,действовать им на всех уровнях и во всех районах. 
Кроме того, было решен© предпринять дальнейшие ^е^ы для обеспечения 
того, чтобы в информации, пре,дставляемой прессе, об обсуждениях и реше- 
ниях ЮНКТАД основное внимание уделялось существенным вопросам и чтобы 
©ни бь!ли представлены сба.ланси^ованно и ©б^е!<тивно без попытки истолко- 
Бывать их или подвергать цензуре.
3. Гешено также, что Служба информации ЮНКТАД в сотр^.дничестве с Цент- 
ром экономической и социальной информации (цэсы) и в рамках своей ком- 
петенции должна играть стимулирующею роль в осуществлении таких мероприя- 
тий, как Есемирнь!Й день информации о развитии, а также в информационной 
работе, связанной с осуществление^! обзора и оценки Ыеждунаро.днои страте- 
гии развития.



что в целях ؛достигнута также ,договоренности о том 4؛. По-видимому 
винолнения своей задачи имеется необх©,лимоств в весной св^зи с Понтром 
экономической и социальной инфор]^ации и другими инф'ормационными источ- 

расширения ؛никами ©рганизации ©б^.диненных Наций в отнот!€нии усиления 
и улучшения общих ^еронриятии в области общественной информации сек- 

с использованием в макси- ؛включая Службу информации ؛ретариата ЮНКТАД 
 мальнои степени имеющихся ресурсов؛ стремясь получить большую ب

 вую поддержку и сотрудничество от Отдела общественной информации؛
на покрытие ؛особенно Центра экономической и социальной информации 

вытекающих из соответствующих решений ؛т€Й)؛,дополнительных потребно 
Конференции (резолюции то (п) и 43 (ш) и Совета по торговле и развитию 

принятого Советом на его ؛а также решения ؛((резолюция 52 ( VIII 
относительно мер по информированию мирового общест- /؛десятой сессии ь 

НИ£ о работе ЮНКТАД и о проблемах развития с/ и "؟венного МН 
Ассамблеи (особенно резолюции 2800 (XXVI) от 14 декабря 1972 года и

^897 (XXVI) от 22 декабря 197^ года) .
5. н соответствии с вышеуказанным пополнением п^нк^а 10 революции 
1897 (XXVI ) Пенеральной Ассамблеи Пенерального секретаря просят про- 

консультироваться с Генеральным секретарем 0;Ганизации 
для того чтобы ''обеспечить доста- ؛Нации относительно пу^ей и средств 

точные сре,дства дл^ эффективного удовлетворения дополнительные потреб- 
ностей в информационной деятельности Конференции Организации О б ^ д и- 
неннь!^ Наций по торговле и ра'звитию Б период Нторого десятилетия 

учитывая ^ололнения ре золю- ''؛низa٧ ии Обве,диненнь!х Нацийقгذله развития 
особенно пун!тт 5 и представить док лад Совету ؛Конференции (هل) 43 ции 

при первой возможности. Нго таклсе просят представить пятой специаль- 
которь!е секретариат ؛ной сессии Совета предварительный до^ла.д о мерах 

ЮНКТАД в 1973 го,ду своими собственнь!МИ ресурсами или с помощью и в 
ой и социальной информации примет!؟сотрудничестве с Центром эконом^чес

во исполнение резолюции 43 (رللل ء

337-е засе^нир؛ 
20 октября~1972 года

мы сырьевых товаров и политика(ХП) . гц:؛той области؛
политика ценообра3ованиярынкидоступ

1. Совет признал؛ что условия международной торговли сырьевыми това- 
рами؛ от которых все еще во многом зависят экспортные поступления 
большинства развивающихся стран؛ поролсдают серьезнь!е проблемы перед 
этими странами и требуют первоочере.дного внимания со стоооны

ъ/ С м . Официальные отчеты Генеральной! А,.,самб леи, двадцать пятая 
ссия:؛ ,дополнение i!§ 15 фА/8045/Rev.l)/ ت часть™ервая؛ пункты ،7-55؛

.398-399 Дункты ؛часть вторая
.396-399 пункты ؛часть вторая ؛с/ 1ам же



международного сообщества. Совет вновь подтвердил, что рост экспорт- 
ных поступлений развивающихся стран обусловливается как ценами на 
экспортные товары, так и степенью увеличения о б ^ м а  этого экспорта.
В связи с этим Совет глубоко сожалел, что на ■третьей сессии Конферен- 
ции ©рганизации Объединенных Наций по торговле и развитию не было 
достигнуто существенного соглашения но проектам резолюции о доступе رج

мy комитету^на рынки и политике ценообразования, представленнымهل
2. Было решено, что задачей Комитета по сырьевым товарам на его 
седьмой (специальной) сессии должна быть, как указывается в резолюции 
83 (ш) Конференции от 20 мая 1972 года, организация интенсивных меж- 
правительственные консультаций по сог^асованнь!м сырьевым товарам или 
группам товаров, включая создание, по мере необходимое ти, специальных 
консультативных гр^пп с целью достижение конкретных и значительных 
результатов в области либерализации торговли и политики ценообразова- 
ния в начале семид€сять!х годов .
3. Совет обсудил проект резолюции, представленный группой развиваю- 
щихся с^ран (TD/B/L.301) ®/. в ,данном проект© резолюции устанавлива- 
лись 7̂ сырьевых товаров: 18 - на основе резолюции 18 (п) Конференции 
от 26 марта 1968 года, а остальные - дополнительно, которые должны 
явиться предметом интенсивных консультации, в проекте также со,держит- 
ся п^е.дложение, касающееся целей, процедуры и ©рока п^ове.дения консуль- 
таций. Шз-за отсутствия достаточного Времени Совет не смог полностью 
рассмотреть данный проект. Генерального секретаря просили про,цол1؟сать
и усиливать свои консультации во исполнение нункта 3 резолюции 83 (عل) 
Конференции ٠ учетом, в частности, этого проекта, списка сь!рьевых 
товаров, пре.дс^авленыого ря.дом африкански^ стран, защвления, сделанно- 
го от имени ряда развитых стран с рыночной экономикой по данному вопро- 
су, а также любых .других предложений, которые ^огут быть представлень!.
4. Было решено, что именно седьмая (специальная) сессия Комитета по 
С3!рь€вым товарам, открытая для участие всех госу.дарств-членов ЮНКТАД, 
.должна достичь соглашения относительно объема работы и процедур, к؟то- 
рых сле.дует придерхсиваться Б ходе ме؟гправительственных консультации. 
Однако понятно, что первоначальный список сырьевых товаров ,для кон- 
сультаций вполне может быть .дополнен новым списком, который будет рас- 
смотрен на втором этап© консультаций. Н'^изнавалось, что при составле- 
НИИ списка должное внимание будет уделено сырьевым товарам, ^помянутнм 
в резолюции 16 (п) Конференции.

ганизации Объе,диненнь!Х Наций пр 
” ' Цокла.ц' и' прилож’ения

■  “ “ .?E.n.D.l ,про.цаже под ،Е 
: TD/III/C.I/L.15.
в приложении VI ниже

_d/ См . Документы Конференции 
торговле И £ а  ви^ию, тр؟
/издание организаций Оо

гья сессия, том 
Гдиненных Наций

А, .документы TD/iII/C.1/l .II 
этого проекта резолюции см

приложение VII



5. Совет считал, что слецующие критерии должны являться основными 
критериями, которые необходимо учитывать при отборе сырьевых товаров 
для рассмотрения на интенсивных мехсправительственных консультациях: 
фактическое или потенциальное значение сырьевого товара в экспортной 
торговле развивающихся стран; охват проблем, связапных с доступом
на рынки и/и ли политикой ценообразования, и соответствующая необхо.ди- 
 ость в правильном распределении внимания мехсд^ проблемами доступа»؛
на рынки и проблема؛«/! политики ценообразования; необхо.димость в Т И П О -  
вом списке сырьевых товаров, в котором особо учитываются интересы 
наименее развитых из развивающихся стран. Стмечалось, что список не 
,должен быть ни слиппсом пространным, ни слишком кратким; он долхсен 
быть .достаточно кратким, чтобы по не؛«у можно б!!Л0 принять кон!третные 
^еры в рамках разумного период© времени, но достаточно пространным, 
чт^бы ^чес^ь интерес!! значительного числа развивающихся стра© всех 
районов, которые сталкиваются с разнообразными проблемами Б  области 
сырьевых товаров ٠

6. Совет выразил удовлетворение по пово.ду усилий, предпринимаем.ых Ге- 
печальным секрата^е؛« ЮНКТАД при проведении неофициальных консультаций
с заинтересованными правительствами во исполнение пунхста 3 резопюц!/؛и 
83 (ш ), и просил его продолхсать и а!-؛:т/!виз/1ровать консультации с целью 
содействия важной подготовительной работе секретариат© ЮНКТАД, П О Д Г О -  
товительной работы правительств и подготовки решений, которые долхазы 
быть приняты Комитетом цо сырьевым товарам на се.дьмой (специальной) 
сессии в отношении как сырьевых товаров, которые явятся предметом 
интенсивных консультаций, так и процедур, которых следует придерхс/1- 
ваться, включая организацию интенсивных консультаций. Совет далее 
просил Генерального секретаря ЮНКТАД к середине января 1973 го.да инфор- 
мировать заинтересованные правительства о результатах ©тих конс^льта- 
Ц / 1 Й ,  включая свои собственные В Ы В О . Д ! ! .

7. Сове^ призвал все правительства принять необходимые меры, с тем 
чтобы Комитет по сы;сьевым товарам смог достичь принятия решений ©а 
своей седьмой (специальной) сессии.

отношении мехшрави- 
связи с доступом на 
юи с .другими аспектами 
настейчиво проводиться؛

8• Совет вновь подтвердил, что работа ЮНКТАД ! 
тельственных консультаций по сырьевым товара؛« в 
рынки и политикой ценообразования, а такхсе в св^ 
расширения торговли развивающихся стран, долх(©а

б/!ло решено в соответствующих резолюциях и решениях Конфе- 
П О С Т О Я .Н Н О Г О  аппарата, и никоим образом не долзкна откла,цы- 

! З И  с ©Р€ДСТ0ЯЩ!,'!МИ многосторонними торговыми ©ере:؛'оворами.
)ТОМ

ренции
ваться

310-е заседание, 
23 октября 1ة لإ ة ' го.да



92 (хп) . Многосторонние торговые ̂ переговоры

1، В отнов!ении выполнения резолюции 82 (ш) Конференции от 20 мая 
1972 года Совет отметил проводимую в настоящее время подготовку к 

которые вкратце изла- ؛предстоящим многосторонним торговым перегов,орам 
гаются в докладе Пенералвного се1-сретаря ЮНКТАД Совету по этому вопро-
су f./

что одной из основные целей переговоров 2؛, Совет согласен с тем 
должно бытв расширение и !!иверсифи:-сация экспорта развивающихся стран 
в соответствии с их нухсдами в области торговли и развития„ в ходе 

 многосторонних торговых переговоров необходимо приложите все усилия؛
с ^ем чтобы они привели к с^щественнт!м выгодам для развивающихся с^ран. 

содерлсащим!ся в совместной декларации ؛Ото соответствовало бы целям 
ерики؛,؛Европейского экономического сообщества g/ и Соединенных Штатов А 

и совместному заявлению Японии и Соединенных Штатов Ai.■ерики о ме>гдуна- 
в !тоторых общими целями являются/؛родных экономических отношенияхй 

расширение и дальнейшая либерализация мировой торговли и улучшение
уровня, жизни народов мира.

что для достижения указанной 8؛. В соответствии с этим Совет признал 
 выше цели Б ходе переговоров необхоцимо рассмотреть вопрос о барьерах؛

представляющие интерес для развивающихся стран ؛затрагивающих товары 
и что необходимо пре.лложи^ь этим странам ؛с тэчки зрения экспорта 

сформулировать свои интересы в конкретных вырал<€ниях и принять актив-
„ное участие в по.дготовке к переговорам

4^0 раздел в резолюции 8^ (ш) необходимо осущес-^ 4؛. Совет отметил 
вить как можно быстрее. Совет вновь подтвердил необходимость в разра- 

 ботке специальных методов пلpиجмoв и исходных правил для переговоров؛
чтобы обеспечить уделение особого внимания интересам развивающихся 
с^ран и чтобы всем развивающимся странам была предоставлена БОЗМОЛШОСТЬ 

эффективно и непрерывно участвовать в переговорах на ؛Б полной мере 
с тем чтобы их интересы 6Ь!ЛИ полностью учтены, в этой ؛всех ста.диях 

-направленные на предостав ؛что были приняты меры ؛связи Совет отметил 
транам-членам или нечленам ПАШШ возможности участ؛ - 

что ؛отметил ؛Б частности ؛с переговорам. Он 
не являющим- ؛ГАТТ направил развивающимся странам 

желают ؛письмо с просьбой указать ؛сторонами ГАТТ 
;тран ''участвовать в подготовительной работе в

ление развивающимся ( 
вовать в по.дготовке Ï 
Генеральный директор 
ся .договаривающимися 
ли правительства их (

перег’оворамисвязи

развитию؛ двенадцатая;та по торгов؛f/ Официальные отчеты
сессия؛ первая часть؛ приложения؛ пунк^ 4 повестки дня؛ документ 
TD/bA i5 и Add.l.

g/ Документ ГАТТ г/3870.
.Документ ГАТТ L/8889 /ط



5 . Совет, сознавая необходимости ^!чета соответствующих рекомендаций 
и резолюции ЮНКТАД, Б том числе резолюции 62 (له) Конференции ٥  ̂ 19 мая 
1972 года об особщх мерах в пользу наименее развитых из развивающихся 
стран, обратил внимание на принципы, выдвин'утые развивающимися страна- 
ми в разделе А резолюции 82 (ш) и вновь подтвержденные ими на двенад- 
нятги сессии Совета.
6. Совет пр^!знал необхо.димость учитывать возможную св^зь между 
межправительственными консультациями по отдельным сырьевым товарам 
после окончания седьмой (специальной) сессии Комитета по сь!рьевым то- 
варам и многосторонними торговыми переговорами, в зтом отношении 
необходим© такясе учить!ва^ь специфический характер и проблемы, связанны© 
с каж,дым сырьевым товаром, и необходимость обеспечения лучшего дос^у- 
па на рынки развитых стран сырьевых товаров, представляющих для разви- 
вающихся стран интерес ٠ точки зрения экспорта, а также необхо.димость
в устойчивых, справедливым и выго.дных ценах.
7. Совет отметил меры, принятые во исполнение резолюции 8^ (ш) и 
направленны© на ^оддер؟гание и интенсификацию контактов между секрета- 
риалами ЮККДАД и ГАТТ с целью координации их деятельности в деле ока- 
зания пом؛ощи развивающимся странам в подготовке и участии на различных 
этапах этих переговоров. Совет ^редлодсил Генеральному секретарю 
ЮККТА^ заручиться сотр^.дничеством и помощью региональных экономичес!-،и^ 
комиссии и их секретариатов пр^ выполнении этой задачи в соответствии
с резолюцией 17^^ (Kill) С!!Он©мичес!-،ого и Социального Совета от ^8 
июля 197^ года.
8. Совет предложил региональным ©кономич©с!-гим комиссиям и ألدكoн له,'■س - 
чес1сому и социальному бюро срганизации Сбгсиненных Каций в Бейруте 
при содействии программы развития с.,ганизации Сбгсиненных Наций в 
соответствии с n^HKTON! 8 раздела D резолюции 82 (ш) уделить первооче- 
^едное внимание заявкам о помощи, направляемым их ■членами,© тем чтобы 
позволите им эффективно участвовать в многосторонних торговых пешего- 
ворах. Совет выразил пожелание, чтобы программа развития Срганизации 
СоЕе.диненных Наций у,делила первоочере.дное внимание этим заявкам.
Совет та!-сже с удовлетворением отметил, что Генеральный секретарь ЮНКТАД 
завершает п©дготов!гу меж:реги©нальн©г© проекта Программы развития 
Срганизации Сбъединенных Нации Б области технической помощи и !؟©нсу.^ь- 
тативных услуг развивающимся странам с целью оказания им помоги в 
подготовке и участии в многосторонних торговых переговорах, и нредло- 
жил Программе благоп^.)ИЯтн© рассмотреть этот проект по его п^едставле-
НИИ ٠

!Се.дание,4-1-е؛
1972 года2С огстя(



РЕШЕНИЕ
Расписания совещаний ЮНКТАД на 1973 год 
тэедватэителъное расписание совещаний на 

1974 и 1975 годы
93 (ХП).

Место птэо- 
ведения

Птзодолжи-
тельность

1973 год

Дата

Женева

Женева

Женева

Женева

Женева

.!енева

Женева

)!енева

11- января 4 дня ة

дня

недели

недели

недели

января

 -января و
февраля

1S-S3
февраля
27 февраля- 
9 марта

29-3© март^ 2 недели

2 недели

недели

апреля

Технический комитет Консуль- 
тативной группы 
ЮНКТАД/ГАТТ по Международ- 
ному торговому !центру, 
вторая сессия

Консультативная группа
ЮНКТАД/ГАТТ по Международ- 
ном^ торговому центру, 
шестая сессия

Межправительственная группа 
по передаче технических 
знаний, вторая сессия

Рабочая гр^шпа по составле- 
нию хартии экономических 
прав и обязанностей госу- 
дарств, первая сессия

Комитет по сырьевым товарам, 
седьмая (специальная) 
сессия

Конференция ООН оливковому 
маслу, 1973 год

Специальнь:й комитет по ^ре- 
ференциям, пятая сессия

Оовет ^0 торговле и развитию, 24 апреля- 
пятая специальная сессия 1/ 4 мая

%_/ Если Генеральная Ассамблея утвердит новый бюджетный цик^ и 
процедуру. Рабочая группа двенадцатой сессии соберется в ходе этой 
специальной сессии для рассмотрения программы работы и бюджета на 
двухлетний срок (1974-1975 гг.).



IvIecTO 
про веде-

енева؛!{

год_ (продолжение
Продолжи-
дельностьДата

непосредствен- 3-4 днн 
но после 4 мая

l/s недели Женева7-30

Женеванедели13- июля ث

енева؛

Денева

недели

1-2 недели

16-2? июля

июль

1- недели }!енева ءавпуста 2 ?لإ

4 недели }1енева 

4 1 2 ا  недели Женева

21 августа- 
14 сентября
10 сентября- 
10 октября

!،еневанедели16-أ

Оовет торговле и развитию, 
возебнов،؟енная двенадцатая 
сессия لى/

Конференция ООН по сахару 
19?3 года, первая часть

Комитет по невидимь!м статьям 
и финансированию, связанно- 
му ٥ торговлей, :؛!естая сес- 
сия

Кабочая грлшпа составлению 
хартии зко^о^лческих прав и 
обязанностей государств, 
вторая сеосия

Консультативной комитет Совета 
и Комитета по сь!рьевом това- 
рам, восьмая оессия

Комитет по про№Дтленнь!М товарам, 
шестая сессия

Совет торговле и развитию, 
тринадцатая сессия

Конференция осн по сахару,
1С?3 год, вторая часть

Комитет морским перевозкам, 
шестая сессия

*

.Д]ля рассмотрения проектов резолюций td/b/l.504 и td/b/l /_ذ 511 
(см. приложение IV ниже) и, в случае необходимости, доклада Кабо! 
групгшц зшомянутой в сноске ق/ вьше (см. пуггктш 42-44 настоящего 
доклада).



Место 
про веде- 
ния

тод (нродояжение
Нродолжи-
тельность

неделя
дата подле- 
жит установ- 
лению

Ко 1̂ итет по вольфраму, седьмая 
сессия

енева1؛

:،енева

}!،енева

! неделя
до 10 
недель

до 12 
недель

если потре-

добности

д^бносту/

Ностояннмй комитет по сырьевым 
товарам

Консультав;ии по оырьев^м това-

Рабопие группы, исследователь- 
ские группы и группы експер-

неделя }!енева

Женева

!енева

4 дня

недели

٤  недели 1{енева

2 недели Женева

1-2 нежели Женева

ققء.قئقق
Постоянная группа по синтети- 

ческим материалам и замени- 
телям, шестая сессия январь

Консультативная группа юнктдд/
ГАТТ по 1\-1еждународному торго-
BOMJ؛ центру, оедьмая сессия январь

Рабочая грзшпа по международному 
законодательству в области 
морских перевозок, четвертая 
сессия февраль

Межправителвственная группа по
передаче технических наний, февраль/ 
третья сессия март

Специальный комитет по преферен- апрель/
циям, т:естая сессия май

Консультативный к о^тот Совета 
и Комитета по оырьевым това- 
рам июль



IvIecTO
проведе-
ния
Женева

- 9بم -

1974 год (продолжение/
Продолжи-
тедьностъ
4 недели

енева{!؛ неделе ة

Дата
80 августа/ 
13 сентября

Оовет по торговле и развитию؛ 
петпрнадп;а؟ая сесоия

Комитет пе промышленным товарам؛ ноябрь/
деыабрьседьмая сессия
*

Женева
Женева или 
Нью-1؛орк

!енева

Женева

Женева

aلآнeوأق

неделя

1 неделя

1 неделя
до 10 
недель
до 10 
недель
до 16 
недель

добности
Дата пoдع eقи ٢ء  
установлению
Если потре-

добности

добности

добности

Комитет по вольфраму

Рабочая группа вольфраму, 
девятая сессия

Постояннь!Й подкомитет по сырье- 
вым товарам

Конференцитг по сь!рьевы^ товарам

Консультации по сырьевым това- 
рам

Рабоч.ие гр^пгъ!, исследователь- 
ские группы экспертов

Женева

}Женева

Женева

Женева

)Женева

4 дня

1 неделя

5 недели 

 недели ة

ة  недели

19?б год

Консультативная группа ЮНКТАД/
ГАТТ по ?Международному торго-
вому центру, восьмая сессия январь

Постоянная группа по синтетиче-
ски^ материалам и заменителям, январь/
седьмая сессия февраль

Комитет по сырьевым товарам,
восьмая сессия февраль

Комитет по морским перевозкам, март/ 
седьмая сессия апрель

Совет по торговле и развитию, апрель/
т^естая специальная сессия май



год (продолжение
Место 
про веде- 
ния

енева؛!؛.

Женева

Женева

Женева

Продолжи-
тельность

1-S недели

Дата

Консультативный комитет Совета
и Комитета оырьевым товарам июль

недели

недели

недели

июль

енева{[؛недели

19 августа- 
12 сентября

сен^яб^!
октябрь

декабрь

Специальный комитет по преферен- 
циям, седьмая сессия

^овет по торговлие и развитию, 
пятнадцатая сессия

Комитет по невиди№!М статьям и 
финансированию, обязанному с 
торговлей, седвмая сессия

Рабочая группа по международно- 
му законодательству в области 
морских перевозок, пятая 
сессия

Женеванеделенеобходи-
мости

Комитет вольфраму

1{енева
или
Нью-Порк

Женева

Женева

дата подле- 1 неделя 
жит уста- 
новлению

1 неделя

до 10 
недель

если потре-

необходи-
мости

!бочая группа по вольфраму, 
десятая сессия

Постоянный подкомитет по сырье- 
вым товарам

Конференция по сырьевым товарам

енева1؛
до 10 
недель

необходи-
мовти

Консультации по оырьевым това- 
рам

Женева
Рабочие группы, исследователь- по мере

ские групгъ! и гру^™: експер- необходи- до 1ع
тов мооти недель

341-е заседание 
23 октября 19?2 года



ДРУГИЕ РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ СОВЕТОМ в ХОДЕ ПЕРВОЙ 
ЧАСТИ Е^О ДВЕНАДЦАТОЙ СЕССИИ

Взаимозависимость проблем торговли, (!инанситэования развития 
и междунатзодной валютной системы к/

1. На своем 341-м заседании S3 октября 197S года Совет решил ^ере- 
нести обсуждение текстов, содержа!тнхся в документах td/b/l.04و  и 
TD/b/^ .5 11 1/ на вторую часть дв€на)д/атой сессии Совета, которая و
будет созвана на один день сразу лее по окончании пятой "
сессии, запланированной на апрель 19?3 годц, для рассмотрения доклада 
Рабочей группы о программе работш ЮНКТАД т/ и продлить вторую часть 
этой сессии на три-четыре дня.
ة . Одновременно Совет

а) выразил одобрение усилиям, приложенным Генеральным секретарем 
ЮНКТАД во исполнение пункта ? резолюции 34 (ш/ Конференции, и просил 
его продолжать и расширять свои консультации с директором-распоряди- 
телем Международного валютного фонда и Генеральным директором ГАТТ, 
как этого требуют обстоятельства;

4/ просил его также представить доклады членам ЮНКТАД, когда он 
сочтет это необходимом, а в перерыве между сессиями Совета полностью 
использовать существующие процедуры и механизмы для проведения кон- 
сультаций.

к/ См. пункты 43 и 44 настоящего доклада.
ا / Тексты этих документов см. в приложении 1¥ ниже.
т/ Если Генеральная Ассамблея утвердит новый бюджетный цикл и 

процедуру, Рабочая группа двенадцатой сессии соберется в ходе этой 
специальной сессии для рассмотрения програ^м/ыработы и бюджета на 
двухлетний срок (1974-1975 гг.).
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Изменения некоторых из правил процедуры Совета 
по торговле и развитию и его главных комитетов, 
вытекающие из резолюции 2904 (XXVII) Генеральной 
Ассащблеи^ от 26 сентября 1972 года и решения 45 (VII)

года п/Совета от 21 сентя(
На 329-м заседании 16 октября 1972■ года Совет утвердил следу- 

ющие поправки к некоторым из правил процедуры Совета и главных коми- 
тетов Совета:

Правила процедуры Совета по торговле и развитию

годно؛как правило
Исправленное правило 1 следует питать: 
"Совет по торговле и развитию собирается 
на одну очередную сессию".

Исправленное правило 2 следует читать:
"Каждая очередная сессия Совета собирается с соблюдением положений 
правила 3 в тот день и в том месте, которые назначаются Советом 
на предыдущей сессии, с таким расчетом, чтобы Генеральная 
Ассамблея могла рассмотреть годовой доклад Совета Б  том же году".
Исправленное правило 3 следует читать:
"Генеральный секретарь ЮНКТАД уполномочивается по согласованию 
с председателем Совета или председателем любого из вспомога- 
тельных о^гано؟ Совета или по их инициативе изменять даты прове- 
дения совещаний, когда 3^0 будет сочтено необходимым в интересах 
работа! Организации".
Правило 4 8 , п^нкт 2, ксправлекный заголовок подпункта с следует 
читать:
"Начало процесса согласования позиций по инициативе председа- 
тельствующего лица".

Правило 4 8 , пункт 2, подпункт ة первая фраза: слова the Presi-
3dn'5‘~؟r‘îïîe"Chairman" зам;енены словами 'the President ص the Conference 
or the President of the Poard”.

слова "Председа-f) Правило 4 8 ,пункт 2, подпункт رج вторая
тель заинтересованного органа" заменены словами "председатель- 
ствующее лицо заинтересованного органа".
Исправленное правило 76 следует читать:
^Дюбой член Конференц/и имеет право участвовать в обсуждении 
Советом любого вопроса повестки дня, представляющего особый 
интерес для зтого члена, со всеми правами и привилегиями члена 
Совета, за исключением права голоса".

رة

،стоящего доклада.п/ Смо раздел р гла]



Исправленное правило 1 правил процедуры главных комитетов 
следует читать:
"Комитет... созывается, как правило, дважды на очередную сессию 
за период между дву^я любыми сессиями Конференции. Однако 
дополнительные очередные сессии Комитета могут созываться, если 
Совет по торговле и развитию сочтет зто необходимым в интере- 
сах работы Организации".

Б. Правила процедуры главных комитетов Совета
h)

Исправленное правило 3 следует читать:
"Генеральный сек^ета^ь ЮНКТАД уполномочивается по согласованию 
с председателем Совета или председателем любого из вспомога- 
тельных органов Совета или по их инициативе изменять даты 
проведения совещаний, когда это будет сочтено необходимым в 
интересах работы Срганизации".

Исправленное правило 18 следует читать:
"Б начале первого эаседания своей первой очередной сессии 
Комитет избирает...", в соответствии с этой поправкой в пра- 
Б  иле Т8 правил процедуры Комитетов были оп^'щены слова 
"Кажды!Й год".

исправленный заголовок подп^^нкта عПоавило 4 8 , пункт . 
следует читатв;
"Начало процесса согласования позиций по инициативе председа- 
тельствуюптего лигдв".

; ""
'председатель-

С Л О ]:вило 4 8 , п^нкт 2, подпункт ج
аменены словами 

аинтересованного органа".
датель заинтересованного органа 
ств^ющее лицо

رل

Включение межправительственных организаций в перечень, предусг / 
мотренный правилом ?8 процедуры Совета по торговле и развитию—^
На 333-м заседании 18 октября 1972 г. Совет по торговле и раз- 

витию удовлетворил просьбы Совета Картахенского соглав!€ния и Андской 
корпорации развития о включении в перечень, предусмотренный прави- 
лом 78 его правил процедуры и правилом 8С правил процедуры Конферен- 
ции.

настоящего докладао/ См. пункт



Классификация и включение неправительственных организаций 
в перечень, предусмотренный правилом 79 Правил процедуры 
Совета ع /
На 333-м заседании 18 октября 1972 года Совет удовлетворил 

просьбы следующих одиннадцати неправительственных организаций и 
реь!ИЛ классифицировать их следующим образом:

по изучению методов органа-

eмиpнoгoت

Общая категория :
Международная федерация общее؟ 
зации производства
رم  комиссия международных отношений

Федерация латиноамериканских и карибских ассоциаций зкспор- 
теров
Международный совет добровольных учреждений

Специальная категория для указанных ниже органов 
ЮНКТАД (поми/о Совета):

Орган ЮНКТАД
Комитет по сырьевым товарам 
Комитет цо промыт!ленным ТОБ^- 
рам
К о м и т е т  П О  с ы р ь е в м ! ^  т о в а р а м

Комитет по цромышленным 
товарам
K o M i î T e T  по сырьевым товарам 
Комитет по п^омьпьленны^ 
товарам
Комитет цо сырьевым товарам 
Комитет по промышленным 
товарам
Комитет но невидимым статьям 
и финансированию, связанному 
с торговлей
Комитет по морским перевозкам

Комитет по невидимым статьям 
и финансированию, связанному 
с торговлей

Международная ассоциация предпри- 
ятий по цроизводс^в^، с^перфос^ . 
фатов (с ограниченной ответ- 
ственность^!Европейский совет федераций предпри-

ятий химической промышленности

Координационный комитет текстильной 
нромышленности Европейского Э К О -  

комического сообщества
Латиноамериканский институт черной 

металлургии

Конференция по страхованию в ст^а- 
нах Западного полушария

Комитет европейских национальных 
ассоциации судовладельцев

Датиноаме^иканская ассоциация уч- 
реждений по финансированию 
развития

Î M .  п^нкт 300 настоящего доклада
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Заявление Генерального сектзетаря ЮНКТАД г-на Мануэля 
Перес Герреро нн открытии 12-й сессии Совета по тор- 

говле и развитию

На этой 12-й сессии Совет,как я ислагаю,должен еще раз сосредо- 
точить свои усилия на стоящих перед ниهء задачах, а не вдаваться в 
ретроспективное самоиз^чение и размышления относительно того, можно 
ли было еще что-либо сделать на третьей сессии Конференпии Орга- 
низации Объединенных Наций по торговле и развитию в Сантьяго в су- ■ 
ществовавших тогда или в иных условиях, и относительно причин 
неудач в некоторых областях и успеха - в других, и хотя я не считаю, 
что секретариат и я сам можем быть удовлетворены своей деятельность 
ностью, ясно, что ответственность за все, что было сделано или 
осталось не сделанным Б  Сантьяго, лежит на правительствах всех 
стран-членов, и при этом необходимо учитыватъ,что чем больше стра- 
на, тем больше ее ответственность.
Последствия третьей сессии Конференции

Как я указал в своем ^؟кладе Генеральному секретарю Организа- 
ции Сбъ€динейн!!Х Наций (TD/1 7 9) , эначение Конфер؛нции в Сантьйго 
как одной Из вех на цути развития ЮНКТАД ،удет зависеть от меро- 
приятий по проведению Б  жизнь резолюций Конференции, которые 
должны осуществляться всеми заинтересованными сторонами, как орга- 
низациями, так и правительствами, в конечном счете, например, 
можно признать, что вре^я для Г!Р0В€Д€НИЯ Конференции было в!؛брано 
правильно, если ее резолюции по вопросам много'сторвнних торговых 
переговоров, международном валютном положении и межправительствен- 
Н!!Х консультациях по сырьевым товарам оказывают положительное 
влияние - а это от них и ожидалось - на развитие событий в этих 
взаимосвязанных областях, на благо всех и более конкретно тех, кто 
остается в невыгодном положении, а именно: на благо развивающихся
стран. Никто не б^дет также отрицать, что принятие на этой сес- 
сии Конференции ц^ограммы мер в пользу наименее развитых из разви- 
веющихся стран и разбивающихся стран, не имеющих выхода к морю, 
явилось своевременной инициативой.

Постоянный а^ца^ат ЮНКТАД играет решающую роль в непрерывном 
процессе осуществления мер в области торговли и развития. Хотя было 
бы неблагоразумно недооценивать трудности, которые с^оят перед 
организацией, нет сомнен!чя в том, что она играет конструктивную, 
а возможно и решающую роль в области создания нового и более

ПРИЛОЖЕШЕ II
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справедливого устройвтва по сравнению с неустойчивой и ненадежной 
сит^а^^ией, в которой сейчас находится мировая зкономика, и в ЛИКВИ- 
дации такого положения, когда развивающиеся страны непрерывно те- 
ряют П03И!^ИИ в международной торговле £/, что приобретает еще 
болв!гую серезность в результате валютного кризиса.

Конференция расг!ирила масштабы ответственности постоянного 
аппарата и вновь стимулировала его деятельность, о чем свидетельствует 
программа работы, подготовленная для рассмотрения на Совете, в зтой 
программе работы сделана попытка по возможности яснее и конкретнее 
показать, какими путями можно интенсифицировать и изменить ориентацию 
^оилий секретариата, нaпpaلآ лeннهظ на выполнение решений Конференции. 
Программа отражает прогресс, достигнутый на Конференции в Сантьяго 
в решении таких основных проблем, не говоря уже об особых нуждах 
наименее развитых из развивающихся стран и развивающихся стран, не 
имеющих выхода к морю, как морской транспорт, передача технологии, 
меры по ограничению свободы торговли, включая меры, принимаемые 
многонациональными организациями, и торговые отношения между странами 
с различной социально-зкономической системой. Конечно, одно из новых 
и важных направлений деятельности- подготовка Партии зкономических 
^^ав и обязанностей государств - лишь упомянуто в программе работы.
На данной стадии трудно также сформулировать ^^оект претворения в 
жизнь резолюции 43 (ill) Конференции, которая призывает ЮНКТАД, 
а в дейотвительноотивсю ООН в целом через Генеральною Ассамблею, 
делать больше того, что делалось в прошлом, давать более соответству- 
щую информацию и, таким образом, во все возрастающей степени влиять 
на общественное мнение воего мира, в частности в тех странах, чьи 
действия или ошибки привлекают наибольшее внимание международной 
" Однако в общем п^ог^амма и предлагаемое расписание

совещаний указывают, каким образом ЮНКТАД, с согласия и под ^уковод- 
с^вом Оовета, может умножить свои усилия, при условии, конечно, 
наличи؟ достаточных средств.

П^и рассмотрении вопросов повестки дня настоящей сессии и,в 
частности при изучении программы работь! и расписания совещаний,Совет 
■сможет выбрать соответст^ющие меры длы выполнения всех и каждой в от- 
Д € Л Ь Н 0 С؟ И рез*люции,принятых в Сантьяго.п  зтом заявлении на открытии 
сессии Совета я'хотел бы сконцентрировать внимание на основных вопросах, 
которые возникли в результате диокуссий в Сантьяго и которые срочно 
требуют не только улучшения работы Секретариата, но и принятия 
нoвممظ обязательств на межправительственном уровне по всем^ фронту 
деятельности, для того чтобы помочь отысканию компромиссов и наибо- 
лее подходящих направлений работы, а также для того, чтобы зффек- 
твино способствовать пересмотру и оценке международной стратегии.
Многосторонние торговые переговоры и постоянные мероприятия 
в рамках ЮЖ Т А Д

Многосторонние торговые пе^егово^ы, которые должны проводиться 
под згидой ГАТТ, должны способствовать не только решению проблем, 
которые возникают можду основными торговыми партнерами, но и ،

а/ См» "Salient Featurs ©f ¥©ث<ص Trade and Development, 1971/72", 
ات3ا  (All) MisG.l.
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улучшению положения развивающихся стран в мировой торговле. Поэтому 
ЮНКТАД должна сыграть важную роль как до начала, так и в ходе 
этих переговоров. Действительно, резолюпня 82 (III) Конференпни 
призывает продолжить знергичную деятельность ЮНКТАД, направленную 
на расширение торговли развивающихся стран.

а) Торговля сырьевыми товарами
Я полагаю, каждый признает, что Конференпия в Сантьяго не 

добилась реальных результатов в отношении торговли сырьевыми товара- 
ми. Проблемы сырьевых товаров являются одновременно основными и 
трудно разрешимыми, примером чего является вопрос о диверсификации 
торговли, который лежит Б основе проблемы структурной перестройки 
зкономики развивающихся стран؛ однако они затрагивают также вон^оо 
параллельного и последовательного приспособления зкономики раз- 
витых стран. Развивающиеся ©транш настойчиво утверждают, что 
в Сантьяго не был© доотигнуто никакого соглашения по той причине, 
что прогресс Б этой области затрагивает не только горизонтальною, 
но также, и да^е более конкретно, вертикальную диверсификацию, 
при зтом необходима не только мобилизация соответствующих средств 
для оо^щеотвления программ диверсификации, но и улучшение доотупа 
на рынки развитых отран.

Необходимо твердо и откровенно заявить, что невозможность 
добиться прогресса Б отношении доступа на рынки и нолитики цено- 
образования - этих двух стратегических факторов, определяющих 
обье^ зкопортных поотуплений развивающихся стран и их опоообнооть 
к выполнению своих нланов развития - была ооновным Препятствием 
на третьей сессии Конференции. ,

Значительные разногласия между двумя проектами резолюций•؟'/, представленными по зтому вопросу и переданными Конференцией Совету 
для дальнейшего рассмотрения ,действительно создают трудности. 
Резолюция 83(111) Конференции, однако, предлагает если не абсо- 
лютную альтернативу, то новый и практический подход к проблеме 
оокращения сферы разногласий» Резолюция пред^оматривает, 
что предстоящая седьмая cج ©cиح Комитета по ©ырь^вым товарам 
должна носить особый, открытый характер, и ее задачи должны главным 
образом сводиться к интенсивным межправительственным коноульта- 
циям и созданию снециальных коноульлативных групп но ряду тщательно 
отобранных оырьевых товаров или групп cظ!pь©выع товаров, "с целью 
достижения конкретн^!Х и значительных результатов в области либера- 
лизации торговли и политики ценообразования в начале 70-х 
годов"» Я расцениваю эти коноультации, для которых мы

г/ См. Документы Конференции Организации. Объе:дйневнБ1Х^.Нзци,й по торговле и р азвитию,трвт:^ сессия ,т .!,Доклад, и -пржлюжении (издание
Организации Обьединен^ы^ Наций, в продаже под №Е.73.II. 4.),црило- 
жени© VII, документы TD/iii/c.i/l.II и TD/III/c.i/L,13.
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в настоящий момент п«дготавливаем почву, как возможность конкрвтнвго 
осуществления резолюций ЮНКТАД в рамках Международной стратегии 
развития. Однако многое зависит от решимости правительств преодо- 
леть узкие и краткосрочные интересы и попытаться также п^е«долеть 
препятствия к усовершенствованию международного разделения труда 
и более рационалвном^ использованию ресурсов. Разногласия между 
теми, кто выстунает за широкую и открытую либерализацию торговли, 
и теми, кто защищает организацию рынков сырьевых товаров - разно- 
^ласия, которые отчетливо выступают в свете перспективы проведения 
многосторонних торговых переговоров по^ эгидой НАДД-могут,по-прежнему, 
препятствовать осуществлению любых значительных мероприятий ИЛ!̂ ■ откла- дывать их на неопределенный орок; однако они мог^г также, если во- 
^обладает добрая воля, привести к благотворному нроцеесу взаимного 
обогащения идеями и к выработке конструктивной и прогрессивной ^0- 
лирики. Такая добрая воля должна привести к практическим результа- 
там деятельности ЮНКТАД, что могло бы способствовать нроведению 
многосторонних торговых переговоров; при этом усилия, прилагаемые 
в ЮНКТАД и НАТТ, должны оказывать др^г другу взаимную поддержку.

Масштабы предстоящих многосторонних торговых нереговоров 
должны быть более широкими, как этого и следует ожидать, чем масшта- 
бы какого-либо из предшествующих рау-ндов торговых переговоров, и 
развивающиеся страны должны получись гарантии, что их проблемам, 
включая сельскохозяйственные проблемы, будет уделено особое внима- 
ние. ©то позволит нам надеяться , что любое устранение или смягчение 
протекционистских мер, которое, возможно, будет достигнуто, поз- 
волит развивающимся странам получить сравнительно большие выгоды, 
чем развитым странам. Установление обусловленной доли увеличение 
потребительского спроса развитых стран на импорт и^ развивающихся 
стран могло бы явиться одним из способов предостнвлония развиваю- 
щимся странам конкретных торговых выгод, а Б нерснективе динами- 
ческого развития может в некоторых случаях сложить многообещающим 
подходом, ©днако необходимо подчеркнута, что улучшение доступа 
на рынки при экспорте основных товаров из развивающихся стран пред- 
полагает тщательный отбор не только наиболее подходящих техничес- 
ких приемов, но так^е и конкретных сырьевых товаров, заслуживающих 
первоочередного внимания. По этой причине оообое значение придается 
программе консультаций, которая должна быть разработана седьмой 

“ Комитета по сырьевым товарам Б начале следующего года.
Усилия ГАТТ и ЮПКТАК должны быть одновременно направлены на сов- 
местное решение задачи достижения соглашения об увеличении экснорт- 
ных возможностей или о повышении цен, или о том и другом вместе, 
с тем чтобы фактически увеличить' реальный коммерческий доход разви- 
Бающихся с^ран. Такова сфера деятельности по "достижению конкретных 
и значительных результатов Б начале Десятилетия" п^тем улучшения 
доступа на мировые рынки товаров ^о "стабильным, выгодным и спра- 
■ ценам", ^ак это предусмотрено Б ]Международной стратегии
развития, и доказательством этого является тот факт, что разБИва- 
ющиеся страны могут получить новые торговые возможности.
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оцениваемые Б несколько миллиардов долларов в вод, если только 
страны с высоким национальным доходом дадут гарантию, что они, по 
крайней мере, не будут увеличивать настонщую степень самообеспе- 
ченности по ряду сельскохозяйственных товаров и еоли ©ни не будут 
в таких масштабах проводить политику поддержания цен, которая в 
больт!инстве ол^чаев стимулирует дорогостоящее производство.

Координация деятедьности ГАТТ и ЮНКТАД, требуемая резолюцией 
82 (ттт) Конференции, должна обеспечить не только реально© ^л^чше- 
ние возможностей сбыта, но и то, чтобы это улучшение не пошло на 
пользу исключительно богатым отранам или предоставило лишь сопут- 
ствующие или сомнительны© преимущества бедным странам. За послед- 
ние 20 лет, в течение которых ^ост торговли сельскохозяйственными 
продуктами отставал от роста торговли промышленными товарами, 
экспорт сельскохозяйственной ^^одукции развивающихся стран возрос- 
тал значительно более медленными темпами, чем зкспорт развит^!х 
стран, и доклад, недавно представленный Гене^адьным директором 
ФАО Европейской региональной конференции ФАО, своевромонно напо- 
минает нам о том, что, есди развитые страны увеличат свой импорт 
сельскохозяйственной продукции из развивающихся стран на 
4 млрд. долл., зто ^велач^ние выразится менее че^ в 1% их с^м- 
марного импорта, который, как предполагается, достигнет годового 
^ро^ня окодо 500 млрд. долл. к Г980 год^. 4^0 касается доли 
этой суммы, приходящейся на капитадовдожения, относительно не 
обусловленные протекционистскимисоображениями, т.е импорт тро- 
рических товаров, то я еще больше убеждаюсь, после столь многих 
лет без^спешнг!х попыток обеспечить соглашение по какао, что теку- 
шие переговоры по обеспечению такого ©оглашения являются важным 
испытанием политического желания и решимости всех заинтересованных 
сторон разработать компромиссно© решение, с тем чтобы позволить 
странам, зависящим все еще в значительной мере от зкспо^та одного 
или двух видов сырьевых товаров, развиваться на более надежной 
основе и создать дучшие условия для совместных усилий в целях 
развития.



ه peгoвopظ! по сырьевым товара!^ будут, e©тeة твeннه , увязаны с 
переговорами но нромыт!ленным товарам - область, в которой НАТТ 
добилаоь успехов в п р о ! Т Л О м  и в которой надежда на метод 0 П Л 0 ! Т Н 0 Г 0  

линейного снижения тарифов может оказаться перспективной, исходя из 
пр0!!!Л0Г0 опыта» Сднако, если в этот ^аз особо© внимание должно быть 
уделено проблемам развивающихся отран, окажется необходимым тщатель- 
но рассмотреть и выбрать методы и условия, с тем чтобы проведенное 
снижение тарифов не нринеоло вновь выгоду, главные образов странам, 
и без того находящимся в благоприятном ноло^ен^и» Действительно, 
в области, в которой может быть проведена дискуссия по сравнительно 
широким и однородным категориям товаров, не следует недоон©Щ^^^^в 
риск подразделения переговоров, что неблагоприятно отразилось бы 
на их охвате и на эффективном участии всех заинтересованных сторон»
В ©вязи о этим можно выразить некоторые опасения по поводу проводи- 
мого в наотоящее время Б  ГАТТ раоомот^ения вопрооа о ^уд^щем Долго- 
срочного соглашения по хлопчатобумажные изделиям» Знособ оо^щеот- 
вления этого Соглашения в достаточной оцепени не соответо^в^ет тем 
надеждам, которые на него возлагалиоь первоначально, чтобы оправдать 
проявление большой ооторожности при рассмотрении возможнооти ег؟ 
продления и распространения на другие .виды продукции текотидьнои 
промышленности, кроме хлопка, поскольку урегулирование вонрооа о 
т©к©؛илظнع!ظ изделиях до предлагаемых о^щих переговоров может в зна- 
чительной мере оола^ить позицию م заинтересованность многих разви- 
вающихся, отран в этих переговорах»

В более широком нлане многосторонние переговоры должны стиму- 
лировать усилия, направленна!© на вآظявл©ниe и ©скрещение нетарифных 
барьеров» В нром^!шленно развитых странах миллиарды долларов раохо- 
дуются, по-прежнему, на защиту неэкономичеокого производотва не 
только в оельском хозяйотве, но и в промышленнооти» Перспектива 
успешных переговоров зависит в значительной сте!тени от того, готовы 
ли развитые отраны н^одвинуться в дел© разработки и проведения мер 
оказания нo!صoщص в перестройке экономики, которые могли бы нривести 
к значительному улучшению международного раздедения труда» в ©том 
отношении обнадеживающим являетоя то, что в докладе Грунп^! на 
 уровне но торговле и ©вязанным о нею нроблемам Генеральному لاIcшeظلآ
секретарю ©рганизации экономичеокого сотрудничества и развития, 
извеотном как г©клад Гея, рекомендуетоя уотранить количественна!© 
©граничения, снизить д^^гие нетарифны© барьеры и принять меры по 
переотройке экономики» Эти рекомендации ооответотвовали бы задачам 
ЮНКТАД, © О Л И  бы онособ их вынолнения мог опоооботвовать увеличению 
учаотия развивающихоя от^ан в международной торговле, включая тор- 
говлю готов^!^и изделиями и полуфабрикатами» в связи о этим уместно 
цодчеркн^ть важнооть резолюций 7ة (III) и /6 (III) Конференции, 
предусматривающих, что Ю^^ТАД должна продолжать деятельность Б  
отношении оказания помощи в цереотройке зкономики и в отношении 
нетарифных барьеров»

ъ) Торговля готовыми изделиями и полуфабрикатами
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Предлагаемые многосторонние переговоры нельзя рассматривать, не 
учитывая Всеобщую систему преференций, которая В С ©  еще находится в 
процессе приведения в соответствие с нaм©чeннظ!мظ успехами» После 
проведения третьей сессии Конференции правительство Канады предпри- 
няло Г!аги, чтобы добиться одобрения в парламенте выполнения его плана 
преференций, и следует надеяться, что этот пдан скоро вступит в силу» 
Я полагаю, что правительство Соединенных Штатов, как было указан©
©го представителем в Сантвяго, предпримет возможно скорее Г!аги, с 
тем чтобы добиться обеспечения необходимых законодательных мер, 
поскольку длительная задержка в выполнении плана Соединенных Штатов 
несомненно отразилась бы на балансе как усилий, так и выгод (распре- 
деление убытков), предусмот^еннг!Х этой системой, а также серьезно 
затруднила бы перспективы значительного улучшения на ранней стадии 
планов других стран, ко^о^ые уж© приступили к их осуществлению»
В связи с этим необходимо помнить, что четыре из пяти социалистиче- 
ских стран Восточной Швроп^!, кото^г!е применяют таможенные тарифы, 
претворили в жизнь свои планы преференций, в своем Совместном заяв- 
лении зти страны указали, что в дополнение к тарифным преференциям 
©ни примут другие меры в области экономики и торговли, которые будут 
носить, как правило, преференциальный характер и которые будут нап- 
давлены специально на расширение их импорта, в особенности промыш- 
ленных товаров, из развивающихся стран» ©кидается, что социалистиче- 
©кие страны возможно скорее укажут исполнительны© меры, которые они 
намерены принять для проведения в жизнь их Совместного заявления в 
соответствии с резолюцией 77 (III) Конференции»

Сдной из наиболее важн^!х задач Специального комитета по преферен- 
циям, созданного Конференцией в качестве части постоянного аппарата 
ЮНКТАД, будет изучение возможного воздействия снижения тарифов на 
p ة©س epلظ преференций для продуктов, включенных в планы общих преферен- 
ции и проведение его таким образом, чтобы его сессия, запланирован- 
ная на апрель 1 و7و  года, внесла существенный вклад в подготовку к 
многосторонним торговым переговорам»

Н:оследним, но не менее важным моментом является то, что успех, 
которого могут достигнуть развивающиеся страны в интенсификапп^ 
своего экономического сотрудничества, как предусматривается в резо- 
ЛЮЦИИ 48 (III) Конференции, должен не толвко улучшить их торговое 
положение вообще, но и усилить их позицию на ^переговорах с развитыми 
странами или группировками таких стран»
Помощь развитию и проблема задолженности

©тсутствие результатов на третьей сессии Конференции в отношении 
оказания помощи развитию является тем более достойным сожаления, что, 
как стало очевидным и нeه cпعه иظلا!м, если положение не улучшится 
вскоре в значительной ^е^е, минимальные задания по обьему такой 
помощи, ظклصч©ннآظ© Б  ]Международную стратегию развития и подлежащие 
выподнению в 1 و7و  году, вряд ли осуществлены в период Кторого Деся- 
тидетия развития ©рганизации ©бьединенных Наций»
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Одним из наиболее серьезных недостатков третьей сессии Конферен- 
Н И И  является то, что ей не удалось выработать ^довлетворитель- 
ное решение проблемы задолженности» Президент МБРР в своем заявле- 
н^и Конфе^енн^^ указал на некоторые угрожающие черт!! перспектив в 
ряде стран и выразил мнение, что, если поток офип^нльнои помощи раз- 
витию стабилизуется на уровне значительно ниже задания, определен- 
ного на Десятилетие, развивающиеся стран!! неизбежно окажутся перед 
нроблемой растущей задолженности» в своем последнем годовом докла- 
де МБРР указывает, что по 0!;енк€ платежи развивающихся стран по 
пога!!!€н^ю задолженности увеличились в ل97ه  году на 18 пропснтов, 
т»е» почти вдвое по сравнению ٥ © средними темпами их роста за послед- 
ние Г О Д ! ! ,  отмечая, что те же темпы будут, вероятно, наблюдаться и 
в будущем» Эти мнения полностью совпадают с анализами и прогнозами, 
представленными Конференн^и секретариатом ЮНКТАД»

Однако зто мнение пока не разделяется правителвствами всех стран, 
хотя большинство как развитых, так и развивающихся стран сильно 
обеспокоены в связи с возможностью увеличения трудностей в некоторых 
странах при в!!нолнении ими обязательств по погашению задолженности»

Еще более серьезным является различие во взглядах в отношении 
мер, которые должны быть нринять! для решения проблемы задолженности. 
Отсутствует пока и общее согласие относительно того, что программные 
меры, нанравленные на решение проблем!! задолженности, Д О Л Ж Н !!  учиты- 
вать не только необходимость сохранить доверие, а также целостность 
договорных обязательств, но и связь таких обязательств с об^им раз- 
витаем развивающихся стран» Это - область, в которой необхо,дим!! 
значительно большие усилия для обеспечения единомыслия в отношении 
как характера проблемы, так и средств ее решения»

Конференция предложила создать "специальный орган в аппарате 
Ю^1АД" для изучения зтих вопросов, и зто предложение представляет- 
ся Оовету на рассмотрение» Разумеется, секретариат всецело готов 
предоставить все необходимое обслуживание такому органу в случае 
его учреждения, но вполне возможно, что нотреб^ется провести даль- 
нейшее обсуждение в Комитете по невидимым статьям и финансированию, 
связанному с торговлей, прежде чем можно будет достигнуть степени 
согласия, необходимой ^ля создания нодобного нового аппарата»

Эти постоянно возникающие трудности нодчеркивают важность ус^а- 
новленин связи между специальными правами заимствования в мв،5 и 
донолнительным финансированием развития» в резолюции 84 (III) Кон- 
ференция признала, что вопрос о такой связи заслуживает самого 
серьезного внимания, и предложила ^иректорам-распорядителям Между- 
народного вадютного фонда в кратчайший срок представить Оовету управ- 
ляющих исследованин, требуемые для принятия необходим!!^ решений 
относительно осуществления жизнеспособной систем!!» Как представляет- 
ся  в д о к л а д е  д и р е к т о р о в - р а с п о р я д и т е д е й ,  изданном 7 с е н т я б р я 9ة  ل7  г о д а ,
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Специальные права заимствования рассматриваются в значительной мере 
как средство, с помощью которого международное сообщество может 
выити из затруднительного валютного положения; однако вопроо о том, 
как и когда б^дут приняты меры с учетом особых н^жд и интересов ^аз- 
вивающихся стран Б  этой связи, остается опорным» Надлежит, однако, 
признать, что ممل©ждتнapoдн ظ!ظ ■ валютный фонд немедля принял положитель- 
нظ!© меры по содержащимся в резолюции 84 (III) Конференции предложе- 
ниям о создании Комитета двадцати Совела управляющих, о девятью 
представителями развивающихся стран для консультирования Совета ^прав- 
ляющ^х но вопросам, карающимся реформы международной валютной 
системы»
Международная торговля и платежи и координация политики

Между тем, международное валютное положение по-прежнему В Ы З Ы -  

вает озабоченность» в то время как Соглашение Смитоониан нредстав- 
ляет собой первый шаг в направленит! преодоления н€©баланси!рованно- 
сти, которая носте^енно ооздавалаоь в течение ряда лет, никто не 
претендует, что зто ©оглашение само по себе может привести к полному 
разрешению текущих проблем» с самого начала признавалооь, что по 
необходимости потребуется некоторое время для проявления полного 
влияния соглаоованного выравнивания валютных к^роов и что до тех 
пор может оказатьоя трудным избежать новых онасностей или даже новых 
кризисов, свидетельством чему служит решение допустить колебания 
к^роа ф^нта отер^ингов» Кроме Т О Г О , неизбежная неувереннооть в том, 
наскол.ько выравниванищ вaлصтнهظ курсов окаже-тся э ф ф е к т и в н ы м  Б  дос^и- 
жении намеченных целей, имеет тенденцию порождать онекулят^вные 
движения, которые оами по себе мог^т создать весьма нестабильны© 
условия»

Сднако, помимо краткосрочных проблем такого рода, о^ществуют 
и боле© долгосрочны© нробле^ы, связанные с созданием прочной и упру- 
гой системы международной торговли и платежей» в моем в^!Ступлении 
на Конференции по этому воц^осу 4 мая я нодче^кнул теон^ю ©вязь 
между проблемами, возникшими в международной торговле и в междуна- 
родной валютной оиотеме» я указал, что общие проблемы мировой 
 ,кономики не мог^т быть разрешены принятием мер в одной лишь офере؟
будь то международная валютная система или международные торговые 
связи» Необходима ком^^нация мер Б  ряде об'лаотей в рамках оогдаоо- 
ванной и последовательной cصcт©ظس!» Правительства вое в большей сте- 
нени ©сознают, что изменения, необходимые ^ля восотаноБления между- 
народного равновесия, могут выйти за предел^! политики валютных курсов 
и раонрос^раниться на сферу торговых ©вязей и движения капитала»
Таким образом, с^щеощв^ющая проблема шире той, которою представляет 
реформ© международной валютной оистемы в узком смысле ©того понятия» 
Мы стоим на пороге переомотра всей структуры международных ©КОНОШИ- 
ческих ©вязей, касающихся не только развит^!х И  развивающихся отран, 
но также и отран с различными социально-экономическими системами»



Go времени моего выступления на Конференции Совет министров 
ОЭСР пришел к подобному же выводу, как это указывается в находящем- 
ся на вашем рассмотрении доклад© з/ ٠ Недавно эта идея также была 
лишний раз подчеркнута в докладе Рея» Кроме того, в докладе Рея 
указывается на необходимость Б  эффективном орган© по координации 
политики и общего многостороннего экономического сотрудничества в 
полях содействия пара^дедьному прогрессу в валютной и в торговой 
областях и обеспечения лучшего соответствия внутренней экономической 
политики процесса международных изменении»

Р^лее в докладе Рея отмечается, 4^0 всдедствие своего ЗКОНОМИ- 
четкого значения индуотриализованные страны сталкиваются© особыми 
проблемами и несут особые обязанности в этом отношении, и предлагают- 
ся различны© возможны© способы выполнения этих обязанностей странами 
ОЭСР»

Я не сомневаюсь в том, что правительства государств-членов ОЭСР 
сочтут полезным п^оконсулвтироваться друг с другом в рамках этого 
органа относитедьно наилучших способов координации политки и обеопе- 
чения общего многостороннего экономического сотрудничества» !!икто 
не может возражать против такого курса» Однако я полагаю, что В С ©  

©огласятся с тем, что усилия по достижению координации в рамках Л Ю -  

бого ограниченного органа не мог^т заменить собой консультаций на 
более широком форуме, подобных предусматриваемым в резолюции 84■ (III), 
какова точка зрения, содержащаяся в представленном на ваш© расомот- 
рение документе TD/b/412j в  котором я также сообщаю Совету о своих 
консультац!тях с Директором-распорядителем IVIBœ؛ и Генеральным директо- 
ром ГАТТ, проведенных в соответствии с инструкциями конференции»

Эти консультации подтвердили реальность и важность проблемы 
координации политики в тех областях, в которых осуществляют свою 
деятельность мв،т, ГАТТ и Ю^ТАД» Они привели к заключению, что, в 
то время как Комитет двадцати, созданный МВФ для проведения перего- 
воров по международной валютной реформе, должен, в соответствии с 
кругом своего ведения, принимать во внимание и смежные вопросы, 
вкдючая тopгoظظ!© связи, движение капи'тала и помощь в целях развития, 
этот Комитет не представляет сам по себе форума, Б  котором следует 
осуществлять об^ую координацию» Таким образом, остался открытые 
вопрос о том, как лучше всего выполнить задачи, определенные в резо- 
люции 84 (III) Конференции, в частности, в пункте 7 آو © ع  разолюции»

Ка данном этап© ^еред Советом стоит вопро© общей подитики, а 
именно, следует ли осуществлять межотраслевую координацию, пред^- 
сма^риваемую в резолюции 84 (III), посредством дальнейших совещаний 
глав учреждений, или же желательно участие самих правительств в такой 
деятельности» в зтой связи следует отметить, что в доклад© Ган 
предусматривается участи© ^равитедьств в процессе координации»

з/ Официальные отчеты Совета по торговле и развитию, двенад- 
цатая~сессия, первая часть, приложения, п^^нкт 4 повестки дня, 
документ td/b/412.
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Во-первых, в пункте 354 доклада указывается, что "ОЭСР является, 
по-видимому, наиболее приемлемым местом для обсуждения и решения 
взаимосвязанных вопросов политики, требуют;их совместных действий, 
и располавает полномочиями для принятия решений, которые следует шире 
использовать"»

Во-вторых, в пункте ؤ2و  доклада указывается на возможность 
создания в рамках ГАТТ орвана ограниченного состава на высоком 
уровне, который может функпионировать в качестве руководящей групн!! 
в ГАТТ и нредставлять Договаривающиеся сторон!! в отношениях с

Таким образом, очевидно, что Комитет Рея не усматривал никаких 
организационных или процедурных трудностей в установлении контактов 
между м؛ежп^авительо؟венными группами, представляющими различные 
учреждения, так!^е, как ГАТТ и МВФ и, нредноложительно, ЮНКТАД»
Правда, в докладе Рея конкретно не отмечается необходимость участия 
Ю!^ТАД в этих контактах; однако, по моему мнению, преимущества 
подобного участия будут, несомненно, признаны»

Несмотря на рекомендации доклада Рея, я не вносил на настоящем 
зтапе никаких конкретных предложений, однако зто не означает, что, 
по моему мнению, данный во^^ос мо^но оставить без внимания или что 
любой частичный подход может считаться удовлетворительным для всех 
групп стран, представленных здесь в Совете» я ограничился изложе- 
нием фактов потому, что, по моему мнению. Секретариату необходимо 
получить дальнейшие указания от правительств прежде че^ вносить 
предложения о конкретных мероприятиях, направленных на достижение 
целей резолюции 84 (III) Конференции»
Заключительные замечания

Па данном этапе проблема обеспечения зффект^вного участия "тре- 
тьего мира" в международных отношениях все четче выделяется из ряда 
проблем, стоящих перед международным сообществом!» По моему мнению, 
уже не вызывает сомнения правильность тсго ноложения, что решитель- 
ные усилия по улучшению условий жизни и будущего народов развивающе- 
гося мира, а именно усилия самих развивающихся стран по предостав- 
лению возможностей работы, повышению жизненного уровня и поддержанию 
достоинства их ^^аждан, предполагаю؛ большее участие зтих стран в 
международной торговле» в равной степени, по-видимому, признается, 
что помощь является средством содействия зкономической '■
ции и, следовательно, более активному участию в ى
торговле» ©днако еще оотается пронести в жизнь принцип, который, 
по моему мнению, столь же важен и актуален и согласно которому боль- 
шое участие в международной ة кه нه мح чe٠ кoظ жизни нреднолагает большее 
участие в процессе принятия решений на международном уровне»
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Следует признать, что большее участие развивающихся стран в 
процессе принятия решений на международном уровне является лишь 
средством к достижению определенной цели, и те^؛ боле© таковым ЯВ- 
ляется ©отдание соответствующего форума для разработки и координа- 
ции политики» Однако координация политики в областях, в которых 
проводят ©вою работу МВФ, ГАТТ и ЮНКТАД, является не только реаль- 
ной и важной проблемой, как бلظл© мной отмечено» Она являетоя также 
важным элементом большей согласованности и целеустремленности, 
предусматриваемого Международной стратегией развития.на Второ© де- 
сятилетие развития Организации Объединенных Наций» Следует пред- 
полагать, что опасения тех, кто рассматривает рост как сомнительно© 
благо, не повлияют на роль непрерывного мирового зкономичеокого 
роота как главной опоры международного сотрудничества д^я развития» 
Следует также считать оамо собой разумеющимся, что в обзоре и оценке, 
для проведения которых намечено созвать будущей веоной специальною 
сесоию Совета, координация политики по таким важным проблемам, как 
валютные проблемы, торговля и развитие, будет найдена.удовлетвори- 
тельной» В противном же случае последствия для более широкого комп- 
лекоа деятельности, который Генеральная Ассамблея должна будет рао- 
смотреть и оценить в конце 1973 года, могут оказатьоя ©толь пагуб- 
ными, что могут возникнуть оерьезные оомнения в реальности Второго 
десятилетия развития Организации Объединенных Нации как рамок дея- 
тельности, и может даже быть сведена на нет увещательная роль в 
ущерб репутации оиотемы Организации Объединенн^!Х Наций»

Я твердо надеюсь, что нравительотва всех от^ан отремятся оправ- 
да^ь ожидания всех тех, кто искренне ве^ит в самое широкое много- 
отороннее оотр^дничеотво в целях развития, и оерьезно примутся за 
вынолнение резолюций, принятых Конференцией на ее третьей сессии» 
Несомненно, постоянный аппарат ЮНКТАД не может один выполнить все, 
что требуется в зтом отношении» Многое будет зависеть от политиче- 
©кой воли и оознания неотложнооти, которые проявят правительства на 
боле© специализированных форумах» Секретариат Ю^ТАД, с© своей сто- 
роны, приложит вое усилия к содейотвию в^!^олнен^я ^оотоянным аппара- 
том функций, выцолнения которых ожидает от него Конференция» Пред- 
отавительность и динамизм зтого аппарата должны облегчитщ, помимо 
поощрения и защиты национальн^!х и региональных стремлении и интере- 
оов, их примерение и согласование таким образом, который действитель- 
но отвечал бы повсеместно выcкaзظ!в©©سыس настоятельным требованиям 
нового поколения» в ооущестБлении этой задачи и заключается ценность 
вклада ЮНКТАД в решение проблем нашего времени, в придание требуемо- 
го импульса выполнению Международной отратегии развития в течение 
Второго десятилетия развития Срганизации Объединенных Наций»
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Заявление, сделанное 16 октября 1 9 7 2 г. на 330-м заседании Совета 
представителем Аргентины от имени Аргентины, Венесуэлы, Гватемалы, 
Колумбии,'Мексики, Перу, Уругвая и Эквадора относительно''постоянного 

суверенитета над природными ресурсами
1. Представители следующих латиноамериканских стран-членов по тор- 
говле .م  развитию: Аргентины, Венесуэлы, Гватемалы, Колумбии, Мекси-
ки, Перу, ^р^гвая и Эквадора с глубокой озабоченностью узнали о по- 
ложении, описанном представителем Пили в Совете 6 октября 1972 года, 
в отн©!гении сбыта основного экспортного продукта Пили - меди.
2. Создавшееся положение может истолковываться как неуважение 
суверенного права государства свободно распоряжаться своими природ- 
ными ресурсами в интересах экономического и социального прогресса 
своего народа.
3. Экспроприация ^ последующая национализация природных ресурсов 
явдяются актами неотьемле^ого суверенитета, в^!текаю^ими из исключи- 
тельной компетенции и прерогативы государства, в котором имеются 
эти ресурсы, в соответствии с его национальной конституцией, закона- 
ми и постановлениями.
4. Любая попытка предотвратить или воспрепятствовать, прямо или 
косвенно, осуществлению этого законного права, является нарушением 
принципов свободного выбора и суверенитета государств, признанных 
в Уставе Организации Обьединенных Каций и изложенных и уточненных, 
в том что касается исподьзования природных ресурсов, в Пактах о 
правах человека и в многочисленных резолюциях Генеральной Ассамблеи 
и Конференции Организации Обьединенных Наций по торговле и развитию.
5. В этих условиях представители латиноамериканских государств, 
выступающие с настоящим заявлением, выражают свою солидарность с 
братской страной в защите ее принципов, изложенных в пунктах 2,3 и 4 
вы^е и касающихся положения, описанного в пункте I, и призывают 
международное сообщество принять рещитедьные меры для соблюдения и 
проведения в жизнь этих принципов.

ПРИЛОЖЕНИЕ III
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ПРИЛОЖЕНИЕ IV
ТЕКСТЫ ПРОЕКТОВ РЕЗОЛЮЦИЙ, РАССМОТРЕНИЕ КОТОРЫЕ выло 
ОТЛОЖЕНО до ВТОРО?] ПАСТИ ДВЕНАДЦАТОЙ СЕССИИ СОВЕТА 

по ТОРГОВЛЕ И РАЗВИТИЮ

ل و م م ٧د د د م ل م د د ٧ ±مم و محد ٧ د ص د ع د د ا د ء ٠ ه ٢د م خ د د م د ^ د د د د س مم ٣,محا د د ٢ ٢ د ٧ محا د دمح د ن د د مم, ممد د ٣ و ٧ د ٧ د يىآ سم ا م- د ا د

Пенесуэлой, Верхней Вольтой, Рабоном, Ганой, Гватемалой, Гвинеей,
Заиром,Индией,Индонезией,Иорданией,Ираком.Ираном,Кенией, Колумбией.
Ливийской Арабской Республикой, Маврикием, Мадагаскаром, Малайзией,
Мексикой, Пигерией, ПакйбЪ^бм, Перу, Руандой, Оенегалом , Сирийской

م٠محق cкة ف  Республикой, Суданом, أ ف илقндه м, Угандой, Уругв аем,
Филиппинами, Пили, Шри Ланка؛ Эквадором, Эфиопией и Югославией t/

/документ TD/b/L.304/
Совет по торговле и развитию,
напоминая о резолюпии 84 (III) третьей сессии Конференции Орга- 

низации Объединенных Наций по торговле и развитию ٥ международном 
валютном положении, в которой, в частности, учитывается в^аимозависи- 
мость проблем торговли, финансирования развития и международной 
валютной системы, признается, что рег!ения, принимаемые в любой из 
этих областей, окажет воздействие на другие области, и содержится 
призыв, чтобы рв!!!ени€ проблем в валютной, торговой и финансовой 
областях координировалось с учетом их взаимозависимости при полном 
участии развитых и развивающихся стран,

напоминая далее о своей резолюции 84 (لة ) от 20 сентября وت  -го ل?
да о влиянии существующего международного валютного положения на 
мировую торговлю и развитие, в особенности развивающихся стран,

напоминая также, что в качестве своих основных функций Конферен- 
ция Организации Объединенных Наций по торговле и развитию поощряет 
международную торговлю, особенно с целью ускорения зкономичеокого 
развития, и служит центром согласования политики правительств и ре- 
гиональных зкономических группировок в области торговли и связанно- 
го с ней развития во исполнение статьи I Устава,

имея в виду, что Конференция будет играть Б  рамках своей комне- 
тенции важную роль Б  осуществлении Международной стратегии развития 
и в оценке прогресса этого осуществления.

t/ На 341-м заседании 2و октября 2? ول  года было сообщено, что 
развивающиеся страны Азии и Латинской Америки больше не являются 
авторами этого проекта резолюции.
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принимая к сведению круг ведения Специального комитета Совета 
управляющих Международного валютного фонда по вопросам " 
международной валютной системы и связанным вопросам, исходя из 
которого Комитет уделяет полное внимание взаимосвязи между реформой 
международной валютной сиотем^! и существующей или перспективной до- 
говоренностью между отрана^и в отно!!!ении международной торговле, 
потока капиталов инвестирования и помощи Б  целях развития.

принимая далее к сведению меры, нринятые в рамках Генерального 
соглашения по тарифам и торговле для нодготовки многооторонних 
торгов^!х переговоров, а также информацию, содержащуюся в пунктах 
8, 9 и 10 доклада Генерального секретаря Конференции Организации 
Обье^иненны^ Наций по торговле и развитию и/,

учитывая необходимость д^я Конференции соответствующей органи- 
зации ٥ целью присоединения в рамках своей ко^нетенции и во иснолне- 
ни© резолюций 84 (III) и 82 (III) Конференции к любым мерам, которые 
будут приняты для разре!!!ения проблем валютной, торговой и финансо- 
вой оферах координированным образом,

сознавая необходимость онределить обьем предстоящих многооторон- 
них переговоров, в котор^!х б^дет затрагиваться международная валют- 
ная система, меж^^на^одная торговая и ноток капиталовложений ^ли 
помощи в целях развития, таким образом, который обеспечит справедли- 
вый ^чет потребностей развитых и развивающихся отран,

напоминая о резолюции 80 (III) об Обзор© организационных меро- 
приятий ЮНКТАД, в которой Конференция вновь заявляет, что задача 
переговоров, включая зондирование, коноудьтации и достижение согла- 
сованных решений, являетоя единым процессом, и в контексте такого 
процесса дос^и^оние согласованных решений, как подчеркнуто в резолю- 
ции 45 (VII) Совета, являетоя и оотаетоя первостепенной задачей ЮНКТА1؛ 
которую олед^ет энергично нро^ол^ать,

1. приветствует создание Специального комитета Совета унравляю- 
щих ]Международного валютного фонда но вонрооа^ реформы международной 
валютной системы и ©вязанным вопросам;

ывает Договаривающиеся оторон^! Генерального оогла^ен^я 
торговле в н^оцеоое подготовки к многосторонним торгов^!м

вивающихоя стран, 
содержащихся в ٠ ..;

но тарифам
переговорам уделить особое внимание интереоам 
как это отражено в согласованных выводах Совета,

и/ Сфициальн^!€ отчеты Совета по торговле и развитию, двенадца- 
тая сессия, первая часть, приложения, пункт 4 повестки дня, доку- 
мент TD/B/412»
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3. постановляет, что Оовет по торговле и развитию будет перио- 
дически проводить специальные сессии на самом высоком политическом 
уровне во всех необходимых случаях до и в ходе проведения торговых 
переговоров и обсуждения валютной реформы, которые будут проводитьоя 
в ГАТТ и МВФ, соответственно, с целью обеспечения зффективного вклада 
ЮНКТАД в рамках ее компетенции в дело разр^!!!ения проблем в валютной, 
торговой и финансовой сферах скоординированным образом, а также уча©- 
тия в любых консультациях, которы1е могут быть с зтой целью организо- 
ваны! заинтересованными учреждениями в ©©ответствии с пунктами 1 и 2 
выпте ;

4. просит Генерального секретаря ЮНКТАД по консультации с пред- 
седателем Совета созвать Б  Женеве первую из таких специальных сессий 
Совета, исходя из того, что в течение одного года может быть прове- 
депо не более четырех подобных оесоий и что каждая сессия не доджна 
продолжаться более пяти дней;

5* выражает одобрение усилиям, предпринятым Генеральным секре- 
тарем ЮНКТАД во исполнение пункта 7 резолюции 84 (Г11) и просит его 
продолжать и расширять свои консультации с ^правляющим-дирактором 
МНС и Гене^адьным директоров ГАТТ, проводить их так часто, как этого 
требуют обстоятельства, и ДОЛ^НЫ!^ образом представлять доклады и 
рекомендации и подготовить необходимую документацию, которая должна 
вместе с докладами главных комитетов помочь Совету в исполнении его 
функций в ход© этих снециадьных сессий;

8• просит далее Генерального секретаря ЮНКТАД подготовить не- 
обходимую документацию относительно возможности создания в Женеве 
постоянного кНнсультативного аппарата ГАТТ/МВФ/ЮНКТАД для разрешения 
проблем, связанных с вопросами торговли, развития и валютными вопро- 
сами Б  связи с торговлей и развитием, скоординированным образом и 
представить доклад Совету по торговле и развитию не позднее, чем на 
©го второй специальной сессии.

Проект резолюции, представленный председателем Совета у/
/Документ td/b/l . 5 7 اا

Совет по торговле и развитию,
напоминая о резолюции 84 (Г1Т) Конференции Организации Сбъеди- 

ненных Паций по торговле и развитию о международном валютном поло- 
жении Б  которой, в час^нооти, учиты!вает©я взаимозависимость проблем 
торговли, финансирования развития и международной валютной сиотемы, 
нризнается, что решения, принимаемы!© в любой из зтих областей, ока- 
жут воздействие на другие области; и содержится призыв, ч^обы! ре- 
шение пробдем в вадютной, торговой и финансовой областях координиро- 
валось о учетом их взаимозависимости при полном участии развитых и 
ра^виваю!1̂ ихся стран.

V /  На 2 4 1 - м  заседании 2 3  октября 1 7 2 و  года было сообцено, что 
развивают^иеся отданы Азии, входя!!؛ие в Группу 77ر присоединяются к 
проекту резолюции в качеств© соавторов. /



ا9/ا  года о влиянии 
мировую торговлю

отмечая свою резолюнию 84 (XI) от 20 сентя( 
;уществующего международного валютного положения 
I развитие, в особенности развивающихся стран.

напоминая также, что,как указывается в резолюции 1ووو  (xix) Генерель- 
Н О И  Ассамблеи, ©дна из основных функций Конференции Организации Объе- 
диненных Наций по торговле и развитию за^лючаетс’я в том, чтобы поощ- 
рятв международною торговлю, особенно с целью ускорения зкономического 
развития и сложить центром согласования политики правительств и регио- 
нальных зкономических группировок в области торговли и связанного с 
ней развития во исполнение статьи I Устава,

имея в виду, что Конференция будет играть в рамках своей компетен- 
ции важную роль в осуществлении ]Международной' стратегии развития и в 
оценке прогресса этого осуществления,

принимая к сведению круг ведения Специального комитета Совета 
управляющих Межд^!народного валютного фонда но вопросам реформы между- 
народной валютной системы и связанным вопросам, исходя из которого 
Комитет уделяет полное внимание взаимосвязи между реформой междуна- 
родной валютной системы и существующей или перспективной договорен- 
ностью между странами в отношении международной торговли, потока ка- 
питала, инвестирования или помощи в целях развития,

принимая далее к сведению меры, Н^ИНЯТ!!€ Б  рамках ГАТТ для под- 
готовки многосторонних торговых переговоров, а также соответствующую 
информацию, содержащуюся в докладе Генерального секретаря ЮНКТАД ع /,

учитывая необходимость для ЮНКТАД быть в состоянии зффективно 
способствовать в рамках своей компетенции и в© ис^о^нение резолюций 
84 (Г11) и 82 (III). Конференции разрешению нроблем Б  валютной, тор- 
говой и финансовой областях координированным образом,

сознавая необходимость определить объем предстоящих многосторон- 
них переговоров, в которых будет затрагиватьоя международная валют- 
ная система, международная торговля и поток капталовложений или помо- 
щи в целях развития, таким образом, который обеспечит справедливый 
учет потребностей развитых и развивающихся стран.

 -Официальные отчеты Совета по торговле и развитию, двенадца /_إآ
сессия, первая часть, приложения, п^нкт 4 повестки дня, доку-

мент td/b/412.



-  117 -

напоминая ه резолюции 80 (III) об Обзор© организационных меро- 
приятий ЮНКТАД, в которой Конференция вновь заявляет, что задача 
г!ереговороБ, включая зондирование, консультации и достижение оогла- 
сованных решений, является единым процессом, и в контекст© такого 
процесса достижение согласованных решении, как нодчеркн^то в резолю- 
ции 5بم (VI'.') Совета, являетоя и остается первостепенной задачей 
ЮНКТАД, которую оледует зне^гично продолжать,

1. принимает к сведению создание Снециального комитета Совета 
управляющих ]Международного валютного фонда по вопросам реформы между- 
народной валютной системы и связанным вопросам, как было рекомендо- 
ван© в резолюции 84 (III) Конференции;

2. ц^инимает далее к сведению участие Генерального секретаря 
ЮНКТАД в работ© Комитета, упомянутого в нункте 1 выше, а также в 
работе, проводимой ГАТ1;

3. призывает Договаривающиеся стороны Генерального ©оглашения 
по тарифам и торговле в процессе подготовки к многосторонним торг©- 
вым переговорам обеспечить учет интересов всех потоков международной 
торговли и уделить оообое внимание интересам развивающихся стран
и дать всем развивающимся странам возможноотв в полную меру, эффек- 
тивно и непрерывно участвовать во всех этапах этих переговоров;

4. постановляет, что Совет по торговле и развитию до и Б ход© 
торговых перегоБорбв и обсуждений валютной реформы, которые будут 
проводиться в Генеральное соглашении по тарифам и торговле и в ]Между- 
народном валютном фонде, соответственно, с целью обеонечения эффектив- 
ного вклада Конференции в рамках ее компетенции в дело разрешения 
проблем в валютной, торговой и финанооБщх областях скоординированным 
образом в ооответотвии с резолюцией 84 (III), будет оледить за ре- 
зультатами, достигнутыми в этих облаотях;

5• постановляет в этих целях провеоти специальную сессию 
Совета до его тринадцатой регулярной оеооии, точная дата которой 
будет определена Генеральным оекретарем ЮКК1АД и предоедателем Сове- 
тف после проведения cooтБe؟cт تق؛هه иع  консультаций. !акая сеооия бу- 
дет продолжаться не более و  дней; дальнейшие мероприятия, еоли 
нотрейуется, будут согласованы на тринадцатой оеосии;

6. выражает одобрение уоилиям, предпринятым г©нeء aлسلظلإظ
секретарем ЮНК1АД во исполнение нункта 7 резолюции 84 (III), и про- 
сит ©го продолжать и расширять свои консультации с ^цравляющим-ди- 
ректором МВФ и Генеральной директором ГАТТ, как этого требуют 
обо^оятельства;



7• просит Генерального секретаря ЮНКТАД представить доклады! 
членам ЮНКТАД, когда он считает необходимым, и в перерыве между 
сессиями Совета по торговле и развитию полностью иопользовать сущест- 
вующие процедуры и механизмы для проведения консультаций;

8، просит Генерадьного секретаря ЮНКТАД представить, соответ- 
ственно, докда^ы Совету по торговле и развитию, которые, вместе о 
докладами главны!^ комитетов, должны помочь Совету Б исполнении его 
функций.
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ПРИЛОЖЕНИЕ V

ТЕКСТЫ ПРОЕКТОВ РЕЗОЛЮЦИЙ, РАССМОТРЕНИЕ КОТОРЫХ ныло 
ОТЛОЖЕНО до ТРИНАДЦАТОЙ ОЧЕРЕДНОЙ СЕССИИ СОВЕТА

Компенсация потерь, понесенных в результате выравнивания
курс-ов основных валют

Проект резолюции, представленный Верхней Вольтой, Габоном, 
Ганой, Гвинеей, Заиррм, Кен'йёй'7'лйвииской'Арабской
Республикой( Маврикием, Мадагаскаром , Нигерией) Руандой
Сенегалом, Суданом, Угандой, Эфиопией /документ TD/b/L.5o8/

Совет по торговле и развитию,
ссылаясь на резолюцию 58 (III) Конференции Организации Обведи- 

ненных Наций по торговле и развитию относительно компенсации за поте- 
ри, понесенные в результате выравнивания главных валют,

сознавая, что регулирование валютного курса, проводимое разви- 
тыми странами, оказало неблагоприятное воздействие на условия тор- 
говли ряда развивающихся стран, заметно сократило их валютные резервы! 
и значительно увеличило их задолженность,

просит Генерального секретаря Конференции Организации Объеди- 
неннь!х Нации по тёрговле и развитию проконс^дьтироваться со сторонами- 
донорами, оказывающими помощь на двусторонней основе, а также ٥  
междуытародными учреждениями, относительно принятых ими мер в ОТНО- 
!!!ении резолюции 58 (III) и представить доклад Совету по торговле 
и развитию на его следующей сессии.

Передача технических знаний
Аргентина, Боливия, Бразилия, Венесуэла, Гватемала, Колумбия, 
Мексика, Перу, Уругвай, Чили и Эквадор: проект резолюции х/

7докуме'нт"'тБ7в7ь75ЬбЛ

Совет по торговле и развитию,
ссылаясь на Международную стратегию развития на Бторое десяти- 

летие развития Организации Объединенных Наций и, в частности, на 
п^нкт 64 этого документа.

х/ На 541-м заседании 25 октября 19?2 года быдо сообщено, что 
 !се развивающиеся страны-члены Совета присоединились к числ^ авторо؛
!ТСГО проекта резолюции.
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принимая во внимание резолюцию ?4 (X) Совета но торговле и 
развитию о создании ^Межправительственной группы по передаче техни- 
ческих знании.

(xxvi) Генеральной Ассамблеи, 
!боты Ц©жп.равительств©нной

ссылаясь также на резолюцию 2قو  
Б которой она приветствует программу 
группы.

(liii) Экономического

(III) Конференции, в которой

внимание резолюциюцринимая
Социального Совета от 28 июля 19/2 года,

внимание резолюциюпринимая
она поручает Совету обеспечить отражение постоянного характера фун 
ций ЮНКТАД в этой области Б организационных мероприятиях ЮНКТАД,

постановляет немедленно преобразовать ^Межправительственною 
гр^пну по передач© технических знании в постоянный комитет Совета.

Торговые центры развивающихся стран
Проект резолюции, представленный Берегом Слоновой Кости,
Гано§7 Гвинеей, Индией, Индонезией, Либерией, Малайзией, 
Нигерией, Нидерландами, Пакистаном, Сенегалом, Сьерра- 
Леоне, Таиландом, Цейлоном, Югославией и~~Эфиопиеи

7до̂؛ мент TD/L.78/¥ev.ï7’y7 ""
Конференция Организации Объединенных Наций по торговле 
и развитию,
учитывая цели Международной стратегии развития на Бторое деся- 

тилетие развития организации Объединенных Нации и, в частности п^нкт 
18 этого документа,

заслушав заявление президента Бсе^ирного банка о том, что пели 
Второго десятилетия развития будут дости^н^ты, если объем зкспорта 
готовых изделии, производимых наиболее развитой половиной развиваю- 
щихся стран, будет возрастать ежегодно на 1 5 процентов,

сознавая препятствия на пути к достижению зтой цели, возникаю- 
щие воледст^ие недостаточного знания развивающимися странами особых 
потребностей рынков развитых стран и недостаточности коммерческой 
инфраструктуры развивающихся стран в развитых странах.

у/ См. Документы Конференции Организации Объединенных Наций по 
торговле и развитию, третья сессия, т. I, Доклад и приложения (изда- 
ние Срганизации Объединенных Нации, в продаже под № E.73«Tl.D،4), 
приложение VII.
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принимая к сведению с одобрением идеи, выдвинутые правитель- 
ством Нидерландов с нолвю устранения этих структурных недоотаткоБ,

1. поддерживает идею учреждения торговых центров развивают^ихся 
отран в развитых странах для содействия импорту из развивающихся 
в развито!© страны;

2 ” просит Генералвного секретаря ЮНКТАД оовмеотно с Ненераль- 
ным директором ГАТТ создать в координан^и с Международным торговым 
нонтром ЮНКТАД/ГАТТ рабочую группу правительственных эконертов в 
области содействия торговле, с тем чтобо! внести нредложения для нро- 
ведения Б жизнь этой идеи на оонове нредв^рительного исследования 
Секретариата и предотавитв доклад Совету по торговле и развитию.

Влияние региональных экономических группировок развитых
международную торговлю, включая торговлю 

развивающихся стран
;тран

Проект резолюции. П]редставленный Аргентиной, Афганистаном
Бирмои, Боливией, разилиеиТ "Бутаном( Венесуэлой, Гаити,
Ганой, Гватемалой Гвинеей, Гондурасом, Доминиканской
Колумбией, Корейской Республикой, Коста-Рикой, Кувейтом, 
Кхмерское Реон^бликой, Даосом, Десото, Ливаном,..Малайзией, 
Мексикой, Народной Демократической Республикой Йемен, 
Непалом, Нигерией, Никараг7>га, Объединенными Арабскими 
Эмиратами, Пакистаном, Панамой, Парагваем, Перу, Республикой 
Вьетнам, Сальвадором, Свазилендом, Сьерра-Леоне, Таиландом, 
Тринидадом и Тобаго, Уругваем, Филиппинами, Цейлоном, Чили,

Эквадором и Югосдавиеи
Согг.1-5/ ق//документ TD/L.(

'оргрвлеКонференция Организации Объединенных Наций по 
и развитию,
напоминая об общем принципе девятом, в котором говорится, 4^0 

"Развитые страны, участвующие в региональных экономических гр^ппи- 
ровках, должны ©делать все от них зависящее, чтобы их экономичеокое 
объединение не нанооило ущерба и не оказывало неблагоприятного воз- 
деиотвия на рас!!!ирение их импорта из третьих ©тран и, в чаотно©ти,из 
разБивающи؟،оя ©тран, взятых отдельно или вместе", и который был 
принят на первой сессии Конференции и единодушно поддержан развиваю- 
щимися отранами.



напоминая об Алжирской хартии——/ в частности ее части 2, 
пункт А،2с, в котором предусматривается, что ликБила^1Ия префе^енпий 
требует от развитых стран предоставления равных преимуществ стра- 
нам, пользующимся в настоящее время такими преференциями, а также 
пункт B.lg؛B котором говорится; "Новая система общих преференпий 
лслжна обеспечивать по крайней мере равные преимущества для разви- 
веющихся стран, пользующихся преференциями в некоторые развиты!^ 
странах, с тем чтобы позволить им временно прекратить действие их 
преференции иа готовые изделия и полуфабрикаты, с самого начала 
Б систему общих преференции следует включить положение о том, чтобы 
развиты!^ страны! могли исправить неблагоприятное положение, которое 
может возникнуть для этих развивающихся стран в результате создания 
общей системы! преференций",

напоминая далее, что в Аджирско.й хартии заявляется, что:
"а) региональные экономические группировки развитых стран 

ДОЛЖНЫ! избегаты> дискриминации по отношению к экспорту 
готовых изделии, полуфабрикатов и сыфьевых товаров 
развивающихся отран, в чаотности сельскохозяйственных 
товаров умеренного и тропического пояса;

b) расширение т؟ких группировок не должно вести к учащению 
случаев какой бы то ни 6Ы1Л0 дискриминации;

c) региональны!^ экономические группировки разБиты!х стран 
ДОЛЖНЫ! принять меры с целью обеспечения более свободного 
доступа на их РЫ!НКИ товаров, экспортир^емы!х развивающи- 
^ися странами",

отмечая, что министры африканских стран на своем совещании в 
Аддис-Абебе”В'-14 октября ل97ت  года поддержали принципы!, содержащиеся 
в Алжирской хартии, предназначенной служить общей схемой и основой 
оченв чолгосрочных мероприятии и исходным моментом ддя внесения пред- 
ложении о неотъемлемых элементах подданного и искреннего международ- 
ного сотрудничества,

отмечая, что развитые страны, активизируя деятедьность по C03- 
Данию региональнь!^ группировок, преследуют цели опредеденной подитики, 
отрицательно влияющей на торговлю и развитие развивающихся стран.

аа/ Документы Конференции Организации Объединенных Наций по 
торговле и 0^3 витию, вторая сессия, т. г ^ Согг.1 и З и  Add.l и وو  
Доклад и приложения (издание Организации Объединенных Наций, в прода- 
же под № 68.II.D.14) стр. 4 1 و .



напоминая, что развивающиеся от^^нн призывами развитые страны 
применять к ним не менее благоприятный режим, нежели режим, который 
развиты© страны нрименяют друг к другу в рамках своих региональных 
экономических группировок,

учитывая возможные отрицательные последствия процесса расши- 
рения региональных группировок развитых отран для международных 
рынков сырьевых товаров, представляющих жизненный интерес для разви- 
вающихся стран,

призывает;
I . развитые страны-члены региональных группировок, а также их 

региональные организа!!ии при их расширении строить свою рап^онал^ую, 
справедливую политику,. ориентированную на развитие внешних связей 
в области промы!^ленности и торговли, на принципах преференциального 
невза^много и недискриминационного режима в отно!!!ении всех разви- 
вающихся стран с целью защиты интересов этих с^ран и недопущения 
нанесения им ущерба;

2. развит!!© страны, в тех случаях, когда они еще не присоеди- 
нмлись к существующим международным товарным согла!!!ениям, присоеди- 
ниться к ним;

3« рег^ональн!!© гр^пн؟ровки развитых стран при разра^7Тке 
своей торговой и пром!!!!!ленной политики, направленной на содействие 
торговле с развивающимися странами, учитывать пункт Е.з части 2 Алжир- 
скои хартии;

4، при создании, объединении или расширении региональных 
гр^нни^овок развитых ст^ан следует защищать интересы всех развиваю- 
щихся стран и содействовать им. в соответствии с принцином замора- 
живания, принятым международным сообществом государств, образование 
новых региональных группировок, их укрепление и рас!^ирение не должно 
отрицательно влиять на экономику разв؟вающихся стран и, в частности, 
не приводить к расширению сушествующеи дискриминации против них;

3. в соответствии с пунктом 4 выше, заинтересованн!!© развиты© 
страны при расширении своих региональных группировок должны учиты- 
вать следую!!!ие ^^ководящие принципы:

а) проц«сс согласования тарифов не должен привести к ухудше- 
нию торгового положения развиваю!^ихся стран на рынках 
присоединивт!ихся стран и стран, ЯВЛЯЮ!!؛ИХСЯ в настоя!!!©е 
время их членами, п^тем увеличения ставок таможенных 
пошлин и/илм принятия люб!!Х других ограничительных !«ер;
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ъ) согласование систем всеобщей системы преференций присое- 
ДИНИБШИХСЯ стран и существующих региональных группировок 
должно привести к более благоприятной системе для разви- 
вающихся стран;

8. во всех случаях, когд^ вследствие расширения региональных 
группировок развитых стран происходит ухудшение в торговле разви- 
вающеися страны на ^!!Нке нрисоединившейся страны или на рынке ^егио- 
нальнои группировки, заинтересованная развитая страна или ^егио- 
налвная группировка должна полностью и должным образом компенсировать 
потери такой развивающейся страны;

7" развитые стран!! должны принять на себя соответствующие 
обязательства в рамках своих региональных группировок путем:

a) разработки графика предоставления должного и рас!Тиренного 
доступа на их рынки товаров всех развивающихся стран;

b) создания механизма защит!! интересов всех развивающихся 
стран Б случае расширения или активизации деятельности 
их региональных группировок;

c) проведение недискриминационной политики в отношении всех 
развивающихся стран Б области торговли с учетом принципа 
невзаимности;

d) учета Б своей политике финансовой помощи разумных зкономи- 
ческих соображении в пользу всех развивающихся стран, 
независимо от их принадлежности к тому или иному району;

постановляет, что :
8« при возникновении любой угрозы со стороны политики регио- 

нальн!!Х экономических группировок развитых стран интересам разви- 
вающихся стран Генеральной секретарь ЮНКТАД, по просьб© правительств 
соответствующих государств-членов, организует консультации между 
заинтересованными странами.



Диверсификация
Проект резолюции, представленный председателем 

Г'руппы V/ (Индонезия) от имени Группы 
/документ TD/lll/c.l/L.y ъъ/ сс/

Конференция Организации Объединенных Наций по торговле
и развитию ,
имея в виду пункты 28, 75 и 76 !Международной стратегии разви- 

тия (революция 2628 (xxv) Генеральной Ассамблеи), Б которой дивер- 
сификапия признается одни^ из основных средств ускорения экономи- 
ческого и социадьного развития развивающихся стран,

вновь подтверждая решения 2 (III) и 5 ( v i )  Комитета по оырье- 
вым товарам ЮНКТАД,

вновь подтверждая также, что горизонтадьная диверсификация 
производства и экспорта сырьевых товаров и вертикальная диверсифи- 
кация производства и экспорта готовых изделии и полуфабрикатов ЯВ- 
ляются комплексным и динамичным процессом,

признавая значение диверсификации экономики развивающихся 
стран и степень, Б которой перестройка и изменение стру؟т^ры ЗКОНО- 
МИКИ развитых стран могут способствовать достижению этой цеди, и 
признавая, что ответственность за диверсификацию ле^ит в первую 
очередь на самих развивающихся странах и что развитые страны! ДОЛЖНЫ! 
оказывать помощь развивающимся странам Б их усилиях, нап^авленнь!х 
на диверсификацию, взяв на себя всеобъемлющие обязательства, ПОЗБО- 
ляющие развивающимся странам принять необходимы!е меры!,

1. настоятельно призывает развитые страны
a) проводить надлежащую политику, обеспечивающую доступ на 

свои рыгнки, и надлежащую политику цен, которые облегчат полное вы- 
поднение программ диверсификации;

b) взять на себя обязательство провести структурную перестрой- 
ку своей зкономики, ٥ тем чтобы! содействовать расширению импорта из

ъъ/ Там же, третья сессия, т. I, Доклад и приложения (издание 
©рганизации Объединенных Наций, в продаже под № E.75.II.D.À), 
придожение VII.

ос/ Текст также передан комитету по сыфьевым товарам ддя рас- 
смотрения на седьмой (специальной) сессии. См. п^нкт 148 настоящего 
докдада.



развивающихся стран и, в частности, из стран, в значительной степени 
зависящих от экспорта сырьевых товаров, сталкивающихся со ст^^^ктур- 
ными проблемами сбыта;

c) расширить их всеобщую систему преференций, с тем чтобы 
она охватывала, в частности, обработанные и полуобработанные сырье- 
вые товары;

d) облевчить передачу техноловии;
e) оказывать поддер^^ку фондам диверсификации, которые созданы 

^ли будут созданы в развивающихся странах, и совместно с развиваю- 
щимися странами предложить международным финансов!пм учреждениям ока- 
зывать поддержку фондам диверсификации;

2. просит Генеральново секретаря ЮНКТАД подвотовить в консоль- 
тации с международными финансовыми организациями исследование цо 
вопросу создания фонда д^я поддержки национальных программно 
диверсификации зкспорта, который, доджен быть учрежден с номощью 
донолнительных финансовых ресурсов, выделяемых для целей развития;

5. просит далее Генерального секретаря ЮНКТАД провести, за 
счет фондов, Имеющихся в рао^оря^ении Нрограммы развития Организации 
Объединенных Наций для осуществления региональных проектов, предва- 
рительное обследование существующей инфраструктур!] развивающихся 
стран, о тем чтоб!! установить минимум, необходимый для того, чтобь! 
дать развивающимся странам возможность получить выгоду от любой 
программы диверсификации;

4. предлагает ]Международному банк^ реконструкции и развития 
и другим международным и регионалвным финансовым учреждениям с по- 
мощью соответствующих каналов рассмотретв вопрос об оказании додж- 
ного предночтения в их кредитной политике;

a) улучшению конкурентоспособного положения натуральн!!^ тов^- 
ров, сталкивающихся с конкуренцией со стороны синтетиче- 
ских товаров;

b) ул^ч!!!ению качества и урожайности основных н^одовольствен- 
ных культур в развивающихся странах;

c) использованию результатов современной науки и техники,
с тем что^ы оказать помощь конкретной, вертикалвной и гори- 
зонтальнои диверсификации раз вивающихся стран.
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Текст, содержащий предложения Группы в ,  для обсуждения 
в связи с документом td/iii/C.I/L.4

/Текст взят из доклада Первого комитета третьей сессии 
Конференции, приложение III/ dd/

Конференция Организации Объединенных Наций по торговле
и развитию,
имея в виду цункт^! 28, 75 и 76 Международной стратегии ^азви- 

т^я (резолюция 262  -енеральной Ассамблеи), в которой дивер/ (XXV) غ
сификация признается как одно из основных средств ускорения ЗКОНО- 
мического и социалвного развития развивающихся стран,

ВНОВЬ подтверждая решения 2 (III) и 5 (VI) Комитета но оырве- 
вым товарам ЮНКТАД,

вновь подтверждая также, 4^0 горизонтальная диверсификация 
цроизводотва и экспорта сырьевых товаров и вертикальная диверсифика- 
ция производства и зкснорта готовых изделий и нолуфабрикатов являют- 
©я неотъемлемыми и динамичными элементами процесса развития,

признавая значение диверсификации зкономики развивающихоя 
стран и признавая, что ответотвенноотв за диверсификацию лежит в 
цервую очередь на самих развивающихся странах, а также тот факт, 
что д^^гие страны и международные учреждения мог^т играть важную 
роль, оказывая помощь развивающимся странам в их уоилиях, нанравлен- 
Н̂ !Х на диверсификацию,

оознав^я, что в целях обеспечения ^ОЛНРЙ эффективности дивер- 
сификация, с одной стороны, должна предусматривать широкий круг 
дополнительных мер в области сырьевых товаров, таких,как меры по 
содействию торговле (например, исследование рынков), меры по адап- 
тации товаров (например, контроль за качеотвом, стандартизация), 
меры, поощряющие потребление (например, из^^ение новых видов конеч- 
ного иопользования), и торгово-политические меры со стороны других 
©тран, включая, но мере воз^ожнооти и необходимости, доступ на рынки 
и политику цен; а о другой обороны, должна предусматривать установ- 
ление надлежащего и теоного ©отходничества между всеми заинтересо- 
ванными сторонами, например, в целях того, чтобы меры помощи, необ- 
ходимые в процеосе диверсификации оырьевых товаров, оо^щес^влялись 
о должным учетом торгоБо-политичеоких аоцектов, а также характеристик 
конъюнктуры и перонектиБ ооответотвующих оырьевых товаров.

dd/ См. Документы Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию, третья сессия, т. I, Доклад и приложения 
/издание Срганизации Объединенных Наций, в продаж© под N?"E.77؟Ti.D.4), 
приложение VI, А.



признавая тот факт, что более полный обмен необходимой инфор- 
мациеи о состоянии рын-КОБ и мероприятии в плане дивероифик^пии в 
облаоти сырьевых товаров является неотъемлемым элементом содействия 
и совласования программ диверсификации ;

предлагает международным организациям, занимающимся вонроса^и 
экономического развития и диверсификации, совместно обсудить вопрос 
о необходимости и возможности систематического обора дополнительной 
информации и распространения данных относительно нринятия решений 
и просит секретариат ЮНКТАД осуществлять контроль над зтими меро- 
приятия^и и докдадывать о ходе их выполнения;

призывает соответствующие учреждения Организации Объединенных 
Наций нредцринять совместные усилия, направленные на укрепление си- 
стем сбора статистических данных в развивающихся странах при сот- 
^^дничестве с такими странами и с их согласия;

приветствует активизации усилий соответствующих учреждений 
Организации Объединенных Нации по предоставлению помощи развиваю- 
щимся странам, сталкивающимся с особо серьезными и неотложными про- 
блемами диверсификации, направленных - по их просьбе - на ос^щест- 
Бдение детальных исследований в области сырьевых товаров в плане 
разработки додгосрочнои стратегии в области диверсификации, и 
поручает секретариату осуществлять контроль и докладывать о рез^ль- 
татах деятельности, конкретно входящей Б круг ведения Комитета по 
сырьевым товарам;

предлагает межправительственным группам по сырьевым товарам и 
другим специализированным межправительственным органам по сырьевым 
товарам, в рамках их постоянной деятельности и в пределах их компе- 
тенции и круга ведения, проводить обзор проблем и резудьтатов ВЫПОЛ- 
нения решении в смысле горизонтальной диверсификации сырьевых това- 
ров, которыми они занимаются, и включить зтот вопрос в свои годо- 
вые отчеты Комитету по сырьевым товарам;

поручает секретариату ЮНКТАД по возможности включить в ежегод- 
ный обзор ЮНКТАД но текущим мероприятиям в области сырьевых товаров 
доклад о результатах, достигнутых Б области диверсификации сырьевых 
товаров;

поручает секретариату ЮНКТАД совместно с МБРР продолжать 
по-прежнему поддерживать друг с другом связь, позволяющею проводить 
консультации на уровне персонала Б отношении нрогнозов МБРР по рынку 
сырьевых товаров, включенных в существующую программу работы сек^е- 
шариата;



призывает правительства стран, предоставляющих преференции, 
и стран, получающих преференции, изучающие вопрос о двусторонней 
помощи по проектам, проводить, по мере возможности, консультации 
с международными организациями по экономическому развитию и сырье- 
вым товарам относитедьно национадьных и международных последствии 
 -аких проектов с целью содействия гармонизации программ диверсифи؛
кации в глобальном масштабе;

рекомендует странам-донорам при оказании ими двусторонней по- 
мощи в целях зкономического развития осуществлять мероприятия, 
направденные на содействие выподнению програ^!М диверсификации в р^м- 
ках национальной политики соответствующих стран и, в частности, тех 
стран, чьи поступления от экспорта в эначительной степени зависят 
от сбыта одного или более сырьевых товаров, которые а) имеются в 
избытке Б силу структуры, ъ) сталкиваются ٥ острой конкуренцией, со 
стороны синтетических материалов и заменителей и с) испытывают 
недостаточный спрос по иным причинам;

призывает развивающиеся страны! при разработке программ дивер- 
сификации уделить соответствующее внимание вопросу о подготовке 
персонала, владеющего методами оценки и руководства программами, 
вкдючая сбор и оценку поступающих сведений, исследований и иных 
материалов, необходимы!^ ддя успет!Н0Г0 вь!поднения их обязанноотеи;

предлагает развивающимся странам принять на себя обязательства 
по осуществдению мероприятий, необходимых ддя содействия быстрой 
диверсификации их экономики.
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ПРИЛОЖЕНИЕ VI

ТЕКСТЫ НЕКОТОРЫХ ПРОЕКТОВ РЕЗОЛЮЦИЙ, ПРЕДСТАВЛЕННЫХ СОВЕТУ 
В ХОДЕ п е р в о й  ч а с т и ДВЕНАДЦАТОЙ! СЕССИИ

Многосторонние торговые петэеговоиы
Проект резолюции, представленный Аргентиной, Боливией,
Бразилией, Венесуэлой, Верхней Вольтой, Габоном, Ганой, 
Гватемалой, Гвинеей, Заиром, Индией, Индонезией,Иорданией, 
Ираком, Ираном. Кенией, Колумбией, Ливийской Арабской 
Республикой, Маврикием, Мадагаскаром, Малайзией, Мексикой, 
Нигерией, Пакистаном, Перу, Руандой, Сенегалом, Сирийской 
Арабской Республикой, Суданом, Таиландом, Угандой, Уругваем, 
Филиппинами, Чили, Шри Ланка, Эквадором, Эфиопией,Югославией

/документ td/b/l .50Т/
Совет по торговле и развитию,
напоминая о резолюции 82 (III) Конференции Организации Объеди- 

ненных Наций по торговле и развитию о многосторонних торговых перего-

'ода о многосторон- 
-Социальным Сове ل

отмечая резолюцию 1/22 (Llll)oT 28 июля 19/2 
н^х торговых переговорам, принятую Экономическим 
том на ©го пятьдесят третьей сессии.

;обходимость уделить особ( внимание интересам 
©тран ^ри проведении этих neperoBopoî

признав;
отремлениям развивающихс؛

сознавая необходимость цринять во внимание соответствующие 
рекомендации и резолюции ЮНКТАД, в том числе резолюцию 82 (III) 
Конференции от 19 мая 19/2 года о специальных мерах Б пользу наи- 
мене© развитых из развивающихся стран,

сознавая также, что внимание, которое будет ^делятьоя интере- 
оам развивающихся ©тран, будет в значительной стенени зависеть от 
их активного и зффективного участия на всех стадиях нереговороБ,

отмечает, что развивающиеся страны вновь подтверждают цр^н- 
ими в части А резолюции 82 (III);

1.
ци^ы, выдвинут!

2. предлагает Договаривающимся оторонам ГАТТ провеоти ©00Т- 
ветствующие мероприятия для того, чтобы обеспечить такое положение, 
нри котором все развивающиеся страны, независимо от того, являются 
ли они членами ГАТТ или нет, полечили возможность нолного, эффек- 
тивного и постоянного ^чаотия Б нере^оворах на всех отадиях, с тем 
чтобы их интерес^! были полностью приняты во внимание; такие меро- 
приятия должны проводитьоя без каких-либо обязательные условий о 
БОТ^нлении в ГАТТ;
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3. постановляет, что многосторонние торговые переговоры должны 
иметь своей основной целью не только либерализацию мировой торговли, 
но также в первую очередь способствовать увеличению экспортных по- 
ступлений развивают؛ихся стран и увеличению их доли в мировой торгов-

4. постановляет также, что эти переговоры должны охватывать 
все барьеры, оказывающие влияние на товары, представляющие интерес 
с точки зрения экспорта развивающихся стран;

5. настаивает на том, чтобы технические процедуры переговоров 
и основные правила, включая новые технические методы и процедуры, 
разрабатывались, видоизменялись и согласовывались с учетом особых 
интересов развивающихся стран в отношении каждого сырьевого товара 
или группы сырьевых товаров и Б отношении торговых барьеров. 4акие 
технические средства и процедуры! мо^ут, в числе прочего, предусматри- 
вать преференциальный режим при многосторонних торговы!Х переговорах
с учетом раздела II пункта 6 рекомендации A.II.1, принятой Цонфе- 
ренцией на ее первой сессии ее/;

6. подчеркивает тесную взаимосвязь между межправительственными 
консультациями по отдельным сырьевым товарам в ходе седьмой сессии

по сырьевым товарам и многосторонними торговыми переговорами 
и вследствие этого подчеркивает также важность обеспечения коорди- 
нации межправитедьственных консудьтаций по отдельным сырьевым товарам 
в рамках ЮНКТАД и многосторонних торговых переговоров в рамках НАТТ, 
с учетом специфического характера и проблем, свойственных каждому 
сырьевому товару, и необходимости обеопечить лучший доступ сырьевых 
товаров, представляющих интерес с точки зрения экспорта развивающих- 
ся стран, на рынки развитых стран.

/٠  выражает свое убеждение в том, что многосторонние торговг!е 
переговоры явятся благоприятной возможностью для выработки Б рамках 
общего соглашения по тарифам и торговле точных правил относительно 
невзаимности, недискриминации и преференппального режима для раз- 
в и в а ю щ и м с я  с т р а н  ;

8. постановляет, что результаты многосторонних торговых перего- 
воров не должны использоваться Б невыгодном для развивающихся стран 
плане в любом секторе и Б тех случаях, когда обнаруживается подобная 
дискриминапня, в частности Б случае какого-либо нарушения всеобщей 
системы преференций необходимо предусмотреть соответствующий механизм 
компенсации;

ее/ См. Документы Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию, T.I, Заключительный акт и доклад (издание 
Организации Сбъёдиненных Наций, Б продаже под N84 :؟,II.н . II), стр.
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و * признает, что осуществление или улучшение существующих 
систем тарифных преференций нельзя рассматривать как вклад стран, 
предоставляющих нреференции, Б многосторонние нерегоБоры, носкольку 
обязательства осуществлять и улучшать такие системы вытекают из нре- 
дыд^щего соглашения, заключенного в рамках ЮНКТАД;

10. отмечает точки зрения, изложенные в ходе двенадцатой сессии 
Совета по торговле и развитию, заключающиеся Б том, что есл^ такие 
условия не будут соблюдены, то многосторонние нереговоры 1973 года
не принесет пользы развивающимся странам и вследствие зтого у зтих 
стран, возможно, возникнет трудности с решением вопроса об участии 
в этих переговорах;

11. просит 1енералчного секретаря ЮНКТАД, Генерального се^- 
ретаря ГАТТ, в сотрудничестве с исполнительными секретарями регио- 
нальных экономических комиссий и 3GHH, координировать свою деятель- 
ность по оказанию помощи развивающимся странам с целью обеснечить 
подготовку к переговорам и полноправное участие зтих стран на раз- 
личных последующих стадиях этих переговоров;

12. предлагает региональным экономическим комиссиям и Зкономи- 
четкому и социальному бюро Организации Объединенных Наций Б Бейруте 
с помощью пгоон в соответствии с пунктом 8 части D резолюции 82 (ш) 
уделить первоочередное внимание нросьб^м оказать ^о^ощь их членам с 
целью обеспечить им зффективное участие Б многосторонних торговых 
переговорах и в консультациях по воп^ос^ о реформе международной 
валютной системы, с учетом взаимозависимости, которая существует 
между ^тими двумя нроблесами;

13. просит, Б частности, Генерального секретаря ЮНК1АД изучить 
и представить Совету конкретные предложения по ^л^чщению всеобщей 
системы преференций для промышленных товаров и полуфабрикатов, вклю- 
чая переработанные и полуобработанные сельскохозяйственные и другие 
сырьевые товары, Б ходе многосторонних торговых переговоров и с 
учетом того факта, что такое удучшение не может рассматриваться как 
уступка в торговых переговорам.
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Межправительственные консультации по сырьевым товарам в связи 
с доступом на рынки и политикой ценообразования

Согласованный вывод

Цроект резолюции, представленный Цндией, Цндоне^ией, 
Иорданией, Ираком, ?!раном, Малайзией.Пакистаном,
Сирийской Арабской Республикой, Таиландом,Филиппинами,

Шри Ланкой и Югославией
/документ TD/b/l.501/

В целях осуществления эффектИБНОГО цретворения Б жизнь резолюции 
83 (III) предлагается следующая программа и расписание действий:
1. В период с октября 1972 года по февраль ل97ة  года Генеральный 
секретарь нроводит на постоянной основе до достижения неофициального 
соглашения, консультации с представителями заинтересованных прави- 
тельств стран-членов в отношении сырьевых товаров, которые будут 
предметом интенсивных консультаций, начиная с февраля 1 و7ق  года,и Б 
отношении ОБЯЗАННЫХ с ними процедур, которых следует придерживаться.
2. Сырьевые товары, которые должны явиться предметом интенсивных 
консультации, включают:

A. Па основе резолюции 16 (II) Конференции: семена масличных
культзф, масла и жир!!, натуральный каучук, жесткие волокна, 
джут, бананы, цитрусовые, хлопок, вольфрам, чай, вино, 
железная руда, табак, марганцевая руда, слюда, перец, шел- 
лак, фосфаты.

B. Па основе изменений, которые произошли со времени принятия 
резолюции 16 (II): рис, маис, тапиока, мясо, сушеные
фрукт!!, никель, шкуры и кожи, включая выделанною кожу, 
медь, овощи.

C. Прочие сырьевые товары, Б отношении которых может быть ДОС- 
тигнута договоренность на консультациях, предусмотренных
в пункте 1.

3. Понимая, что может оказаться невозможные осуществить одновремен- 
но интено^вные консультации по всем сырьевым товарам, перечисден- 
Н!!М В!!ше, начиная с февраля 1973 года, снисок может быть разделен
на три категории, по каждой из которых должна проводиться интенсив- 
ная консультация:
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Категория 1: 975 ل97و-ت - ГГ•; категория 2: 1 و74-1و7و  г^. ; 
категория 3: ل97و-ل97ة  годы. По ٥ ыpвeвыهه товарам, включенным Б
каждую из трех категорий, будут также нроведены консультации, пре- 
дусмотренные в пункте 1, на основе некоторых Критериев, как, напри- 
мер, доля сырьевых товаров в производстве страны и экспортной тор- 
говле; доля раэвивающихся стран, коллективно и/или индивидуально, 
в мировом производстве и торговле сырьевыми товарами; максимизация 
выгод для развивающихся стран, коллективно и/или индивидуально; 
относительное несоответствие на мировых рынках цен и конкуренции 
со стороны синтетических товаров и их заменителей; степень обра- 
ботки и время, необходимое соответствующим развитым странам для 
предоставления существенных льгот этим сырьевым товарам. Перво- 
очередность должна быть предоставлена сырьевым товарам, перечислен- 
ным Б пункте 2А для включения в категории I и 2.
4. Пьгот^! в отношении сырьевых товаров, перечисленных в пункте 2, 
могут принять форму одной из мер или совокупности мер, которые приве- 
дут к скорейшему существенному динамичному увеличению торговли и до- 
хода развивающихся стран-произБОдителей, коллективно и/или ИНДИБИ- 
дуально. Пьготы должны быть преференп^альными, Н€взаимн^!ми и не- 
дискриминационными в пользу развивающихся стран. 4ип, характер, 
охват, продолжительность, сроки, особые соображения в пользу наименее 
развитых из развивающихся стран, организационные соглашения в отно 
шении обзора, оценки и улучшения и правовой отатус льгот должны по- 
лучить первоочередное и главное внимание на интенсивных консульта- 
циях. По конкретному сырьевому товару цель должна заключаться Б 
достижении согласованных мероприятий в течение дв^̂ х лет, с учетом 
необходимости достижения конкретных и существенных результатов в 
начале десятилетия.
5.__Начиная с седьмой сессии Комитета по сырьевым товарам Б феврале 1973 года развитым странам рекомендуется обьявлять и предстаАля^ь
документы об односторонних льготах, по которым каждая страна или 
группа стран готовы проводить интенсивные консультации Б отношении 
сырьевых товаров, которые было согласовано рассматривать за период 
I973-I97A годы. Аналогичные объявления и документы ожидаются также 
вначале . предпочтительно до последующих двух периодов. Б этой 
связи к развивающимся странам обращается просьба представлять свои 
индивидуальные или коллектиыные замечания и/или встречные пре^ложе- 
ния. Предложения развитых с^'ран и встречные предложения развиваю- 
щихся стран будут являться основными рабочими документами интенсив- 
ных консультации, выражается надежда, что соответствующие развитые 
страны не приступ؟  ̂ к согласованию своих предложений, поскольку дан- 
ная процедура требует времени и приведет к сокращению ى
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интенсивных консультациях открыто для всех стран.'част:
/. В свете вышеуказанного Генерального секретаря просят ПОДГОТО- 
вить документацию, которая облегчит проведение интенсивн^!Х коноульта- 
ций, включая представление Б ©жатой форме ооответотвующих материалов 
и выводов или результатов, если таковы© имеются, исследовании ^ли дея- 
тельнооти ФАО и других соответствующих لا ©ждyнapoднظ!X органов. Необ- 
ходим также воеоторонний доклад Генерального оек^етаря ЮНКТАД об осу- 
щеотвлении цринцина "приоотановки" и других принципов, Б отношении 
котор^!Х уже достигнута договоренность.
о. Взаимосогласованные ©оглашения, являющиеся результатом интенсив- 
НЫХ консультаций в ЮНКТАД, могут быть достигнуты в рамках многосто- 
ронних торговых переговоров ГАТТ, причем любы© таки© достигнутые С0Г- 
лашения должны осуществляться не ожидая завершения многооторонних 
торговых переговоров, еоли последние затягиваются.



ТЕКСТ ПРОЕКТА РЕЗОЛКЦИИ, ПЕРЕДАННОГО 
КОМИТЕТУ ПО НЕВВДШЬМ СТАТЬЯМ и ФИНАНСИРОВАНИЮ,

СВЯЗАННОМУ С т о р г о в л е й , д л я РАССМОТРЕНИЯ им НА ШЕСТОЙ СЕССИИ

Раст-ущее бтэемя погашения задолженности в оазвиваютихся странах
Проект •резолюции, ггоедставленный Индией. Индонезией■ 

Иорданией. Ираком. Ираном. !''Малайзией. 'Пакистаном■ 
Сирийской Арабской Республикой. Таиландом•. Филиппинами.

Шр и  Ланка и Югославией

Совет по торговле и развитию,
принимая к сведению резолюцию 59 ( ш )  Конференции Организации 

Объединенных Наций по торговле и развитию и, в частности, пункт 6 
этой резолюции,

принимая к сведению также доклад Генерального секретаря ЮНКТАД 
по проблемам, связанным с задолженностью развивающихся стран ff/.B 
котором, в частности, отмечаетоя, 4^0 "учитывая задания, установ- 
леннъ!е на Второе деоятилетие развития Организации Объединенных Наций, 
и осторожнв^е предположения относительно способов выполнения их, 
создается впечатление, что в семидесятые годы может возрасти напря- 
женнооть, связанная с долговыми проблемами, и еш;е большее число 
стран, чем в семидесятые ГОДЬ!, может столкнуться с определенными 
трудностями",

принимая к сведению далее годовой доклад Всемирного банка,
197S год, в котором, в частности, отмечается, 4^0 "согласно оценкам 
платежи в счет погашения задолженности ؟увеличились в 1970 год^ на 
18 процентов, т.е. почти вдвое по сравнению со средним показателем 
за пооледние годы, и, подводимому, б̂؟ дут продолжать увеличиваться 
приблизительно этими же темпами" и что "подобные темпы увеличения 
служат предзнаменованием серьезных, трудностей в плане погашения за- 
долженности в будущем, если они не б̂ ,،дут сопровождаться быотрым уве- 
личением поступлении от экспорта развивают^ихся стран, более значи- 
тельным потоком правительственных долгосрочных кредитов на более 
приемле№!х средних условиях, или тем и другим",

1 . постановляет создать межправительственную группу из ... чле■ 
нов для раосмо^^ения вопросов, вытекающих из вышеописанного ^оло^ения, 
и наилучших средств решения их;

2. предлагает Межправительственной группе представить свои в̂ !- 
воды шестой сессии Комитета по невидимым статьям и финансированию, 
связанному с торговлей.

ПРИЛОЖЕНИЕ VII

ff/ !Издание ©рганизации Объединенных Наций, в продаже под 
N§ 7 2 .I I . D.12,



ПРИЛОЖЕНИЕ VIII 
ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ПОВЕСТКА дня ТРИНАДЦАТОЙ СЕСОИИ СОВЕТА اةق

I ء Выборы президиума
£ ٠ Утверждение повестки дня и орпанизап^я работы оеосИи
3. Утверждение доклада о проверке полномочий
4. Вопросы, вытекающие из резолюций, рекомендаций и других решений,

принятых Конференцией на ее третьей сессии, и требующие внимания 
и мер со стороны Совета по торговле и развитию, включая проекты 
резолюций, переданные Совету

5. Доклад Рабочей группы по хартии экономических прав и обязанно- 
стей государств (резолюция 45 (III) Конференции)

,еждун^родная торговля и фиг!ансирование: раосмотрение мер؛? .6
вытекающих из деятельности главных комитетов и дрл/гих вопомога- 
дельных органов Совета;
a) проблемы, связанные с сырьевыми товарами, и политика в 

этой области, включая доклад Комитета по сь!рьевым товарам 
о его седьмой (специальной) сессии и доклад Консультатив-
ного комитета Совета и Комитета по сырьевым товарам о его
восьмой сессии;

b) расширение и диверсификация экспорта готовг!Х изделий и 
полуфабрикатов из развивающихся стран, включая доклад 
Специального комитета по преференпцям о его пятой сессии 
и доклад Комитета по промь!Шленным товарам о его шестой 
сессии;

c) доклад Комитета по невид^№!м статьям и финансированию, 
ОБЯЗАННОМУ с торговлей, о его шестой сессии;

d) доклад Межправительственной гр у ^ ^  по передаче технических 
знаний о ее второй сеосии

7. Ссобые меры в пользу наименее развитых и؟ развивающихся стран  
(резолюции б£, 64 и 65 (ill) Конференции)

Калеченной на период с £1 августа по 14 сентября 1973 года.



8. Специальные меры в связи с особыми нуждами развивающихся стран,
не имеющих выхода к морю (резолюция 63 (ill) Конференции) ؛
9، Торговые отношения между странами с различными социально'Зно-

номическими системами
[10. Программа работь! اقظ

a) Программа работы КНКТАД и ее бюджетные потребности, включая 
в о л о с ы  координации деятельности ЮНКТАД с деятельностью 
других органов в области торговли и развития;

b) деятельности Международного торгового центра: доклад 
Объединенной консультативной группы ЮПКТАД/ПА؟Т по Между- 
народному торговому центру о ее шестой сессии].

11. Некоторые проблемы в области торговли и развития:
[ а) Деятельность в области технической помощи, включая подго- 

товку технического и специализированного персонала в об- 
ласти содействия развитию акс^орта и операций по невидимым 
статьям; ] /ئإق

ъ) Прогрессивное развитие права международной торговли:
шестой годовой доклад Комиссии Организации Объ€диненнь!х
Наций по праву международной торговли

1£. Организационно-правовые и административные вопросы:
a) резолюции 80 (III) и 81 ( ш )  Конференции;
b) обзор расписания совещаний;
с ) ^>:боры членов главных комитетов в соответствии с пунктом 9 

резолюции 80 (III) ثئ ئا

 предварительная повестка дня четырнадцатой сессии Совета (ق
и организация работы сессии.

13، Другие вопросы
14. Утверждение доклада ©овета Генеральной Ассамблее

ائئ  В зависимости от решения двадцать седьмой сесоии Генеральной 
Ассамблеи относительно новых бюджетных процед^^.

اثث  В случае необходимости.
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ПРИЛОЖЕНИЕ IX
ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ РЕШЕНИЙ СОВЕТА

Краткий отчет оекрета-риата ЕНКТАЛ
1. В соответствии с правилом 31 Правил процедуры Совету сообщалось 
в ходе прений об административных и финансовых ^оследствинх всех 
предложений о мероприятиях, влекущих за собой издержки.

решениях Совета, имеющих финан-S. Ниже приводится краткий отчет 
совые последствия.

Финансовые послед- 
ствия 

(в ДОЛЛ. США) 
1973 год

Документ с подробным 
отчетом о сЬинансовьтх Тема

последствиях
Пу н к т повестки

Программа работы 
ЮПКТАД: два поста ка- 
тегории специалистов 
и один пост категории 
общих служб для работы 
по вопросам междуна- 
ровного законодатель- 
ства в области морских 
перевозок 48 500
Расписание совещаний؛ 
принято с рекомендацией 
о том, чтобь! Генеральная 
Ассамблея попросила Кон- 
ференции по сырьевым 
товарам обходиться без 
кратких отчетов о засе-

TD/B/414

TD/B/L؛.
Add.l

9Ъ

174 800даниях
3. Когда Совет принял предложение ٠  возобновлении двенадцатой сессии 
в мае 1973 года на период не более пяти дней, ему было сообщено, что 
связанные с ؟той сессией финансовые расходы, о которых говорится в 
документе TD/B/L.304/Add.l, составят по предварительным подсчетам 
60 ООО долл. США, Однако зти расходы будут компенсированы за счот 
сокращения Советом предусмотренной в предлагаемом расписании сове- 
щаний ؟родол^ит؟льности Конференции Обьединенных Пац^и по оливковому 
маслу (1973 год) на одну неделю.
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ПРИЛОЖЕНИЕ X
Членский состав комитетов Совета на их очередных сессиях 

после первой'части двенадцатой сессии Совета SS/
Комитет по 1Комитет لКомитет по сырьевым

Аветрадня
Аджяр
Аргеятина
Бавгдаден
Бельгия
Берег Слоновой Коотн
Болгерия
Боливия
Бравилия

Республика

TSptiK

Китай
Колумбия

Калайвия

Нидерланды
Новая ЗеландияНорвегия
Пахиотая
Перу
Полыва
Реопубляха Вьетнам

Королевотво

Северной Ирландии 
Соедняевные Штаты Америхи ٠٠٠$ Советских
Таиланд
Трияядм в Тобаго

Австралия 
Авотрня 
Аргентина 
Баягладей
Берег Слоновой Кооти
Болгария
Боливия

Республика

Верхняя Вольта 
Гана
Гватемала 
Гвинея 
Гондурас 
Греция 
Дания

Италиян̂ада
Квивя
КитайКсл̂бняممء>ه Республик سم
Коста-РиваК̂ ейт
Диван
Мадагаскар
Малайзия
Мали

Нигерия

Норвегня

ء̂ءت
Респ^ли» Вьетнам

Рес^блика Германии

Республика

Уганда

Арабская Рес^лн» 
}(оролевствс

Северис̂
Соедявеввые Штаты Амери»م0هء  Советских 
Соцвалнотнчесхнх Рес^лнк 

Таиланд

Тунисц̂ия
Уганда
Федеративная Реопубляка Герм{

шрв Ланка
Эквадор
Эфиопия
Сгославия
Ямайка

(71)

 пч«ст«؟
»،ть в я

(74)

товарам будет совваиа Генеральи،» секретарем 
правительствам всех государств^нленов ШСТАД

Австралия
Австрия
ءاسع

Берег Сяоиовой Коотн 
Болгария

гр؛энлия
Венгрия
Венесузла
ГватемалаГоид̂ с/Ивцня
Давня

Кения
КитайКолу̂ия
Корейская Республика
Коста-Рика
Куба

Нидерланды
НорвегияНа̂ с̂аиНеру
Польжа
Республика Вьетнам

Сальвадор Сенегал 
Соедивевное ل
Северней Ирландия 

Совдмневнне Штаты Америвиءمه$ Советских

(7°)

( Комитета по сырьевым

Бангладвя
Берег Слоновой №>стн
Болгария
Боливня

Реопубляка

Китай
Колумбия
Коста-Рика
Куба

Нидерланды
Новая ЗеландияНорвегия
Пакистан
Перу
Польша
Рвспувдняа Вьат] 
Руаяла

Сальвадор
Сенегал
Сирийская ̂ раСокал Раоя^ляка 
Соединенное Королевство 
РелнкоСрнтаннн н Северной

Соедииени،،е Штаты ̂ ыернки 
Сорв Советских Социалистически: 
РвспуСлик 

Судац 
Таиланд 
Того
Тринидад и ТоСаго 
Тунис

РеонуСдика Гврнавии

Уганда
Уругвай

Сн. равдал ٠ главы у »،отолнего доклада. 
Следует ответить, что предотоАцал оедьыал ٠
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Часть вторая

ДОКЛАД РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ДВЕНАДЦАТОМ СЕССИИ СОВЕТА о 
ПРОГРАММЕ РАБОТЫ ЮБКТАД и ЕЕ БЮДЖЕТНЫХ ПОТРЕБНОСТЯХ



- 142 -

ВВЕДЕНИЕ
1  На своем 315-м заседании 3 октября В^/2 вода Совет, со^яасно ء
прежней практике, решил создать Рабочую группу из 19 членов для 
расомотрения пунктов /а и 8 повестка дня 1 /  Участие в деятельности م
Рабочей гр^ппн было открыто для всех заинтересованных делегаций»

октября Р9?2 года, 
Окава (Нпония),
I докладчика -

Рабочая группа провела Р4 заседаний 
первом заседании она избрала Нредоедателя г-н؛ 
ш  втором заседании - заместителя нредседателя 
îa Е»А» Пареха (Аргентина)»

3» На рассмотрение Рабочей группы был представлен доклад Генераль- 
ного оекретаря ЮНКТАД "Нро^рамма работы Ю1^ТАД на Т9?©-^9?4 гг»", 
онубликованный в двух частях: часть I - "Ресурсы Ю ^ Т А Д  и основные
изменения в программ؟ ее работы" 2/ (td/b/4ot) и чаоть тт - "Нодроб- 
ная программа работы" ' и Add.l/Corr.l) ق/ . Нриложение
к докладу (TD/B/40T/Add.2 и Add.2/Corr.l) посвящено вопросу координации 
деятельности ЮНКТАД с деятельностью других органов в обдаоти торговли 
и развития, а приложение ' ооде^жит отатистич؟ск^ю
информацию, каоающуюоя программы ЮНКТАД в области технической помощи 
на Т9/2 год» В заниске секретариата ЮНКТАД (TD/b/4i4) обращалось 
внимание на финансовые нооледствия решения, принятого на третьей 
сессии Рабочей грунп^! по международному законодательству Б облаоти 
морских перевозок»
4» Документация цо ц^нкту 8ъ повестки дня содержала предложенную 
программу работы ]Дежщ^народного торгового центра Ю1®؛ТАД/ГАТТ ' 
и доклад Объединенной конс^дьтативной гр^пны ЮНКТАД/ГАТТ по Междуна- 
родному торговому центру о работе пятой сессии ' 4/ .

I/ Состав Рабочей группы см» в части первой выше, глава ٦٢٠ 
раздел О»

ج / Изданный типографским способом текот части первой см» в 
Официальных отчетах сбыта по торговле и развитию, двенадцатая сессия, 
приложения, нункт 8а повестки дня, документ тв/в/407*

 Впооледотвии с учетом занесений, ©деланных /قходе прении؛
)аснроотранен документ TD/B/407/Add.l/Corr,2.>ыл
4/ Эт^ два документа были препровождены Совету запиской 

секретариата ЮВКДАД (TD/b/4o8).
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ГЛАВА I
nPOrPAMl\iA РАБОТЫ ЮБКТАД и ЕЕ БЮДЖЕТНЫЕ ПОТРЕБНОСТИ,
ВКЛЮЧАЯ ВОПРОСЫ КООРДИНАЦИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЮНКТАД с ^ЕЯТЕЛЬ^ООТБЮ других ОРГАНОВ в ОБЛАОТИ ТОРГОВЛИ И
РАЗВИТИЯ; ДЕЯТЕЛБНООТЬ МЕЖДУНАРОДНОГО ТОРГОВОГО 
ЦЕНТРА: ДОКЛАД ОБЪЕДИНЕННОЙ К0НСУЛЬТАТ?1ВН0И ГРУППЫ
ЮНКТАД/ГАТТ ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ ТОРГОВОМУ ЦЕНТРУ о 
РАБОТЕ ПЯТОМ СЕССИИ (пункт 8 повестки дня)
ко Общий обзор программы работы и бюджетных потребностей

5» Выступая на нерв©،، заседании Рабочей группы, Генералвный секре- 
тарв ЮБКТАД ^казад на основные аспекты программы работы, по которым 
он пытался получитв р^!ководящие указания Совета по торговле и раз- 
витию» Несмотря на то что за недостатком времени не представилось 
возможным подробно рассмотреть каждый из проектов, он выразил надежду 
на то, ^то правительства сообщат сво^ замечания об общем направлении 
программы работы, изложенной в его докладе, и о ее основных зле^ен- 
тах, в частности с учетом рет!ений Конференции и роли ЮНКТАД в 
осуществлении Международной стратегии развития» Он обратил внимание 
на описание все возрастающей деятельности ЮНКТАД по оказанию техни- 
ческой помощи, в том числе деятельности, осуществляемой через посред- 
ство Международного торгового центра ЮНКТАД/ГАТТ, и сообщил, что 
в настоящее время секретариаты ЮНКТАД и ГАТТ пересматривают админи- 
стративную процедуру Центра» в его докладе также освещается деятель- 
ность ЮНКТАД в области общественной информации»
6» Генеральный секретарь заявил о своем глубоком понимании сложно- 
сти финансового положения организации и заявил, что ЮНКТАД внесла 
соответствующий вклад в дело достижения экономии в бюджете на 

ل97ة  год, как зтого ожидал Генеральный секретарь Организации Обведи- 
ненных Наций от всех секретариатов» Тем не менее он счет своим 
долгом указать, что в отчете о финансовых последствиях, представлен- 
ном на рассмотрение Конференции ئ / (и Рабочей гр^нпе по ме؟дународ- 
ному законодательству в области морских перевозок) (٥ !̂. TD/b/Ai4), 
который с точки зрения рабочей силы на^ел свое отра^ен^е в документа- 
ции, представленной Рабочей грунпе, речь идет о минимальных дополни- 
тельных ресурсах, необходимых секретариату для выполнения задач, 
возложенных на него согласно резолюциям и решениям Конференции и 
постоянного механизма ЮНКТАД»

5/ См» Документы Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию, третья сессия, т» I, Доклад и приложения 
(издание Организации Объединенных Наций, в продаже йод 
№ Е»75о11о 4 ٥ م ) , приложение IX»
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/٠  Он отметил, что в настонт!ее время Генернлвная Ассамблея расомат- 
ривает вопрос о введении двулетней программы и бюджета Организации 
Объединенных Наций» в зависимости от принятых решений новая проце- 
дура, которая во многих отношениях вряд ли явится значительным нововве■ 
дением для ЮНКТАД, может повлиять на ороки, наиболее подходящие 
для рассмотрения Советом программы работы и связанных с нею бюджетных 
потребностей, и, возможно, потребовать проведения нленарной сесоии 
Оовета или оозыва Рабочей группы не нозднее мая-июня 1973 го^а Б 
случае н€обходи^!ости своевременного нредставления мнения Совета ком- . 
петентным планирующим и бюджетным органам ©рганизации Объединенных 
Наиий 6/»
8» Рабочая группа выразила удовлетворение по поводу документации, 
подго^овденнои секретариатов(, в которой, как она отметила, содержит- 
ся много дополнительной информации, предложение о включении которой 
было внесено на щретьей части десятой сессии Совета» Однако неоколь- 
к© нредотавителеи выразили сожаление в связи с те^1, что оказалось 
невозможным разослать докум(©нты заблаговременно и оо^люсти положения 
резолюции 79 (XI) Совета по зтому вопросу» Они выразили надежду на 
то, что сроки рассылки могут быть соблюдены, когда речь пойдет об 
очередном обзоре Совета»
9» Основные вопрос!!, обсуждавшиеоя в ходе общей дискуссии, касались 
функций Рабочей групн!!, взаи^؛освязи между формулированием нрограмм!! 
и общим бюджетом Организации Объединенных Наций с учетом существую- 
щих условий бюджетных трудностей, установления порядка очередности 
различных видов деятельности и финансирования деятельности декрета- 
риата ЮНКТАД по оказанию технической помощи и связанных с этим во- 
нрооов» По некоторым из этих вопросов мнения различных гр^пн не 
совпадали //-
10» Представители развитых с^ран с рыночной экономикой вновь подтвер- 
ДИЛИ свое мнение о функциях Рабочей группы, согласованное на нредыду- 
щих сессиях Совета 8/» ^ак, ц© их мнению. Рабочая группа должна 
весьма детально рассматривать вопрос о том, существует ли равновесие 
нервоочередных задач и, учитывая критическое бюджетное положение.

غ / См» также нрило^ение II ниже»
// По утверждении этого доклада развивающиеся страны ©делали 

заявление, текст которого приводится ниже в приложении I»
8/ См», в частности, доклад Совета о работе первой чаоти вооьмой 

сессии. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать четвертая 
сессия, дополнение № 16, часть I, п^нкт 146»
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вопрос о том, с максимальной ли эффективностью используются ограни- 
ченнне ресурсы, имеющиеся у секретариата» йрещставитель оцнои из 
развитых ст^ан с рыночной эконо!«икой заявил, что, пересматривая 
таким обра^о^ по^ящок очередности и оп®иивая различные кلاهпهнeн ؛ظ ! 
программы работы в свяэи со степенью срочности различных задач,
Совет по торговле и развитию может оказать !ценную помощь компетент- 
ным бюджетным органам Срганизапии Объединенных Еа^̂ ий, на которые 
возложена ответственность за подробные финансовые исследования и 
принятие решений» Это разделение труда станет особенно важным при 
возможном введении оюдже^ного программирования, когда возникнем 
необходимость составлять программы с учетом согласованных бюджетных 
пределов»
1 1 » 1 от представитель заявил, что, хотя результаты третьей сес-  
сии Бонференпии и следует учесть в программе работы, руководящие 
органы его страны тем не менее полагают необходимым сохранить бюджет 
ЮНКТАД на ل97مح-ت97بم - годы в рамках общего бюджета Срганизап^^ Объеди- 
ненных Наций в основном на уровне ت97ة  года; рост бюджета Органика- 
ции Объединенных Наций в одном разделе придется компенсировать за 
очет оокращения в других»

12» Представители развитых стран с рыночной экономикой обратили 
внимание на финансовые затруднения Организации Объединенных Наций, 
которые невозможно игнорировать; многие из них выразили также обе 
спокоенность в свя^и с прогнозируемы!^ расширением некоторых видов 
деятельности и увеличением бюджета ЮНКТАД в целом» По их мнению, 
необходимо сохраните расходы на постоянном уровне 
использовании персонала и отсрочке выполнения мне 
ВЫ10 ВИДЫ! деятельности, запрашиваемы!  ̂ Конференцией 
ратом, мог^т 6Ы1ТЬ осуществлены!»

что при гибком 
важны!х задач но- 

П О С Т О Я Н Н Ы ! ^  аппа-

1 Н مؤ р е д с т а в и т е л ь  о д н о й  и з  р а з в и т ы х  с т р а н  с р ы н о ч н о й  э к о н о м и к о й  
в ы ! С т у п и л  Б  п р и н ц и п е  с п о д д е р ж к о й  п р е д л а г а е м о й  п р о г р а м м ы !  р а б о т ы ! »

14» Представитель другой развитой страны с Р Ы ! Н 0 Ч Н 0 Й  Э К 0 Н 0 М Т ! К 0 Й  

отметил П О С Т О Я Н Н Ы Й  роот расходов и персонала ЮНКТАД за последние не- 
сколько лет» Он сослался на заявление, сделанное делегацией его 
страны на проведенных в июне 9ة ل7  г» совместных заседаниях Комитета 
по программе и координации и Административного комитета по К 0 0 ? Д ! Г -  

нации, на ко^оры!х она указала, что она не возражает против роста, 
на что необходимо постоянно пересматривать порядок очередности»
По мере того, как возникает необходимость в новых программах, ста-  
рые программы! следует сокращать или отменять» По его мнению, в 
программе работы!, представленной секретарт1атом, отсутствует равнове- 
сие в установлении порядка очередности, и он отметил, что ^рибли^и- 
дельно трем четвертям из описанных 1 0 و  проектов была дана очередноств 
А и ■только четы!рем проектам -  очередность Эо
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و1 » Представители некоторых развитых стран с рыночной С ! К 0 Н С ) М И К 0 Й  

в ы р а з и л и  обеспокоенность Б  связи с тем, чтобы не допуске ( Л О С Ь ,  дубли- 
реванше работы с работой других организаций» ©ни сосла/!ись, в 
частности, на работу ЮНКТАД в области исследований, про،،ышленных 
товаров и сырьевых товаров в связи с предстоящими многосторонними 
торговыми переговорами под эгидой НАТТ и подчеркнули, 4 0 :  поцобная لآ
работа должна служить дополнением к широкой П 0 Д Г 0 Т 0 В И Т С ؛ Л Ь Н 0 Р . 1  ре،боте, 
выполняемой секретариатом НАТТ»
Т8» Представители некоторых развивающихся стран подчерк'.нули в этой 
связи, что, хотя общим желанием всех стран-членов являет'ся избз؛жать 
дублирования работы, ЮНКТАД имеет специальные полномочия, дан]ЧЬ!е 
ей резолюпиями, нринят!!МИ Конференцией на третьей сессии, в K( د:٢ه pع!ط 
определены рамки деятельности, которую надлежить проводить ЮНЕ{ТАД, 
Ч Т О ^ Ь !  помочь развивающимся странам подготовиться к предс'тоящи،، M H O -  

госторонним торговым переговорам и участвовать в них»
ل7م  Комментируя это замечание, представители некоторых развит‘!чх 

стран с рыночной экономикой указали, что относящаяся к Д€5лу ре;золю- 
ция третьей сессии Конференции (82 (ТТТ) обязывает сек1)етари؛ат 
ЮНКТАД не дублировать работу, уже проделанною в НА^Т»
Т8» Представитель одной из социалистических стран Восточной " 
одобряя усилия, направленные на стабилизацию бюджета ЮНКТАД, С’чел 
увеличение, предложенное на Т975 год, неоправданным» Он нодче;؟кнул, 
что расходы в Т97Т и ل97ت  гг» б!!ли исключительно высокими, ч(/о 
связан© с нроведением Конференции, и их нельзя рассматри:вать как 
основу для бюджетных расчетов в будущем» По ©го мнению, имб'ЭТся 
возможность для дальнейшего повышения зффективности секретариат© 
и для экономии посредством отказ© от менее важных задач, а также мер 
экономии бюджета, например, путем отказа от сверхсрочных работ»

ل9م  Представители развивающихся стран высказали мнение,0لآ أ  программа 
работыи связанные с ней бюджетные потребности, предст©вленн!!е секре- 
тариатом, являются минимальными, если учесть масштабы потре؛)'ностей 
развивающихся стран» в действительности они отражают лишь !!©большое 
увеличение ресурсов но отношению к весьма важной роли ЮНКТАЮ в обла- 
сти торговли и развития» в дополнение к тому, что ну^но Д 0 ! Ь Ж Н Ы М  

образом учитывать существующие бюджетные обязательства, про:?^амм^ 
работы необходимо рассматривать с точки ©рения более широко؛؛ пер- 
спект^вы торговли и з^ономического развития, в особенности разви- 
вающихся стран, и вклад© ЮНКТАД в достижение целей ب 
стратегии развития»
20» Представители развивающихся стран подчеркивали, что прог^ам^а 
работы ^ыла составлен© в свет© резолюций и решений, нринятюх Конфе- 
ренециеи и постоянным аппаратом ЮНКТАД, и выразили озабоченность в 
связи с тем, что © О Л И  Рабочая группа будет рекомендовать изменения
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в программах, запрашиваемых Конференцией или постоянным аппаратом, 
то равновесие, достигнутое в программе работы, предложенной секре- 
тариатом ЮЖТАД, будет нарушено» ©ни также не могли согласиться 
с тем, что некоторые исследования или прочие проекты, которые запра- 
шивались, должны быть отложены или переведены в. более низкую кате- 
горию орочнос^и» Еоли три четверти проектов, перечисленных в прог- 
рамме работы, были отнеоены секретариатом к категории А, то зто отра- 
зил© не только общее соглаоие относительно нервоочере,цно©ти ооответ- 
отвующих проектов, но и то, 4^0 оекретариат ©оставил нлан работы, 
содержащий, минимум проектов, и вое они являются важными» Резолюции, 
о которых идет речь, и, в частнооти, резолюции, выработанные на 
третьей оеооии Конференции, не были бы приняты, еоли бы вонросы, 
которым ©ни поовящен!!, не имели значения»
2Р » ]Представители несколвких развивающихся стран также выразили 
озабоченноотв в ©вязи о тем, что в нериод, объявленный Ренеральной 
Асоамблеей как второе Десятилетие развития ©рганизации Объединенных 
£[аций, к ним обратилиов с просьбой принять "замороженный" бюджет»
Он^ надеются, что к середин© зтого Десятилетия программы ЮНКТАД 
Б области торговли и развития будут боле© широкими»
22» Комментируя замечания, касающиеоя предлагаемого увеличения 
пероонала и бюджета, представителе Генерального оек^етаря Ю Ж Т А Д  
указал, что на долю ЮНКТАД приходится лищь небольшая часть бюджета 
Организации Объединенных Наций, и подчеркнул, что политик© бюджетных 
ограничений не обязательно означает, что ни одно из статей бюджета 
Организации Объединенных Наций не ^ожет быть увеличена, но что должен 
быть стабилизирован лишв бюджет в целом» Он признал, что другие 
ООНОВН!!© отделы ©рганизации ^ог^т также считатв, что их ообственный 
бюджет являетоя небольщи^ цо отношению к общему объему бюджета; 
отсюда возникает необходимооть в уотановдении прежде всего порядка 
очередности OOHOBHÜX программ Организации Объединенных Наций в 
социально-экономической области» Ожидается, что новы© процедур!!, 
рассматриваемые Генеральной Ассамблеей, на которые ооылалоя Генерала- 
ный секретаре ЮНКТАД, будут споооботвовать ©тому процессу»
25» Он подчеркнул, что заявление о финансовых пооледствиях, упо^я- 
нутое Генеральным، оекретарем Ю Ж Т А Д  (см،» пункт 6 выше), полноотвю 
учитывает все возможные накопления в других направлениях и отражает 
иотинное чиотое увеличение необходимых ресурсов» Подготовка к сео- 
©ИИ Конференции и ее обол^живание не обязательно приводили к макси- 
мализации объема работы секретариата и соответствующих раоходов»
Кроме того, 1 9 7 2 год был трудным годом в связи с замораживанием 
набора» Сокращенней приток оотрудников категории опециалиотов в 

ل97ع  году по ©равнению с уровнями ل97ه  и ل97ت  гг» замедлил ооновную 
работу оекретариата в важных облаотях» в результате решений Конфе- 
ренции оекретариату также пришлось БЫНОЛНЯТЬ увеличенный объем работы.
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24» Представитель одной из развитых стран с рыночной экономикой 
заметил, что общий бюджет Организации Обьединенных Наций будет 
продолжать увеличиваться, если все основные отделы! будут рассматри- 
вать свои бюджетны1е потребности и потребности в персонале изолиро- 
ванно» ^зависимо от размера, каждому отделу придется согласиться 
и работать в рамках ограничений, вызванных бюджетнь!м положением» 
Представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой сочли, 
что заявления о финансовых последствиях относятся только к расходам, 
связанным с конкретными предложениями, и сами по себе не являются 
разрешениями на увеличение общих бюджетных ассигнований»
25» Представителв о^дной разви؛ы1х с^ран с рыночной экономикой вы-
оказал мнение, что ؟а^очеи г^^ппе ©ледует рассмотреть вопрос о  
расписании совещании, которы!^ находится на рассмотрении ^ленарны!^ 
заседаний текущей сессии Совета (пункт 9تآ повестки дня)» Сн отме- 
Т И Л ,  что вопрос о расписании тесно связан с вопросами, находящимися 
на рассмотрении Рабочей группы» в связи с этим он предложил Рабочей 
группе до завершения работы! рассмотреть, в частности, предложения 
секретариата, касающиеся обслу^иваны!я служб конференций и вспорота- 
тельны!Х служб, поскольку может оказаться возможным сократить связан- 
Н Ь ! €  с ними потребности в этой связи, если 8овет решит отложить не- 
которы!е предложенныге совещания ق/.
28» Представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой 
вь!разили мнение ٥ том, что слеД'ует обратить большее внимание на 
установление порядка очередности, с тем чтобы можно было наиболее 
эффективно использовать ог^аниченныге ресурсы!» ©дин из зтих предста- 
жителей заявил, что при рассмотрении вопроса о порядке очередности 
следует применять оп^€деленны!е критерии, такие как: а) срочность
проекта (подвид цеятельности) 10/; ъ) степень, в которой он под- 
падает т!Сключительно под компетенцию ЮППВАП; ٥ ) практическая цен- ность исследования и наличие данных и ti) степень единогласия при' 
принятии соответствующей резолюции» На основе таких критериев рабо- 
та, относящаяся к наименее развитыш из развивающихся стран, безуслов- 
но, должна получить первоочередное внимание, в то время как работа, 
относящаяся к системам маркетинга и распределения, например, будет 
стоять в конце списка» в том что касается последнего, он сослался 
на трудность для правительств во многих развитых странах с рыночной 
экономикой в получении и предоставлении ЮНКТАД информации, которую 
частны!Й сектор рассматривает в качестве конфиденциальной»

9/ Отчет о рассмотрении этого пункта повестки дня на пденарнь!^ 
эаседаниях см» выше в части первой, глава V. раэдел а о дискуссии؛ 
проведенной Набочей группой, в пунктах Т55-Т62»

10/ В настоящем докладе термины "вид деятельности", или "область 
деятельности" и "проект" или "подвид деятельности" ^спольэ^ются в 
смысле, который им придан в документе ' (см» пункт 4е
пояснительны!^ цамечаний на стр» 2 и З  настоящего документа)» Так, 
например, проект (или подвид деятельности) т»2»т представляет собой 
npoeK^ в области деятельности т,2 программы! деятельности I (исследо- 
вания)»
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27 ء  Представители развивающихся стран не М О Г Л И  нринятв критерии, 
предложенные выше в качеств© основы для установления очередности»
По их мнению, любая оп©яка возможности конкретного проекта обязателв- 
но являласв бы субъективной и была бы связана с политическими сообра- 
жениями» Тем самым он© может привести также к изменению толкования 
решений Конференп^и и постоянного апнарата ЮНКТАД» ©ни не « ! О Г Л И  
согласиться с тем, что проекту уделяется меньше© внимание из-за труд- 
ности получения инфор^ап^^» Напротив, зто является нрич^ной для 
выполнения проекта» Зачастую секретариату ЮНКТАД удавалось, в рез^ль- 
тате его усилий и сотрудничества с правительствами и частным сект©- 
ром, получать информацию для своих утвержденных исследований, воз- 
можность получения которой до этого отоутстБовала» Такая информация 
представляет значительную ценность для развивающихся стран, которую 
они сами не могут получить из-за отсутствия необходимых ресурсов»
28» Представители нескольких развитых стран с рыночной экономикой 
упоминали о человеко-месяцах, затраченных различимыми вспомогательны- 
ми отделами на деятельность, связанную с оказанием технической помо- 
щи» Они забросили дальнейщую информацию о стенени финансирования ^той 
деятельности из регулярного бюджета ЮНКТАД и в какой степени зт© 
деятельность находил© поддержку в проектах П?0©Н и финансировалась 
П?©©Н или за счет других внебюджетных ресурсов» Они выразили жела- 
ние узнать, является ли деятельность, финансируемая ЮНКТАД, ответом 
на запросы о предоставлении технической номощи либо отдельных стран, 
либо через посредство ПРООН, или же она нредставляет собственную 
инициативу Ю^^ТАД в области технической помощи» Некоторые из этих 
представителей заявили, что их правительства считают, что деятель- 
ность по технической помощи, входящую в нолномочия ПРООН, следует / 
финансировать ПРООН, а не за счет установленных регулярных бюджетов-— «م
29» Представители развивающихся стран еще раз выразили свою подпер- 
жку программе работы, представленной Ренеральным секретарем ЮБКТАД,и 
поблагодарили его за тщательность, с которой зтот документ был 
подготовлен»

11/ Нолее полный отчет о прениях но технической помощи, см, 
главе II ниже».
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Программа деятельности

Исследования
30о По мнению нредотавителей всех гр^п, баланс олередностей, за 
некотором исключением, был правильным» Представители ряда развитых 
стран с рыночной экономикой выразили мнение, что баланс очередностей 
лучше в программе иооледований, чем в программе ЮНКТАД в целом» 
Представители некоторых развивающихся ©тран, признавая должно© вни- 
мание, уделяемое соответотБ^ющим резолюциям, принятым Конференцией, 
и ©читая, что раоцределение человеко-месяцев но различным областям 
деятельнооти является реальным, подчеркнули, что предлагаемая 
программа работы являетоя минимальной» Предотавитель одной из со- 
циалиоти^еоких ©тран Восточной Европы отметил, что в ЮНКТАД иссле- 
дования^ воегда справедливо уделялось большое внимание и что ^нор 
на исоледования, неоомненно, нолучит ©во© дальнейшее развитие; он 
не имеет каких-ли^о возражений нротив этой тенденции»
51» Предотавщтель одной развивающейся страны подчеркнул, что дея- 
тельность 1»1 ("Проведение обзора и оценки") являет©4 очень важной 
и заслуживает высокой очередности» Представитель одной из социалис- 
тических о^ран Восточной Европы поднял вопро© о том, не цревышает 
ли подпункт ъ этого вида деятельности нодготовка дополнительных 
анализвв) компетенции ЮНКТАД и поинтересовался, не может ли 000Т- 
ветствующая работа бытв проведена с меньшим увеличением человек©- 
месяцев, чем это предусмотрено» Директор Отдела исследований отве- 
ТИЛ, что весь вид деятельнооти охватывает лишь вонросы, находящиеся 
в компетенции ЮНКТАД» Все основные отделы ЮНКТАД эанимаютоя отмель- 
ными аспектами обзора и оценки; функция ©оставления докладов и 
координации, описанная в деятельности 1»1, отражает повышенное вни- 
мание, уделяемое обзору и оценке в ]Международной стратегии развития 
и в других резолюциях Еенеральной Асоамблеи и Конференции»
52о Представители некоторых развивающихся стран и одной развитой 
страны о рыночной экономикой, ссылаясь на проект 1»2»3 (исследова- 
ние о занятости, распределении дохода и населении),считают, что 
^оль ЮНКТАД в этой облаоти должна быть второстепенной по отношению 
к роли других международных организации; поэтому нредставляется 
целесоо^рщ^ной очередность в» ^редотавитель другой развитой отраны 
с рыночной экономикой, соглашаяоь о тем, что иооледованиям в ОТНО- 
шении занятости и населения может быть нредоставлена очереднооть в, 
©читал, однако, что вонросы, каоающиеся распределения дохода в 
^азвивающихоя охранах, имеют очень большое значение и заол^живают 
очереднооти А» Директор сообщил, что зта деятельность проводится 
в теоном ©отходничестве с др^^ги،ми международными организациями, та- 
кими как ]Международная организация тр^да, и что основные соображения 
заключалиоь в необходимости включите во всю работу ЮНКДАД важные во- 
прооы! занятости и раопределения дохода в качестве целей процесса 
развития в дополнение к цели роста»
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Б отношении проекта 1 م33 3 م3ء  ("Разоружение и развитие") предела- 
видели некоторых развивающихся с^ран отметили потенциальную важность 
связи между разоружением и развитием» Представители одной из разви- 
тых стран с рнночнои экономикой и одной развивающейся страны счита- 
ли, что этому нроект^ должна быть дана очередность с» Ввиду тово, 
что по данной теме проводится подобная работа в др^вих местах, су- 
ществует, видимо, общее совласие, что этому проекту должна быть пре- 
доставлена довольно низкая очередность»

و4ء  По мнению представителей некоторых развитых стран с рыночной 
экономикой, отсутствует баланс межд^ очередностями (в и ©), которые 
даны проектам, перечисленным под ^еятедьностью в »4 с"Планирование 
и политика внешнего сектора развивающихся стран"), и проектам, пе- 
речисленным под деятельностЪю 1 » б  ("Уровень и структура протекционист- 
ской защиты в развитых странах"), которым была дана очередность А»
Они подчеркнули, что существует настоятельная необходимость исследо- 
вать протекционистскую политику развивающихся стран, поскольку, как 
признается в Международной стратегии развития, усилия, направленные 
на развитие, должны начинаться с политики самих развивающихся стра^ 
и такая политика тесно связана с их конкурентоспособностью на мирных 
рынках и возможностью развивать свои производственны© мощности»
Один из ©тих представителей считал, что проект 1»4»1 ("Уровень и 
структура протекционистской защиты в развивающихся странах") должен 
получить очередность А и что другие проекты, перечисленные под дея- 
тельность^ Во4, должны также ^меть более высокую очередность, чем 
это было предложено»
35» Представители некоторых развивающихся стран считают, что ^ыло 
бы гораздо важнее занятвся доследованием стр^кт^ры протекционистское 
защиты в развитых странах и что такие исследования заслуживают самой 
высокой очередности, особенно в свете резолюции 82 (III) конференции 
и в свете то^о факта, что такие защитные меры отражаются на всех 
развивающихся странах» Они считают, что, хотя исследования, охва-. 
 -Веемые деятельностью 1»4, тоже интересны, они являются менее сроч!!؛
ными»
38» Директор, ؛отя и ©огласился с важно؟тью работы по стр^кт^ре 
протекциониотокои защит!! и связанной с ней политикой развивающихся 
стран, отмет^^, что подобная работа неизбежно Д О Л Ж Н ©  носить долго- 
срочный характер, поскольку получение соответствующих сведении по 
каждой из развивающихся стран является медленным и дорогостоящим 
процессом» С другой сторон!!, исследования протекционистской П О Л И -  

тики развитых стран являются без всякого сомнения насущными ввиду 
неизбежного расширения Европейского зкономического сообществ© (ЕЭС) 
и предстоящих многосторонних торговых переговоров» Тем не менее 
секретариат прилагает усилия в целях исследования протекционистской 
подитики в развивающихся странах с использованием подходящих
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приближенных данных в ожидании получения более полных сведений» Со- 
энавая трудности, на которые указывал Директор, представители некого- 
рых развитых стран с рыночной ЗКОНОЫ4ИКОЙ полавают, что трудности в 
получении данных не уменьшают важности исследований ио протекциониз- 
му в развивающихся странах и не оправдывают присвоения им очередно- 
сти В»
37о Представитель одной развитой ст^ан؟ с ры!ночной экономикой ИН- 
Tep؛âC0BancH, почему для всех исследовании в программе по расширению 
торговли между развивающимися странами и их экономической интеграп^и 
быша сочтена необходимой очередность А, в то время как для проек- 
та 1 2 م و  -по связанному с этим вопросу "Экономические группировки раз ء
вивающихся стран" считалась достаточной очередность Во Директор под- 
черкнул, что прежние исследования касаются неотложных текущих проблем 
тогда как проект В »5» 2 имеет долгосрочную перспективу» ]Представитель 
другой развитой страны! с ры!Ночнои эконо^^кои считает, что проект 
д»5»2 должен получить очередность А, поскольку развивающиеся страны! 
мог^т полечить бо̂ Ь!!!̂ ю пользу от улучшений своих экономических гр^п- 
жировок» Представители Н€К0Т0РЫ!Х развивающихся стран вы1разили мне- 
ние, что данный проект должен пол^чи^ь более низкую очередность, чем 
в»5»д ("Экономические группировки развитых стран"), и что иссдедова- 
ние таких группировок в развивающихся странах является менее важны1М, 
чем в развитых странах» Представитель одной иэ сопиалистических 
стран Восточной Европы!, соглашаясь с порядком очередности, указанныгм 
для деятельности 1 م و , предложил уточнить охват проекта д»5»в и в 
данном подзаголовке указать на "возможное влияние расширенного ЕЭЭ 
на торговлю с развивающимися странами"» Будет весьма полезно знать 
об этом действительном влиянии, и он вы!раэил удивление по поводу 
относительно небольшого числа человеко-месяцев, отведенного на дея- 
тельнооть 1»5, ^؟иты1вая ее ^ажность» представитель одной развитой 
страны! с ры1؟очнои экономикой, пол^чившиИ поддержку представитедя 
другой такой страны!, считал, что проекту 1»5»1 присвоена правильная 
очередность и что отведенное число человеко-месяцев вполне достаточ- 
но؛ он не может поддержать расширение ресурсов персонала при отсут- 
ствии соответствующего решения или резолюп^и Совета на одиннадцатой 
сессии или конференции» Е^р^ктор заявил, что многие аспекты! ПОЛИ- 
тики региональной группировки развитых стран также охвачены иссле- 
дованиями в деятельности 1»8 и что в любом случае секретариат следит 
за прогрессом в этой области»
38» Представители из Н€К0Т0^Ы1Х развиты!^ стран с рыночной экономи- 
кой и из одной развивающейся страны! согласились, что очередность Б 
подходит для деятельности 1»7 ("Окружающая среда и развитие"), и 
напомнили, ^то предполагается создание нового межправительственного 
органа, которь!Й б^дет нести главною ответственность эа деятельность 
в зтой области в рамках Эрганиза؟ии Объединенных Наций» Представите- 
ли ряда развитых стран с рыночной экономикой заявиди, что, пока 
Пенеральная Ассамблея не приняла решений по Стокгольмской конференции



имеется мало оснований для расширенной работы ЮНКТАД Б  этой области, 
и поэтому это оправднвает доволвно низкую очередность» Директор 
отметил, что, как заявлено в документе Td/B/411, ЮНКТАД будет 
проводить дальнейшую работу при полном сотр^дн^чеотве с предлатае- 
мым учреждением по окружающей среде и что, не включая наблюдение за 
вонросо^, такая дальнейшая работа в ЮНКТАД должна финансироваться 
из Н О Б О В О  предлагаемого фонда по окружающей среде»
39» Представители всех групп В  общем согласились с тем, что проек- 
тн, неречисленнне в деятельности 1»8 ("Наименее развитые из развиваю- 
щихся стран, страны, не имеющие выхода к морю, и классификация раз- 
вивающихся стран"), нредставляют наибольшую важность и что прешла- 
гаемое увеличение числа человеко-месяцев являетоя ؟правданным^ Од- 
нако представитель одной развитой страны с рыночной экономикой С Ч И -  

тал, что нервоочереднооть среди различных проектов следует дать 
проекту т»8»т ("Особые меры в пользу наименее развитых стран"), 
пооколвку он отнооитоя к наиболее срочной проблем© основного ядра 
наименее развиты!^ стран» Директор ответил, что та же высокая оче- 
редность была дана другим проектам, носколвку они отвечают особым 
запросам, содержащимся в резолюциях Конференции, и что разрабо^к^ 
частных аспектов этих проектов следует завершить в 1 9 7 3  году» 
Представитель другой развитой отраны с рыночной экономикой подчер- 
кнул, что из-за особых проблем, С Т О Я Щ И Х  неред Э Т И М И  странами, оче- 
реднооть А Б  отношении проекта 1»8»4 (страны, находящиеся Б  О Т Н О -  

сителвно менее благоприятном положении) является обоснованной»
Однако представитель другой развитой страны с рыночной экономикой 
полагал, что работу по проекту д»8»4 следует л^чше оставите за реги- 
ональны!ми экономическими комиссиями»
40» Предотавителв одной развитой страны с рыночной экономикой, 
соы!лаясв на отдельны© иооледования ©тран по наименее развитым стра- 
нам, предложенные секретариатом, выразил мнение, что ЮНКФАД не распо- 
лагает экспертизой для таких исследований и что их следует нроБодитв 
скорее Б  та^их учреждениях, как МБРР или ПРООН» Однако нредотави- 
^ель одной развивающейся отраны! ©читал, что единотвенно возможным 
подходом для ЮНКФА^ является последовательное исследование по стра- 
нам» Директор заявил, что ожидается, что в ооответотвии о резо- 
люцией 82 (III) Конференции все учреждения будут сотрудничать в 
иоследованиях по странам в рамках их соответствующих полномочии и 
что ЮНКТАД будет нриниматв Б  них участие ностольку, пооколвку это 
будет касаться внешнего оектора»
41» Представитель одной развивающейся страны нолагал, что ООНОБ- 
ная ответственность за работу, связанную с деятельностью 1»8, должна 
лежать на региональных экономических комиссиях» Директор отметил, 
что имеетоя настоятельная необходимость для глобальной оценки проблем 
и для межрегиональных ©равнений и ©равнений но странам» в резолю- 
циях Конференции подчеркивалась ва^нооть рол^ ЮНКТАД в этих вопросах,
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 гиональные экономические ко-и в них также говорилось о том, что؛
миссии должны сотрудничать в этой р;
42» По в^нросу идентификации (нроек^ 1 3 م8ء ) представитель одной 
развивающейся страны выразил мнение, что список основного ядра, 
включающие 25 стран, следует оставить в качестве основы, однако.

качестве наименее 
в отношении выгод, 
основное ядро, в ре- 
;ереговоров» Сн также 
золюции 82 (III)

что другие стран!! можно также рассматривать в 
развитых» 8н нредложил н^овести исследование 
KOTo^üe могут получить 25 стран, составляющих 
©^льтате предстоящих многосторонних торговых ! 
подчеркнул важность рассмотрения выполнения р؛ 
конференции»
45» Представители ряда развивающихся стра© подчеркнули, что дея- 
тельность 1  ("Статистическое обслуживание и обработка данных") و«
имеет решающее значение и заслуживает предоставленной высоко© оче- 
реднооти» Представитель одной социалистической стран!! восточной 
Европы высказал предположение, что при более тщательной координации 
с другими учреждениями дополнительная работа в зтой области можот 
б ь !Т ь  выполнена без увеличения ресурсов» Е^п^ктор заявил, что 
большое увеличение человеко-месяцев в категории специалистов для В!!- 
полнения этой работ!! в 1 4 و?  ^од^ указывает на необходимость пере- 
вести одн^ должность программиста в категорию специалистов» ^вели- 
чение обьема деятельности в этой области вызвало расширение неоцени- 
мого использования компьютерного обслуживания в тесном сотрудничест- 
ве с Европейской экономической комиссией и Международным вычисли- 
тельным центром» Продолжались также тесные связи по всем вопросам 
статистического характера со Статистическим бюро Ср^анизации Объе- 
диненных Наций и другими статистическими органами Организации Обье- 
динен©!!х Наций»
44» Представитель развитой стран!! с рыночной экономикой обратился 
с просьбой о разъяснении в отношении существенной поддержки дея- 
тельности в области технического сотрудничества (деятельность I »10)» 
Директор указал, что такая деятельность, которая в 1970 году была 
весьма незначительная, приобретает все большую важность, особенно 
в связи с программами действий для наименее развить!^ стран и стран, 
не имеющих вь!хода к морю» Членов е^о Отдела иногда просят проводить 
небольшие исследования, участвовать Б семинарах и т»д», что не 
всегда предусматривается фондами ПЕООП» Однако чаще всего это прямо 
или косвенно связано с проектам© ПРООН» в некотор!!х случаях работа 
проводилась по просьб© других международных организаций»
45» Представитель социалистической стра©!! Восточной Евро©!! пред- 
ложил осуществить исследования в отношении ряда НОВ!!© вопросов:
1) применение режима наибольшего благоприятствования в торговле 
между Востоком и Западом; 2) опыт и перспективы промышленного
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сотрудничества на двусторонней и многосторонней основе؛ и 3) ход 
выполнения рекомендаций ЮНКТАД по устранению препятствий экономи- 
четкого и административного характера, а также в области торговой 
политика в торговле межд^ странами, имеющими различные эконо^ичес- 
кие и социальные системы» ?Представитель развитой отраны! с рыноч- 
ной экономикой сделал оговорку в о^но^ении этих предложений» Он 
и представители некоторых других развитых стран с рыночной З К О Н О М И -  

кой указали, что, если подобные исследования проводятся, не следует 
дублировать работу, выполняемую Европейской экономической комиссией. 
Один иэ этих представителей, Б  частности, усомнился в полеэности 
исследований по режиму наиболь!!!его благоприятствования, что являет- 
ся в основном двусторонней проблемой» Представитель одной из разви- 
Бающихся стран предложид, чтобы в любых исследованиях обращадось 
особое внимание на наименее развитые страны 12/»

12/ Для более подробного ознакомления с обсуждением видов 
деятельности, касающихся торговли между странами с различными 
социально-экономическими системами, см» раздел 8 ниже»



s. Расищ-рение Т О Р Г О В Л И  между тэазвиваюшимися отпанами и их Э К О Н О --
мичеокая. интегтоация

46. Все выступавшие по этому вопросу представители в^раэиии общую 
поддержку деятельности Ш КТАД в области расширения торговли между 
развивающимися странами и их экономической интегра^^ии,
47. ^едставители нескольких развитых отран с рыночной экономикой 
обратили внимание на тот факт, 4^0 секретариат отнес все виды дея- 
тельности в данной области к категории очередности А. Не отказг!- 
ваясь поддержать программу в целом, они оочли, что с точки зрения 
важности и/или ؟рочност؟ не все виды деятельности целесоо.азно 
относить к такой высокой категории по очередности.
4В. Представители некоторьк развитьк стра^ с рыночной экономикой и 
одной социалистической страны Восточной Европы высказали сомнение в 
правильности предусмотренного на 197В год резкого увеличения затрат 
людских ресурсов на исследования, деятельность в области технической 
помощи, а также на управление программой и общее административное 
руководство и как результат - в правильности новых увеличений затрат 
в 1974 году.
49. Нредставителн одной развитой отраны с рыночной экономичной вы- 
сказал сомнения в отношении необходимости увеличения ресурсов на 
обслуживание Еомитета учаотвующих стран в связи с тем, что "
был подписан недавно, и маловероятно, что в ближайшем будущем его 
положения будут пересмотрены.
50. Этот же представитель спросил, на каком основании было принято 
решение о том, что для деятельности по пункту £.4 ("Подготовка и 
обслуживание совещаний органов, рабочих гру^п и семинаров '
в 197Э и 1974 гг. потребуется больше людских ресурсов, чем в 
197S году.
51. Представители нескольких развитых стран с рыночной экономикой 
запросили дополнительную информацию ٠ степени, в какой техническая 
помощь !^^доставляется ЮНКТАД из ее собственньк ресурсов. ©ни бес- 
! П О К О И Л И С Ь ,  как бы исключения из установившейся практики расширения 
техническое помощи в рамках системы Организации объединенных !!аций, 
т.е. координированного программирования по странам, не вышли из-под 
контроля и не вызвали нар^нтений в выполнении программ, согласованных 
в рамках ПЕОО^.
52. Представитель одной социалистической страны! Восточной Европы 
отметил большзъо важность работы! Отдела расширения торговли и экономи- 
ческой интеграции и в общем поддержал деятельность ЮНКТАД в ^той 
области. 0^ вь!^азил сомнение в связи с предполагаемым увеличением 
персонала на 197Э год и спросил, учитывается ли в работе ЮПК^АД 
аналогичная работа, проводимая региональными экономическими К О М И С -  

сиями.
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53. Представители большинства развивающихся стран подчеркнули важ- 
ность расширения торговли и экономической интеграции между развивающи- 
мися странами для усилий, направленных на развитие своих стран, и 
подчеркнули важную роль, которую призван играть Ш К Т А Д  в этой области. 
Они также выразили свою признательность за техническую помощь, ко- 
торую их страны получали от ШКТАД, и поддержали это^ вид деятель- 
ности. Один из этих предотавителей указал на конкретный случай 
небольшого, но срочного исследования, которое было подготовлено в 
короткие сроки с использованием собственных ресурсов ЮНКТАД, другой 
представитель указал на выгоды, которые могут быть поручень! целым 
рядом развивающихся стран в результате проведения того или ^ного 
исследования по запросу отдельной развивающейся отрань!.
54. Признавая важность деятельности ЮНКТАД, представитель одной 
развивающейся страны высказал мнение, что региональные экономические 
комиссии играют основную роль в работе, связанной с экономичеокой 
интеграцией развивающихся отран, входящих в один и тот район.
Кроме того, добавил он, ©тот воп^оо относится к компетенции ©тих 
региональных органов, так к^к трудно определить полезноо^ь общих 
исследований по вопросу интеграции, проводимых с целью раоомотрения 
проблем, по-разному проявляющихся в разных регионах.
55. Говоря о работе ^0 оказанию поддержки Комитету участвующих 
стран (пункт S.3), представители нескольких развивающихся стран-членов 
этого Комитета вь^разили ©вою убежденность в том, что окончательная 
доработка Протокола членами этого Комитета не свидетельствует об 
окончании работы Комитета, а говорит ©коре© о начал© нового этапа,
в течение которого офера охвата Протокола будет расгц^остранятьс^ на 
большее чиоло ©тран и продуктов. с этой точки зрения запланирован- 
ное увеличение пероонала в человеко-меояцах, предложенное для данной 
работы, представляется совершенно оправданным.
56 . Представитель Генерального секретаря Ш К Т А Д  говорил о создании 
специального ©чет© накладных расходов в бюджете ©рганизации ©б^еди- 
не^нъ!х Наций на 1973 год, отметив, что предлагаемое применение ©того 
©чета к Ш К Т А Д  было одобрен© Коноульт©тивнъ!М комитетом по админист- 
ративным и бюджетным во^рооам. ©н напомнил о том, что покрыщие 
ПГО©^ задолженности по технической помощи, финансируемой этой про- 
граммой и осуществляемой учреждениями ©рганизации Объединенных Нации, 
в течение долгого времени было предметом споров ввиду того, что такое 
возмещение накла^н^!х расходов никогда не покрывало полностью расходов, 
^онеоеннъ!х учреждениями. Вопрос о накладных расходах вое еще 
изучается ©оветом управляющих Н?©©^ и бюдже؛нъ!МИ органами организации 
Объединенных Наций. Он ه أ м©ممиع , что не воегда легко провеоти р^з- 
личия между поддержкой технической помощи и другими ооновным^ видами 
деятельности секретариата, и заявил, что ©ти два вида деятельности 
ДОЛ^НЪ! дополнять друг друга.



57. Представитель Генерального секретаря ЮНКТАД заверил Рабочую 
группу в том, что Генеральный секретарь ЮНКТАД не допустит какого бы 
то ни было значительного направления ресурсов в проекты технической 
помощи, выполняемые за счет регулярного бюджета, и подчеркнул, что 
соглаоие на проведение исследований непосредственно Ш К Т А Д  за счет 
собственных ресурсов давалось лишь в исключительных случаях после 
личного утверждения Генеральным секретарем КНКТАД с надлежащим учетом 
продолжительности выполнения проекта и его срочности. По его мнению, 
человеко-месяцы, выделенные секретариатом на исследования и кратко- 
срочное консультативное обслуживание в области расширения торговли и 
зкономической интеграции, не могут стать помехой для осуществления 
программ ПРООН. Он сказал, что запросы, предусматривающие привлечение 
одного сотрудника персонала сроком на 4-6 недель, было бы более эф- 
фективно и экономично выполнясь непосредственно секретариату ЮНКТАД,
а не путем подготовки и выполнения специальнь!^ проектов ПРООН.
58. Директор Отдела объяснил, что запланированное на 974 د973-ام  гг. 
увеличение людских рес^^сов почти полностью отражает возмещение по- 
терь, ^онеоенньх в 1972 году в результате замораживания набора пер- 
сонала, которое затронуло его Отдел гораздо в большей степени, чем 
^р^пие основные отделы, поскольку нельзя заменить персонал, назна- 
ченный для выполнения проектов технической помоги на местах. То, 
что в 1972 г. Отдел смог продолжать работу, объясняется лишь те^, 
что была полностью отложена работа над новыми исследованиями, а также 
исключительно напряженной работой оставшихся сотрудников над завершение 
старых исследований. Если принять во внимание, что Отдел является 
самым молодым в ЮНКТАД, то предлагаемое чистое увеличение людских 
рес^^сов по сравнению с обычным уровнем 1971 года безусловно является 
умеренным.
то касается высокого порядка очередности, предоставленного؟ .59  
каждому из проектов основных исследований, то он заявил, что в целях 
сокращения документа, содержащего программу работьц в нем под одной 
рубрикой объединялись несколько отдельных проектов исследований. 
Поскольку в каждой рубрике содержалось по крайней мере одно исследо- 
вание, имеющее высокий порядок очередности, не представлялось воз- 
можным предоставлять рубрике в целом боле© низкий порядок очередности, 
чем одному из ее компонентов.
60. Директор подтвердил, что, как и в прошлом, все исследования 
буд^т осуществляться в тесном сотрудничестве с региональным© Э К О Н О -  
мическими комиссиям© и буд^т полностью использоваться результаты 
проделанной ими работы.
61. ©н согласился с оценкой представителей неко^о^ых развивающихся 
стран, являющихся членами Номитета участвующих стран, в отношении 
будущей работы этого Номитета.



6В. Что касается П О Д Г О Т О В К И  и обслуживания совещаний, рабочих групп 
и семинаров, то директор объяснил, Ч Т О  его Отдел, в отличие О Т  

большинства других отделов ШКТАД, выделил сравнительно меньшие 
рес^^сы на подготовку третьей сессии Конференщии и большие - на 
подготовку и обслуживание семинаров и груп! экспертов. На 1973 и 
1974 годш запланировано довести больше таких совещаний, каждое из 
которых потребует большей подготовительной работы, чем в 1 و7ج  году.
В этой области будет также сохранен прошлый 0ءع  -тесного сотр^Дни ئ!
честна с региональными экономическими комиссиями и региональными 
группировками.
63. Возвращаясь к вопросу о технической помощи, директор указал 

оперативный характер своего б^^ела и полученные от Совета полно-
мочия по расширению краткосрочного консультативного обслуживания в 
поддержку расширения торговли и экономического сотрудничества между 
развивающимися странами. Сднако предполагаемое увеличение потреб- 
гостей в персонале в области технической помоги объяснялось главные 
образом существенным увеличением в 197£-1973 годах числа запросов, Н е  

правляемых через ПРООН.
3. Сырьевые товары

64. При обсуждении основное внимание было уделено порядку очеред- 
ности различных; проектов программы! работы. Представители всех груп^ 
^е^ложили внести изменения в очередность некоторых работ, и эти 
предложения 6 Ь ! Л И  отмечены секретариатом, в нижеследующих, пунктах 
суммируется обсуждение 0СН0ВНЫ!Х затронутых вопросов.
65. Представители развивающихся стран выразили общую поддержку 
программе работы; ©ни отметили общую !^ель этих проектов, их цен- 
ность для развивающихся стран и очевидную орочность вы!П0лнения не- 
которых из этих проектов.
66. Признавая полностью важность работы! Отдела сырьевых товаров, 
представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой заявили, 
однако, что переориентации работы! Отдела, видимо, не требует увели- 
чения штата, потому что количество персонала в нем у^е достаточно 
велико.
67. Заместитель директора Отдела сыфьевых товаров 13/ заявил, что 
в целом секретариату необходимо основыгвать свою рабочую программу 
на 1973 и 1974 Г О Д Ы !  на резолюциях, :^инятых на третьей сессии Пон- 
ференции. Зто связано с выдвижением ©!^еделенных версий, в част- 
ности, что касается решений, которые предстоит ^инять на следующей

13/ Поскольку одновременно проводилась Понферен^ия Организации 
Объединенных Паций по какао, директор Отдела не мог присутствовать 
на этом заседании.
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сессии Комитета по сырьевым товарам. Секретариат проведет обзор 
своей рабочей программы и соответствующих первоочередных задач в 
результате работы этой сессии,

68. Представитель од^ой из развитых стран с рыночной экономикой 
обратил внимание на значительное увеличение числа человеко-мес^щев, 
затрачиваемых для работы по доп^оку рынки и в политик© п;енообразо- 
вания, и выступил с просьбой о разъяснении явных расхождений между 
строкой 5 (английского текста) в таблице IV документа TD/b/407 
и строками 8.3.5 ءة  и 3.6 в таблице I документ© TD/B/407/Add.l, 
подготовленного Отделом сырьевых товаров. Заместитель директора 
заявил, что указанные расхождения отражают включение в таблицу IV 
лишь тех аспектов деятельности трех секций Отдела, которые кон- 
кретно связаны ٠ вопросами о д о с т ^ е  на рынки и политикой цено- 
образования. Это в свою очередь отражает необходимую переориентацию 
работы после третьей сессии Конференции.

6©. Представители р а з в и т а  стран с рыночной экономикой, в ы с т л а в ш и ©  
в прениях, а также представитель одной из социалистических стран 
Восточной Европы и одной развивающейся страны высказали сомнение 
относительно необходимости увеличения числа ^рофессиональнву человеке- 
месяцев, выделенных на продовольственные товары умеренной зонвц 
поскольку, по их мнению, секретариат, вероятно, п р е ^ у ^ е д и л  решения, 
к о؟о^ые должны быть приняты, и переоценил объем работы, определяю-  
щийся седьмой (специальной) сессией Комитета по сырьевым товарам.

?©. Представители некоторых развивающихся стран были обеспокоена: 
сокращением с 1970 год© общего числа человеко-месяцев, выделенных 
для исследования тропических товаров, ввиду того факта, что экономика 
многих развивающихся отран, расположенных в тропической зоне, зависит 
от сельского хозяйства. с другой стороны, представители других 
развивающихся стран, хотя и согласились с числом ч © л о в е к № е с я ц е в ,  
предложенным для тропических товаров, однако отметили, что число 
человеко-месяцев, выделенных для проектов по продовольственнвш، то- 
варам уме^енно^ зоны, доступ которв^ на р^нки развитв:х стран пред- 
ставляет болев с е ^ ь е з н ^  проблему - было тем не мене© заметно 
меньшим чем общее число, предложенное для тропических товаров.
Поэтому они поддерживают увеличение, предложенное секретариатом на 
1973 и جا7ه  го^ы для проектов, касающихся продовольственных товаров 
умеренной зоны.

71. Заместитель директор© заявил, что, для того чтобы переориенти- 
роватъ работу Отдела в направлении доступа на рынки и политики цено- 
образования, секретариат предложил сократить работу по тропическим 
товарам, которая не является оперативной и возложен© на Отдел в 
соответствии с резолюцией 1б (II) Конференции, без ущерба, однако, 
для любых видов деятельности оперативной работы по этим товарам. Он 
также обратил внимание на то, что Д В ©  секции отдела были с^иты в 
одну, что позволило эффективнее использовать персонал этих секций.
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72. Представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой 
выразили озабоченноств в плане того, что работа в облаоти добычи 
полезных ископаемых морского дна может в значительной степени дуб- 
лировать работу Комитета по мирному использованию дна морей и океанов 
за пределами действия национальной юрисдикции, и они не ؟читают 
необходимым придавать этой работе характер первостепенной важности. 
Представитель одной социалистической страны Порточной Европы отметил, 
что вопрос минеральных ресурсов морского дна будет обсуждаться на 
следующей сессии комитета ^о сырьевым товарам и на предстоящей 
Международной конференции по морокому ^раву.

72. Представители развивающихся стран выступили в поддержку перво- 
очередности, уделяемой работе в области дна моря, а один из них 
предположил, что если проблема добычи полезных ископаемых морского 
дна не будет решена в орочном порядке, это может привести к эконо- 
^ичеокой катастрофе.
74. Заместитель директора заверил присутствующих, что работа в 
п^ане р е з о л ^ и и  51 (ш) Конференции ни в коей мере не будет дубли- 
ровать деятельность других организации, и напомнил о теоном оотруд- 
ничестве с секретариатом Комитета по мирному использованию районов 
морского ^на. бн указал, что Пенеральный оекретарь ЮНКТАД намерен 
представить тринадцатой оессии ©овета по торговле и развитию доклад 
о работе ЮНКТАД в этой области.

75. Представители нескольких развитых стран с рыночной экономикой 
в овязи с многооторонними торговыми переговорами, начало которъ!х 
намечен© на 1973 год, призвали избегать дублирования деятельности 
других органов, в чаотнооти ПАТТ. Заместитель директора заявил о 
теоном и постоянном контакт© между секретариатами Ш К Т А Д  и ГАТТ в 
©той области.

76. Предотавители дв^^ развитых стран о рыночной экономикой уоом- 
нилиоь в необходимости придания характера первоочередной важности И С -  

следованиям по сбыту и р а с п р е делению, которые секретариату предстоит 
оо^ш^еотвить во исполнение резолюции 78 (ш) Конференции, ©дин 
представитель, поддержанный ^^угим представителем, заявил, что в 
интересах проводимг!х исследований было бы лучше использовать услуги 
консультантов, ©н добавил, 4^0 он возражает против набора дополни- 
тельного персонала для ©той цели. Заместитель директора объяснил, 
что потребность в введении одного дополнительного поста для иосле- 
дования систем маркетинга и распределения была кондретно указана
в отчете о финаноовых последствиях резолюции 78 (ж) Конференции.
" ^ост необходим потому, что в ©тделе нет сотрудника,
который мог бы явиться экспертом в этой сугубо о^ециализи^ованной 
области. Представитель о^ной из развитых стран о ръ!ночной эконо- 
МИКОЙ задал вопрос о том, включены ли в готовящиеся секретариатом 
исследования по сбыту и распределению какао не только развитъ!е



страны с рыночной экономикой, но и развитые страны-потребители: ему 
было отвечено, что секретариат надеется включить их. Представители 
двух развивающихся стран выступили в поддержку первоочередности, 
уделяемой исследованиям распределения и сбыта, и подчеркнули большую 
важность, которую их правительства придают этим исследованиям.

??. Представитель одной из развитых стран с ры!ночной экономикой 
заявил, что секретариат сделал полезную П 0ПЫ!Тку установить порядок 
очередности различных проектов, хотя вс© еще имеются области, где 
можно добиться определенных улучшений.

?3. С учетов важности, придаваемой последствиям для работы! секре- 
тариата, вь!текающим из седьмой (специальной) сессии Комитета по 
сы!рьевы1М товарам, которую намечено провести в феврале 1973 года, 
?абочая группа пришла к заключению о необходимости пересмотра про- 
граммы работы в свете решений, принятых на указанной сессии, пред- 
ставитесь одной развитой страны: с рыночной экономикой предложил, 
чтобы предварительная повестка дня седьмой свосии Комитета по сырье- 
выш товарам была соответственно аннотирована, с тем чтобь! Совету 
по торговле и развитию на его тринадцатой сессии можно бы:ло бы! дать 
надлежащие рекомендации. Кроме оговорок,сделанных в ходе обсуждения 
представителями некоторых развитых стран с рышочной экономикой, и 
доп^нден^я того, что некоторые аспекты программы работы! в ее на- 
стоящем виде (TD/B/407/Add.l) не обязательно приемлемы для всех 
правительств, предст'авителъ одной развитой страны с  рышочной З К 0 -  
номикой зарезервировал свою позицию в отношении той части программы 
работы Седела, которая зависит от решений, которы:е будут !^иняты 
на седьмой (специальной) сессии Комитета по сырьевым товарам.
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79• Обсуждение сосредоточилось на четырех основных областнх ра- 
боты: обзоре и анализе последствий всеобщей системы преференций;
анализе нетарифных барьеров и помощи по перестройне экономики; 
практик© овраниченин свобод!! экономической дентедьности и политик©
Б  области экспорта. Пыли сделан!! также замечания Б  отношении ана- 
лиза тарифных барьеров, мирового ©проса и предложения на нром!!ш- 
ленные товары и полуфабрикаты и деятельности секретариата ЮНКТАД 
в области технической помощи, в целом, большинство представителей, 
принявших участи© в обсуждении, считали, что программа деятельно- 
с^и ^ыла хорошо сбалансирована, что очередность различных проектов 
была, как правило, ооответс^вующей и что Б  программе нашли свои 
отражения полномочия, данные секретариату Комитетом по промышлен- 
ным товарам. Советом по торговле и развитию и третьей сессией Кон- 
ференции. Большинство поднятых вопросов относилось к распределе- 
нию ресурсов персонала, очередности конкретных проектов, возможно- 
го дублирования работы с работой других организаций и к действитель- 
Н01Й зоне действия определенных проектов.
80. Представители развивающихся стран отметили, что, хотя суще- 
ствует общее желание избегать дублирования работы других органи- 
заций и особенно ГАТТ, правительства на третьей сессии дцли ЮНКТАД 
©пециальн!!е полномочий, закрепленные резолюциями 76 (ill) и 82 (ill) 
Конференции, в особенности это относится к ноложениям, предусма- 
тривающим, Б  частности, что секретариат ЮНКТАД должен обеспечивать 
соответствующей помощью развивающиеся страны в подготовке их пол- 
ного и эффективного участия в многосторонних торговых переговорах, 
которые должны начаться в 1 و7و  доду»
Обзор и анализ результатов всеобщей системы преференций (4.1)
81 ٠ Поскольку общая ©истема преференций была претворена в жизнь 
большинством стран, предоставляющих преференции, и в этой области 
б ! ! Л  учрежден проект НГООН, и работа секретариата приобрела постоян- 
ный характер в этом плане, представители некоторых развитых стран 
с рыночной экономикой задали вопрос об увеличении человеко-месяцев 
для осуществления данной деятельности в 1 و7ة  н ل97بم- هء4معة  Они ©читали, что средства, необходимые для обзора выполнения данн!!х 
схем, не должны быть отоль ж© велики, как средства, требуемы© для 
нервоначальных исследований и обсуждений, ведущих к соглашению 
по всеобщей системе.
82. Представители развивающихся стран считали, что, носкольку 
основы системы были заложен!! одновременно с претворением в жизнь 
большинства схем, работа по преференциям является лишь началом, 
и они согласны с очередностью, определенной секретариатом для 
различных проектов. Кро^е того, они ©читали, что увеличение чело- 
веко-месяцев, выделенных для этой деятельности, особенно в связи

4. Промышленные товары
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со Специальным комитетом по преференциям, являетоя умеренным по 
сравнению с основными обязанностями секретариата. Кроме тово, 
предстоящие мновооторонн^е торвовые перевоворы мовут отразиться 
неблавоприятно на размерах преференций в пользу развивающихся 
отран, уже ооплаоованных в контекоте общей оистемы преференций. 
Поэтому система должна нодвер^аться ностоянному обзору в интере- 
сах этих ©тран.
83. Пиректор Стрела промыщленных товаров объяснил, лто в соответ- 
ствии о резолюцией 77 (III) Конференции, а также раздела VIII 
 ыводрв Специальново комитета по преференциям؟ овласованных؟
(резолюция 75 (s-iv) Совета) на оекретариат возложена оущественная 
часть работы но оценке функционирования и влияния системы. Оболу- 
живание сессии Специальново комитета по преференциям Б  1 و7و  и 
وت74  вв. потребовало большой исследовательокой и друвой подвотови- 
тельной работы. Кроме тово, имелись важные изменения Б  облаоти 
экономичеокой политики, ©вязанные с расширением ЕЭС, учреждением 
З О Н ! !  промышленной свободной торвовли в Западной Евроне между ЕЭС
и неокольк^ми остальными членами Европейской ассоциации свободной 
торвовли, мновосторонними торвовыми перевоворами Б  ГАТТ, что Б  
целом, блаводаря обеспеченному тариф-ному оокращению, окажет влия- 
ние на общую оиотему преференций и позтом^^ будет нуждаться в 
исоледованиях оекретариата. в ответ на некоторые В О П Р О С ! !  он объяс- 
Н И Л ,  что вр^нна технической помощи ПРООН по об^ей оиотеме преферен- 
ций занималаоь лишь предоставлением информации и консультаций разви- 
вающимся странам по общей системе преференций и по способам, с 
помощью которых он^ могут извлечь из нее выводу.
Анализ нетарифных барьеров и помощи в структурных преобразо- 
ваниях (4.3)
84. Представители некоторых развитых стран о рыночной экономикой 
выразили онаоение по поводу ©ильной повышательной тенденции в 
человеко-месяцах для этого рода деятельнооти за период о 1970
по 1 4 ? و  год, а также в отношении охвата товаров и проблем в И С -  
оледованиях по нетариф<н!!м барьерам и очередности, определенной 
для работы по структурным нреобразован^ям, о во^можнооти отложить 
которую ввиду боле© срочной работ!! говорилось в пояонениях секре- 
тариата, содержащихся в документе о проврам^е работы. Учитывая 
интеноивную работу по нетарифным барьерам, ^же проделанную оекре- 
тариатом для Комитета по промышленным товарам, он оомневаетоя в 
дейотвительной необходимооти предложенново увеличения. ©дин и© 
этих нредотавителей запросил разбивку человеко-меояцев по нроек- 
там, а другой задал вопрос Б  отношение того, будет ли документа- 
ция по оказанию помощи развивающимся странам в подвотовке М Н О -  
посторонних торговых перевоворов предоставлена всем членам ЮНКТАД.
Он также поинтереоовалоя тем, б^дет ли секретариат в своей ра- 
боте по нетарифным барьерам учитывать, как предложено в резолю- 
ции 7ة (TIl) Конференции, мнения, В!!0казанны€ в Комитете по



промышленным товарам по поводу того, что такая работа должна 
охватывать только товары, представляющие особый интерес именно 
для развивающихся стран»
85• Представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой 
выразили озабоченности по поводу возможного дублирования работы 
с работой ГАТТ, ©ни запросили более подробный список исследова- 
Н И И ,  подготавливаемых двумя секретариатами по вопросам нетариф- 
ных барверов, и помощи Б  структурных преобразованиях, с тем чтобы 
они могли изучите эту проблему. Представитель одной развивающей- 
ся страны поддержал это требование относительно информации, не- 
обходимой, по его мнению, для установления наличия дублирования 
в ГАТТ работы ЮНКТАД. После некоторого обсуждения было едино- 
гласно решено, что Рабочая группа не компетентна рассматривать 
работу ГАТТ, ©днако она,может, если необходимо, запросить И Н -  
формацию об исследованиях, проводимых секретариатом ЮНКТАД, а 
также список исследований, которые не будут осуществляться в связи 
с уже проведенной в ГАТТ работой. Директор Отдела промышленных 
товаров объяснил различные формы сотруднцчества ٥ ГАТТ, применяв- 
мне в ооответствии с резолюциями 7ة (III) и 82 (ггт) Конференции.
86. Представители развивающихся стран подчеркнули важность ра- 
боты по нетарифным барьерам, в частности ввиду предстоящих M H O -  
госторонних торговых переговоров, и предложили секретариату уско- 
рить эту работу. ©ни считали, что количество человеко-месяцев, 
выделенное на эту область деятельности, является действительно 
умеренным, учитывая широкий диапазон охватываемых вопросов и 
срочность данной работы, ©дин из этих представителей подчеркнул, 
что вэаи^оэависимость н€^арифн^!Х барьеров и помощи в структурных 
преобразованиях является особенно важной гарантией против эрозии 
размеров преференций в результате предстоящих многосторонних 
торговых переговоров, ©н считает, что эта взаимозависимость должна 
привести к дальнейшей либерализации торговли, и н^едло^ил сделать 
более точным в программе работы текст, относящийся к помощи в 
стр^кт^^ных преобразованиях, путем включения ссылка на ее связь
٥ либерализацией торговли.
87. Представитель одной из социалистических стран Косточной 
Европы подчеркнул важность работы по нетарифным барьерам, в част- 
ности для развивающихся стран, и заявил, что установленная оче- 
редность для различных проектов является правильной. ©днако он 
считает, что редакция проекта по помощи в ст^ук^^^рн^!х преобразо- 
ваниях ©лишком общая и в будущем должна быть более конкретизи- 
рована.
88. Директор ©тдела промышленных товаров обьясн؟л, что перво- 
очередное внимание по-прежнему уделяется таким общ^м аспектам 
помощи в структурных преобразованиях, как руководящие принципа:



бота по исследованиям от- 
связи ٥ ограниченными ре- 
ты по нетарифным барьерам 
конкретных проблемах, стоя- 
товарных группах, пред-

и критерии для их применения, но что 
дельных стран несколько сдерживалась 
сзгрсами персонала. При выполнении 
секретариат сосредоточивал внимание 
щих перед развивающимися странами, 
ставляющих интерес с точки зрения зкспорта зтих стран. Директор 
представил детальные данные об оп©ночном числе человеко-месяцев, 
отведенном на различные проекты в деятельности 4.3 14/. ©н доба- 
вил, что секретариат поддерживал постоянный контакт ٥ секретариатом 
ГАТТ в целях избежания ненужного дублирования работы; в тех слу- 
чаях, ^огда в ГАТТ имелась информация о проблемах, представляющих 
интерес для ЮНКТАД, она соответственно использовалась, и секрета- 
риат ЮНКТАД следид за соответствующей работой различных рабочих 
гр^пп ГАТТ. Директор указал, что будет невозможно завершить ра- 
боту по различным проектам в этой области до конца 1973 года, учи- 
тывая имеющиеся рес^^с^! и широкий диапазон те̂ !, которые должны 
быть охвачены. Кроме того, возможно, что многосторонние торговые 
переговоры, вероятно, продлятся два или три года, что вызовет 
необходимость ^родол^ени^ исследований, ©н подтвердил, что вся 
документация, предназначенная для оказания помощи развивающимся 
странам в их подготовке к многосторонним торговым переговорам 
(проект 4.3.4), будет предоставлена в распоряжение всех членов 
ЮБКТАД.

эконо^!4ческой деятельности (4.4)Практика ограничения сво؛
89. Представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой 
поинтересовались относительно охвата исследований и подчеркнули, 
что эти исследования должны охватывать корпорации и предприятия 
по возможности наибольшего количества стран и, где это уместно.

77

14/ Была представлена ©делающая информация:
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Примечание: ©хват pa ه oтلظ по каждому проекту изложен в документе
ТВ/вДотТАйб.!؛ стр. ة3-4ؤ



включая страны с различными со^иалвно-зксномическими системами.
Но их мнению, важно принимать во внимание уже проделанную или же 
выполняемую Б  настоящее время работу Б  др^тих международных орта- 
низаниях, как, например, Б  ОЭСР. Один из этих представителей 
нодчеркн^л необходимость координирования работы Специальной трупны 
экспертов по Бопрооам практики от^аничения свободы экономической 
деятельности, созданной в соответствии ٥ резолюцией 73 (ill) 
Конференции, с работой Исследовательской труппы по вопросу много- 
национальных корпораций, созданной в соответствии с резолюцией 
1?21 (LIII ) Экономического и Социального Совета. Другой предота- 
вите^ь поинтереоовалоя, следует или не олед^ет нроводить в пер- 
вую очереди работу по определению практики ограничения свободы 
экономической деятельнооти до изучения возможности выработки ру- 
ководящих принципов или же раоомотрения формулировки элементов 
типового права или прав для развивающихся стран. Он также считает ب 
что работа, нроводимая в облаоти передачи технических знаний, как 
это отражено Б  программе деятельности в Э Т О Й  облаоти и в одном из 
документов, представленных Конференции /ق/, совпадает о работой 
по практике ограничения ОБОбоды экономической деятельности. Но 
его мнению, воя работа в рамках ЮНКТАД по нрактике ограничения ©во- 
^оды экономической деятельности, включая работу в области передачи 
технических знаний, должна выполнятьоя Отделом промы!!!Л©нных това- 
ров. Ноли же нет, то должна нроводитьоя координация в этих д в ^  
облаотях 16/.
0 و . Представители большинства развивающихоя ©тран согласились о 
нервоочередностью задач, выработанных секретариатом для работы в 
этой области, подчеркнув нри этом необходимооть уделять одновре- 
генное внимание воем трем проектам и важнооть этой работы.
1 و . Эти предотавители ©читали, что недоотаток информации ^о кон- 
кретным، проблемам не являлоя пренятотвием для выполнения работы 
по подготовке руководящих принцинов и элементов типового права или 
типовых правовых норм отнооительно практики ©граничения свободы 
^коно^ичеокой деятельности. Один из них ©читал, что нроект, ка- 
сающийоя элементов типового права или типовых правовых норм в от- 
ношении практики ограничения свободы экономичеокой деятелвнооти, н؛ 
представляется заол^живающим нервооче^еднооти, поокольку он не 
имеет, по-видимому, нрактичеокой ценности Б  свете орочнооти и важ- 
ности двух других проектов.

15/ См. Документы Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию, третья сессия, т .III, Финаноирование и 
невидимые статьи (издание Организации Объединенных Наций, в про- 
даже под № E.73.II.D.6), документ IL/I07 и Согг.1.

16/ См. также пункты 125 и 126 ниже.



92 ٠ Представитель одной из социадиетических стран Восточной 
Европы заявил, что ЮНКТАД является единственны«! органом в системе 
©рганиза!!ии Объединенных Наций, который конкретно занимается во- 
просом практики ограничения свободы зкономической деятельности, 
что работа в этой области является исключительно важной, в част- 
ности Б  связи с торговлей и развитием развивающихся стран, и что 
подобная практика частных предприятий в развитых странах с рыноч- 
Н О И  экономикой также касается социалистических стран. ©н также 
подчеркнул, что работ© по определению практики ограничения свобод!! 
экономической деятельности является неуместной, К О Л Ь  скоро речь 
идет о предприятиях социалистических стра© Восточной Европы.

ъяснения по поводу работы над 
для развивающихся стран Д И -  

сослался на резолюцию 73 (ill)
9 3 ٠ В ответ на требование дать 
элементами типового права или же 
ректор Отдела промышленных товар
Конференции, которая просит секретариат ЮШСТАД рассмотреть в сроч- 
ном порядке этот вопрос. Он указал, что упомянутая работа непо- 
средственно относится к соответствующим средства«! контроля над 
практикой ограничения свободы экономической деятельности, ©тоне 
предполагает, что развивающиеся стран!! ДОЛЖН!! или принять законе- 
дательство о практик© ограничения свободы экономической деятель- 
ности или что такое законодательство должно быть унифицировано. 
Важно, чтоб!! секретариат изучал общи© злементы и цели такого за- 
конодательства и, в частности, пути достижения этих целей. Он 
указал также, что охват по странам в различных исследованиях, 
включенных в деятельность 4.4 , должен быть по возможности шире, 
однако существует ряд препятствий, юридических и других, на ©ути 
к получению соответствующей информации. Однако имелось доста- 
точно информации для одновременного проведения ра^от!! по трем 
проектам, как об этом просила Конференция. Секретариат примет 
во внимание опубликованные работы других организаций, в частно- 
сти ООСЕ, но большая часть информации не была предоставлена широ- 
©ому кругу лиц и ограниченный доступ к ней для секретариата ЮНКТАД 
создавал определенны© проблемы. Н^еднолагается, что доклад Спе- 
циальной гр^ппь! экспертов ©о вопросам практики ограничения С В О Б О Д ! !  

экономической деятельности, которая должна быть созвана в начале 
1973 года, должен быть предотавлен на заседании Исследовательской 
г^упн!!, созданной Экономическим и Социальным Советом. ؟то ж© ка- 
сается координации работы по практик© ограничения свобод!! эконо- 
мической деятельности и передаче технических знаний, то заинтере- 
сованность Отдела промышленных товаров во второй тем© б!1ла связана 
с вопросом о том, насколько широко должна применяться практика 
ограничения свободы экономической деятельности при передаче техни- 
ческих знаний. Как таковой никакой работы не было проделано в 
Отделе промышленных товаров по передаче технических ©наний. Кроме 
того, были предприняты вс© усилия Д Л Я  того, чтобы избежать дубли- 
рования работы по передаче технических ©наний. Хотя ©та работа 
была начала вскоре после второй сессии Конференции, секция практики



ограничения свободы экономической деятеявности даже в 19 72 год^7 
расиояа^аяа лишь двумя гостами категории специалистов. ©н под- 
черкнул, что эаявление о финансовых последствиях проекта резолю- 
П И И ,  которое было впоследствии одобрено на третьей сессии Конфе- 
ренп^и, признало необходимость в двух дополнительных постах ка- 
тегории спепналистов ء
Экспортная политика (4.5)
94. Представитель одной из развитых стран с Р^!Н0ЧН0Й экономикой 
отметил с удовлетворением, Ч Т О  первоначальная работа секретариата 
по этому вопросу, которая была отра^^ена в "©бэоре политики по уве- 
личению и диверсификан;ии экспорта готовых изделий и полуфабрикатов 
из развиваюь؛ихся стран" (TD/lIl/Supp.l) включала короткий раздел 
о политике ^азБИваюшихся стран. ©н просил секретариат продолжить 
анализ этой политики раэвиваюш^^ся стран, которая, как это указано 
в Международной стратегии развития, так важна для прогресса раз- 
вивающихся стран. Проводя такого рода работу, следует принимать 
в© внимание соответствующую работу, выполняемую в Паучно-исследо- 
вательском отделе. Представитель другой развитой страна: с рыноч- 
ной экономикой потребовал разьяснения по поводу полномочий на 
проведение исследований в облаоти стимулирования экспорта и зон 
свободного производства.
95• Представителе развивающихся стран признали важность работы 
о политике в области экспорта и одобрили предоставленную ей 
очередность. ©ни подчеркнули также важность соответствующей дея- 
тельности по оказанию технической помощи, проводимой ЮНКТАД, и 
приветствовали сотрудничество между ЮНКТАД и ЮНИДО, Б  особенности 
в области международных субподрядов и зон свободного производства. 
Один из этих представителей настаивал на скорейшем завершении 
исследования секретариата по текстильным изделиям, которое он 
©читает наиболее важным. Представитель одной из сопиалистических 
стран Носточной Европы выразил согласи© с порядком очередности, 
которая была выработана секретариатом Б  общем плане. Однако, по 
©го мнению, ЮНКТАД Б  своей работе Б  ©вязи с зонами свободного про- 
изводства доджна полностью учитывать тот факт, что при обсуждении 
данного вопроса Б  юнмд© представителями различных групп B ظ ! C K ق З Ы -  

Бились противоположные мнения относительно полезности установле- 
ния таких зон. По вопросу о международном субконтрактировани^ 
он отметил, что, поскольку Б  юнид© у^е ведется большая работа, 
задачи ЮНКТАД должны быть ограничены ТО^^ОБЫМИ аспектами и аспек- 
тами развития. Представитель одной из развитых стран с рыночной 
экономикой поинтересовался, почему проекту по субконтрактам пре- 
доставлена первоочередность, хотя он относится к одному из тех 
проектов, которые секретариат предполагал обложить из-за труд- 
ностеи с© средствами.
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96. Директор Отдела промышленных товаров обратил внимание на 
©оклады Комитета по нромышленным товарам о работ© третьей, четвер- 
той и пнтой сессий, которые предоставили секретариату/ полномочие 
на продолжение работы в области стимулов зкопорта. Боле© тово, 
предстонщие мновосторонние торговые переговоры будут полностью ка- 
сатьсн вопроса об экспортных субсидиях, что также потребует прове- 
дения работы со стороны секретариата. Габота в области эон C B O -  

бедного производства связана с общей задачей Комитета по промыслен- 
ным товарам, определенной кругом ©го ведения и заключающейся в со- 
действии расширению и диверсификапии экспорта готовых изделий и 
полуфабрикатов из развивающихся отран. Осуществление всеобщей 
оисте^ы преференций сделал© работу по аспектам данной проблемы, 
относящимся к торговой нолитике, еще более необходимой. Б Д О П О Л -  

нение к ©тому зоны свободного производства тесно связаны с между- 
народными оубподрядами, по которым Конференция приняла резолюцию.
И наконец, ©тот проект представляет ©обой важный аспект сотрудни- 
чества с ЮНИДО в,контексте технической помощи, оказываемой раз- 
вивающихся странам.
Дрз^тие темы
97. Нредставители некоторых развивающихся стран выразили сожале- 
ние по поводу того, что проекту по переклассификации тарифов была 
предоставлена более низкая очередность, чем в предыдущие Г О Д ! ! .  

Директор объяснил, что срочность работы в зтой области несколько 
оократилаоь с введением общей системы преференций, которая охва- 
ть!вает большинство рассматриваемых изделий ручной работы кустар- 
ного производства. Тем ^е менее эта работа продолжалась, и Совет 
таможенного сотрудничеотва ускоренно рассматривает различны© об- 
раз©!!, представленные развивающимися странами.
98. Представитель одной из социалистических ст^ан Восточной Евро- 
пы ©ада© вопрос относительно необходимости увеличения не^сонала 
для составления годового Обзора торговли готовыми изделиями раз- 
вивающихся стран, работа по которому/ проводится постоянно. Дирек- 
тор обьяснил, ч:то в последние годы этой работе не уделялось необ- 
ходи^ого внимания ввиду нехватки нерсонала. Он надеется, что в 
будущем можно будет проделать боле© значительную работу по со- 
стоянию такого Обзора.
99. Но вонросу о технической помощи представители некоторых раз- 
витых стран ٥ рыночной экономикой задали вопрос относительно ©на- 
чительного увеличения человеко-месяцев с 1972 ول ? ه  гг., а также 
относительно раснределения Бремени и фондов, выделенных для этого 
вида работы.
ТОО. Нредставители развивающихся стран подчеркнули важность и по- 
лезность для их стран миссий по оказанию технической помощи, а
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также работы по оказанию поддержки по существу и подчеркнули, что 
зти виды дентелвнооти становятся еще более нeoбع oعиاممыهءи с yчج тهءه 
предотоящих многосторонних торговых переговоров.
101. Директор наметил основные злементы программы технической помощи 
Он заявил, что оущественная поддержка деятельности но оказанию 
технической помощи ©вязана о общей оиотемой преференний, стимули- 
рованием ^копорта, аонектами торговой политики зон овободнрго про- 
изводства и т.д. и что в будущем (в оотр^дничеотве о ЮНИДО) ^та 
поддержка будет распространяться также на международные субподряды 
и воп^ооы, отнооящиеоя к многосторонним торговым переговорам. Этот 
отдел оказывал также помощь ^Международному торговому Н€нтру 
ЮНКТАД/ГАТТ Б 0ТН0!!!ении аопектов торговой нолитики его проектов, 
инструктировал экспертов, пересматривал доклады во всех олучаях, 
когда затрагивались вопросы торговой политики. Оекретариат оотруд- 
ничал с ЮНИДО, в частности в ©тн©!^ении выполнения проектов по 
^отановлению зон овободного производства и миссий в отраны в ©вязи 
о общей оиотемой преференций. Нолее того, он выделил значительное 
количеотво оотрудников для оказания помощи при переомотре и под- 
готовке программ ПРООН по странам.
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Морские перевозки и порты 5ء
Бители некоторых развитых стран с рыночной экономикой132؟؛» Предст 

Структура морских" ) ؟ 5تءостоНОБились на деятельности по ПЗ̂ 'НКТЗ 
редприяти1я, вкл!^ча,я технический иротреос в области؛транспортных Г 

имеет место ув€лич€н:/!е илани- ؟МОРСКИХ неревозок^) и опросили,почему 
водах,товда как большая частв исслел[,ова- 1977 وت7بم затрат в ؛:ем!Р؟р 

НИИ в этой области завершается. Директор Стдела невидимый: статей 
ован!/!я но стр^кт^^ре сбыта и орванизании торговли؟сказ!'Л, что иссле 

а!вш,ую областв деятелвности и что в ближайшие!!؛охватывают мновообе 
области. У'вели'чение !؟годы гредполагается расширение работ!! в зто 

затрат так'же связано с вреднола.ваемой работой во иог!олнек!^€ резолю- 
я группа по законодателвств^ в£؛III) Монференнии; Совместн) 7ت !Н^и 

области морски;.л неревозок ЮНКТАД и Управления по правовым вопросам 
работе. Нредставители нескольких раз- !؟так>!!0 будет рчаствоватв в ЭТО 

более выоокий, чем ранее,поря- ظвитهcтaнآت виваюшихся ©тран предложили 
ктз،ры сбыта и организации торг-©؟док очередност!^ для исоледования стрз

БЛИ-.Г

Предотавитель одной ра.звитой отран!! с рыночной! экономикой, ْ10و 
2 "(фрахтовые ставки"), спросил,. و ،говоря о деятельноот!^ по пз^нктз 

на какиз،. основаниях проводится исследование в области мороких пере- 
-возок р!^са. директор сообшил, что это исследование является продол 

ением серии К!Ссл€дований по морским перевозкам сырьевы!■: товаров,!5؛ 
которой к настояшо^у времени ох,вачень! тропические лесоматериалы, 
природный каучук, дж^т и )!!©лепная руда, о проведении данного иссле- 
дования запросила ФА о , и на это было дано согласие, поокольк^! пола- 
га.ли, что это принесет пользу обеим ©рг©н!/!запиям, хотя Комитет по 
морским перевозкам И не ©делал спениа.льного запроса,

104. Представк!тель одной развивающейся страны, говоря о деятель- 
Дазвитие и усовершенствования портов"), запро-)" 5,و ности но пункту 

сил о дополнительных разьяснениях Б отношении осушествляемой работы. 
Директор ответил, что решение о проведении исследования Б области 

ом!Итетом по морским перевозкам.[؛ и ©!؟сортов было пр!/!нято Конфе^ении 
етные фонд!! от Скандинав-(!؛Оекретариат получил значительные вн©б!ЛД 

ских стран и К!/!дерландов на осуществление своей программ!! исследова-
ний портов.

1 0 5. Представители некоторых развитых ©тран с рыночной экономикой, 
говоря о деятельности но пункту 5.4 ("Международное законодатель- 

ство Б области морских' перевозок"), высказали оговорки в отношении 
постов категории специалистов и одного дополни- "؛،двузс дополнительны 

тельного поста категории общих слз̂ йсб, включенн!!،، Б запланированное 
годэ،،, о кото^)!!х 1و7بم увеличение затрат в даннрй области в 1975 и 

говорится Б документе TD/b/4i4. Он!п просили обосновахь необходимость 
этих т(,ополнительн!!،،. постов. По их мненыю, этот вопрос не был оконча- 
тельно уре^З'лирован в Дабочей группе по законодательству Б об^аст^ 
мороки،: перевозок, которой б!!Л0 заявлено, что дополнительные ДОЛЖ- 

ения работы Сов¥،естной грзоны(!؛:ности необ،،©дим1ы для начал© К!ЛИ продол
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по законодательстБ57 в области морских перевозок. в ؛ 
упомянутые представители сделали следующие замечания
по законодателвстБ^7 в ооласти морских перевозок. ظ зтои связи 
упомянутые представители сделали сле'д^^ющие замечания. Вабота 
секретариата ЮНКТАД в области коносаментов была завер!иена, а любая 
дополнительная работа, которая бз^дет носить правовой характер, мо>;؛:ет 
быть поручена ت''правлеНИ!« по правоБ^!м вопросам, أء в настоящее время 
зта Б0 М̂،0)؟(Н0СТЬ рассматривается в ходе ме!؛(правит©льственных перево- 
воров. Дто касается продол}В©ния работы по рев^лированию линейных, 
конференпий, то они считали, что секретариат не должен предрешать 
решений Тенеральной ?!Ссамблеи. в любом слушав, если будет проводить- 
ся дополнительная работа, она، будет ه C ت٢ Щ€CTBЛЯTظ©Я Б основном Б 
рамках меясправительственных перевоворов и не потреб'^ет д,ополни؛ель- 
ны:а исследований. Сейчас, ввиду прев!,лояс€ния отло>^ить четвертую 
сессию ?абочей вруппы по международному законодательству в о^ластв! 
м،орских перевозок до 1974 года, работа по чартер-партиям носи? менее 
СРОЧНЫ!؟ характер, и работа по морскому с?рах.ованию будет касаться 
главным образом программ^! страхования. До этим причинам упомянутые 
представители отмечают, что если да.)ве возникает необходимость в 
дополнительной работе, то она моясет быть выполнена при имеющихся 
ресурсах. Дредставитель развито?! страны с рыночной экономикой 
за.явил, что в прошлом секретариат доказал, что с предварительным 
уведомлением он моясет осуществлять дополнительную paك o?حت■ без завели- 
чения затрат людских ресурсов, приведя в качестве примера иоследо- 
вание 0ئ экон©^ичес!СИх послед^стБИях закрытия С7/ЭПКОГО канала. Кроме 
того, представитель م pت/гoй развитой страны с рыночной экономикой 
пре^ло).?-ил, чтобы с учетом уже проделанной работы в области коносамен- 
тов и регулирования линейных конференций, исследования на эти две 
темы были ©?нهجeнظ! к более низкой категории по очередности.
106. Ком^^ентируя изловленные выше замечания, директор заявил, что, 
оставляя в стороне затраты, финансир^^емые из внебюдя؟€тных фондов،, 
ассигнования на программ^! работы в области морских перевозок и пор- 
тов Б течение нескольких последних лет оставались неизм،ененными. 
Совместная грз^ппа по законодательству Б о^ластц морскизя перевозок 
была не доукомплектована И работала о перегрзззкои. Группа была создана 
Генеральным Секретарем Организации Обьединеннызз Наций для обслз/жива- 
НИЯ рабочих гр^пп ЮНКТА..Д и 10НСИТРАД. по международному морскому зако- 
нодательству и она занимается не только экономическими и коммерчес- 
кими аспек?аь!и международного законодательств© в области морских 
перевозок, но также и его правовыми аспектами. Грзшпа продолжает 
работя7 над коносаментами, и любая дополнительная работа, треблземая 
ЮНСИТРГЛ, бз^дет передаваться этой группе ?٠ ؛ роме того, п؟?^еб^7€ТСя 
дополнитёльная работа в осуш,€ствпен!4е резолюц.ии 71 (III) Конференции؛ 
которая будет выполняться двумя подразделениями: Группой и Оекц!/؛е?!
по структуре морских транспортнызс пр؟дприя?и:й. Секретариат не пре^- 
рец'ает мер Б отношении резолюции 66 (III) !?о؟ференцт!и, которые 
Генеральная )'.ссамблея приме? на своей тек^^щеи сессии, а лишь выделя- 
ет ресурсы, которые потреб^нотся Б том слз^чае, если поступит просьба 
об обслз/живании Подготовительного комитета и Конференции полномочны:•؛
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п р е д с т а в и т е л е й .  Помимо обслуж ивания  з а с е д а н и й ,  необходим!© будет  
о б е с п е ч и т ь  основную документацию .  Разумно  п р ед п о л о ж и ть ,  что  о б с л у -  
ж ивать  эти  орван!! будет  с е к р е т а р и а т  lOHKTi.P, п о с к о л ь к у  он о б л а д а е т  
необходимой к о м п е т е н ц и е й .  Д иректор  д о б а в и л ,  что  именно н о т о ^ у ,  что  
Группа  была н е д о у к о м п л е к т о в а н а ,  и б!!ло рв!!!©но р е к о м е н д о в а т ь  отложить 
ч е т в е р т у й  сессию Рабочей! вруппы по международному з а к о н о д а т е л в с т в у  
в о б л а с т и  морских п е р е в о з о к  до Т//74 г о д а .  Б с в я з и  с н е х в а т к о й  
п е р с о н а л а  произошла з а д е р ж к а  в работ© по ч а р т е р - п а р т и я м ;  р а б о т а  
по морск©«!^ стр ах о ван и ю  будет  п р о в о д и т ь с я  с о в м е с т н о  с Гру^ппой и о т д е -  
лом с т р а х о в а н и я .

107•  П р е д с т а в и т е л и  н е с к о л ь к и х  развиваю щ ихся  с т р а н  поддержали учрежде■ 
ни© д о п олнительны х  п о с т о в  для  Совместной  группы по з а к о н о д а т е л ь с т в у  
в о б л а с т и  морских п е р е в о з о к .  ©дин из них С4!«тал нрави льн ы м ,чтобы  
с е к р е т а р и а т  выделил необходимые р е с у р с ы  в 0Ж!«дан/!и р©!^ения Г е н е р а л ь -  
ной г .ссамблеи по резолюпии 66 ( 1 1 1 ) .  Другой с ч и т а л  вполне разумным 
п р е д п о л а г а т ь ,  что  е сл и  п о т р е б у е т с я  д о п о л н и т е л ь н а я  р а б о т а  над  в о з -  
мохсной к о н в е н п и е й  по международным комбинированной  п е р е в о з к е  г р у з о в ,  
то  она будет  п о р у ч е н а  юнкт/ д .
1 0 8 .  П р е д с т а в и т е л ь  с о ц и а л и с т и ч е с к о й  страны Б о сто чн о й  Европы отм ети л  
большую важ ность  решения вопрос© о р а з р а б о т к е  к о д е к с а  ^оведен:^я  
линейных к о н ф ер ен ци й .  По е г о  мнению, ЮНКТ1-.Д могла, бы а к т и в н о  
у ч а с т в о в а т ь  в решении з т о й  проблемы. Он з а я в и л  о нео б х о д и м о сти  
п р е д у с м о т р е т ь  в программ© р аб о ты  ЮНКТАД возм ож ность  и з у ч е н и я  п р о б -  
лем э к о н о м и ч е с к о г о  с о т р у д н и ч е с т в а  Б о б л а с т и  морских п е р е в о з о к ,  о 
которы х  ид ет  р е ч ь  Б резолю п^и  71 ( I I I )  Конференпи!«. Изучение  эти х  
проблем необходимо ввиду?- т о г о ,  что  Комитет по морским п е р е в о з к а м  
^ол)!؛ен  будет  на с в о е й  следующей с е с с и и  ^ ч е с ^ ь  положения э то й  р е з о л ю -  
ПИИ 1 7 /«

109. Представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой, 
говоря о деятельности по пу?нкту 5.5 ("Существенная поддержка дея- 
тельностг! в области технического сотрудничества "), спросили, в 
какой степени предполагаемые увеличения расходов в 1975 и 1974 ^г. 
будут финансироваться из регулярного бюджета ]̂ НК1]’Д и Б какой сте- 
пени из внебюд}кетных фондов, представитель Генерального секретаря 
ЮП!{1АД, заявил, что Рабочей гр^?ппе будет направлена соответствующая 
информания, охватывающая ВС© основные отделы 18/.

-трахо؛
6. Страхование
II©. Рабочая группа прг!Няла к све пению программу работы по 
ванию, содержащуюся в доку?менте TD/B/407/Add.l.

77/ Р^؛؛!^н^я ©овета по резолюп^и 71 (III) П,’онфер©нпии см. выше 
части первой, глав© I, пункт 56•

18/ См. так:؛:е главу II и пр!̂ ло)؛:ение II ниже.
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дача технических знании7؛ •

111. Представ/(тели ряда раз витых стран с рынечнсй зкенс،،ик©й заявили 
чтс они не возражают но суй\еству нротив увеличения ресурсов рабочей 
силы, занимающейся вопросами передачи технических знаний. Кекото- 
р!!е из них, однако, ©читали, что увеличение человеко-месянев на 
1 7 и 1 ؟5 و7بم  воды является чрезмерным как с точки зрения пропентново 
выражения, так и с точки зрения абсолютной величины и что эти завели- 
чения не соответствуют предусматриваемой деятельности в программе 
работы, з?'твержденной Межправительственной' группой по передаче те'хни- 
ческих знаний, а такйсе в резолюп^и وو  (ill) ؛Конферениии. йредста-  
Битель одной развитой страны с рыночной экономикой, поддержанный 
представителем другой такой же страны, отметил, что, поскольку про- 
грамма работы, предусматриваемая в реэолюпии Конференции, не отличи- 
чается по своему типу или об^е^з? от программ!!, согласованной أه€ق - 
правительственной группой, неясно, какие дальнейшие иоследования 
будут предприняты дополнительным нерсоналом. Предусматриваемое на. 
وث  ,год, увеличение превышает указанно© в заявлении о финансовых بم?
последствиях проект© резолюпии, принятого на Конференции 19/• 
Представители двух развитых стран с рыночной зкономикой напомнили об 
оговорках, сделанных их делеганиями на третьей сессии Конференпии 
в отношении финансовых последщтвий этой резолюпии. ©дин из них 
указал, что ©руппа по передаче те::нических знаний по своему размеру? 
выигрывает при ©равнении с размерами других гр^пп, выполняющих 
такую же важную работу.
112. Представители некоторых развитых стран с рыночной экономикой 
сч/!тали, что заявление о финансовых последствиях не разрешает ©ВТО- 
матически увеличение ресурсов; такие дополнителвн!!е ресурсы, 
Б03М0}!!Н0, могли бы быть найдены путем перераспределения сзществую- 
щей рабочей силы. Один и^ представителей отметил, что Генеральный 
секретарь ЮШСТ1..Д пытается, насколько В О З М О ' Ж Н О ,  амортизировать 
Д0П0Л!«ите^ьные требования в пределах имеющихся ресурсов.
115. Представитель одной развитой страны с РЫНОЧНОЙ! экономикой 
сказал, 4^0 ©г© делегапия на третьей сессии Конференции не сделал© 
никаких ©говорок ни о содержании, н^ о финансовых последствиях 
резодюпии 59 (III) Конференции. Поэтомз? он согласился с формули- 
ровко!Й и размером программ!! работы, П^©ДЛ0)!С©НН0И секретариатом, 
которая, по его мнению, имеет большое значение для развивающихся 
стран. Представитель другой развитой странь! с рыночной экономикой

19/ ©м. Документы Конйе-ренпии Организации Объединенных
Наций по торговле и развитию, третья сессия, т. I, Доклад и прил_р_- 
жения ~(~издание Оргенизапии Объединенных Напий, в прод©)!:е под 
По. Е.73.11.D.4), прило}!:ен^е IX.



поддержал некоторое увеличение человеко-месннев в Группе по переда- 
че технических знании, но снросил, не является ЛИ слишком значитель- 
ным предложенное увеличение, учитывая отраниченные рео^рс!! ЮНКТА1, 
и Организации Объединенных Наиий вообв؛е,
114. По мнению представителей раз вивающихся стран, программа работы 
являетоя сбалансироБЭнной и соответствует программе работы, единодуш- 
н؟ утвержденной 1бежправительственной группой, а так)!{© резолюции 
وو  (III) Нонференции. Они не моглт̂ : соглас^^вся с тем, что завели- 
чение персонала является чрезмерным или неоправданным, поскольку 
она являетоя совершенно НОВО!؟ и одной из наиболее важных из всех 
программ работы юнктгдء Они напомнили, что нрограмма работ!! 1/[ежправи■ 
тельственной группы бь!ла принята Советом на его одиннадцатой сессии, 
а позднее Нонференцией и была одобрена Генеральной -/.ссамблеей в ее 
резолюнии 2821 ( ةة¥ل ) . Объем и очередность работ программы отра)؛!а- 
ют ва>!{ность этого вопроса для развивающихся стран. Габона в области 
передачи технических знаний ^реб^؟ет Бысококвалифипированного перс©- 
нала, которого нет в других отделах секретариата. Но ©равнению с 
количество«[ работь!, которая должна быть проделана, запланированное 
 величение персонала является минимальной необходимостью. Так как؟3
OCHOBHÜ© данные б!!ЛИ низкими, процентное ©оотно^!ен^е выглядит 
высоким. Кроме того, увеличение соответствует решениям, нринятым 
на третьей сесс!^и Конференции, KOTopü© Совет не имеет нолномочий 
изменить,
ءؤ11  Представитель сониалистической стран!! Носточной Гвроны отметил 
весьма ва)!(ное значение проблем передачи технологии: он подчеркнул,
что ННКТА.Д д©л):{на заниматься всеми потоками такой передачи, Носколь- 

ЮН11ТАД только приступает к рассмотрению этих проблем, необходимо 
тщательно подходить к выбору направлений, с тем чтоб!! не дублировать 
работу других организаций системы ООН. Он особенно подчеркнул, что 
ЮНКТД!Д дол>؛;на заниматься только торговым1И и финансовыми аснекта.ми 
нередачи технологии.
110. д.иректор Отдела по невидимым отатьям, комментируя предшествзп©- 
щие зам!ечания, заявил, что передача технических знаний является 
новой областью деятельности, на которую примерно два года назад не 
обращалось никакого внимания. Необходимо проделать еще большую 
работз،, и предлагаемые реоуроы не являются большими по сравнению 
с ресурсами, выделенными на дрз^гие нрограм 1Мы. Недостаток персонала 
замедлил работ!!' секретариата, и запланированные расходы являютоя 
Минимально необходимыми расходами, как это б!!л.о ясно отмечено в ^ая- 
влении о финан©0В!!х последствиях, представленном на третьей сессии 
 онф،еренции, ©^Н!ИМ KI3 способов в!!П0лнен1/!я возрастающего объема؛1
работы без увеличения ^абот!! персонал© является направление на эту 
деятельность ресурсов других отделов ЮШ"СТДД, однако данный подход 
связан с определенными о©р©н!^чениям،и в силу особого характер© этой
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деятельности. Добавочные две должности сиеииалиотоБ и две Д0ЛЖН0СТ1 
категории общих служб на 19 74 год, донолняющие четыре должности 
специалистов и одну дол>;؛:нос?ь категории общиз؛ слзохб на 1973 год, 
указанные Б заявлении ٥ финансовызс последствия:(:, представленном 
Донференп^и, являются минимально необ::одЕмыми по мере осуществления 
данной деятельности. Рабочая сила , ц^едз^смотренная на 1973-1974 гг, 
^З^дет цо-прежнему весьма небольшой по сравнению с объемом работы, 
которою предстоит осуществить в соответствии с программой работы, 
утвержденной Межправительственной группой и ^езолюпией 39 (III) 
Донференпии.
1 1 7 » Дредставители некоторы:؛ развиты:: стран с рыночной зкономикой 
высказали оговорки, касающиеся запланированных затрат на оказание 
значительной поддер:!:ки деятедьности по техническому сотрудничеству 
(деятельность 7*6), з^помян^Б, что иифры являются, по и:с мнению, 
претенциозными, учитывая отсутотБие оп^!та в 1СНгСТ£..Д и деятельность, 
к©торея уже проводится в iCHMX'O Б этой области, ©дин из эти:؛ пре^- 
ставителей интересовался тем, дол؛хна ли быть создана ]?онсз^льтат^вная 
служба. Он отметил, что, хотя существовал проект резол!лпии, призываю- 
ЩИЙ! к созданию Консультативной сл^!!(бы, эта идея была отклонена в

©антьяго, поручившей секретариату 
не создавать !(онсульта^ивн^ю службу, 
траны с рыночной экономикой эаявил, 
удет финансироваться из утвер)؛(ден- 

ного бюджета ЮШСТ-ОД, это вызове? серьезную озабоченность его делега- 
пии, поскольку это связан© с увеличением общего бюджета юнкткд.

другие представители развиты:؛ с^ран с рыночной ЗКОНО^И'КОЙ СЧИ- 
что проекты по оказанию технической помощи Д0Л)ХН̂ ! направлять- 

ДРООР и финансироваться этой крограм^ой. Они ?!нтересова- 
какой мер© 24 человеко-месяпа Б 1973 году и 42 человеко- 

ة١ ecяпة  в 1974 г©д^7 ^ОЛЖНЬ! финансироваться ПРООН в соответствии с 
пунктом 7تآ резолюпии 39 (III) آ•هك нфepeнпии. Один из них также 
спросил, соответствуют запланировацные затраты запросам, сформ^- 
лированнь!М развивающимися странами. Если это не так, то д,аннбе меро- 
приятие является преждевременным.

резолюпии 99 (I I I )  Конференции 
предоставлять консультапии, но 
Представитель дрз^гой развитой

:ятельност؛ли данная؛что,

118. Представитель развитой страны с рыночной ЭКОНОМИКОЙ! выр؟з؟л 
удовлетворение по поводу проектов, включенных в деятельность 7.8, 
и считал их соответствующими резолюпии 39 (III) Конференции.
119. Д^едставителг! развивающихся стран также выразили удовлетвори- 
ние проектами, включенными в деятельность 7*8, которые, по их мне- 
НИ!3, соответствуют резолюпии !؛опф)еренпии. Они добавили, что эти 
п^оект^! М0Г̂ !Т слу:хить в качестве функпионального инструмента в 
пелях использования исследовательской работы для достижения практи- 
ческих результатов в р©звиБаю^и:؛ся страна:؛. Совет не располагает 
полномочиями для изменения решения Конференпии по этом^ вопросу.



представитель одной развивающейся страны отметил, что секретариат 
!-ОНКТА.Д М0}кет и дол:؛(ен осз/ществ^ять деятелвноств по оказани!с техни- 
ческой помощи и что ПРООН не следует финансироватв все ВИД!! этой 
деятелвности.
120» Директор отметил, что в пункте 7'ъ резолюции Конференции 
секретариату ЮНКТАД было предложено "предоставлять через посредство 
собственных орванов 1СН1\ТА.Д конс'ультативн!!© услуви". Он указал, что 
в компетенпию секретариата ЮШ]Т/!Д не входит определение того, 0Г- 
называются ли правительств© от идеи ]{онсультативной слу!!{бы, и что 
правительств© Д0Л71СНЫ сохранить за собой право толкования зтой резолю- 
пии. Конференпия предусмотрела, что консультативны© ^слз^ги собствен- 
Н!!Х органов ؛٥آ д■(;ما д буд^т финансироваться не только 30, счет ПРООН, 
но так}؛/е I/ добровольными взносами, поскольку в отношении их б!!ла 
сделан© конкретная ссылка в зтой резолюпии. Предпринять!© опенки 
человеко-месяпев Б  отношении существенной поддержки деятельности но 
техническому сотрудничеству лищь в незначительной мер© учитывают ну:؛{- 
ды развивающих©© стран; в связи с этим он считал, что будет правиль- 
но предьявить к ни«؛ требования.
121. Представитель развитой стран!! с рыночной экономикой предложил, 
чтобы деятельность, касающаяся выбора технологии (7.5), ме:؛{дународ- 
ного законодательства, регулирующего передачу технических знаний 
م7) ( آ  и утечки персонала, oه лفдaصщ©гه производственным опытом, из 
развиваюш,ихся стран (7"5), бы^а отнесена к более низкому порядку 
очередности, чем тот, который ей отведен, ввиду главной ответствен- 
ности, c©ه твeтcтق©ннoو ЮНИДО, НОИ© и ©кономического и Оопиального Оове- 
та (Нсемирнь!Й план действий) .
122. Представители развивающихся стран согласились в иелом с 
порядком очередности, определенным секретариатом. Некоторые из них 
нредлокили, однако, чтобы проект!!, включенн!!© в деятельность, охва- 
Т!1ваемую пунктами 7  -и 7.5, б!!ли отнесены к очередности 2., носколь و«
ку, в частности, утечка подготовленного нерсонала оказывает неблаго- 
приятно© воздействие на развивающиеся страны и представляет собой 
исключительною выгоду для развитых стран, K O T O ^ Ü ©  поглощают этот 
персонал.

]вроп!! согла- 
охватываемую

125. Представитель социалистической страны Восточной 
сился с тем, чтоб!! проекты, включенные в деятельность, 
пунктом 7 • 5 ١ были отнесены к очередности II о
124, Директор указал, что перевод проектов в более В!1С0К̂ ?Ю степень 
очередности, как это предлагается, подразумевает введение дополни- 
тельных ресурсов. По мере дальн©Й1шег© выполнения работы появится 
В 0 3 М 0 } ! { Н 0 С Т Ь  более четко определить порядок очередности конкретны:: 
вопросов, и этот вопрос МО)؛©{؛ быть тогда рассмотрен ¥!е:؛{п^ави^ель- 
ственной группой на ее второй сессии.
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1S5. представитель-развитой ©транш с рь!Н0Н Н0Й экономикой отметил 
частичное совпадение резолюций 73 (ш) и 3 9 (ш) Конференции в ОТНОШУ- 
НИИ ограничения свободы экономиче'бкой деятельности، Он указал на 
опасность дублирования работы Отделом промышленных товаров, который 
не'сет отВе^бтвеннооть за вою работу по ограничению свободы ЭКОНОМИ- 
чесКой деятельности, и Отделом пб невидимым статьям, который неое'т 

■ работу по передач© технических знании, и привел
в ’качеотве' примера иооледование, которое был© подготовлено для От- 
дела 'по невидимым отатьям, но каоалось работы по 'лицензионным со- 
глашениям в области ©граничения свободы экономичео'Кой “деятельное- 
ти 20/. 'Он подчеркнул необходи^ооть координации деятельности этих 
двух отделов.

1В6. Директор заявил, что он и директор Отдела прбмьшленных товаров 
в полной мере сознают ©вою ответотвенность в'отношении координации 
и что необходимая координация уже осуществляется на практике،

-^рыночной экономикой коон ة ряд^ развитых'стрен ب .127
“ других органов по передаче технических знании,' в чаотноо-

ти деятельноРти ЮН1Д0 в отношении в£!бора технелогии, деятельности 
воис в ■ пе'реомотра международной патентной системы и дея-
тельности Департамента пе экономИчеоки^ и оо^иаль^Ь!М вопросам в от- 
ношений уТечки подготовленного персонала из развивающихся стран, в 
дополнение, учитывая консультативные услуги, оказь!ваемы© ПРООН и 
ЮНИДО развивающи^оя отранам, они подчеркнули важность координации 
деятельнооти этих дв^х органов с дея^ельноотью ЮНКТАД.

123. Представитель социалистической страны Вооточ'Ной Европы отметил 
важноо^ь проблемы утечки научного и техничеокого персонала из разви- 
вающихся ©тран и указал на необходимость координации деятельности 
ЮНКТАД ة другими организациями ООН, ведущими работу в этом направле- 
НИИ о тем, чтобы добитьоя оптимального ио^ользования реоуроов системы 
ООН в целом.

129. " ряда развивающихся о^ран согласились с необхе^и-
мостью осуществления оотрудничеотва и координации деятельности между 
секретариатом ЮНКТАД'И''другими соответствующими органами. Один из 
них ^кезал, что Конференция в резолюции 39 (٥!) признала, что ни о'Дин 
из с у щ е о т в ^ и х  оргенов Организации Объединенньк Нации не занимается 
иок^ючительно конкретным вопрооом о передач© производотвенной техно- 
логии развивающимоя странам и что ЮНКТАД следует выполнять овои функ- 
ции в этой области в сотрудничеотве и при осуществлении координации

Та^ же, Т.Е, Финансирование и 'невидимые статьи (издание
Организации Объединеннь!Х, в продаь{© под № E.T5.I1.D.6), документ
TÜ/107 и Согг.1.
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с другими органами организации Объединенных Наций и другими между- 
народнг!Ми организациями. Его делегация гыразила полную уверенность 
в способности секретариата ЮНКТАД обеспечить отсутствие дублирова- 
ния в работе.
100. Директор заявил, что сотрудничество с другими органами, в 
частности с ЮНИДО, НОИ© и Департаментом по анономичесним и социал^- 
ным вопро сам,являе т ся ве сьма тесным и плодотворным٠ в секретариат 
ЮНКТАД не поступало каких-либо жалоб в отношении дублирования работы 
от других органов Организации Объединенных Наций или других междуна- 
родных организаций.
131. Представитель развитой страны с рыночной экономикой указал, 
что в предлагаемой программе работы секретариата не нашли достаточно 
чет'кого отображения два наиболее важных вопроса, касаюхциеся развиваю- 
1 Ц И Х С Я  отран, а именно приспособление полученных Технических знаний к 
местным условиям и барьеры, мешающие передаче технических знаний.
132. Представитель развивающейся страны согласился с то>й основой, 
на которой секретариатом 6Г!ЛИ отобраны Неко^торые страны для иссле- 
дования, отметив, что эти страны представляют разли^нъ!е геогр^фи- 
ческие районы и находятся на различных уровнях экономического разви- 
тия.
133. Представитель развитой страны с рыночной экономикой предложил, 
чтобы любые исследования по странам, которые может предпринять сек- 
ретарная, включали примеры стран, пр©добавляющих " случаи" 
передачи технических знаний.
8■ Торговля с оодиадистичесними странами
134. Представители развивающихся стран, выступавшие ق хо^е прений, 
Поддержали программу работы в этой области. Некоторые из них нашли 
ее резной, реальной и хорошо сбалансированной и выразили удовлет- 
горение П О  поводу исследований, подготовлеиных Отделом П О  торговле с 
социалистическими странами; неко^оры^ из этих исследований отвечают 
практическим цеЛям, в то время как другие яв^яю^ся основой для рас- 
ширения ^а более длительный срок торговли между ' с различными
соцмально-экономичвскими системами, ©дин из этих представителей на- 
стаивал на необходимости предоставления достаточных ресурсов для 
этого Отдела, а представитель другой - поддержал предложенное незна- 
читальное увеличение ресурсов.
135. Представители социалистических стран Носточной Европы поддерга- 
ли программу рабоДы, рднако выразили озабоченноб^ь по поводу того, 
что персонал, выделяемый для Отдела, недостаточен д^я выполнения но- 
вЫх заданий, пору^еннгш секретариату в силу резолюции 53(ш) Нонфе- 
ренции. Поэтому они решительно поддерживали перераспределение
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ресурсов секретариата таким образом, чтобы увеличить возможности 
Отдела.
136. Представители стран о развитой рыночной экономикой задали во- 
прос, почему были заметно увеличены людские рееурсы Для этой про- 
граммы деятельности. По их мнению, резолюция Конференции 53(ш) не 
оправдывает этого, поскольку данная ре30ЛЮЦИЯ находится в основном 
в рамках резолюции 15(п), работа по которой, конечно,' уже проводится. 
Они решительно выступили, в частности, против увеличения людских 
сурсов дл^ работы в области торговли между Востоком и Западом 
тельность по пункту 8.3), которая, по их мнению, дублировала бы 
бо^у Экономической комисоии для Европы, что неприемлемо согласно 
золюции 53(E), а также для работы по вопросу консультаций (деятель- 
ность по пункту 8.4), которая, по их мнению, могла бы лучше прово- 
диться на двусторонней осно'Ве ^ли через посредство ЭКЕ по крайней 
мере в ’ торХ'овли между Востоком и Западом, ©дин из этих
представителей не был“ соглас©н с тем, что в резолюции 53(ш) предус- 
матривается расширение консультации между Западом и Востоко^ или 
увеличение роли секретариат© в подготовке таких консультаций; он 
выразил ' пункт ة части 1 этой резолюции должен рассматри-
ватьоя в целом и в сочетании с подпунктом ъ части ٢.
13?. Представители социалистических стран Восточной Европа выразили 
свою Озабоченность "в связи о недостаточностью ресурсов рабочей силы, 
выделенных на исследование проблем торговли между“Востоком и 'Западом, 
заявив, что предоставлеИие лишь 12 человеко-месяцев не ооотвеТотвует 
функциям ЮНКТАД, “которые поручены ей в этой области. Они утверждали, 
что существует несоотВетО^вие в распределении ресурсов между различ- 
ными отделами, которое не основывается на логической Оценке Важности 
работы Каждого отдела. Они решительно критиковали уменьшение значв- 
ния проектов Отдела торговли о социалйстичеСКИМИ странами в об^ей 
программ^ работы ЮНКТАД, 'что цротиво^ечит резолюциям 15(п) 'и 53(!1). 
Они также заявили, что Не с^щеотв^ет дублирования работь: между 
ЮНКТАД И ЭКЕ в области Торговли межд^ Востоком и Западом и чТо даже 
при оу^ео^венном увеличении работы ЮНКТДД в данной области нельзя 
ожидать дублирования работь: ЭКЕ в ближайшем скором будущем.
138. првдотавители некоторых социалистиче ских Отран Восточной Европы

“ дополнительна вопросов для приведения исследовании.
" одной развитой 'страны с рыночной экономикой сделал ого-
вор؛ки по повода этих предложений 21/.
139. Нредставитель одной и© развивающих©© социалйстиче ских отран 
Азии заявил, что он н©"В03^ажа©т против первооЧереднь!х вопросов, пе- 
речислеиных в программе работы, ؟то каоается его страны, то нет 
проблем, каоаю^ихся торговых отношений о развивающимися отранами, и 
в овязи с э^им ЮНКТАД должна сохранить свой обы̂ !НЬ!Й Цодход, согласно 
которому охват исследований в области торГовЩх отношений межд^ социа- 
листйчеСКИМИ и развивающимися странами следует ограничивать торговлей 
последних ٥ социалистическими странами Носточной Европы.

ئقث / Подробное "изложение этих предложений и замечаний к ни^ 
©м. в пункте 45 выше.



140، Касаясь вопросов, поднятых в ходе дискуссии, директор Отдела 
подтвердил, что боуществЛение резолюции 53(ш) Конференции ^редпбла- 
паеТ существеиное расширение деятельности секретариата “по ©равнению 
о деяте^ьнбо^ью, которая была Необходи!^^ для оо^щеотвления резолю^؟ии 
15(11) Конференции. Что каоае^оя процедуры коно^льтаций, то 'он со- 
слался на пункт 2 раздела 1 резолюции 53(11), в котором Конференции 
"призывает страны с различнь!МИ“ооциально-акономическйми оиотемами. ٠ ٠  

попользовать, когда это необходимо, дв^оторонние и многосторон- 
к о н с у л ь т а ц и и . П о д г о т о в к а  к таким консультациям по^раз^ме- 

 т боле© широко© участие оекретариата й требует дополнительных؛
реоуроов ботрудников. в овязи о ограничениями в персонале' секрета- 
риат^ будет трудно осуществить новы© иооледования, которые были 
предложены представителями некоторых социалистиче ских стран Вооточной: 
Европы. Паконец, он заявил, что охват иооледований, проводимых 
ЮНКТАД ^о вопросу тбрговли между Востоком и Западбм, был в Оилу не- 
обхОдимооти ограниченным и, как правило, подразумевал тесное сотруд- 
ничество о секретариатом Е К Е  иоключая, таким образом, любую возмож- 
ность дублирования.
9. Финансицование. связанное о тотэговдей
141. Представители раз вивающихся стран подчеркнули важность ^реД- 
принимаемой в этбй облаоти Деятельности и полностью "поддержали дея- 
тельнооть и ^отребностй в пероонЯле, првд^омотрейные рабочей програм- 
мой, которая, по их мнению, является ©балансированной и приемлемой.
142. Представитель одной из социалистических стран Восточной Европы 
выразил мнение, что программа لآ © финансированию, ©вязанному о торгов- 
лей, явЛяетоя очень вал{ным элементом общей программа работы ЮПКТАД. 
ЕНение его бтраны ^0 данно^^ вопросу было уже вырал؛ено на '" 
оеооии Конференции, в частности в ©вязи о резолюцией 34-(1!) о между- 
народном валютном положении и с другими принятыми резолюциями по 
финаноовь!м вопрооам.

143 ٠ ПредотаЩителП оДной из развитых отран с рыночной экономикой 
выразил ^довле1ворениб по повода того, что на 19?в и 19?4 годы"Ди- 
ректор ©охраняет то л،е" чиоло должностей для данной программ: дея- 
тельнооти, которое 'имелось в последние три года, й предложил, чтобы 
другие отделы"последовали этому Примеру осущеотвления новых проектов 
о помощью существующих людоких реоу^оов.
144. Предотавители развитых стран с рыночной " обратились
с "просьбой обьяойить причины проектируемого увеличения чиола ■человеке- 
месяцев для Деятельности по пункту 9،1 ("Приток финансовых реоуроов 
в развивающиеся страны и проблемы з'адолженности развивающихоя отран"). 
Они опрбоили, какая чаоть э'того увеличения приходитоя на иоследбвания, 
касающиеся проблемы задолженности, подчбрк!!ув, что дб сих пор не пр^- 
нято решения по данному Совету резолюцией 59(ш) Конференции поручению 
создать специальный орган в рамках ЮНКТАД в целях решения этой пробле- 
мы.



145» Представители развивающихся стран отметили, насколько важно 
для их стран надлежащее исследование проблем погат!ения задолженности, 
и выразили ' что осуществленный секретариатом расчет колйчест- 
ва человеко-месяцев является полностью Оправданным» Было такл؛© под- 
черкн^^о, что секретариату было предложено составить документацию, 
касающуюся обзора объектов запланированной помощи о
146» Директор Бюро свЦзи ЮНКТАД в Пью-^орке ЗАЯВИЛ, что ^роектир^е- 
мое увеличение числа человеКо-месяцев для деятельности”̂ © пункту 9.1 
дблжно рассматриваться'в свете постоянных штатных потребностей в 
целом и что оно отражает как пибкость в использовании персонала, т^к 
и влияние наличия вакансий, в связи с этой областью деятельности 
возникли значителБные Трудности с вакансиями, и поэтому естественно 
восстановить уровень ресурсов, выДеляемъ!Х для работы по данному во- 
просу, копда'будет набран новый персонал, ^зависй^о от тог'б, будет 
ли соВдан специальный орган для ■рассмотрения проблемы задолженности 
или не^, секретариату ЮНКТАД очевидно придется проделать еще значи- 
тельную работу в связи с этой проблемой. Б послеДнб^ кодовом докладе 
МБРР указывается на трудности, которые предстоит еще решись в этой 
области.
14?. Представитель одной из развивающихся стран отметил, что, хотя 
он и признает Важность вопроса ة  мобилизации ресурсов р'АзвиваюЩимися 
©Туанами (деяТельн©сТь''по пункту 9.2), у Него Имеются Некоторые сом- 
Нения относительно целесообразности включения его 'в высшею категорию 
очередности. Директор Бюро связи в Нью-Йорке Отметил,“■'что этот пункт 
является традиционным в программе работы Комитета Цо Невидимым статьям 
и финансированию, связанному с торговлей. ■ На ^оОле'дней сессии этого 
комитета секретариату !бНК^АД было предложено определить ново© направ- 
лени© осуществляемой им работы по данному вопросу.
148» Представитель одной развивающейся страны выразил сомнение, учи- 
тывая важность и сложность вопроса "Межд^нАродные валютные вопросы, 
включая компенсационно© финансирование" (деятельносТь'”по пункту 9.8), 
вклю-чая, как было предложено в резолюции 84 (ш) Конференции, ^станов- 
лёние связи между Специальными правами заимствования (СП8) и'дополни- 
тельным финАнсйров'Анием развития и проведение консультаций между Пе- 
неральнг!м секретарем ЮНКТАД и Директором-распорядителе'м мв^ и Пене^ 
рАльным директором БАТТ, что было выделено достаточное число человек©- 

" длн работы по этому вопросу, и предложил увеличить их число.. 
Представитель другой развивающейся страны выразил сомнение о^нооитель- 
но того, что эта тема является подходящей те^ой для рассмотрения 
ЮНКТАД.
149. Предложение об увеличении количества человеко-месяцев для дея- 
тельности по пункту 9.3 не явилось приемлемь1М для представителя одной 
из стран с рыночной экономикой. По ©го мнению, КонфереНция ф^ктиче- 
ски предложила секретариату лишь составить доклад длн Совета о 1^е؟одах
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координации переговоров в торговой, валютной облаотях и в области 
^редоотавлени© помощи в целях развития, а не заниматво© етой коорди- 
нацией самому■، Нре^отаВителв другой отраны ٥ рыночной економикой 
спросил, почему в с е “проекты в ^ропрамме работы включены в категорию 
очередности А. Но его мнению, подобная категория неприемлема для 
проектов 9.3 и 9 ء4ء

150، Директор Бюро связи в Нью-Йорке пояснил, что секретариату при- 
дется проделатВ значительно больт!ую работу, чем в прошлом, по торг©- 
вым аспектам реформы международной валютной системы в целях оказания 
помощи не только ©овету и Комитету по Невидимым статьям и финансиро- 
ванию, ©вязанному с торговлей, но и Группе 24 (соз^а^ной Группой ??) 
и Комитету 2مه  В ©илу обстоятельств и учитывая слолшость рассматри- ■ 
ваемых вопросов, явно недостаточно назначить персона© из расчета '3 че- 
л©век©-©ет» Правильность включения отих проектов в категорию ©черед- 
ности А подтверждается тем фактом, что секретариату ЮНКГАД было пред- 
ложено принять участие в работе Комит’ета 20.
151. Представитель страны с рь:ночн©й економиной запроси© отчет о ' 
деятельности в области технического сотрудничества, предусматриваемой 
на 1973 и 1974 гг., и попроси© проинформировать вИо относительно loro, 
буде! ©и зта деятельность финансироваться из бюджеЪа ЮПКГАД'или через 
посредство пгооп. Директор пояснил, что проектируемая деятельнооть 
оЮва^ывает ©Ишь 5 или © человеко-месяцев и включает случаи, когда' 
^ероонал будет направляться в краткоорочные командировки, покрытие' 
расходов в связи с которыми по линии ПРООН не предусмотрено. ' Даже 
еоли 6ة  и предусматривалось возмещение некоторых расходов, не 'пред- 
ставляется' возможным осуществлять замену персонала на коротки© перио- 
ды.
152. ■ Представитель одной страны с рынСчной зкономикой вырази© обес- 
покоенность по поводу предложенного увеличения масштабСв использования 
консультантов с 21 человеко-месяца в 1973 год^ до 3© человеко-месяцев 
в 1974 году. Директор пояснил, что консультанты Используются для 
исследований в облаоти частных инвестиций, в ходе третьей сессии 
Конференции Рабочая группа Третьего комитета рассмотрела‘зти исслеДо- 
вания, и на основе ее доклада Конференция опециально предложила сек- 
ретариату продолжать иопользование консультантов для етого проекта 22/, 
Кек нидно из цифронпх данных, тенденции к увеличению количестве ИС- 
пользуемых консультептов не неблюдеются; по первоначальной смете 
секретариата количество запланированных на 1 3 / و  год человеко-месяцев 
было на том же уровне, 4^0 и на 19/4 год, но при!!!лось отложить исполь■ 
зование части ассигнований ввиду всеобщего ©граничения использования 
консультантов в Г9/3 году в ЮНКТАД в целом»

22/ См» Документы Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию, третья сессия, том I, Доклад и приложения 
(издание Организации Объединенных Наций, в продаж© под № E,73»n»Do4) 
приложение 17,̂ ,документ TD/169, п^нкт 10©»



1 3 و . В ооответстн^^ с преддожением, сформулированным ранее на оес- 
© И И  (с^« пуннт 25 выше), Рабочая трупна рассмотрела также в связи 
с данным аспектом работы секретариата предварительное раонисание 
©обещаний, содержащееся в документе TD/L.290.
1 5 4 . Представители развитых стран с рыночной экономикой выразили 
обеспокоенность по поводу перетр^женното расписания совещаний на 
1975 год, отметив, что были запланирован!! оовещания всех четырех 
О О Н О Б Н Ы Х  комитетов Совета. Сни хотели знать, не целесообразно ли 
отложить некоторые заоедания, нодчеркивая, что Совет на предыдущих 
сессиях призывал распределять совещания таким образом, чтобы было 
доотаточно времени для подготовки док^ментац^^, ее рассылки Б  О О О Т -  

ветотвии о ш©©тинедельн!!м правилом и раоомотрения ее правительства- 
ми. Один из этих представителей поставил под вопро© целесообраз- 
нооть проведения заседания в авгуоте.

с .  Административные и исполнительные функции

)взвитых стран о рыночной экономикой 
19 72 году ^оличеотва человеко-меояцев 
которым нооледовало неболвшое оок^а-

155• Представитель одной из 
поинтересовался увеличением : 
выделенных на Конференции, 3؛ 
щение в ت97و  тоду.
156. Предотавитель одной из ооциалистичеоких ©тран Вооточной Евро- 
пы обратил внимание на большое чиоло ©обещаний Б  19 73 год^ и, в 
частнооти, на то, что оессии некоторых комитетов предлагалось про- 
вести и в 1973 и в 19 74 годах.
1 5 7 • Директор Отдела конференций и внешних сношений, нризнавая от- 
о^тствие равновесия Б программе совещаний на I973-I975 ^٢٠١  обьяо- 
НИЛ труднооти оекретариата в ©оставлении расписания, в котором были 
бы учтены различные решения Конференции ^ поотоянного аннарата, 
запрооы других органов Организации Объединенных Наций в отношении 
обслуживания совещаний, оообенно Б Женеве, и рациональное использо- 
вание ообственных реоурсов ЮНКТАД в целях эффективного обслуживания 
совещаний. Дотя в решении Конференции о том, что ооновные комитет!! 
должны заоедать обычно лишь два раза в период между оессиями Конфе- 
ренции, подразумевалось, что, как н^ав^ло, лишь два или максимум 
тр^ ООНОБНЫХ комитета б^д^т заоедать в том году, когда не проводит- 
©я Конференция, оекретариат вынужден был, хотя и с неохотой, сделать 
В!!В0Д ٠ том, что соблюдение резолюции третьей сессии Конференции 
©вязано о необходимостью запланировать оовещания всех основных коми- 
тетоБ Б Т973 год^. Кроме того, необходимо было созвать неоколько 
других межнравительственных совещаний Б этом году, что предлагалось 
Конференцией. В!1Л рассмотрен возрос о переносе оеооии одного из 
основных комитетов, но это может нривеоти к нерерыв^ между Конферен- 
цией и сессией Комитета, более длительному, чем на то будут ГОТОВ!!



согласиться правительства в связи с важными вопросами, которые Д 0 Л Ж -  

ны быть разре!^ены. Кроме того, сессия Спепиального комитета по пре- 
ференциям в 1973 и 19 74 гг. необходима, учитывая работу, которая 
должна быть проделана в отношении пересмотра общей системы преферен- 
ций и резолюции 75 (ة - IV) Совета; сессия 1973 года был© заплани- 
рована в соответствии с резолюцией Конференции, и двухгодичное пра- 
вило не распространялось на Специальный комитет, который не являлся 
основным комитетом Совета. Увеличение числа челсвеко-^есяцев по 
категории специалистов в связи с сбслу^иванием конференций в ت97ة  го- 
ду былс простым стражением перевсда категории общих сдужб Б  категорию 
специалистов, и Б  связи с зтим не было изменения Б  общих ресурсах 
персонала, выделенных на обслуживание Конференции Б  -году. Не ل9?2 
большое сокращение в 1973 год^ отражает применение ко ؟сем отделам 
обязательного коэффициента оборота рабочей силы (cм. ءء/ال■٠آ/قهخ٠رل ء/
"Пояснительные замечания", пункт 2).

ل5ه . Представители развитых стран с рыночной экономикой, принимая 
к сведению эти положения, не были полностью убеждены в отсутствии 
возможности отсрочки некоторых совещаний до 19 74 года, в частности 
^ех комитетов, дела которых в меньшей степени требуют немедленного 
принятия мер. ©дин из этих представителей привел в качестве приме- 
ра заседание, которое не имело особой срочности, - шестую сессию 
Комитета по морским перевозкам, запланированною на август 197© года, 
©н так^е считает, что если бы были приняты своевременные меры, то 
некоторые совещания могли бы быть проведены в ت97©أ  а не в 1973 году.
159• Представитель одной из развитых стран с рыночной экономикой 
упомянул о ؟нении, разделяемом всеми правительствами и отраженном в 
решении 45 (VII) Совета, о том, что следует проводить меньше заседа- 
Н И И  и что они должны быть короче, вопросы, вызывающие озабоченность 
основнъш комитетов, были тщательно обсуждены на Конференции, и он 
выразил сомнение относительно целесообразности двух полных недель 
в качестве периода, необходимого для сессий всех основных комитетов.
160. Представители развивающихся стран заявили, что их странъ!, у 
которых не было таких :̂ е возможностей следить за работой ЮНКТАД и 
участвовать в совещаниях, как у развитых стран, первыми соглашаются 
с тем, что совещания должны хорошо подготавливаться и распределяться 
с возможно большим интервалом. Однако они согласились с расписанием 
совещаний, предложенным Секретариатом, и с данными им разъяснениями, 
©тсрочка некоторых совещаний, как предлагалось, повредит рассмотрению 
важных и С Р © Ч Н Ъ ! Х  вопросов, ©ледует соблюдать решения Конференции
в отношении созыва некоторых совещаний.
161. Представитеди развивающихся отран подчеркивали, что, поскольку 
осуществление вопросов, ا бсуждаемых на Конференции, и меры по решени- 
я^ Конференции во многом зависели от работы постоянного аппарата.
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проведение совещаний и обзоров работы основных комитетов быдо важ- 
ным и срочным вопросом« ©дин из этих представителей, выступан но 
замечаниям представителя одной из развитых стран с рыночной эконо- 
М И К О Й  в отно!!!ении Комитета по морским перевозкам, указал, что име- 
ются некоторые другие нере!!!€нные вопросы, требующие скорейшего об- 
суждения их этим Комитетом.
162. Д^иректор Отдела конференций и внешних ©ношений, комментируя 
вышеуказанные замечания, указал, что пооле Конференции одно крунное 
оовещание, а именно двенадцатая сессия самого ©овета, предусматри- 
вавшее проведение подготовительной работы ©екретариатом, фактичеоки 
было созвано. Секретариат обычно планировал с учетом опыта две о 
половиной недели на заседания основного Комитета, но для настоящей 
программы он был вынужден запланировать макоимум две недели, для 
того чтобы иметь возможность удовлетворить вое оовещания. Однако 
это б ! ! Л 0  связано с некоторые рисков. Дто касается 12 недель, заре- 
зервированных в ل97ج  году на заоедания рабочих г^унн, иооледователв- 
ских групп и грунп экспертов, то их ч^сло пришлось оократить, лишь 
оторочив некоторые совещания до 1و ? م  года и предусмотрев в ©реднем 
не более полутора недель н^ заоедан^я. Это нредноло)؛{ени© так^е бы- 
ло ©вязано о некоторым риоко^.
163. По просьбе н^едотавителя одной из развитых ©тран о рыночной 
экономикой Секретариат п^едотавил следующие данные, оопоотавляющие 
оценочный объем документации, подготовленной к третьей сессии Кон- 
ференции, о фактичеоким объемом:

ФактичеокиОценка^
(отр.

ООО 2 400
600 2 700
400 2 600
200 т ٢١^٢١

Предоеооионная документация .٠ 
Документация в ходе сессии b_/ 
Краткие отчеты ..............
Документы Конференции с/..... ٠

а/ Оценка была ©делана до ©оставления предварительной новеотки 
дня Советов на его одиннадцатой оеооии (когда были добавлены неоколь- 
к© Н 0 В ! ! Х  пунктов) и до решения (на той же сессии) об увеличении сро- 
ка работы Конференции на 10 дней.

ъ/ Исключая доклады сессионных комитетов и рабочих групп.
.Печатные страницы /ق



D. Обслуживание совещаний, административ!
прочее обслу;кивание

164. Представитель Китая выразил сожаление по поводу отсутствия 
соответствующего устного перевода на китайский яаык на двенадцатой 
сессии Совета и отметил, что ряд важных документов, включая доклад 
Конференции, еще не вышли на этом языке. Он выразил над©}؛{д^, что 
в ближайшем будущем будет найдено решение проблемы обслуживания на 
китайском языке и что существующее положение будат улучшено на 
предстоящих заседаниях ЮНКТАД.
165. Представители Франции, Союза Советских Социалистических Рес- 
п^блик и Аргентины (от имени группы латиноамериканских стран) также 
отметили, что документы на их соответствующих языках распространяют- 
ся с запозданием, и выразил уверенность, что, несмотря на хорошо 
известные трудности, правила, касающиеся распространения документов, 
будут Б  будущем соблюдаться, в противном случае будет иметь место 
недопустимая дискриминац::я.

Е. Деятельность Международного торгового центра: 
доклад Объединенной консультативной группы 
ЮНКТАД/ГАТТ по международному торговому центру 

о работе ее пятой сессии
166. Председатель Рабочей группы представал предложенную программу 
работы ©^уединенного международного торгового центра ЮНКТАД/ГАТТ 
(ITC/ag/21), которая была рассмотрена Объединенной консультативной 
группой ЮНКТАД/ГАТТ по Международному торговому центру (МТЦ) на пя- 
той сессии, проведенной с 18 по 21 января Т9/2 года, и доклад Кон- 
сультативной группы об этой сессии (iTC/AG/25). Рабочая группа приня- 
ла к сведению доклад Консультативной группы.
16/. Все представители, участвующее Б  обсуждении, подтвердили © Б О Ю  

поддержку предлойсенной программы работы и выразили удовлетворение 
работой Центра. Нредставител^ развивающихся стран особенно отметили 
эффективность Центра в области содействия зкспорту и организации 
сбыта.
168. Представитель одной из развитых стран с рыночной экономикой 
вырази© озабоченность по поводу очевидного сокращения размера воз- 
мещения ЮНКГАД Центру за накладны© расходы ПРООН в отношении проек- 
тов технической помощи, осуществленных от имени ЮНКТАД в области ©о- 
действия эксперту. Он предложил, чтобы ©тот вопро© был рассмотрен 
соответствующими должностными лицами Организации Сбъединенн!!х Наций 
и Центра.



169 ٠ Директор (программ) Центра заявил, что вопрос о возмещении 
расо^ат^ивается в других органах 23/. Как указано в таблице на 
ст^. 12 предложенной программы работы IïC/Ag/21j Центр предполагал 
получить на 1973 год 210 ООО долл. в порядке оплаты накладных рао- 
ходов, что соответствует 10 процентам осуществленной программы на 
197© год, согласно оценочным данным Б  момент подготовки программы 
работы Центра. Представители некоторых развитых стран с рыночной 
экономикой, обсуждая ^то сообщение, указал^!, что, по-вид^^ом^, не- 
возможно сказать в настоящее время, какой процент накладных ^асхо- 
дов ЦЦООЦ за проекты, осуществленные МТЦ, фа^т^ческт! поступит Б  

Центр для его деятельности в 1973 год^.
170• Представитель одной из социалистических стран Восточной Евро- 
пы, выражая цолную поддержку деятельности Центра, напомнил, что 
существуют также развивающиеся социалистические страна!, заин^ере- 
сосанные в получении его помощи. Представитель Ценерального секре- 
та^я ЮНКТАД указал, что все страны, имеющие право на получение по- 
мощи ЦЕООН, могут получить ^ту помощь Б  области содействия экспорту 
через Цент^.
Т7©. Представителе другой социалистической страны Восточной Европы 
считал, что рв!!!ения, принятые постоянным аппаратом ЮНКТАД, должны 
найти более полное отражение в программе работы Центра» Он выразил 
озабоченность тем, что взнос ^3 бюджета ЮНКТАД в регулярный бюджет 
Центра постоянно растет, и предложил рассмотреть В 0 3 М 0 > ! ( Н 0 С Т Ь  финан- 
жирования ЭТОГО вэноса за счет средств ПЕООН.
^72. Представитель од^ой из развитых стран с рыночной экономикой 
упомянул о необходимости обеспечения тесного сотрудничества Между- 
народного торгового центра с другими органами Организации Обведи- 
H€HHعآظ Наций, особенно с ЮНИДО. Представитель одной из развиваю- 
щихся стран задал вопрос о координации деятельности Центра с ^ея- 
тельностью региональна!^ организаций, активно работающих в области 
содействия экспо^т^. Ему сообщили, что проводится постоянная кон- 
сультация с другими органами системы Организации Объединенных Наций 
и что, Б  частности, посредством социальной сов^ест^ой Еабочей груп- 
пы проводились периодические консультации с юнцдо. Поддерживались 
также очень тесные рабочие отношения с региональнъ!ми зкономическими 
комиссиями и с другими региональными органами, где они имеются. 
Например, Центр будет представлен на предстоящем совещании Ме)!<аме- 
риканского центра по содействию экспорту.

F. Координация деятельности ЮНКТАД с деятельностью 
других органов в области торговли и развития

173. Представитель одной из развитых стран с рыночной экономикой 
выразил боль!!10Й интерес в отношении исследований, которые должны

ج3/ ؛;'!© . так)?;е заявление представителя ?'енерального секретаря 
ЮНКОАД в п^!нкте 182 глав 1̂ II ни>;(е.



были быть предприняты п© многонациональным корпорациям, а ^акже И Н -  

тересовался деятельностью, которая должна была проводитьоя ооглаоно 
резолюции 73 (ш) Конференции и резолюции 1 7 2 1 (LIII) Экономического 
и Социального Совета.
174■ « Директор Отдела по делам конференций и по Бшеним сно!щениям 
указал, что проводится подготовительная работа по учреждению спе- 
циальной группы экспертов ЮНКТАД, хотя еще не ^отановлено никаких 
точных ©роков ее первого оовещания. Для обеонечения того, чтобы 
работа ЮНКТАД в этой облаоти дополняла работу, проводимую для Эко- 
номического и Социального Совета, подде^живалоя теоный контакт о 
Департаментом но зкономическим и социальным вопрооам 24/.
Т75• В ответ на вопрос представителя одной из ооциалиотических ©тран 
Восточной Европы отнооительно вклада, внооимого в работу ЮНКТАД рас- 
тущим чиолом ненрав^тельственных организаций, имеющих коноулвтат^в- 
ный статус, директор остановился на характер© получаемой помощи. 
Взаимоотношения с такими органами различны: некоторые из них лишь
только принимают учаотие в совещаниях ЮНКТАД, Б то Бремя как другие 
предоставляют полезные каналы для распространения информации о дея- 
тельности ЮНКТАД. Сднако некоторые нооят более техничеокий харак- 
тер, как, нанример, организации в частном сектор© экономики, которые 
снабжают ЮНКТАД техничеокой информацией.

ل7مة  Подробно отвечая на более конкретный вопрос предотавителя раз- 
вивающихся стран, директор объяонил, что чаотные организации в таких 
областях, как морские перевозки и страхование, могли бы обесцечиватв 
техническою информацию, которая Использовалась бы, в частности, в 
иооледованиях, прсводимых секретариатом ЮНКТАД. Однако ни одна из 
Э Т И Х  организаций не рассматривалась Организацией Объединенных Наций 
в качеотве экспертного органа в том смысле, в каком этот термин 
употребляется олужбами техничеокой помощи Организации Объединенных 
Наций.
177 • Еабочая груцпа Пфи؟яла к ©ведению придожение к до؟<؛аду Вене- 
рального секретаря ЮНКТАД по зтому вопроо^ (документ TD/B/4of/Add.2 
и Согг.1).

24/ См. также н^нкт 93 выше.



ТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ ТЕХНИЧЕСКОЙ помощи, ВКЛЮЧАЯ'؟
ГЛАВА п

ПОДГОТОВКУ ТЕХНИЧЕСКОГО и СН£Н,И'АЛ?!3?]?0ВАНЙ0Г0 НЕ؟СОНАЛА 
В ОБЛАСТИ СОДЕЙСТВИЯ РАЗВИТИЮ З^СНОРТА И ОПЕРАЦИЙ по 
НЕВИДИМЫЕ! С^А^ЬЯМ ( пункт повестки дня)

ل3م ?  В хсде обсуждения различных программы деятельности в соответствии 
с программой работы (см.выше главу I) значительное вцимание было уде- 
лено поддержке, оказываемой различными основными отделами секретариата 
КНКТАД деятельности в области технической помощи. Рабочая группа, 
завершая свои прения в связи с обсуждение!؟ пункта 7а повестки дня, 
возвратплась к основному вопросу - деятелвности ЮНКТАД в области тех- 
ничеокой помощи, включая подготовку технического и специального ^ероо- 
нала в области содействия экспорту и операциям по невидимым статьям.
179. Представители всех стран, участвовавших в обсуждении етого,вопро- 
са, согласились с исключительной полезностью деятельности ЮНКТАД в об- 
ласти техн:-!ческой помощи в рамках ПРООН и заявили о овоей поддержке 
этой деятельнооти. Однако представители некоторых развитых отран с 
РЬ!Н0ЧН0Й экономикой выразили озабоченность по повода значительного 
^величен/!я рес^роов персонала, финансируемых за счет планового бюдже- 
та, которые используются или предназнача!стся к использованию для 
поддер؟،ки деятельности в области технической помощи, ©ни подчеркнули, 
что необходиьшю для зтой цели ресурсы должны поступать в основном 
из внебюджетных источников и, в частнооти, за ©чет возмещений наклад- 
ных расходов, связанных с выполнением проектов ПРООН.
130. Он:-! приняли к ©ведению заявление секретариата о том, что иногда 
может бв!ТЬ более эффективньш осуществление кратких заданий в рамках 
планового бюджета ЮНКТАД, чем передавать эти проекты ПРОО^. Особенно 
это касается тех ол^чаев, когда таки© задания совпадают о работой, уже 
проводимой в рамках программы работы самой ЮНКТАД»
131. Представитель Генерального секретаря !ОНКТАД объяснил, что 
оказание основной поддержки в области технической помощи не дает пра- 
во ^а финансирование проектов со стороны ПРООН и что такая деятель- 
ность должна финансироватьоя за счет возмещений ЮНКТАД накладных рао- 
ходов, связанных о осуществленными ею проектами. Если возмещений 
окажется недостаточно, необходимо обращаться к постоянно^^ бюджету 
ЮНКТАД. Б оноока2 ؟ и 3 к таблице по этом^ вопросу, которая был^ 
распроотранена 25/, охарактеризован вид деятельности, которая отнооит- 
оя к категории основной поддержки. Он подчеркнул, что деятельность

35/ См.пункт 183 ниже, а также приложение !٠٠



определяющая финансирование проектов за счет ПРООН, не должна прово- 
диться ЮНКТАД вне рамок работы ПРООН, не ©читая исключителвнопо слу- 
чая, на который он ссылался во время прении ٠  расширении торповли и 
экономической: ин^епращии ореди развивающихся стран (ом.пункты 57 и 
63 выше).
18S. Представитель Генерального секра^аря ЮНКТАД ^помяну^ о маошта- 
бах программы технической помощи, которую предстоит выполнить ЮНКТАД, 
и о факте того, что каоается других иополнительных и участвующих уч- 
рождений ПРОО^, что выплаты ПРООН по накладным издержкам не покрыва- 
ют расходов по воем услугам, которые должен предоставлять оекретариат 
ЮНКТАД в отношении и •бщей программы поддержки ПРООН и конкретной ОС- 
новной поддержки проектам, исполнение которв!х поручено ЮНКТАД» Общий 
вопрос о размерах компенсации накладных расходов иополнительным ^ч- 
реждениям в настоящее время обоуждаетоя в Оовете управляющих ПРОО^, 
который обращает внимание на конкретные затруднения небольших или 
новых з،чреждений типа ЮНКТАД.
183. Он также разъяснил, что в отношении ЮНКТАД определенную долю 
оредств в погашении накладнь!Х раоходов за ©чет ПРООН необходимо выде- 
лять различным органам оекретариата Центральных Учреждений Организа- 
ции Объединенных Наций, поскольку именно они предоставляют админист- 
ративные, ф)Инансовые и кадровые у ©Луги при иощолнении проектов ЮНКТАД, 
или же !'؛Международному торговому центру ЮНКТАД/ГАТТ, оказывающему ОС- 
новн^ю поддержку в дополнении проектов в облаоти содействия экопорту. 
Нри существующих обо^оятельотвах финансирование кадровых ^еоу^оов за 
©чет регулярного бюджета ЮНКТАД необходимо для того, чтобв! ЮНКТАД 
могла Д0ЛЖНЬ!М образом играть свою роль иополнительного и участвующего 
учреждения и должнь!М образом реагировать на потребности в технической 
помощи развивающихся стран в рамках своей !{©мпетенции. По прооьбе 
ряда представителей оекретариат распространил таблицу, содержащую 
©водку расчетов по программе деятельнооти профессиональньх человвко- 
месяцев, затрачиваемых персоналом ЮНКТАД на оказание основной поддерг- 
ки деятельнооти в области технической помощи, а также иоточник их 
финансирования 8 б /.

184. Предыдущие объяонения были подготовлены должностными лицами,не- 
пооредотвенно ответственными за проведение деятельнооти ЮНКТАД по ока- 
занию техничеокой помощи.
185. В ответ на вопрос представителя одной из развитых стран о рыноч- 
ной экономикой по поводу упомянутых в пункте 45 доклада Генерального 
'секретаря : ЮНКТАД 27 ا  консультаций, необходимых для разработки новых

.подробную информацию СМ-, в приложении ш ниже ث6
См.Осбипиалъные отчеты Совета по торговле и •развитию.двенад- 

патая сессия, первая часть, приложения, ^ункт 8а повестки дня, 
документ' Td / b/407 .



мероприятий, способствующих предоставлению услуг программе технике- 
О К О Й  помощи ЮНКТАД, представитель Генерального секретаря ЮНКТАД ука- 
зал, что, ввиду растущих оперативных затруднений в области предо- 
ставлвния должных и оперативных административных и финансовых услуг 
Центральными учреждениями, предпринимаются шаги, направленные на 
передачу этих функций ЮНКТАД в }?еневе.
186. Задавший вопрос представитель счел, что участие ЮНКТАД в П О Д Г О -  

товке программ ПРООН по странам после первоначальной фазы создания 
новой процедуры программирования с© стороны ЮНКТАД поотеценно ©окра- 
тмтся, что Б  свою очередь уменьшит необходимость в дополнительных 
кадровых ресурсах д^^ этой конкретной деятельности. в ответ на это 
заявление исполняющий обязанности директора Отдела координации по 
©Казани:© технической помощи сообщил, что подготовка программ ^0 стра~ 
нам будет непрерывным процессом и что в ближайшем будущем для этого 
будут по-прежнему необходимы значительные ресурсы, ^о настоящего 
времени программь! по странам утверждены лишь по 35 из 1^3 стран, а 
К О  времени утверждения этих программ по остальным странам ЮНКТАД 
должна быть готовой участвовать во втором ЦИКЛ© пяти^етнего програм- 
миров^ния.
18?. Представители развивающихся стран, подтверждая свою полную под- 
держку деятельности ЮНКТАД в области технической помощи, оочли, что 
ЮНКТАД следует иметь необходим!© кадровые ресуро^ для обеспечения 
эффективной и должной помощи такого рода деятельности.
188. Представители двух развить!х стран с рь!ночной экономикой задали 
вопрос относительно увеличения человеко-месяцев в Отделе координации 
по оказанию технической помощи в 1و?هو году, имея в виду ^ояонител^нь!Й 
текст, содерйсащийся в документе ' и тот ^ кт, что О О Н О В -

но© бремя по оказанию технической помоги ложится на основные отделы. 
Им было сообщено, что данные, содержащиеся в ©том документе, отража- 
ют увеличение процента возмещения накладных расходов ПРООН, и что, 
поскольку существенная поддержка деятельности по оказанию техниче- 
ской помоьиц проводилась основнь!МИ отделами (и отражена в таблицах 
по различнк!М программам деятельности, п^иведеннь!Х в документ©
” ' ' раоширение этой деятельности ложится В С ©  бол©о тяже-
лым бременем! не Отдел по координации техничеокой помощи. Исполняю- 
щий обязаннооти директора этого Отдел© подробно описал характер об^- 
занностей Отдела, соылаяоь, в част^ооти, на новую про^ед^ру ПРООН 
по программированию ^о странам и на возрастающую потребность в коор- 
динации деятельности с другими организациями, которая, естеотвенно, 
должна централизоватьоя в рамках секретариата ЮНКТАД.
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ПРЕ1Л0ЖЕНИЕ I

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ РАЗНИВАЮЩИХСЯ СТРАН 
ВО ВРЕЕ1Я УТВЕРЖДЕНИЯ ДСКЛАДА

В© время утверждения настоящего доклада предотавители развиваю- 
щихся стран напомнили о своей общей поддержке программы работа: в це- 
лом в связи о ^ем, что в ней н^шли отражение д^х и буква резолюций, 
принятъ!х постоянным аппаратом ЮНКТАД и оообенно Конференцией на ее 
третьей сессии» Кроме того, они отметили, что, да^е если обсуждение 
представляло для них болвпой интерес, они не видели необходимооти 
высказывать подробные замечания в каждом отдельном олучае, поокольк^ 
больт!Инотво вопросов, представляющих для них интерес, бг:ло рассмотре- 
но в ооновных документах и вступительных заявлениях, оделенных Вене- 
ральнг!М секретарем ЮНКТАД и ©го представителями, а также в их ответах 
на заданные вопросы،
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ПРИЛОЛЕНИЕ п

СРОКИ ОЧЕРЕДНОГО РАССМОТРЕНИЯ ПРОГРАМБИ РАНОТМ

1. Прежде чем закончить обсуждение. Рабочая группа возвратилась к 
вопросу о сроках очередного рассмотрения Советом программы работы 
с учетом, помимо прочего,серии заседаний органов'организации‘Объеди- 
генных Наций по бюджету и программам и предполагаемого введения 
Генеральной Ассамблеей двухгодичной програм11ы и бюджета Организации, 
о котором говорил Генеральный секретарь ЮНКТАД на первом заседа-

2. Носкольку по зтим вопросам еще не было принято окончательных 
решенрш. Рабочая группа постановила отло؛!{Ить их обсуждение до пле- 
норного заседания Совета, на котором будет рассматриваться рас^иса- 
ни© заседаний« Она обратила внимание участников пленарного заседа- 
ния на ^0, что в ход© десятой сеосии Совета в рамках Рабочей группы 
были провёдены неофициальные консультации по данному вопросу 29/.

38/ См. пункт 7 главы !выше.
29/ ОфипиадьЕ.ые отчеты Генеральной Ассамблеи, двадпать шестая 

сессия, дополнение №  15 .(а/8415/Rev.X )> ■؟аеть первая, приложение т.



СВОДНЫЕ ТАБЛИЦЫ, КА.САЮЩИЕСЯ ПОДДЕРЖКИ СЕКРЕТАРИАТОМ ЮНКТАД 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ Б ОБЛАСТИ TEXHÏÏ4ECK0?Î помощи

Таблица 1

ПРИЛОЖЕНИЕ III

Данные-— об основной поддержке деятельности 
в области технического сотрудничества по человеко-- 
месяцам категории специалистов

А. Программа деятельности وت2م_تئ ل97ل  г. ت972_تت تئ_قتول  Т974
Исследования 2 و
Расширение торговли Т2 18
Сырьевые товары 2 6
Промышленные товары 7 ?
Морские перевозки 9 20
Страхование 12 Т2
Передача технических 
знаний
Торговля с сониалистиче“
СКИМИ странами - 2
ء инaнcعيخoвج ниe, связанное 
٥ торговлей

6 8 ТО
18 36 38
6 13 17
12 I? 17
27 و2 38
12 I? Т8

- 24 42
ؤ 4 ء

итого 44 68 84
Типы деятельности
а) вытекающей из функций 

ЮНКТАД как одного из 
участвующих учреждении 
ПРООН, независимо от 
ее ответственности в 
отношении выполнения
проекта 31/ 20 30 40

4) являющейся результа- 
том выполнения ЮНКТАД
проектов ПРООН 32/ 10 22 26

ÎM. снооки на следующей страниц؛



1970 г. I97I г . 1972 г. 1973 г . 1974 г
Типы деятельности (нро- 
должение)
с) не вытекающей из Функ- 

ний ЮНКТАД как одното 
из участвующих и ИС- 
нолнительных учрежде-
ний ПРООН 33/ 14 16 18 20 24

Таблииа 1 (продолжение)

ИТОГО 44 ■ 68 84 1 ل9ل و8 

том чиоле финансируемой: 
за ©чет регулярного
бюджета ЮНКТАД 44 68 84 Т34 163
за счет накладных рас-
ходов ПРООН а/ъ/ - - - 24 26

а/ Предварительно выде- 
ленных на:

Гао^ирение торговли - - -- Т2 Т2
Морские перевозки - - - то то
Страхование - - - 2 2
Передащ^ технических 
знаний - - - - 2

// Кро^е того, кооордина- 
ния техничеокой помощи 
и административное ру- 
ководство финаноируетоя 
за счет накладных рас- 
ходов ПРООН следующим
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'аблицеСноски
30/ Эти оценки являются весьма приблизительными. Хотя не ве- 

дется учета времени, затраченного сотрудниками категории специалистов 
на вынолнение различных задач, организационная структура ЮНКТАД по- 
зволяет разумно раонределить затраты времени по основным программам 
деятельности; однако затраты времени на оперативную поддержку нроек- 
ТОБ технической помощи и подобному распределению не поддаются.

и обзор программ по 
формулирование проек-

31/ Включает нодготовк^ монографий стран
хническую помощь؛

^одготовк^ замечании по проектам, выполняв- 
участие острожников Б оеминарах или поезд- 
обзор докладов и предоставление коноульта- 
осущ«ствля€мои различными учреждениями

странам, оценку заявок на 
тов; инотруктаж, обзор и 
мым другими учреждениями; 
ках, связанных с оценкой, 
ций по техни^еокой номощи،
Организации Объединенных Наций.

32/ Включает оказание основной поддержки проектам, ионолните- 
лем которых являетоя ЮНКТАД; подготовку, формулирование и оценку 
проектов; подготовку онисания работы экспертов, оценку экопертами 
и отинендии, инотр^ктаж и консультации экспертов и обзор докладов, 
продолжение осуществления и заключительна!© доклады, предоставление 
технической консультации и документации и т.д.

33/ Включает оказание ооновной ноддержки деятельнооти в области 
технической помощи, предоставляемой соглаоно регулярной программе 
технической помощи ©рганизации ©б^единенн!!Х Нации (чаоть VI, раз- 
дел 13 бюджета ©рганизации ©бъединенных Наций) и из фондов треотов 
(нанример, куроы но подготовке опепиалиотов Б облаоти портового 
обслуживания); предоотавление сотрудниками ЮНКТАД прямой техниче- 
©кои помощи в форме иооледований, кратких докладов или кратких ноез- 
док, не связанных непооредственно с проектами н?©©н (раопроотраняетоя 
только на облаоть расширения торговли и экономической интеграции).



Оценка потребностей в человеко-месяцах категории специалистов 
для оперативной и административной поддержки деятельности 
ЮНКТАД в области технической помощи в 1979 году и предполагаемые

источники финансирования

Затраты ЮНКТАД на техническую помощь Человеко-месяцы
A. Основные разделы (см. таблицу 1) 158
B. Ноддержка со стороны централь- 

ного руководства:
Сотрудничество в облаоти тех- 
нической помощи 88
За исключением: прочих обяван-
ностей -6 80

Таблица 2

Административное руководство 12

II. Финансирование затрат
А ٠ Накладные расходы НРООН

1. Основные отделы :
Расширение торговли 12
Невидимые статви: морские

перевозки  10
страхование 2 24

2. Координация технической
помощи 80

9. Административное руководство 12 7 ق

В. Регулярный бюджет 194
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